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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-5 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Derecho de réplica / Niega INE alza injustificada de 5,609 plazas para 2024 103

     El Financiero - Nacional  / Falla de origen - Pág. 37 - Víctor Chávez ( Carta )

En puerta el primer debate presidencial 104

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 20 - Carla Humphrey ( Artículo )

GCDMX

Batres presume afinidad política con nueve alcaldes 106

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Batres descartó uso de gas en marcha trans 107

     24 Horas - Nación - Pág. PP-8 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Resulta insuficiente la inversión ciclista 108

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-8 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Apuestan por cambio de sede en Comar 113

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Ofrecen reparar sendero emblema 114

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Selene Velasco ( Nota Informativa )
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     El Universal - Metrópoli - Pág. 22 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )
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     El Universal - Metrópoli - Pág. 23 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )
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     El Universal - Metrópoli - Pág. 23 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )
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     La Razón - Ciudad - Pág. 14 - Redacción ( Nota Informativa )
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"Gobierno de CDMX respeta expresiones de comunidad LGBTTTI+" 126
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Chilango Leaks: hackers de Mexican Mafia 'desnudan' al gobierno de CDMX 128
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     24 Horas - Nación - Pág. 10 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Acusa PAN al Invea de ser secuaz de chelerías 137
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Mejorar la información para todos 139

     El Financiero - Economía - Pág. 15 - Adrián Alcalá Méndez ( Artículo )

Inai subirá nueva información de sujetos obligados 141

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106085_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106438_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106936_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205105714_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106434_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106070_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106114_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106885_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106896_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106898_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106274_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205105972_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205105978_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205105721_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205104961_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205104941_38714.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=10d1a41-2d5929c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=10d17c8-2d58e31.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=10d17d6-2d58e3c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=Nvo_205106198_38706.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240402&ptestigo=10d1b26-2d59430.pdf


Inai inicia carga de datos a plataforma de transparencia 142

     La Razón - Primera - Pág. 9 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Tiene INAI dos años incompleto 143

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Para combate a la corrupción deben coordinarse los tres niveles de gobierno 145

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 41 - Arturo Rojas ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Van por sanciones en daño a la niñez 147

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Ofrecen retomar sistema de cuidados 149
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     Excélsior - Primera-Nacional / Falla de Origen - Pág. PP-4 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Confirma Senado que no completará al Inai 156

     Excélsior - Primera-Nacional / Falla de Origen - Pág. 2 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )
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Popularidad, en su menor nivel desdejunio del 2022 220
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Giovani rebasó el
tope de campaña
Apenasllevamos nn par de lías

de campaña y en Coyoacán el
alcalde con licencia Giovani
Gutiérrez parece haber rebasa
do el tope de gastos de campa
ña Su estrategia no es ganar las
alles y tener mayor exposií ión

que su rival a vencer la morenista Harinah de
Lamadrid lo que Gio cómo se anuncia en su
propaganda quiere es desaparecer a su compe
tidora borrarla déla alcaldía No le midió y solito
se puso en la mira fiscalizadora

El Acuerdo IECM ACU CG 022 2024 del Con
sejo General del Instituto Electoral de la Giudad
de México por el que se determinan los Topes
de Gastos de Gampaña para la Jefatura de Go
bierno Diputaciones al Congreso de la Ciudad
de México y las Alcaldías en el Proceso Electoral
Local Ordinario 2023 2024 marca para la alcal
día Coyoacán un tope de 83 060 052 73 tres mi
llones sesenta mil cincuenta y dos pesos 73 100
M N Esta cantidad resulta de multiplicar el
padrón electoral 574 745 de la demarcación te
rritorial por el costo electoral por cada persona
ciudadana S5 32419
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Qué tipo de propaganda usó Gio Princi
palmerite de la ue se conoce corno pendo
nes o gallardetes de una medida aproximada
de 1 5 metros de altura por 80 centímetros de
ancho elaboradas con un material tipo lona y
con madera en la parte superior e inferior del
mismo También mandó a hacer lonas de aproxi
madamente 20 rn2 con las que tapizó los puentes
peatonales

Para cubrir cada poste de TE de alumbra
do público tanto en avenidas principales como
en avenidas secundarias y calles internas de las
colonias unidades habitacionales pueblos y
barrios de Coyoacán teniendo un stock para ir
reponiendo los que se vayan dañando se requie
re un estimado de 60 mil pendones A un costo
unitario promedio de 50 pesos nos da un total
de 3 millones de pesos

Si a esta cifra le sumamos el costo de

unas 500 lonas que haya hecho para tapizar los
puentes a un costo promedio de 500 pesos se
rian 250 mil pesos que sumados a los 3 millo
nes en pendones nos daría un gran total de 3
millones doscientos cincuenta mil pesos cifra

 .  2024.04.02
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superior al tope de gastos de campaña aprobado
por el IECM

Así en tan solo dos días de campaña la des
esperación ha llevado al alcalde con licencia a
superarse a sí mismo en los excesos que ya había
demostrado en la difusión de sus informes de ac

tividades Veamos si el INE el IECM y el Tribunal
Electoral de la CDMX están a la altura de las exi

gencias ciudadanas y pone un alto al dispendio
de recursos de procedencia desconocida
ENTRE GITANOS
DE PILÓN DESVIO DE RECURSOS
En su arranque de campaña Giovani Gutiérrez
alcalde con licencia y candidato del PRI PAN y
PRD se dio el lujo de atenderse con la cuchara
grande pero con recursos de la Alcaldía Coyoa
cán En los preparativos para el evento en el que
recibió a Santiago Taboada entró todo el equi
po del gobierno de Coyoacán para reparar las
luminarias del parque de La Consolación en San

ta Ursula Coapa lavar el parque con una pipa
de agua de la alcaldía y montar un operativo de
seguridad con su famoso Escudo Coyoacán Por
eso los alcaldes deberían renunciar para po
der buscar su reelección Ya tiene trabajo la si
guiente legislatura del Congreso de la CDMX
CLAUDIA Y MARGARITA

Ante 20 mil morelenses en Cuernavaca Clau
dia Sheinbaum le dio todo su respaldo a la que
anunció como segura ganadora y futura goberna
dora de Morelos Margarita González Saravia En
este contexto la presentación de sus propuestas
toma una gran importancia al elevarlas casi a
nivel de programa de Gobierno Quedó clara la
ruta con la que Morelos será transformado un
Morelos donde no cabe el Fiscal Uriel Carmona
lo dijo la casi gobernadora y lo dijo la próxima
presidenta de México

Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul hotmail com
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Perfila magistrado revocar
orden del INE de suprimir
conferencia inexistente

LLANHERNANDEZ OSOR0

El magistrado del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF Reyes Rodrí
guez Mondragón perfila revocar
un acuerdo del INE que ordenó al
presidente Andrés Manuel López
Obrador bajar de sus redes sociales
una supuesta conferencia matutina
del 5 de febrero

Ese día el mandatario efectuó
la Ceremonia de exposición de las
iniciativas de reforma a la Constitu
ción en el recinto parlamentario de
Palacio Nacional pero no encabezó
la conferencia que acostumbra de
lunes aviernes pues fue inexistente

Sin embargo la Unidad Técnica
de lo Contencioso Electoral UTCE
del INE determinó que si la Comi
sión de Quejas y Denuncias ya ha

bía ordenado al presidente López
Obrador modificar la conferencia
del 6 de febrero porque repitió ma
nifestaciones que hizo en la presen
tación de sus reformas también se
debía eliminar de las redes la con
ferencia del 5

Sin embargo el titular del Poder
Ejecutivo impugnó ante la sala su
perior este acuerdo al señalar que
hubo censura previa además de
que dicha unidad tomó atribucio
nes que no le corresponden y no se
le dio la oportunidad de argumen
tar y probar antes de la emisión del
acuerdo su garantía de audiencia

Debido a estas omisiones el ma
gistrado del TEPJF propone en su
proyecto de sentencia que se revo
que el acuerdo de la UTCE porque
carece de facultades y es la Comi
sión de Quejas la que debe tomar
la decisión

 .  2024.04.02
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CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO-BARANDA 

A cinco meses de que ter
mine su Administración, el 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador admitió que 
continuará la importación de , 
glifosato, que no hay ningún · 
producto en el mundo que 
pueda sustituir al herbicida 
y que el tema ha dividido a 
su gabinete. · 

''Tenemos la necesidad de 
tener este agroquímico para 
la producción. Lo que se hizo 
fue dejar una pausa en tanto 
se tiene un sustituto y ese fue 
el acuerdo básicamente. 

"Se sigue investigando, se 
va a buscar la sustitución, pe
ro es un proceso complejo, no 
hay en elmundo un producto 
para sustituir al glifosato, hay 
investigaciones y se sabe que 
es dañino a la salud, pero no 
hay un sustituto", reconoció 
el Mandatario. 

El 26 de marzo, el Go
bierno mexicano dio marcha 
atrás en su prohibición pqra 
importar y fabricar glifosato, 
norma que debió entrar en 
vigor ayer . 

. Ante advertencias de or
ganizaciones camp~sinas y 
fabricantes de agroquín;tlcos 
sobre el riesgo que repre- · 
sentarla para la producción 

S\.~~l1C.esd~ícida __ . --~t-ul_pw 
m¡l<,\llJ~)llfP\J,.¡-wiW~wr '"'""'· 

1 Desde hace dos semanas 
se había advertido del daño 
a la agricultura. 

de maíz, granos, verduras y 
ho.rtalizas, se anunció que se 
permitiria el uso del produc
to hasta nuevo aviso. 

En medio de la polémi
ca y a pregunta expresa, Ló
pez Obrador sostuvo que el 
glifosato no se. usa en Méxi
co. Luego, se negó a dar una 
focha para la que Conahcyt 
entregue resultados finales 
e iniciar.la producción de un 
nuevo agroquímico. 

Admitió que el tema ha 
dividido a su gabinete, de
bido a que hay vis~ones en-

. contradas entre la Secretaria 
de Economía y un bloque 
integrado por las secretarias 
de Salud, Medio Ambiente y 
Conahcyt · 

.! ' ' • ' • 1 1 
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Agreden en plaza pública de Celaya a morenista 

Arranca Gto. violento; 
asesinan· a candidata 
Inicia campaña 
y, tras presentar 
plan de seguridad, 
la matan en mitin 

. LA DEJAN :SOLA r ; 

Mient~cis 19 ca~qida,t9 d~ M,~>rer:ia r~alizaJ>a, ... .. 
su mitin en la plaza prihcip~f de léf · " ···;F 
~órri.Únidádd~f~anMigbel Oc~opa[l (1), .· '\ · 

REFORMA/ STAFF . 
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En pleno arranque de cam
pañas locales, Gisela Gaytán 
Gutiérrez, candidata de Mo
rena a la Alcaldía de Celaya, 
fue asesinada a balazos en la 
comunidad de San Miguel 
Octopan. 

Gaytán caminaba rodea
da de seguidores, niños y mu
jeres cuando, alrededor de las 
18:00 horas, al lado del Jar
dín Principal, en l¡i localidad 
ubicada a 10 kilómetros de la 
cabecera municipal, fue ata• 
cada con al menos seis dispa
ros, lo cual también provocó 
lesion.es en otras tres perso
nas, y que la multitud gritara 
y saliera corriendo de la zona 

· En el momento del ata
que, militares se retiraron del 
lugar, según videos .de cáma
ras de seguridad. 

Horas antes del ataque, 
la morenista, quien había re
corrido el Mercado Morelos, 
criticó la violencia que ha de-

. jada cientos de asesinatos en 
Celaya durante este año, en
tre ellos más de una decena 
de policías locales ejecutados. 

En 2023, cimbraron al 
municipfo un coche bomba, 
desapariciones y el crimen 
de seis universitarios .. 

''En Celaya nos han arre
batado la paz, es por ello que 
nos esfdrzaremos en trabajar 
con una Secretaria de Seguri
dad Ciudadana que recupere 
la esencia de . la prevención, 
también somos conscientes 
que necesitamos elemen
tos remunerados con digni
dad, no sólo económica, si
no también en sus prestacio
nes'', expresó en conferencia 
de prensa, arropada por su 

· equipo. 
Celaya, junto con otros· 

UN PRESIDENTE· .. 
. y.2 'PRIMERAS DAMAS'·:: 
·pAKAR. iá.~uevo P~esiden.te .de Senégal, · ' ·. · 

. Ba.ssirou. 'biómaye Faye, celebró su triunfo · 
con su~ dós esposas, un gesto sin precedentes. 
'en este País africano de mayoría musulmana 
.y donde la pqligamia es una práctica· tradicional 

. Y. religiosa muyextendida. · · 
' :~.7~~:. ' p ::·., -~ -- ' 

15 municipios considerados 
como focos rojos en el País, 
incrementó sus homicidios 
de 2023 a 2024, de acuerdo 
con cifras de la Secretaria de 
Seguridad y Protección Ciu
dadana federal. · 

"No quedará impune el 
cobarde ataque que le ha 
arrebatado la vida a la can
didata Bertha Gisela Gaytán 
en Celaya, mi más sentido 
pésame a los suyos. Con to
da firmeza condeno este acto 
inhumano y reitero todo mi 
compromiso para que el esta
do coordine los esfuerzos de · 
todos los niveles de Gobier
no en los procesos electora-

les y así, quienes participen 
en ellos tengan la protección 
que sea necesaria", expresó 
el Gobernador panista Diego 
Sinhue Rodríguez. 

''Estoy muy triste y cons
ternado, pero también muy 
preo~upado por el estado fa-

. llido en el que vivimos. Res
ponsabilizo a Diego Sinhue 
de este asesinato, porque la 
primera obligación de un Go
bernador es garantizar. la se
guridad de sus gobernados", 
reclamó el ex titular de Pro-

. feco y candidato por Morena 
al Senado, Ricardo Sheffi~ld. 

PÁGINA7 

lQUIERE DECLARAR? FALLA PORTAL DEL SAT 
REFORMA / STAFF 

Al iniciar ayer el plazo para que 
las personas físicas realicen su 
declaración fiscal anual, y ser 
el último día para las morales, 
miles de contribuyentes se to
paron con una plataforma del 
Servicio de Administración Tri
butaria (SAT) con fallas e inter
mit~ncias. 

El problema se presentó 
desde las primeras horas del día 
y hasta las 20:00 hrs. la situa
ción persistía, lo que complicó 
trámites. 

Para hacer la declaración, 
el SAT cuenta con una plata-

eeSAT . ee Servido de Administradón Tributaria 

En el Scrvit:io de Administración Tributaria 
queremos brindarte la mejor experiencia, por ello, 
en este momento cstámos realizando acciones de 

mantenimiento. Gracias por su comprensión 

forma .en la que se encuentran 
precargadas las facturas e infor
mación de los contribuyentes, . 
una herramienta que facilita la 
.declaración. 

No obstante, hubo contri
buyentes que no pudieron ac
ceder al sistema, ya que la pla-

· taforma informaba que estaba 
en mantenimiento. 

"En ~I SAT queremos brin
darte la mejor experiencia, por 
ello, en este momento estamos 
realizando acciones de mante
nimiento. Gracias por su com
prensión", decía en la página. 

· ~ Más tarde advertía error: 
1 "Ha ocurrido un error al procesar 
f su última acción". 

Aunque hubo quienes lo
i graron entrar, en ocasiones tras 

varios intentos, después de ha
cer la declaración el sistema les 

. informó que había tenido falla, 
Rolando Silva, vicepresi

dente del Colegio de Contado
res, sostuvo que la plataforma 
estaba saturada. 

CON INFORMACIÓN · 

DE ARELY SÁNCHEZ 
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Arranca cam.paña, 
solicita seguridad ... 
ylainatan 
Gisela Gaytán, candidata 
de Morena a la a1lcaldía 
de Celaya, es asesinada 
en acto de campaña; la 
protección nunca llegó 

XÓCHITL ÁLVAREZ 
Corre-sponsal 

-estados@elurúversaLcom.mx 

celaya.- La mañana de este !u
nes, Bertha Gisela Gaytán había 
iniciado sus actividades de campa
ña como candidata de Morena a la 
alcaldía de Celaya, Guanajuato. Es
tuvo en el Mercado More/os y luego 
ofreció una conferencia de prensa 
en la que dijo que solicitó seguri
dad ... la cual no llegó a tiempo. 

"La solicitamos [la seguridad] 
por el medio jurídico estatal. Ese es 
el medio que se debe de seguir; no 
yo como candidata, sino el partido 
[Morena] la solicitó a1 INE y al 
IEEG. Vamos a ver si hoy nos tie
nen alguna respuesta sobre eso. 
Pero sí, sí se solicitó~', aseguró. 

Minutos después de las 18:00 
horas, Gisela Gaytánfue asesinada 
durante un mitin en[a comunidad 
de San Miguel Octopan, del muni
cipio panista de Celaya. Hombres 
armados seacercaronaella y le dis
pararon en seis ocasiones. 

Las porras y las voces de apoyo 
se mezclaron con los disparos y los 
gritos. La candidata cayó sin vida y 
tres de sus acompañantes resulta
ron heridos. 

Se trata de la primera candidata 
a una alcaldía asesinada en un acto 
de las campañas, que comenzaron 
en Guanajuato el domingo 31 de 
marzo. Anteriormente habían sido 

• • • 

un1vers1 arios 
El apoyo fue creado por este gobierno y beneficiaba 
a estudiantes de UNAM, UAM, IPN, Pedagógica, 
universidades populares autónomas y normales 

YALINARUIZ 
Y ENRIQUE GÓMEZ 
- nado11@eluniversal.com.11u: 

Aunque el gobierno federal creó 
la beca E/isa Acuña para estu
diantes de educación superior, el 
programa suma tres años de se
quía presupuestal. 

En respuesta a una solicitud de 
información, iaSEPindicóque en
tre 2019 y 2021 se otorgaron a esta 
beca 6 mil 431 millones de pesos; 
pero para2022 y2023 yanose ejer
ció ningún recurso. Para2024, sólo 
se etiquetó un millón 89 mil. 

versidad Pedagógica Nacional; 
también brindaba ayuda econó
mica a estudiantes en situación 
vulnerable de las universidades 
populares autónomas de Tabasco, 
üunpeche, Veracruz y Coahuila, 
así como recursos para movilidad 
nacional de alumnos de las Escue
las Normales Públicas del país. 

-6,431 
MJLLONES 
DE PESOS 
desembolsó la 
SEPpara la 
beca E/isa 
Acuña entre 
2019y2021. 

asesinados 26 precandidatos. Gisela Gaytáin, candidata de Morena a la alcaldia de Ce:!aya, Guanajuto, 

Esta beca en sus tres primeros 
años benefició a más de un millón 
de estudiantes. Apoyaba la manu
tención en la UNAM, UAM, IPN, 
tm.iven;idades del .INAH y la Uni-

En 2021 la Coordinación Nacio
nal de Becas para el Bienestar Be
nito Juárez, que encabeza Abra
bam Vázquez Pi.ceno, .hizo pagos 
por 86 mil 400 pesos a23 becarios 
del Programa de :Becas Elisa Acu
íi.a, entre uno yseis meses después 
de su. fallecimiento, denunció la 
Auditoría superior de la Federa
ción. entre otras irregularidades 
en la entrega de apoyos. 

1 NACIÓN 1 AlO 1 ESTADOS 1 A17 durante un acto de campaña horas antes de ser asesinada en un mitin. 
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Corrupción 
en trámites 
inmobiliarios 
no cede 

Asesinan 
a22niñas 
cadamesen 
este sexenio 
El caso del feminicidio de la pequeña 
Camila está lejos de ser el único; 
hay otras mil 389 menores víctimas 

YM.lNARUIZ 
- nacwn@el1m.iversal.com.mx 

Mil 389 niñas y adolescentes en el 
país han sido asesinadas de di
ciembre de2018 afebremde 2024. 
de acuerdo con cifras recopiladas 
por la Red por los Derechos de la 
Infancia en México (Redim), con 
base en Los datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. 

De ese total 507 correspon
den a feminícidios y 882 a ho
micidios dolosos. En prome
dio, cada mes 22 niñas fueron 
víctimas de asesinato en terri-
torio mexicano. 

El caso más reciente fue el de 
Camila, la niña de ocho añ os 
quien fue secuestrada y asesi
nada en la ciudad de Taxco. 
Gue rrero1 la semana pasad a. 

1 NACION 1 A12 

-16 
HOMICIDJOS 
DOLOSOS 
se registraron 
de enero a 
febrero de 
2024. contra 
mujeres de O 
a17años. 

El porcentaje de v íctimas se 
mantiene en el mismo nivel en una 
década .. En 2023 hubo 23 mil 518 
afectados en la gestión de permisos 
para construcción, remodelar o 
ampliar una vivienda, señala la 
Encuesta Nacional de Calidad e 
Impacto Gubernamental del lnegi 

I CARTERA I A26 
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1 ESPECTÁCULOS 

Hay vida, más 
allá de la Liga MX 
Héctor Altamirano, DT mexicano 
del Hered.iano de Costa Rica. afir
ma a este diario que dirigir en 
Centroamérica no es retroceso; 
ahora va contra el Pachuca. 1 Bt 1 

1 CULTURA 

ECLIPSE. GENERADOR 
DE CONOC MIENTO 

.•. 

Científicos sincronizarán ·investig:adone.s sobre cartografía, magne. 
tismo, cambios en la atmósfera y comportamiento animal. 1 A29 1 

BOMBARDEO EN SIRIA 

ATAQUE DE ISRAEL A IRÁN ENCIENDE ALERTAS 
Damasco.- El bombardeo israelí ai Sil'ia que destruyó el consulado de Irán 
y mató a 11 personas, induyendo s.iete Guardianes de la Revolución, desató 
el temor de que el conflicto en Medio Oriente se extienda. 1 MUNDO 1 A18 

PUERTO ESCONDIDO, DIE LA PAZ 
AL AZOTE DE UNA OLA TURÍSTICA 
Las playas y los prestadores de servicios no estaban preparados para el 
anibo masivo de turistas esta Semana Santa, atraídos por la nueva carre
tera. Señalan que ahora se parecen a Acapulco o Playa del Carmen. 1 A16 1 
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Acordaron revisar la agenda  

Reabrieron  
el diálogo 
AMLO y la 
CNTE luego 
de 3 años            

s Yulisa Fuentes, isidora rodríguez, 
lucía Nava, argelia Orpinel, rosa Ángela 
y Verónica Palma lograron el tercer lugar 
en la competencia the speed Project, 
una carrera de relevos de 550 kilómetros 
que partió de los Ángeles, California, 

y culminó en las Vegas, Nevada. Fue 
una contienda que se realizó durante 
tres días, de día y de noche. Con sus 
característicos huaraches lograron la 
gesta. Foto tomada de instagram @ra_
ra_raaaaa. De la reDacción / dePorteS 

Hazaña de 6 corredoras rarámuris 
l Ambas partes 
ratificaron divergencias; 
pactan nueva reunión  
el próximo 15 de abril  
 

l La coordinadora 
expresó su rechazo a la 
candidatura de Cepeda, 
líder del SNTE, al Senado 
 

l Cancelación total de 
la reforma educativa  
de Peña Nieto, entre los  
temas que se abordaron  
 

l Reinstalación de 171 
maestros y acabar con  
el régimen laboral de 
excepción, otras demandas   
 

alonso urrutia, angélica enciso y emir olivares / P 3

s búsqueda de sobrevivientes en el anexo de la embajada iraní en 
siria. se confirmó la muerte de dos altos mandos militares. Foto afp  

l Devastó Tel Aviv el hospital Al Shifa en 
Gaza; decenas de cadáveres esparcidos     

agencias / P 20 y 21 

‘‘Habrá respuesta’’, advierte Teherán  

Israel destruyó anexo 
de la sede de Irán  
en Siria y mató a 11  

carlos garcía, CorreSPonSaL / P 24  

Tiroteada en campaña     

Asesinan a la 
candidata de 
Morena en Celaya            
l Gisela Gaytán recorría  
San Miguel Octopan; 
reportan tres heridos         
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''La 4 T nos quedó a 
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gobernadores)) -P.12 
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Ana Lilia Rivera 
''Atentados contra pueblos 

originarios) glifosato y 
maíz transgénicoJJ -P.14 

METAi "' ~ La investigación de DeSmog, con sede en Reino Unido, incluye entre los 16 promotores a 
México Evalúa, Centro Fax, Conciencia Nacional por la Libertad Religiosa, Caminos de la Libertad e IMCO 

Forman influencers contra 
"populismos de izquierda" 
TÉMORIS GRECKO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Una organización global 
que combate la contaminación 
en las relaciones públicas detec
tó que al menos 16 asociaciones 
mexicanas forman parte de la es-

trategia de Atlas N etwork para 
"formar una nueva generación 
de influencers'' que promuevan 
el libre mercado y "erosionen las 
políticas populistas de izquierda 
enAmérica Latina". PAGS.6 Y 7 

Claudia Sheinbaum 
"Ante corrupción, no basta 
con un presidente honesto" 
OMARBRITO-PAG.8 

Proyecta Coppel inversión 
de 12 mil millones de pesos 
y Home Depot otros 2,860 
NILSA HERNÁNDEZ, CDMX 

__ La empresa Coppel anun
ció la inauguración de cien tien
das y apostará a energías limpias 
en sus sucursales. PAG.18 

En febrero, 4 mil 510 mdd 
Banxico reporta alza de las 
remesas, pero BBVA matiza 
JORDAN SAUCEDO -PAG.19 

"Hasta morenos apoyarán" 
Presenta Xóchitl Gálvez el 
"plan X de reconciliación" 
ISRAELNAVARRO-PAG.8 

Spots salen caros, alega 
Álvarez Máynez niega ser 
el candidato que más gasta 
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ -PAG. 8 

Ataque en Celaya. ESPECIAL 

Candidata abre 
campaña ... y la 

• asesman unas 
horas después 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El asesinato de la candida
ta de Morena a alcaldesa de Cela
ya, el robo de una camioneta del 
equipo de un aspirante al Sena
do en Chiapas y las amenazas ala 
abanderada de MC agobernado
rade Morelos marcaronotrajor
nada de violencia contra políticos 
hacialaeleccióndejunio. PAG.10 

Imputan a Israel 
un bombardeo a 
ONG humanitaria 
Matan a seis extranjeros de la 
organización World Central 
Kitcheny a su chofer palestino 
AP/DEIRAL BALAR -PAG.14 
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1 i . · epidemiológico para reforzar la vigilancia de casos probables. Primera I Página 10 
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SIRIA 

ATACAN EMBAJADA DE IRÁN 
1 

Al menos 11 persomas murieron en un bombardeo 
israelí que destruyó un anexo del edificio, en 
Damasco. Entre lok fallec;idos hay siete miembros 
d e los Guardia nes: de la Revolución Islámica. / 20 

Foto: Reuters 

RUMBO Al 2 DE JUNIO 

Van 107 candidatos 
que piden protección 
Del total, 68 ya 
cuentan con 
seguridad por parte 
de miembros de la · 
Guardia Nacional 

. POR AURORA ZEPEDA 

Hasta e l 27 de marzo pa
sado, 107 candidatos ha 
bían solicitado seguridad a 
las instancias del Estado, a 
través del INE, informó la 

. conseje ra electoral Carla 
Humphrey. 

De éstas. 68 ya conta
ban con protección, 31 es

i!CJ 
·aLt 
DESTINO 

tán en trámite, 
una pidió pro
tección d e la 
po licía est a 
tal, cinco can 
ce l ar o n s u 
p etición a ntes 

d e que la Gua rdia Nacio 
nal respondiera y dos más 
se desistieron luego que la 
corporación accedie ra a 
protegerlas, detalló. 

En el ante rior corte, del 
21 de marzo, el INE reve ló 
que ya sumaban 83 candi
datos federales que pedían 
seguridad para sus recorri
dos de campa ña. 

DINERO 

Se encarecen los 
productos básicos 
Surtir la despe nsa con los 
33 productos conside rados 
mi'nimos indispe nsa bles e n 
la dieta de los mexicanos 
costó dos mi! 188 pesos 
e n marzo, 41 pesos más 
que e n fe bre ro. I 4 

VIOLENCIA 
POLÍTICA 

PRIMERA 

Entregan preguntas 
para primer debate 
Sigma Lab entre gó al INE 
108 preguntas pa ra los 
aspirantes preside nciales. 
e nviadas por la ciudadanía, 
para ser tomadas e n cue nta 
e n e l e ncuentro de l próxi1¡10 
domingo. / 5 

La p etición d e candi 
da tos federale s e n este 
proceso electoral se ha dis
parado, pues en 2018, a un 
mes de la elección, sólo 30 
aspirantes h abía n pedido 
seguridad. 

PRIMERA 1 PÁGINA 5 

PRIMERA 

Renuncia director de 
seguridad de Taxco 
Doroteo Eugenio Vázquez 
dejó e ! cargo a petición 
de l alcalde de l municipio 
gue rre re nse, luego de ser 
criticado por responsabilizar 
a la madre ele Camila de l 
asesinato de la me no r. / 14 

• 
L A V 1 D A NACIONAL 

REALIZARÁN ADIESTRAMIENTO 

uórum fantasma abre 
puerta á' militares de EU 
llN.91"1 .. H.UB.lliRA ~EIJOPU:M~RE sobre la asistencia a la sesión a distancia, 

.... ··"I'." ~. . .- ' . ., . -·. t ...... . - - - . ' • 

,integrantes de :la Coinisiórrde Defens~· Nac:ional·del Senado aprobaron el tema 

~~(~~t~A ROBLES ,,etM -, 
La Comisión d e De fema· (,,dbj~tivo . ,,, 
Nacio?al del Senado apro- .1'é~rsonqJ/rnilitar de.EU 
bó ~l mgreso de person;;l · ari'ibaría á Chihuahua 
militar de Estado.s Unidos como p~ff'te de l próc~so 
a l estado d e Chihuahua, de adie stramiento de 

· como parté del proceso de soldados mexicanos. 
adiestramiento de los mi-

. 4 lEGIHlADORES 
PASARON 
lista e n la sesión a distancia, 
si n e mbargo, e l secretario 
técnico de la comisión afirmó 
que había 10 senádores 
presentes. 

· litares mexicanos, en una 
sesión' con incertidumbre 
respecto a l quórum. 

Aunque e l secretario 
técnico d e _ la Comisión , 
Jorge Alb erto Cervantes 

Losada, afirmó que había 
10 senadores presentes en 
la sesión , realizada a dis
tancia, a l pasar la lista de 
asistencia 14 senadores no 

contestaron, y sólo lo hi 
cieron cuatro: Félix Salga
do Macedonio, presidente 
de Ja Comisión; Lucía Tras
viña, de More na ; Roberto 

-HAzANA· 
&stet~R 
Los astros ·se.a líhearon ··· 
para el dominicano Ronel 
Blanco, quie n lanzó e l 
primé r juego s in hit ni · 
carre ra d e la t e mporada 
cje 'laS G.~arides ·· tigas. 

Foto: AFP 

. ·· · •~.~~1'~'t~~ ... e~ ... 
·'MAXIMILIANO 
E~ ~B~:fi~¿1~i; ih~rn~~i~sa1 ,'. eLescritor.Pedro J. 

·• Fe rná .ndez . .reconstruye Ja 
viqade uno ele los villanos 
favoritos oeJa·história · · · · 

.. nc;ic;ion¡i l. / 22 

Moya, del PAN, e Israel Za
mora, morenista secreta rio 
de la Comisión. 

A p esar de que no se 
pudo comprob a r la asis
tencia en la transmisión en 
vivo de la sesión, Salgado 
Macedonio decidió decla-
rar quórum. ' 

El tema se sometió avo
tación sin discusión y Za
m ora sólo informó que se 
aprobó por mayoría, sin in
formar cuántos legisladores 
habían votado. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

HACIENDA 

Aceleran 
ejercicio del 
gasto público 
POR PAULO CANTILLO 

El gasto público rompió 
récord durante e l p rimer 
bimestre de l a ñ o , im 
pulsado por el rubro de 
transferencias y subsidios 
a la población. 

En el arranque de este 
20 24 , año e lectoral, el 
sector público fede ral ya 
está e je rciendo el mayor 
gasto dé l que se tenga re
gistro, con un total de 1.6 
billones· de pesos e n !.os 
primeros dos m eses del 
año, la cifra más a lta de 
la historia para un m ismo 
periodo, y la cual implicó 
un crecimiento de 30 .5% 
anual real. 

DINERO 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Heroles 6 
Yuriria Sierra 14 

1111111 
503009 929073 



Captó el país 
remesas del 

• exterior por 
4.Smilmdd 
en febrero 
Banxico. Incremento de 3.8% anual; 
ven analistas signos de desaceleración 

Captación de remesas 
del exterior 
•Variación porcentual anual 

12.0 
10.7 10.6 

3.8 

o.o __._ _ ___. __ ___.__......__...__ 
FEB MAY SEP NOV 

~ 
2023 2024 

Fuente: Elaborada con información de Banxico. 

T 
INDEPENDENCIA MONETARIA 

México captó 4mil510 millones de 
dólares en febrero por concepto de 
remesas, un monto récord para un 
segundo mes yun avance de 3.8 por 
ciento a tasa anual. 

Sin embargo, los expertos ven 
signos de desaceleración, pues en el 
primer bimestre llegaron 9 mil 85 
millones de dólares, un nivel histó
rico, pero su crecimiento fue el más 
bajo para un lapso similar desde 
2015, con 3.4 por ciento anual. En 
su comparación mensual el flujo 
disminuyó 1.4 por ciento y se alejó 
de los 5 mil millones de dólares re
gistrados en nueve meses de 2023. 

Expertos estiman que la modera
ción de la actividad en EU y la eleva
da base de comparación llevarían a 
un menor avance en los próximos 
trimestres.-AnaMartinez AG. 4 

Banxlco cumple 30 años de autonomía, pese 
a intentos de vulneración de este gobierno. P '7· 1 

ESCRIBEN Jccmellc teyva 
MONEDA EN EL AI RE / 6 / 

Pub/o Hiriurl 
USO DE RAZÓN / 35 

• 1 A DOS MESES D E L.A. ELECCIÓN 

OBTUVO AMLO EN MARZO 58% DE APROBACIÓN 
En general, ¿usted aprueba o desaprueba el trabajo que esta haciendo Andrés Manuel López Obrador como Presidente 
de México? (%promedio trimestral 2022 y% mensual a partir de 2023] 

- Aprueba - Desaprueba 

60 57 57 57 58 58 58 58 58 

o 
lT 2T 3T 4T ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC ENE FEB MAR 

2022 2023 

Nota: no se muestra el porcentaje ·no sabe-

Fuente: El financiero. encuesta telefónica nacional realizada a 1.200 adultos el 9-10. 15-16 y 21-23 de marzo de 2024. 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRESENTA PLAN PARA COMBATIR LA 
CORRUPCIÓN CON UNA FISCALÍA QUE DEPENDA 
DEL EJECUTIVO Y LA DIRIJA JAVIER CORRAL 

A M LO REPROCHA AL TRIBUNAL 

2024 

'El TEPJF pretende revisar y prohibir mi libro 
¡Gracias! ... es la Santa Inquisición'. 
PAG.33 

e VIOLENCIA EN SAN MIGUEL OCTOPAN 

LA ACRIBILLAN EN SU SEGUNDO DfA DE CAMPAAA 
ASESINAN A BERTHA GISELA GAYTÁN. CANDIDATA DE MORENA A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE CELAYA. 

/ 
Raymurulo Rfru Pu/acio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL/ 36 

MOODY'S 

México está 
rezagado en 
• • 1nvers1ones 
de transmisión 
eléctrica en 
Latinoamérica. 
PAG. 8 

COPPEL 

Invertirá 12 
milmdp 
en suplan 
de expansión. 
en el país 
de este año. 
PAG.18 
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Política  
y Sociedad Inversiones en campañas, infraestructura y legalidad   pág. 40

 Yo sé en la contienda que 
estoy, pero esas cifras de gasto 

electoral que ha reportado el INE, 
pues son realmente increíbles”.

 Ténganme confianza, jóvenes. 
Queremos un México sin miedo 

a iniciar negocios, y todos los 
estudiantes tendrán su beca”.

 Necesitamos un plan de 
simplificación administrativa y 

de transparencia que permita invertir 
eficientemente los recursos”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Defiende plan de austeridad y ve 
desigualdad sistémica en campañas

Más infraestructura portuaria, 
entre los proyectos para Veracruz

En vez de grandes instituciones, 
cumplir la ley de transparencia

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 9

Sergio Mota
 pág. 11

Marco A. Mares
 pág. 23

Rosario Avilés
 pág. 25

José Fonseca
 pág. 42

La tentación de 
los mercados 
fronterizos

Barry Eichengreen
 pág. 32

Números estables
Las disminuciones durante el fin de 
semana se detuvieron. La aprobación 
vuelve a aparecer en 54%.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

3 MARZO 2024 2 ABRIL 2024

45.9

54.0
55.1

44.7

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.6

Situación de economía Situación de seguridad

47.141.9

32.1

Alcanzaron 4,510 mdd, casi 4% más que en ese mes del 2022

Remesas tienen 
su mejor febrero, 
pero desaceleran 
por segundo mes
•Tipo de cambio e inflación mermaron en 4.8% el poder 
adquisitivo del dinero que envían connacionales a sus familias.

•En el primer bimestre rebasaron los 9,000 mdd; 
el envío promedio en febrero fue de 382 dólares.

Yolanda Morales
 pág. 6

Oro, en nivel 
récord; impulsa 

a mineras en Bolsa
TE
Termometro 
Economico

• En lo que va del año, el metal se ha apre-
ciado casi 9%, lo que se refleja en 
el valor de los títulos bursátiles de mineras.

 pág. 16

2,272.60 
01-ABR

2,186.80 
25-MAR

FUENTE: INVESTING Y TRADINGVIEW GRÁFICO EE

Oro en la semana 
| DÓLARES POR ONZA

3.92%

2,238.40  
28-MAR

Política  
y Sociedad

• Ayer había iniciado 
campaña para la 
alcaldía de Celaya.

 pág. 41

Asesinan a 
Gisela Gaytán, 
candidata de 
Morena en Gto.

aspirantes han sido 
asesinados desde sep-
tiembre del 2023.

23
Exigimos un 
proceso electoral 
donde podamos 

salir sin que nuestra paz 
esté en riesgo”.

Movimiento Ciudadano   

Finanzas 
y Dinero

la energía fotovol-
taica a la adición 
de capacidad de 
generación en 
2023-2026: Sener.

 pág. 26

APORTARÁ
39%

• El beneficio está 
enfocado en empresas 
que vengan de Asia.

 pág. 22

“Preocupan a 
EU subsidios 
de México al 
nearshoring”

Preocupa la 
concesión de 
beneficios 

supeditados a exportación 
o venta para exportación”.

USTR   

Cancún, el destino favorito
Durante los primeros dos meses del año, Cancún se consolidó como el destino más 
visitado por vía aérea por los turistas internacionales; la mayoría viene de EU.  págs. 4-5

FUENTE: EL ECONOMISTA 

Aeropuertos con mayor movilización 
de pasajeros extranjeros | NÚMERO DE 

VISITANTES, PRIMER BIMESTRE 2024

1.98
MILLONES 

de turistas arribaron 
por aire a Cancún en 

dos meses.

90%
DE OCUPACIÓN 

registra Puerto Vallarta 
desde el 2023 a la 

fecha.
Cancún GuadalajaraCDMX  Cozumel Puerto 

Vallarta
MonterreySan José  

del Cabo
Mazatlán
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Policía cibernética: 
60% de reportes,  
fraudes por Internet 

ISRAEL BOMBARDEA 
EMBAJADA IRANÍ  
EN SIRIA; MUEREN 8 

Libran 34 paisanos 
escalada de ataques 
de bandas en Haití 

REMESAS HILAN 
46 ALZAS, PERO 
PIERDEN IMPULSO 
pág. 18

TAN sólo en enero hubo 4,194 denuncias; 
delincuentes fingen ser vendedores y re-
direccionan a páginas donde roban datos,  
tarjetas y hacen cargos...; en 5 años au-
mentan casos de 9 mil a 24 mil.  pág. 14

SHEINBAUM PLANTEA CREAR  
AGENCIA ANTICORRUPCIÓN 
ADSCRITA A PRESIDENCIA
TENDRÍA facultades de investigación, persecución y san-
ción de servidores; también va por reforma constitucional.

XÓCHITL ofrece hacer de Veracruz gran centro de desarro-
llo con nearshoring; critica gasto en Dos Bocas. págs. 6 y 7

WWW.RAZON.COM.MX MARTES 2 DE ABRIL DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4610 PRECIO  $10.00

 JAVIER CORRAL, Juan Ramón de la Fuente, Claudia 
Sheinbaum, Clara Brugada y Rafael Barajas, ayer.

R U M B O A L 2 D E J U N I O

Fo
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JAVIER  
SOLÓRZANO

MONTSERRAT 
SALOMÓN

CARLOS URDIALES

Impunidad, rabia,  
venganza y barbarie  
pág. 2

Trump asegura el caos 
pág. 24

Camila, Taxco y un  
pueblo feliz, feliz... pág. 6

HOY  
ESCRIBEN

Bertha Gisela Gaytán
CARGO: 
candidata a la 
alcaldía de Celaya
EDAD: 38 años
PROFESIÓN: 
abogada

VIOLENCIA DOS DÍAS DESPUÉS DEL ARRANQUE DE CAMPAÑA

Matan a candidata 
de Morena a alcaldía 
de Celaya; buscaba

pedir protección 
C. CEJA, Y. BONILLA Y C. ARELLANO

Disparan  a Gisela Gaytán cuando 
caminaba con seguidores en San 
Miguel Octopan; muere también en 
el ataque Adrián Guerrero, aspirante 
a primer regidor; hay dos lesionados

Gobernador asegura que dará con 
asesinos: “No quedará impune”; Del-
gado exige justicia; crimen organizado 
ya es factor en comicios: PRI; pedirán 
reunión urgente en Diputados pág. 4 ABATEN a alto general, 2 asesores y 5 

miembros de la Guardia Revolucionaria; 
Irán advierte dura respuesta. pág.  24

POLICÍA choca por horas cerca de Palacio 
con pandillas lideradas por Barbecue; per-
sonas quedan atrapadas entre el fuego.

SRE y la Marina coordinan acciones para 
sacar de Puerto Príncipe a connacionales; 
hacen 2 viajes en helicóptero. págs.  3 y 21

EVACUACIÓN de connacionales de Haití.

AL ALZA
2020 2,803.50

2021 3,264.10

2022 3,928.50

2023 4,347.20

2024 4,510.10
Fuente|Banco de México Febrero 

Cifras en Investigaciones*

AUMENTOS

2019 2020 2021 2022 2023

15
,7

16

14
,3

98 18
,9

38

21
,4

93

23
,8

91

Fuente|SESNSP

Cifras en Mdd

Por Eunice Cruz

1 final.indd   21 final.indd   2 02/04/24   0:5802/04/24   0:58
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ASESINAN EN ACTO DE CAMPAÑA A CANDIDATA EN GUANAJUATO

Aumenta violencia
en elecciones 2024
Los ataques y agresiones contra políticos y candidatos se incrementaron 
24% en los actuales comicios, en comparación con el anterior proceso 
federal de 2021, cuando se reportaron 38 atentados entre enero y 
marzo; ayer se contaban ya 74. Gisela Gaytán, aspirante de Morena a la 
alcaldía de Celaya, fue ejecutada este lunes en pleno acto proselitista, en 
su primer día de campaña, con lo que la cifra de abanderados a cargos 
de elección popular ultimados en esta contienda llegó a 17… Guerrero, 
Michoacán y Chiapas son las entidades con más casos ESTADOS P. 11

La banda neoyorquina es la nueva 

invitada del Gobierno capitalino para 

ofrecer un concierto gratuito en plena 

época electoral   VIDA+ P. 18

La banda neoyorquina es la nueva 

invitada del Gobierno capitalino para 

ofrecer un concierto gratuito en plena 

época electoral   VIDA+ P. 18
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DEJARÁ SU 
PROPIO 
SELLO

DEJARÁ SU 
PROPIO 
SELLO

REGRESO A CASA. Ante la creciente violencia en Haití, 24 hombres y diez mujeres fueron repatriados a México. La inseguridad generada por el 
crimen organizado en aquel país se caracteriza por la escasez de alimentos y productos básicos.  MÉXICO P. 7

CU
A
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O

SC
U

RO

El emecista calificó 
el informe como 
increíble, luego de 
darse a conocer que es 
el segundo aspirante 
con mayores egresos 
para actos proselitistas; 
aseguró que ha sido 
totalmente transparente 
y no desmintió la cifra 
reportada por el Sistema 
de Fiscalización  
del INE 
MÉXICO 

P. 4  

Máynez se
hace bolas
ante reporte
de sus gastos

El sábado anterior fue asesinado en una taquería de Morelia, Michoacán, el alcalde en 
funciones del municipio de Churumuco, Guillermo Torres Rojas, sin que hasta el momento 
se conozca el móvil del crimen y mucho menos se haya detenido a los perpetradores. Ayer, 
luego de presentar su plan de seguridad para el municipio de Celaya, por cuya presidencia 
municipal competía, fue asesinada la candidata de Morena, Bertha Gisela Gaytán.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 3
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‘USO DE FUERZA POLICIACA 
FUE APEGADO A PROTOCOLOS’

El Gobierno capitalino no utilizó gases o químicos 
contra asistentes a la marcha transgénero, los 
replegó con extintores, aseguró Batres CDMX P. 8

COSTÓ 1.2 MDP LA HORA DE CAMPAÑAS EN EL PAÍS DURANTE PRIMER MES MÉXICO P. 3

La taekwondoín 
Daniela Souza no sólo 
piensa en la gloria 
olímpica, sino en 
triunfar de una “forma 
especial” en París 
2024  DXT P. 22

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E


Morena  
afianza  
ventaja  
en Chiapas
Sigamos Haciendo 
Historia y Eduardo 
Ramírez Aguilar 
lideran la intención 
de voto para las 
próximas elecciones 
en busca del 
Gobierno de Chiapas, 
de acuerdo con la 
última encuesta 
de FactoMétrica y 
Reporte Índigo

06

NACIONAL

Presenta plan  
anticorrupción

La candidata a la 
Presidencia de 
México, Claudia 
Sheinbaum, dio 
a conocer el eje 
‘Fortalecimiento 
de la Democracia y 
Gobierno Honesto’ 
para garantizar una 
administración libre 
de irregularidades si 
gana la elección del 2 
de junio

16

NACIONAL

12

Los altos niveles de contaminación que se han registrado en los 
últimos años en el Valle de México han generado que se tomen 
medidas más estrictas para disminuir la polución. Autoridades 

reconocen que, a pesar de los esfuerzos en esta materia, hay factores 
como el cambio climático que siguen empeorando la calidad del aire

LA ERA DE LAS 
CONTINGENCIAS
AMBIENTALES

E D I C I Ó N M É X I C O
 No. 29 53: MARTES 02 DE ABRIL 2024
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3 1EN
#SHEINBAUM/

PRESENTA PLAN PARA 
DEMOCRACIA Y HONESTIDAD P6

#XÓCHITL/
 CONFÍA EN ALCANZAR 

MAYORÍA EN EL CONGRESO P8

#MÁYNEZ/
INCONFORME POR REPORTE 

DE GASTOS DEL INE P9
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FOTO: ESPECIAL

POR MISAEL ZAVALA Y VÍCTOR ORTEGA/P4

EL ÚLTIMO INFORME DEL INE PRECISA QUE SE HAN 
REGISTRADO 151 SOLICITUDES DE PERSONAS U 

ORGANIZACIONES EXTRANJERAS PROVENIENTES DE 
PAÍSES COMO ESTADOS UNIDOS, UCRANIA Y RUSIA

SE DUPLICA 
VIGILANCIA 

PARA EL  
2 DE JUNIO

#OBSERVADORES#EDOMEX

MATAN A 
CANDIDATA 
DE MORENA 
EN CELAYA 

#GISELAGAYTÁN

REFUERZAN 
COMBATE A 
INCENDIOS  

ACTIVOS 
P26

P24

INTERPOL,

AL ZÓCALO

#20DEABRIL



Concentra Coyoacán proyectos vecinales .con modificaciones· . . . 

Abunda inviabilidad 
con el Participativo 
Reportan alcaldías 
mayor cumplimento 
en el ejercic~o 2023, 
pero con ajustes 
ALEJANDRO LEÓN 

'° En Coyoacán fue imposible 
·~ implementar 24 proyectos 
~ 
w de calentadores solares con 

A cambio, reportó que 
se llevaron a cabo asambleas 
ciudadanas en las que se eli
gieron nuevos proyectos pa
ra la instalación de cámaras 
de seguridad, rehabilitación 
de banquetas, reencarpeta
miento asfáltico o luminarias, 
entre otros. 

. "Calentadores para los ve
cinos de Ajusco Huayamilpas 
(continuidad) hasta donde al
cance el presupuestd', dice el 

1 Uno de los inmuebles con quejas es el de Rembrandt 33, 
en la Colonia Santa María Nonoalco. 

Llega a B.enito Juárez 
iagua con combustible! 
ALEJANDRO LEÓN 

Vecinos de diferentes co
lonias de la Alcaldía Beni
to Juárez han percibido un 
olor a químico en el líquido 
que reciben del "Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Mé
xico (Sacmex). 

Beatriz Medellín, admi
nistradora de los cuatro edi
ficios que conforman Rem
brandt 33, en la Colonia San
ta María Nonoalco, advirtió 
que dicha situación cumplió 
una semana 

En ese lapso, diferentes 
habitantes de 80 departa
mentos han presentado sar
pullido o vómito al utilizar 

· el agua contaminada, detalló. 
Incluso, recordó, una in-

. quilina de 78 años decidió 
mudarse temporalmente con 
sus familiares para prevenir 
afectaciones mayores. 

Tras dar a conocer lo 
sucedido a autoridades, los 
bomberos acudieron ayer al 
lugar para hacer una inspec
ción. 

Medellín explicó que 
otros dos edificios en la Colo
nia Nochebuena también pre
sentan la misma problemática 

."Parece ser, nos está 
mandando Sacmex agua con
taminada con algún hidrocar
buro, se acaban de ir los bom
beros y, por el olor, dicen que 
parece ser diesel. 

"Mis vecinos dicen '¡ah!, 
a la hora que estaba guisan
do pensé que el jitomate, a lo 
mejor, estaba echado a per
der' (. .. ) pero ya hay gente 
grande que está empezando 
a vomitar, la ingirieron", ex
plicó en entrevista 

Cerca de las 13:00 horas 
de ayer, personal del Sacmex 
fue al lugar. 

Sin embargo, Medellín 
cuestionó que uno de los tra
bajadores intentó subestimar. 

el reporte al asegurar que el 
líquido no estaba contamina
do y, para ello, tomó un sorbo. 

En contraste, otro em
pleado reconoció que ema- · 
naba olür del agua Al final, 
el personal se llevó muestras 
del líquido en Rembrandt 33 
y de otros predios. 

Entre ellos, el de Miguel 
Ángel 96 y en una guardería 
ubicada en Calle Juan Au
. gusto Ingres, en Santa María 
Nonoalco, así como en Florida 
45, en la Colonia Nochebuena 

"Empezaron a llegar ve
cinos de la Colonia y les dije
ron '¿cómo que no huele a na
da?' y, después de sentir tanta 
presión, se llevaron muestras 
de la cisterna y de la toma 

. principal", añadió. 
Los vecinos habían criti~ 

cado que días atrás informa
ron sin éxito de lo sucedido · 
al Sacmex. 

Consultada al respecto, 
la dependencia explicó a es
te diario que sólo tenía un re
porte que se inició el domirt
go por la noche a través del 
call center de LocateL 

Explicó que atienden los 
llamados entre tres y cinco 
días hábiles, pero ayer una 
brigada del Sacmex acudió 
de inmediato a Rembrandt 
33 para realizar la inspección. 

el Presupuesto Participativo 
2023, pero las iniciativas fue
ron modificadas para que se 
realicen tareas que son obliga
ción de la Alcaldía realizarla5. 

De las 16 alcaldías, dicha 
demarcación presentó el ma
yor número de iniciativas que 
fueron calificadas como in
viables, seguida de Álvaro 
Obregón; Gustavo A. Made
ro, Tlalpan y Miguel Hidalgo. 

En total, en Coyoacán 
hubo 25 casos de este tipo, 

· proyecto ganador de dicha 
Colonia, el cual fue cambia. 
do por la instalación de tres 
cámaras de seguridad conec
tadas al C2. 

En ·la Akaldfa Álvaro 
Obregón hubo cuatro pro
yectos declarados como im
posibles de ejecutar, en Gus
tavo A. Madero, cuatro, en 
Tlalpan, tres, y en Miguel Hi
dalgo, uno, 

en donde en ~4 el~ lqs pl})yec- · , · 
tos gap.adores del-PresÜpJies~ . IRREGULMIDI DES ·. . -~ . 
to Participativo fueron. para ·En tm reporte elaborad~ por 
instalar calentadores solares y el IECM, la Alcaldía CuaUh-
uno más paracolocartinacos. témoc tuvo la mayor canti-

Sin embargo, la Alcaldía dad de quejas de los comités 
informó al Instituto Electo- de ejecución del Presupuesto 
ral de la Ciudad de Mé:Xico Participativo 2023. 
(IECM) que no fue posible Los comités advirtieron 
irriplementarlas debido a una omisiones, incumplímientos, 
·imposibilidad financiera en irregularidades o mal uso de 
cada una. los recursos públicos en la 

Ofrecen reparar sendero emblema. 
SELENE VELASCO 

Autoridades de la CDMX 
atenderán el deterioro del 
Sendero Seguro de Plutarco 
Elías Calles, afirmó el Manda
tario capitalino, Martí Batres, 
quien adelantó que además 
tendrá nuevas intervenciones. 

REFORMA publicó que 
vecinos han hecho múltiples 
reportes porque ahora hay 
áreas verdes secas y· usadas 
como estacionamiento o ba
ses de microbuses, así como 

mobiliario, aparatos para ha- · 
cer ejercicio, juegos infanti
les rotos y espacios peato
nales invadidos por ambu
lantes o tiraderos de basura 
ilegales. El camellón había 
sigo inaugurado, en diciem
bre de 4019, como la mayor 
ruta rehabílitada 

Reclamaron que, a pesar 
de las quejas, ni la Adminis
tración capitalina, ni las al
caldías Benito Juárez, Iz~a
paiapae Iztacalco, por las que 
cmza el tramo que. va desee 

Circuito Interior Río Churu
busco a Eje 4 Sur, se han he-
cho responsables. . 

Batres respondió que, por. 
tratarse de un espacio prin
cipal, personal del Gobierno· 
capitalinn es el encargado de 
brindar mantenimiento y que 
en senderos de vías secunda
rias deberá.O hacerlo las al
caldías a lás que pertenecén. 

Aunque no brindó fechas 
para realizar los trabajos de 
mantenimiento o detalles de 
la ampliación.que prevén del 

Sendero seguro, el Jefe de 
Gobierno aseguró atención 
integral en la zona. 

"Esto que realiza el Go- · 
biemo de Ja Ciudad es impor
tante que lo apoyen, ya una 
vez. construido, pues que se 
apoye por las dependencias 
correspondientes. En nues
tro caso, de todas marieras, 

ejecución de.las iniciativas. 
Del total de las colonias · 

de la Cuauhtémoc, en el 
35.94 por ciento detectaron 
irreguláridades por parte de 
la Alcaldía 

Le sigue Tlalpan, con el 
19.23 por ciento; Magdalena 
Contreras, con 17.31; Azca
potzalco, con 16.22; Bénito 
Juárez, con 15.63; Cuajimal
pa, 'con 14.29; Álvaro Obre
gón, con 12.75. 

lztacalco, con 12.28 por 
ciento; Miguel Hidalgo, con 
11.96; Izi:apalapa, con 10;85; 
. Gustavo A. Madero; con.9:91, 
y Coyoacán, con 9.20, entre 
otras. 

CUMPLIMIENTO 
La mayoría de las 16 alcaldías 

· informaron al IECM un alto 
índice de avance de ejecución 
y presupuestal de los proyec
tos de 2023. 

Sin embargo, la Alcaldía, 

hacemos revisiones y vamos 
a ver este punto. . 

''En Plutarco, de hecho, 
·vamos a hacer una amplia
ción de Sendero Seguro, hay 
un fragmento donde vamos 
a intervenir, ·hacia la parte 
sur de Plutarco Elías Calles y . 
conesto reforzaremos lo que 
se há venído haciendo", dijo. 

Gustavo A. Madero reportó 
un 98.94 por ciento en pro
greso de ejet;UGÍÓP., pero un 
10.78 por Ciérito ~n avance 
presupuestal: , ·· • • 

El consejero:' electoral 
Mauricio Huescá explicó que 
unos lineamientos que pu
blicaron elaño pasado ayu
daron para que las.,;:ilcaldías 
homogeinezálqI} l~ procedi
mientos de implementación 
de las obras. . 

Pues las demarcaciones 
acoshunbraban a recurrir a 

. su gr:9p.i~. illte~~~~JPB;'Pª-
ra.sust:itutt oc.buscat.hlterna-
tivas en la ejecución. de las 
iniciativas. · · · ·· 

"Detectamos que hubo al
gunas alcaldías que sustitu-· 
yeron los proyectos, perp, di
gamos que en cumplimiento, 
tienen 100 por cieijto'de eje
cución de proyectos de Pre
supuesto Participati,vo''; co
mentó Hue$ca. . • . , ' ' 
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Interpol dará 
concierto 
gratuito en el 
Zócalo 
El jefe de Gobierno y la 
secretaria de Cult ura 
anuncian que será el 20 
de abril, a las 19:00 horas 

ALBERTO ACOSTA 
- mecropoli@elt1 n iversal.com.mx 

El grupo de postpunk neoyorkino 
Interpol ofrecerá un concierto ma -
sivo gratuito el próximo 20 de abril, 
a las 19:00 horas en la explanada del 
Zócalo capitalino, donde se espera 
una asistencia de por lo menos 80 
mil personas, pero aún se descono
ce el monto que erogará el Gobierno 
de la Ciudad de México en la orga 
nización del evento. 

Así ló dieron a conocer en con
ferencia el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, y la titular de la Secretaría 
de Cultura, Claudia Curie! de Ica
za, quienes comentaron que la 
banda se ha presentado varias ve
ces en la capital, pero en espacios 
cerrados con costo de entrada, por 
lo que est iman que su concierto 
gratuito generará lleno total de la 
plancha de concreto. 

"Interpol se muere de ganas de 
tocar en el Zócalo desde hace mu -
cho tiempo, desde hace unos años 
nos habían buscado para presentar
se en el Zócalo, pero no había la co 
yuntura", compartió la secretaria. 

Antes de presentar un video del 
líder de Interpol, Paul Banks, donde 
confirmó la presentación gratuita, 
Batres Guadarrama comentó que 
este tipo de eventos masivos, ade 
más de permitir el acceso al público 
en general, refleja la diversidad de 
generas musicales que los capitali
nos suelen disfrutar. • 

En conferencia, Batres presentó un 
video del vocalista de Interpol. 

EL DIFÍCIL PASO DE.L --

A más de dos años del inicio de la obra en el Edomex, la inversión se 
ha elevado. según información de autoridades estatales. y la 
fecha de operación se ha aplazado en varias ocasiones 

Texto: EMILIO 
FERNÁNDEZ 
- metrqpoli@eluniversal.com.mx 
Fotografía: ABRIL ANGULO 

halco,Méx.- Han pasa- . 
do más de dos años desde 
que comenzó la edifica
ción del Trolebús Santa 
Martha-Chalco, en el Es
tado de México, y el mon-

to de la inver$ión se ha elevado, 
según información de las autoi;i-... 
dades estatales, y ha cambiado la 
fecha de puesta en operaci,ón .de 
dicha línea. 

De acuerdo con el gobierno de 
Chalco, las labores en esa locali
dad mexiquense comenzaron en 
febrero de 2022. El exgobernador 
Alfredo del Mazo anunció des
pués de iniciados los trabajos que 
ierminarían en jll.Uo de 2023; lue
go señaló que seria antes de que 
concluyera su gestión, que 'fue el 
15 de septiembre de 2024. 

El 9 de octubre pasado, el pre- : 
sidente Andrés1 Manuel LÓpez 
Obrador, en una visita a Chalco 
acompañado de la gobernadora: 
Delfina Gómez, indicó que estará 

· en funcionamiento en junio de . 
2024. Sin embargo, en la página 
del ayuntamiento de Cha1co, se 

; prevé que esté lista para septiem
bie próximo. 

En todo ese periodo de cons
. trm:ción no sólo se modificó el 
·tiempo en el que se tardarían las 
empresas qúe contrató el gobier
no del.Estado de México para la 
elaboración de la ruta, sino tam
bién el monto de la inversión. 

"La obra tendrá una inversión · 
de 7 mil 372 millones 847 mil 790 
pesos,de acuerdoconloestimado · 
por la empresa La Peninsular 
Compañía en conjunto con Al
cance Total, ganadora de la lici
tación, y deberá terminar el pro
yecto en 478 días naturales'', in
formó el anterior gobierno. 

Sin embargo, en febrero pasa
do, el titular de la Secretaria de 

' Movilidad.del gbbforno de Delfi
na Gómez Álvarez:· Daruel.Sibaja. . 
declaró que la inversión ya había , 
aumentado a más de 13 mil mi
llones de pesos, casi el doble de lo , , 
presupuestado durante la· gestión 
estatal anterior~ 

La nueva adrniniStración esta
tal recibió la obra con retrasos y 
con muchas complicaciones, por 
lo que se determinó que el C.Olegio 

, l 

· ·sobre la 
carretera 
México-Cuautla 
stgúe la 
colocación de 
las coluínnas 
que 5oporlarán · 
las "ballen as" 

· de concreto. 

De acuerdo con las autorida~es chalquenses, hasta antes del irúcio de la veda electoral, 
el avance físico global del sector 1 al 8, como se dividió el trazo del proyecto~ era de 57%. 

1 MÁS CAMBIOS 
se modiflc:ó e1 nonmre de varias 
eStadOnes. algunos son parte de la 
ktentk.iacJ de habitantes de la zona. 

18.5.· 
KILÓMETROS 
es la longitud total de la línea del 
trolebús elevado. 

6 
F.STACIONES 
en el Estado de México cambiaron 
de nombre. 

de Ingenieros del Ejército super
visara.el proyecto, explicó enton
ces el funcionario estatal sfu pre
cisar detalles. 

Según el plari original, para el 
desarrollo del Trólebús Santa 
.Martha-Chalco· participan el go
bierno de la República y el del Es
tado de México para la construc
dón de la línea y uha vez que se 
haya terminado el Gobierno de la 
Ciud,ad de México será el encar
gado de su .operación. 

':En semanas recientes se cam- . 
bió el nombre de varias de las es
taciones, algunas de ellas que for- . 
man parte de la identidad de los 
habitantes de esa wna delEstado · 
de México. . 

Las estaciones que cambiaron 

de nombre son Parque Tejones por 
Alameda Oriente, Puente Blanco 

. por Exhacienda, Puente Rojo por 
Soto y Gama, Cuauhtémoc por La
gunas, EjelOporParquede La.Mu
jer y Apolocalco por Xico. 

La longitud total de la línea será 
de 18.5 kilómetros, .de los cuales 
6.7 kilómetros son de viaducto 
. elevado y 11.8 kilómetros a nivel 
de superficie. Serán 15 estaciones, 
una de ellas será la terminal en Iz
tapalapa, dos en Los Reyes La Paz, 
seis en Valle de Chalco y seis en 
Chalco, incluida una terminal . 

Las obras 
De acuerdo con las autoridades 
chalquenses, hasta antes del ini
cio de la veda electoral, el avance 
físico global del sector uno al 
ocho, que fue como se dividió el 
trazo del proyecto, era de 57%. 
· Al respecto, EL UNIVERSAL ha 

· SüllciUtdo en reiteradas ocasiones 
información del proyecto con la 
Secretaria de Movilidad, pero no 

·ha obtenido respuesta. 
· ·En un recorrido que realizó esta 

casa editorial por la línea observó 
que hay avances en los trabajos de 
Chalco y Valle de Chalco, princi
palmente en la edificación de las 

.· estaciones y los carriles por donde 
circularán las unidades eléctricas. 

Varias de ellas .ya están cons
truidas de manera completa y los· 
empleados de las empresas par
ticulares efeci:úan trabajos de he
. rrería Esas se ubican sobre la ca
rretera federal México-cuautla, el 
bulevar Cúauhtémoc, en el terri-

1 EL DATO 
El gobierno de 
Del Mazo arun
ció una inversión 
de poco más de 
7 mimdp; sin 
embargo, Dariel 
Sibaja declaró 
que ya es~ 
a 13 mil fl'lCi>. 

Martes 2 de abril de 2024 EL UNIVERSAL 

torio de Chalco, y en la avenida 
Solidaridad, en Valle de Chalco . 

En el Centro de Trarisferencia 
Modal (Cetram), ubicado a unos 
metros de distancia de la caseta 
de Chalco, sobre la carretera 115, 
las obras aún no se han concluido 
en la zona de talleres y en la de 
andenes, donde se resguardarán 
también las unidades. 

Sobre la carretera federal Mé
xico-Cuautla sigue la colocación 
de las columnas que soportarán 
las ''.ballenas" de concreto por las 
que circularán por arriba las uni
dades eléctricas al Cetram para li
brar esa vialidad que conecta a los 
municipios de la región de los vol
canes Iztaccíhuatl y Popocatépe
tl, así como a Morelos. 

En ese tramo hay tráfico lama
yor parte del día. además de que 
se cierra al tránsito de manera in
termitente para el traslado de ma
quinaria. materiales o las estruc
. turas de concreto que forman par
te de la infraestructura del siste
ma de transporte público. 

En el lad o opuesto de la lí
ne_a, desde el Cetram de Santa 
Martha, ubicado en la alcald ía 
de Iztapalapa hasta Valle de 
Chalco, por la autopista Méxi
co-Puebla, las labores no se 
han detenido, ni cuando se re
gistró el accidente el 24 de fe
b rero en la terminal de Santa 
Martha, en la que resultaron 
seis trab ajadores heridos. 
, Sobre la autopista todavía no 
termina la colocación de las co
lumnas de concreto que soporta
rán las "ballenas'' parlas que tran -
sitarán las unidades eléctricas a 
través de un viaducto elevado que 
iniciará en Iztapalapa. 

Las estaciones tampoco se han 
concluido, así "Como los trabajos 
de herrería. Los mayores conflic
tos viales que se presentan todos 
los días son en el límite de la al
caldía Iztapalapa con el munici
pio de Los Reyes La Paz, por la w
na de Santa Catarina-La Virgen, 
hasta Valle de Chalco. 

En toda esa área hay maquina
ria por los carriles laterales y tam
bién donde se encuentran la5 es
taciones, lo que complica la mo
vilidad de los conductores y los 
usuarios del trarisporte público. 

Las autoridades estatales, co
mo la gobernadora Delfina Gó
mez, han realizado recorridos de 
supervisión, el más reciente fue el 
domingo 24 de marzo. · · 

Molestta por el retraso del proyecto 
Vecinos de Chalco y Valle de Chal
co opinan que la operación del 
Trolebús será de gran ayuda para 
miles de personas que se trasla
dan todos los días a la Ch-1-dad de 
México para laborar o acudir ~ la 
escuela, principalmente, pero es- · 
tán enfadados porque las obras ya 
duraron mucho tiempo. 

''Ya han demorado demasiado 
y hay que tratar de que sea más , 
rápido el término de la construc
ción y que ver qué tal funciona. (Sí 
la voy a u sar) sí será una opción, 
hay que ver qué resultados da. si 
disminuye el tiempo y costo. Ojalá 
que también inhiba a la delin
cuencia, porque luego en la auto
pista asaltan, ojalá que en este 
transporte no sea así", comentó 
Ramiro, vecino de la zona. 

"Pues van muy avanzadas (las 
obras), está quedando muy bien. 
Le falta muy poco. Sí, ya nos urge 
el transporte más que nada por la 
seguridad de todos los de Chalco 
y Valle. Sí (lo voy a utilizar) seré de 
las primeras, no diario, pero sí 
constante", dijo Alejandra Posa- · 
das, otra residente. • · 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 24 14
Noreste 78 14

Centro 78 14
Suroeste 67 13
Sureste 55 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 94 13
Noreste 90 19

Centro 64 19
Suroeste 55 09
Sureste 108 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A un mes de iniciadas las campañas 
por la jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México, el candidato de 
la alianza PAN, PRI y PRD, Santiago 
Taboada, ha erogado 19.5 millones 
de pesos, que representan 30.7 
por ciento del total de su tope de 
gastos proselitistas, los cuales han 
sido destinados principalmente a 

la colocación de propaganda en vía 
pública, de acuerdo con el reporte 
de Rendición de Cuentas del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE).

En contraste, la candidata de 
Morena, PVEM y PT, Clara Bruga-
da, reporta apenas un gasto de 7.1 
millones de pesos, que implican 11.1 
por ciento de avance, que han sido 
para propaganda en general, sobre 
todo en redes sociales y páginas de 
Internet.

Un avance similar reporta el 
candidato de Movimiento Ciuda-
dano, Salomón Chertorivski, quien 
ha informado de un gasto de 7.3 
millones de pesos –unos 253 mil 
pesos más que Brugada–, que han 
sido concentrados en redes so-
ciales y propaganda en Internet. 
También ha gastado poco más de 
842 mil pesos en propaganda en 
vía pública.

Cada uno de los tres candidatos 
cuenta con un tope de gastos de po-
co más de 63.4 millones de pesos.

Brugada destaca por la cantidad 
de actos realizados, los cuales su-
man 462, a diferencia de Cherto-
rivski, quien apenas reporta 133, e 

incluso Taboada, con 55. Mientras 
la morenista suma 307 eventos por 
realizar, el panista tiene reportados 
13 encuentros pendientes y el eme-
cista 13.

Calendario de debates

Con la representación de los parti-
dos políticos, el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM) de-
finió mediante sorteo las fechas y 
horarios de los debates para las 16 
alcaldías.

Para la realización de cada uno de 
los encuentros, el IECM invitó a to-
das las personas que obtuvieron su 
registro ante la autoridad electoral.

El debate para la Cuauhtémoc 
será el 16 de abril; Venustiano Ca-
rranza, 17 de abril; Milpa Alta, 22 de 
abril; Xochimilco, 24 de abril; Gus-
tavo A. Madero, 2 de mayo; Magda-
lena Contreras, 6 de mayo; Tláhuac, 
7 de mayo; Miguel Hidalgo, 8 de ma-
yo; Iztacalco, 13 de mayo; Cuajimal-
pa, 14 de mayo; Álvaro Obregón, 20 
de mayo; Azcapotzalco, 21 de mayo; 
Benito Juárez, 23 de mayo, y Coyoa-
cán, 29 de mayo. 

El debate para la diputación mi-
grante será el 15 de abril, y el de la 
diputación de representación pro-
porcional el 24 de mayo.

Todos empezarán a las 17 horas 
y se prevé que tengan una duración 
de 90 minutos cada uno.

Asimismo, se definieron diversas 
fechas y horarios para los debates 
en cada uno de los 33 distritos 
electorales, los cuales podrán con-
sultarse en la página de Internet y 
redes sociales del IECM. 

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA Y 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) trae en la mira 
a supuestas cuadrillas que, ampa-
radas en el anonimato, se dedican 
a retirar propaganda electoral du-
rante las madrugadas.

En los relatos de 28 quejas que 
investiga el órgano electoral se ha 
detectado un modus operandi en el 
que los integrantes de las cuadrillas, 
con el rostro cubierto, retiran pen-
dones, carteles y mantas, se trasla-
dan en autos con placas vehiculares 
cubiertas y operan en cuestión de 
minutos y durante la madrugada, 
cuando disminuye la afluencia 
vehicular y peatonal; esto, con el 
propósito de que no sean objeto de 
ninguna indagatoria.

Dichas personas operan princi-
palmente en puentes vehiculares y 
postes, de donde jalan la propagan-
da o la voltean. Hasta el momento 
se desconoce el número de indivi-
duos que participan en estos actos.

De acuerdo con las investigacio-
nes, se ha reportado la presencia 
de las cuadrillas, principalmente 
en la alcaldía Miguel Hidalgo, que 
encabeza con seis quejas; seguida 
de Cuauhtémoc, Benito Juárez e 
Iztapalapa, con cuatro cada una.

También se han detectado cua-
drillas en Álvaro Obregón, Gustavo 
A. Madero, Coyoacán y Milpa Alta.

En tanto, el IECM envió un oficio 
al Gobierno de la Ciudad de México  
y a las alcaldías para que comiencen 
a retirar la propaganda de lugares 
prohibidos, como semáforos o pos-
tes de luz; asimismo, solicitó datos 

sobre la cantidad de propaganda 
que ha sido quitada.

Vandalismo en Tlalpan

El líder local de Morena, Sebastián 
Ramírez, denunció ayer la destruc-
ción de propaganda de los candida-
tos de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia en la alcaldía Tlalpan 
por brigadas de la oposición.

En sus redes sociales difundió un 
video en el que se puede observar a 
un grupo de personas que durante 
la noche destrozó y arrancó los car-
teles colocados en las paredes de un 
domicilio particular.

Se trata de dos hombres, uno con 
gorra azul y otro con camisa blanca, 
que a su paso navajean la propagan-
da, mientras dos mujeres que van a 
la saga terminan de arrancarla y la 
arrojan al suelo.

Desde la cámara del domicilio se 
ve a otra mujer y dos hombres más 
que siguen al grupo con material de 
los partidos de oposición, mientras 
enfrente se ve a otras tres personas 
tirando la propaganda de Morena, 
PT y PVEM colocada en una cerca.

En un comunicado, el dirigente 
morenista aseguró que estos he-
chos, que consideró “vandálicos e 
irracionales”, ocurrieron durante la 
madrugada del 31 de marzo y exigió 
a la candidata de la alianza Va por 
la Ciudad de México, Alfa Gonzá-
lez, detener sus brigadas de porros 
dedicados a vandalizar los carteles 
de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia.

Investiga el IECM 28 quejas del retiro de 
propaganda por cuadrillas embozadas

ACTÚAN DURANTE LAS MADRUGADAS

Operan principalmente en Miguel Hidalgo, y en otras siete alcaldías

Taboada erogó 19.5 millones de pesos en un 
mes de campaña; Brugada, sólo 7.1 millones
De los tres candidatos al Gobierno 
de la Ciudad de México es el que 
menos actos públicos ha realizado

▲ Propaganda electoral colocada en la alcaldía Cuauhtémoc. Foto María Luisa Severiano



ALCALDÍAS 

Ponen fechas a los debates. 
El IECM definió e l 
orden a través de 
un sorteo 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@glmmcommx 

La Comisión de Debates del 
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México definió ayer 
el orden en que se darán los 

encuentros entre aspirantes 
a las 16 alcaldías de la capi
.tal del país. 

Todos los debates serán a 
las 17:00 horas y el orden en 
que se llevarán a cabo a par
tir del 16 de abril fue definido 
a través de un sorteo. 

Los encuentros conclui
rán el 21 de mayo , 12 días 
artes de la elección. 

EN ESTE ORDEN Resultadodelsorteoenellnstituto 
SE ENFRENTARÁN Electoral de la Ciudad de México: 

• (PAN-PRl-PRD) 

. PVEM 

• (Morena-PT-PVEM) • (MC) 

• PT e independiente 
(1) Cuauhtémoc 16/M 
Alessandrn Rojo de la Vega 
Catalina Monreal 
Hernán Domínguez 

(2) Venustiano Carranza (3) Tlalpan'18104 
17íM Alfa González 
Rocío Barrera Gabríela OSórlo 
Evelyn ~rra Marina Martí 
Zurishaday Hernández 

(4) MilpaAltaWM 
Jorge Alvarado 
JoséOctavio Rivero 
Magali Alvarado 

(5) Benito Juárez 23/04 (6)Xochimilco24!04 
Luis Mendoza . Gabriel del Monte 
leticia Vare la Circe Camadlo 
Rodrigo Cordera Adrián Chávez 

7) Coyoacán 29104 
Giovani Guiiérrez 
Hannah de lamadrid · 
Sofía Provencio 

(8) Gustavo A. Madero (9) La Magdalena 
OVOS Contreras l}Gfil5 
Maricela Gustehi Gerardo Ouijano 
Janecarlo lozano Fernando Mercado 

(10) Tláhuac 07 í05 
Kar<:n Váñez 
Berenke Hemández 
Lesvia Gómez 
María de los Ángeles López 
Yess.eniti Garda • 

(12) lztacalco 13í05 
Daniel Ordóíiez . 
l.ourdesPaz 
Pablo Moreno · 
Rodolfo Ávila 

Araceli García Daniela Garduño 

(11) Miguel HidalgoOS/05 
Mauricio Tabe 
Miguel Torruco 
Antonio Carbia 

(13) Cuajimalpa 14165 
Carlos Orvañanos 
Gustavo Mendoza 
Viridiana Pérez 

(14) lztapalapa '!6í05 
Karen Quiroga 

(15) Álvaro Obregón 20ftl5 
Líalimon 

(16) Azcapotzalco 21105 
Margarita Saldaña 
NancyNúñez Aleida Alavez 

Alex Pichardo 
Javier López Casarin 
Esther Mejía Luisa Yanira Alpízar 

CHERTORIVSKI 

Ve ·que la 
ciudad debe 

, 
crecer mas 
Compara econor'nía 
de CDMX con la de 
todo Ecuador . . 
POR GEORGINA OLSON 
georgtnaolson@gtmmcom.mx 

Salomón Chertorivski, can
didato a la Jefatura de Go
.bierno por Movi rp iento 
Ciudadano. expresó que el 
tamaño de la economía de 
riuestra capital "es enor
me, es más grande que la 
de f:cuador y comparable 
con Colombia. pero se es
tancó, se frenó el desarrollo 
y el peso y liderazgo que la 
,Ciudad de México tenía en 
el país". 
. En ese sentido, consideró 
que con mayor inversión fe
deral y más facilidades para 
que las empresas mexicanas, 
se establezcan y las ya exis
tén tes puedan mantenerse 

' . 
Foto: Cuartoscuro 

• Mayor inversión federal 
• Más facilidades para las 

empresas mexicanas 

"con más empresas de todo 
el mundo que vengan a 
nuestra capital a invertir; . 
más emprendedores y em-

. prendedoras creando nue
vos proyectos (.,,) podemos 
crecer por lo menos al 5% 
anual constante". 

Ese nivel de crecimiento, 
afirmó Chertorivski, permi
tirá el nivel de desarrollo y . 
crecimiento para "romper la 
disparidad que prevalece en 
nuestra Ciudad de México y 
distribuir mejor la riqueza". 

POR IVÁN MEJÍA 
ivanme/ia@gimmcommxx 

lf. En estos días recibí a 
. 9 alcaldes y alcaldesas 

de la Ciudad de Méxi-

, CUAUHTÉMOCYCUAJIMALPA 

co que me manifesta
ron su disposición de 
trabajar conjuntamen
te para seguir .transfor
mando nuestra gran 

capital'', escribió Martí Ba
rres en X a las 10:07 horas. 
Enseguida aparece en la. 
publicación de la red so
cial un desplegado titula
do Alcaldesas y alcaldes 
de la 4ta Transformación. 

En ese grupo de al
caldes se encuentran en
cabezando la lista los de 
Cuauhtémoc y Cuajimal
pa, a!Caldías en las que en 
2021 ganó la alianza PRI
PAN-PRD y el PRI solo, res
pectivamente, porlo que se 
trata de un giro de espectro 
político de los actuales ti
tulares. que no son Jos que 
aparecieron en la boleta 
hace tres años. 

)) EL JEFE DE GOBIERNO dijo que se reunió· 
·con nueve qlcaldes disp1.1e.stos a "seg\Jir ,·:· · ·· · 
transformando" la·CDMX, incluyendo dos:'ª ·é ?/ · 
de'marcaciones que e~ ?021,:~anó la op·osiciof!" 

CUAUHTÉMOC 
DESPUÉS DE CUEVAS 
Apenas el 13 de marzo pa
sado-José Guadalupe Medi
na Romero fue designado 
como alcalde sustituto de 
Sandra Cuevas en Cuauh
témoc. luego de que ésta 
pidiera licencia definitiva 
el 20 de febrero tras ofi
cializar su candidatura al \ 

·Senado en la segunda fór
mula con Movimiento Ciu
dadano, misma que surtió 
efecto el 1 de marzo. 

·; -.·,-\;:,:.•:,:.\ ti•'·M·l\.1"''¡,\'t\lo. 
·.1· .. ;~\ l'.\t,~.'(tf,l\l\t 

, .. ,,.·,x:.,,_.:r.·i:•·:::-'·.,:;; 
M -t .'!•1{.l'l',\'l.t.\I\".\'(, 

ALCALDESASYALCALOES 
DE LA 4TA1UltSFDllllAaOI 

Cuevas buscó la candi
datura a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Va X 
la CDMX. pero no alcanzó 
a estar postulada y tampo
co a algún otro cargo bajo 
esas siglas, como la reelec
ción de la alcaldía. 

Fotos: Especial 

En su cuenta de X, Martí Batres publicó un desplegado en el que incluye a nueve alcaldes 
como parte de la Cuarta Transformación, incluyendo a los de Cuauhtémoc y Cuajimalpa. 

Rompió con PRI-PAN
PRD. Del primero dijo que 
su líder nacional, Álito Mo
reno, está cuidando a los 
plurinominales para ne
gociar con el Presiden
te en turno; del PRD, que 

candidatura al Senado por 
el Partido Verde, .aliado de 
Morena jun·to con el PT en 
la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia. 

11 
desaparecerá, y del PAN. Los alcaldes de 
que "se va a ir con su cártel 
inmobiliario". Cuauhtémoc Y 

También acusó a San
tiago Taboada, hoy candi
dato de Va X la CDMXa jefe 
de Gobierno. de no tener 
palabra. 

Cuajimalpa vinieron . 
también con los demás, 
digamos' que mejora 
la relación ahí en estas 
alcaldías." Del alineamiento del 

nuevo alcalde de Cuauh
témoc con la Cuarta Trans
formación: hasta el cierre 
de esta edición no había 
pronunciamiento público 
Cuevas. 

MARTÍ BATRES 
JEl="E DE GOBIEPNO 

Rubalcavaganó en 2021 
con el PRI y formó parte 
de la opositora Unión de 
Alcaldes de la Ciudad de 
México (UNACDMX) en un 
inicio, pero en diciembre 
del a,fío pasado renunció 
al PRI. después de rom
per con la alianza Va X la 
CDMX. 

CUAJIMALPA TRAS 
RUBALCAVA 
En Cuajimalpa fue nom
brado Carlos A. Gómez 
Hernández como alcalde 
sustituto de Adrián Rubal
_cava, quien renunció al 
PRI y ahora es el suplen
te de Manuel Velasco en la 

En el desplegado firma
do ayer se lee: "Gobernar a 
la ciudad es servirla. En la 

Asegura que 
defenderá 
los votos 
Se refi!ió en particu lar 
a Cuauhté moc y 
Migue l Hida lgo 

POR GEORGINA OLSON 
georglnaolson@glmmcom mx 

Después de que el jefe de 
Gobierno, Martf Barres, dio 
a conocer que se reunió 
con los alcaldes de Cuauh-

· · témoc y Cuajimalpa y "ma
nifestaron su interés de 
trabajar conjuntamente", el 
candidato a la Jefatura de 
Gobierno por la coalición 
Va X la CDMX expresó que 
"él podrá apropiarse de los 
personajes, más no de los 
yotos". 

Taboada recordó que 
en las elecciones. del 2021 
en esas dos alcaldías "ganó 
Ja alianza. ganó la oposi
ción, ganó el PRI. el PAN y 
el PRD, y no estoy dudando 

• Seguridad, movilidad, 
salud, agua y programas 
sociales para la alcaldía 
Cuauhtémoc 

bajo ninguna circunstan
cia que eso se va a repetir 
en .el 2024, y vamos a tener 
en Alessandra (Rojo de la 
Vega) y Carlos Orvafíanos 
los próximos alcaldes de 
Cuauhtémoc y Cuajimalpa", 
respectivamente. 

. En Ja Miguel Hidalgo dijo 
que van a defender esa al-

. caldía de la man.o de Mauri
cio Tabe y que no permitirán 
que regrese la corrupción y 
el abandono de los servicios 
públicos. 

CiudaddeMéxicosetraba- de despacho deVenustia
jacon acento social, en fa- no Carranza. 
vorde la gente y se realizan Más.tarde. al jefe de Go-
transformaciones todos los bierno se le preguntó en . 
días. conferencia de prensa por }i 

"Los alcaldes firmantes qué no se reunió con los ·: 
expresamos nuestra dis- otros siete alcaldes, ema
posición de trabajar' con · nados de la oposición. a lo 
el jefe de Gobierno, Dr. que respondió: "Me reúno r 

Martí Bafres, en el ámbi- con los alcaldes de todas 
to de las atribuciones que las fuerzas políticas L..) En 
corresponden a cada uno estos días de Semana San-
y mirando siempre por el ta me visitó un grupo de al
interés superior de las per- caldes, nueve alcaldes que 
sonas, las familias y las co- comparten los l!neamien
munidades que nos toca tos que estamos llevando a 
servir". . cabo desde el ,Gobierno de 

Abajo aparecen los la Ciudad de México". 
nombres de los nueve al- Del caso de los alcaldes 
caldesylasdemarcaciones de Cuauhtémoc y Cuaji
a las que pertenecen. ·. malpa. dijo qt.ie ha mejora-
.. Además de los de Cua- do la relación. 

jimalpa y Cuauhtémoc "Los alcaldes de Cuau
están Enrique Rojas Sera- htémoc y Cuajimalpa vi
fín, de Gustavo A. Made- nieron también con los 
ro; Armando Quintero, de demás alcaldes, digamos 
Iztacalco; Raúl Basurto.Ll- que mejora la relación ahí 
viano; de Iztapalapa; Víc- en estas alcaldías; de por sí 
torVanegas Tapia, de Milpa ya veníamos teniendo una 
Alta; Berenice ,Hernán- buena relación con Cuaji
dez Calderón. de Tláhuac: malpa. pero hay una ma'
Juana Delgado Chávez, de yor disposición de trabajar 
Xochimilco, y Adolfo Her- conjuntamente", señaló 
nández García. encargado Batres. · 

Plantea 
revolución 

, . 
en tramites 
Coincidió en acto de 
She inbaum, .candidata 
a la Presidencia · 

Foto: Especial 

~ll!l!W!!ll!I 

POR JONÁS LÓPEZ 
/onas.lopez@gtmrncornmx 

Todos los niveles de Gobier- · 
no requieren una revolución 
administrativa. dijo la candi
data de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada. 

Luego de acompañar a la 
candidata presidencial, Clau
dia Sheinbaum, en un acto en 
donde presentó su programa 
de Fortalecimiento de la De
mocracia y Gobiernó Hones
to, Brugada dijó que coincidió 
con la propuesta de que es ne
cesario impulsarla simplifica
ción administrativa. 

"Yo sí coincido- en que se 
ti.enen que hacer gr.andes 

• Impulsar una simpl ifica~ 
ción administrntiva 

• Ecobici a las 16 alcaldías 

. ' 
reformas, una gran revolu-
ción administrativa en todos 
los niveles de gobierno; cómo 
podemos ejercer.bien el gasto 
y garantizar candados sin que 
te limiten a ejercerlo. pero 
cuiden de que haya honesti
dad", expresó. 

Du ran te su discu rso 
Sheinbaum reconoció la ho
nestidad de Brugada como 
gobernante. 

En redes dijo que ya ha 
presentado todo su programa 
de gobierµo. 

¡ ·. 



Colectivos de artesanos que par-
ticiparán en la Fiesta de las Len-
guas Indígenas acusaron a la 
Subsecretaría de Programas de 
Alcaldías y Reordenamiento de 
la Vía Pública, del retraso en el 
inicio de la Fiesta de las Lenguas 
Indígenas.

En una carta hecha por los 
artesanos, describieron las ra-
zones de la demora: “Es el ter-
cer día y las actividades relacio-
nadas el evento no han inicia-
do debido a la mala planeación 
y operación de la Fiesta de las 
Lenguas Maternas”.

“Se acordó con la Subsecre-
taria de Reordenamiento que el 
evento de la Fiesta de las Lenguas 
Maternas iba a dar inicio el 30 de 
marzo y terminar el 14 de abril”.

“Dicho acuerdo es roto por la 
Subsecretaria al no haber una 
planeación ni organización, por 
tal motivo sigue el retraso. Di-
ce el dicho, lo que mal empieza 
mal acaba”.

Añadieron que la simula-
ción empezó con las supuestas 
asambleas para hacer creer a 
las organizaciones indígenas y 
a la Comisión de Derechos Hu-
manos de la Ciudad de México 
que se iban a respetar los acuer-
dos, acuerdos que se firmaron 
en una minuta.

Además, alegan que al re-
visar los acuerdos, se dieron 
cuenta que todos los acuerdos 
alcanzados no fueron respeta-
dos por la directora general Da-
niela Tarín.

“Uno de los acuerdos más im-
portantes fue el de dar baja a las 
personas que estaban duplicadas 
en varios listados y se respetaría 
a las organizaciones que entre-
garon en tiempo y firma sus lis-
tados, no se respetó”, agregan.

Y reclaman que las asig-
naciones de los espacios en la 

plancha del zócalo no se respe-
taron, se toleraron a los inva-
sores, no hubo operativo para 
atender el ingreso y el cuidado 
de los espacios, se vieron riñas 
y gritos entre los artesanos por 
los lugares, la directora general 
avaló y autorizó anomalías e in-
vasiones de espacios, esto ante 
la incapacidad de poder llevar 
a cabo una buena planeación.

“No se vio la coordinación 
interinstitucional de con la 
SEPI, se notó la total de ausen-
cia de la Secretaría de Cultu-

ra, no hay carteles de evento, 
ni mucho menos la difusión, el 
diseño de los gafetes son muy 
malos, sin identidad gráfica, en 
resumen, se nota la falta de in-
terés por parte de las institucio-
nes involucradas”.

Los indígenas aseguraron 
que en las asambleas convo-
cadas por programas las Orga-
nizaciones Indígenas se ofre-
cieron formar comisiones pa-
ra auxiliar a los organizadores 
y nadie los escuchó, sumado a 
que los artesanos y artesanas 
estuvieron expuestos al sol el 
viernes y sábado con sus mer-
cancías.

“No hay cartel, no hay difu-
sión y mucho menos hubo con-
ferencia de prensa para anun-
ciar el evento ¿y la Secretaría 
de Cultura dónde estuvo? ¿Ya 
dejó de importarles el tema in-
dígena? ¿O será que ya no ne-
cesitan a las comunidades para 
sus campañas?”.

“Habrá que recordarle a las 
autoridades del gobierno de 
la Ciudad de México que es-
tos eventos se han ganado por 
años de lucha no es concesión 
o dádiva”.

“Es importante que estas ac-
tividades sean organizadas por 
instituciones que tengan la ca-
pacidad de resolver los temas y 
cumplir con los acuerdos alcan-
zados y se gastarán 39 millones 
o más.”, concluyen.

Colectivos de artesanos acusan al GCDMX del 
retraso en la Fiesta de la Lenguas Indígenas
Incumplen acuerdo de 
dar de baja a las personas 
que estaban duplicadas 
en varios listados; 
además  se respetaría a 
las organizaciones que 
entregaron en tiempo y 
fi rma sus listados, lo que 
no ocurrió

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Se acordó con la Subsecretaria de Reordenamiento que el evento de la Fiesta de las Lenguas Maternas iba a 
dar inicio el 30 de marzo y terminar el 14 de abril.

Ante las diversas concentraciones 
de poblaciones migrantes que se 
encuentran en varias alcaldías de 
la Ciudad de México, el Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, aseguró 
que se les brinda atención cons-
tante en colaboración con autori-
dades federales, incluyendo el Ins-
tituto de Migración y la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(COMAR).

El mandatario hizo hincapié 
en el trabajo conjunto entre la 
Secretaría de Bienestar y la Se-
cretaría de Gobierno, quienes se 
encargan de atender tanto las ne-
cesidades humanitarias como las 
sanitarias de estas comunidades. 
“Aquí atendemos no solo los re-
querimientos de estas poblacio-
nes, sino también atendemos 
peticiones de los vecinos, en un 

equilibrio que a veces es comple-
jo, pero que se busca satisfacer”, 
afirmó.

Sobre la posibilidad de esta-
blecer albergues específicos, Ba-
tres reconoció la existencia de al-
gunos en la ciudad, pero enfatizó 
la necesidad de una política más 
amplia que garantice el cumpli-
miento de los compromisos del 
gobierno y regule adecuadamen-
te la presencia de migrantes. 

“Los compromisos del Gobier-
no de la Ciudad deben tener la 
capacidad de cumplirse en térmi-
nos numéricos y con una adecua-
da regulación sobre los migran-
tes”, señaló.

En cuanto a la regulación de 
la atención a los migrantes, Ba-
tres destacó el trabajo conjunto 
con diversas entidades, incluyen-

Batres afirma que sí atienden “requerimientos 
de migrantes y peticiones de vecinos” 

Migrantes haitianos en la Plaza Giordano Bruno.

do el DIF Nacional, para atender 
casos especiales, como el de ni-
ños y niñas migrantes.

“Hay varios albergues que tie-
nen población migrante, también 
hay trabajo que realiza la Secre-
taría de Bienestar con ellos para 
atender temas de carácter sani-
tario, humanitario, social en ge-
neral”, dijo.

Por otra parte, el Secreta-
rio de Gobierno, Ricardo Ruiz 
Suárez, amplió la información al 
explicar que se están evaluando 
los requerimientos específicos de 
diferentes grupos de migrantes, 
como aquellos que buscan esta-
blecerse en la ciudad o los que 
esperan obtener el estatus de re-
fugiados. 

“Estamos viendo cuáles son 
los espacios de oportunidad que 

se tienen para brindar apoyos 
para que se empleen en diversos 
lugares, para que tenga lugar la 
integración que plantea este sec-
tor de la población”, explicó.

Ruiz Suárez también enfatizó 
la importancia de abordar esta 
problemática de manera diversa 
y con el acuerdo y voluntad de 

los propios migrantes, evitando 
acciones que vayan en su contra. 

“El requerimiento que nos ha 
planteado el Jefe de Gobierno es 
que lo hagamos siempre de co-
mún acuerdo y con la voluntad 
de los migrantes, no hacer ope-
rativos que vayan en contra de 
ellos”. (Gerardo Mayoral)

Metrópoli 13C R Ó N I C A ,  M A R T E S  2  A B R I L  2 0 2 4

Adrián Contreras
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AHORA fue en Guanajuato donde la violencia
se hizo presente como parte del proceso electoral

La ejecución de la candidata morenista a la alcaldía
de Celaya Gisela Gaytán causó conmoción
inquietud y zozobra

DE INMEDIATO las tres aspirantes a a gubematura
anunciaron la suspensión de sus actividades
proselitistas la panista Libia Dennise García
la emecista Yulma Rocha y por supuesto
la abanderada de Morena Alma Alcaraz quien
aprovechó el hecho delictivo para llevar agua
a su molino diciendo que es una señal de que
se necesita un cambio en Guanajuato

PARA COMO están los ánimos guindas tal vez será
necesario que el caso lo atraiga de alguna manera la
FGR o se cree una fiscalía especial pues es muy difícil
que los morenistas acepten que sea un gobierno del
PAN el que lleve las investigaciones Sobre todo por un
asunto delicado resulta que los principales opositores
a la candidatura de Gaytán estaban dentro de su propio
partido

TAN ES ASÍ que intentaron evitar que fuera candidata
como hace apenas unos días que un grupo
de morenistas protestó por su postulación durante
la visita de Alma Alcaraz a Celaya Los inconformes
dijeron en aquella ocasión que Gaytán era una
imposición de Ricardo Sheffield el frustrado
candidato de la 4T al gobierno guanajuatense

POR CIERTO que este martes seguramente sacará
chispas la sesión en el Senado La Comisión
de Gobernación dictaminó que no procede
a desaparición de poderes en Guerrero ra
en Guanajuato y hoy se aprobará en el pleno
Sin embargo tras el crimen registrado ayer en Celaya
es de esperarse que los morenistas salgan con todo el
arsenal a tirarle a unos panístas que no tendrán mucho
con qué defenderse y viceversa si es que se toca
el tema del secuestro y asesinato de la niña Camila
y el linchamiento de su presunta plagiaría en Taxco

 .  2024.04.02
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LA PROPUESTA de Claudia Sheinbaum para combatir
la corrupción tiene algunos puntos destacables
como la necesidad de reducir el número de contratos
públicos que se entregan discrecionalmente para que
la mayoría sea por medio de licitaciones públicas

SIN EMBARGO del otro lado está la propuesta de crear
la Agencia FederalAnticorrupción la cual en caso
de ganarla Presidencia dependería directamente de
Sheinbaum No es por ser desconfiados pero por más
que al nuevo organismo le den amplias facultades
de investigación persecución y sanción poner al
sabueso bajo las órdenes de aquellos a quienes debe
investigar no parece ser la mejor práctica

 .  2024.04.02
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En que quedamos
no que ya no habla corrupción

Nos hacen ver que ayer Javier Corral exgober
nador de Chihuahua que ayuda a conformar el Plan
de Gobierno de la candidata presidencial de More
na Claudia Sheinbaum afirmó que la corrupción
es un fenómeno persistente en México y que son
incluso redes que operan de manera transnacional
contradiciendo lo que casi a diario señala el presi
dente Andrés Manuel López Obrador que en es
te gobierno ya no hay corrupción Ayer en la pre

sentación del eje de gobierno ho
nesto don Javier refirió que ha
cen falta realizar modificaciones
en el siguiente sexenio porque
el problema de la corrupción es

un problema sistémico con ca
racterísticas casi universales Se
ra que al exgobernador se le tras
papeló la propuesta con sus dis
cursos de 2020 cuando señalaba
que el gobierno federal le fabri
có un supuesto caso de corrup

ción con un empresario y declaró que es ruin es
vulgar la manipulación que hace el gobierno de la
República de la información Lo primero que hay
que lamentar es la tragedia de México Haber pasa
do de un presidente corrupto como lo fue Peña
Nieto a un Presidente que siembra el odia que ma
nipula y falta a la verdad Eso dijo en aquellos no
tan lejanos días de opositor al régimen

Una beca con mucha ideología
y cero recursos

Hoy la nota principal de EL UNIVERSAL da
cuenta de que este gobierno creó la beca Elisa
Acuña dirigida a estudiantes universitarios pero
que tiene tres años sin recibir fondos Nos recuer
dan que Elisa Acuña fue maestra rural periodis
ta activista y revolucionaria que combatió el régi
men de Porfirio Díaz Y una de las principales
motivaciones de la actual administración para

bautizar a las becas de los alumnos de la educa
ción media superior fue que Elisa Acuña apoyó a
los estudiantes que vivían en condiciones de po
breza y de injusticia social esto de acuerdo con la
propia información que ofrece el gobierno federal
de sus programas sociales Sin embargo qué
pensaría la profesora Acuña quien murió el 12 de
noviembre de 1946 si supiera que la actual ad
ministración usó su nombre para prometer una
beca a la que no ha dotado de dinero para apoyar
a los estudiantes que la necesitan

Molestan presiones de procuradora
iiscal al Poder Judicial

Nos hacen ver que en el Poder Judicial consi
deraron un tono soberbio y autoritario el de la titu
lar de la Procuraduría Fiscal de la Federación Gri
sel Galeano quien habló de los litigios fiscales en
tre Grupo Salinas y el gobierno federal Hostiga
miento y amedrentamiento nos dicen fue la im
presión que causaron las palabras de doña Grisel
pues consideran que casi casi instruyó a los magis
trados del 20 Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa Martlia Llamile Ortiz Breña Fernan
do Silva García y Salvador Alvarado López a
que resuelvan lo antes posible estos asuntos vio
lentando así la división de poderes Por si fuese
poco sin prueba alguna nos hacen ver la funcio
naría se atrevió a especular al decir que retrasar el
cobro de estos asuntos sería complicidad cuan
do estos son litigios que aún no se resuelven Ha
brá que ver si los magistrados se dejan presionar

CNTE critica las mananeras
A la larga lista de quienes critican los abusos

excesos agresiones y mentiras que se dan en la
conferencia de prensa mañanera del Presidente se
sumó la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación CNTE La Coordinadora tras reanu
dar el diálogo con el mandatario le entregó un plie
go petitorio en donde le pide que no use su confe
rencia para manifestar que todos los problemas del
magisterio están resueltos Les hará caso
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Que hasta anoche llovíanlas
expresiones de dueloycondenas
por el asesinato de Gisela Gay
tán candidatodeMorenaaalcal
desadeCelaya reductodelcártel
deSantaRosadeLima dondehu
boundesplieguede lapolicíamu
nicipal demilitaresydeefectivos
de la Guardia Nacional después
del crimen perpetrado apenas
horasdespuésdequelaaspirante
había comenzado su campañay
dijohabersolicitadoprotección
Sin embargo sobre la investiga
ción no hayhastaahoramás que
eldecomiso deunamotocicletay
del tiradornihablar

Que ayerpor la tarde elpre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador convocó a todos
los involucrados en lapuesta en
marchayarranque de operacio
nes de la refinería de Dos Bocas
para pedirles un informe por
menorizado de los avances de
la planta Y es que este mes es
el plazo que puso para que por
fin la polémica obra empiece a
producir al menos 20 por cien
to de las gasolinas que necesita
el país y ahora el tiempo ya les
juega en contra

Que la bancada de More
na liderada por Ignacio Mier

en el Palacio de San Lazaro de
finirá en la segunda quincena
de abril cuántas y cuáles de las
veinte iniciativas delpresidente
Andrés Manuel López Obra
dor se llevarán avotación en el
pleno durante la recta final del
periodo de sesiones en caso de
alcanzar consenso con la opo
sición y cuáles otras deberán
esperar mejores tiempos apos
tando a ganar en las elecciones
dejunio lamayoría calificadade
dos terceras partes en la próxi
ma legislatura del Congreso de
laUnión

Que enla alianzade los par
tidos Acción Nacional y Revo
lucionario Institucional ven
incrédulos cómo desde More
na exigen que el gobernador de
Yucatán Mauricio Vila solici
te Ucenciayapara irse a la cam
paña electoral como candidato
al Senado pues implicaría que
recorra el estadoyregrese amu
nicipios donde ensumandato se
han hecho obras y llevado em
presas generadoras de empleos
hubo apertura de institutos de
la mujer y se modernizaron los
centros de salud además de su
liderazgo en seguridad dicen y
se preguntan deverdad le con
viene alos guindas
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1 Ley Elena La promulgación de la Ley Elena en
Puebla representa un avance en la lucha contra

el maltrato animal Esta legislación nombrada en
honor a la activista Elena Larrea impone sanciones
severas para la zoofilia y otras formas de maltrato
animal además de penas de prisión y multas Es el
resultado de la presión ejercida por movimientos
animalistas y refleja el reconocimiento de los
derechos de los animales Le viene muy bien al
gobernador Sergio Salomón Céspedes La ley
exige a los ayuntamientos la creación de Centros
de Bienestar Animal y promueve la tenencia
responsable de mascotas Que no quede ahí

2 Trampas La denuncia de Irma Beatriz
Chávez Ríos sobre supuestas maniobras

del PAN para desincentivar la participación de
ciudadanos insaculados como funcionarios de casilla
en Hidalgo revela una dimensión preocupante de la
competencia electoral basada en estrategias oscuras
Al exponer estas acusaciones durante una sesión
del INE Hidalgo Chávez Ríos busca distanciar a su
partido de tales prácticas enfatizando la paradoja
de utilizar recursos limitados para sabotear un pilar
fundamental de la democracia la participación
ciudadana Ya son varios los llamados a la no

participación Recházalos

3 Desinterés electoral La revelación del INE
de que en Baja California Sur y Nayarit hay un

marcado desinterés en participar como funcionarios
de casilla en las elecciones revela el desapego
ciudadano hacia los procesos democráticos y la
incapacidad del gobernador Víctor Manuel Castro
Cosío para generar interés en la población Cero
civismo La falta de entusiasmo de la gente también
se esparce en Nayarit donde gobierna Miguel
Ángel Navarro Quintero El desgano de ciertas
regiones para involucrarse en la democracia es
proporcional al compromiso de sus gobernadores

4 Compañerismo Las diputadas y los diputados
de Morena manifestaron su desacuerdo con

el Instituto Electoral de la Ciudad de México por las
medidas cautelares contra el jefe de Gobierno Martí
Batres en el marco del proceso electoral El jefe de
Gobierno en cumplimiento de sus atribuciones y
su deber de informar a la ciudadanía comunica de
manera cotidiana diversos temas relacionados con
la vida pública en la capital lo cual no representa en
lo absoluto incentivar a la ciudadanía a decidir por
alguna u otra opción política dice Martí Lo cierto
vuelve a pasarse las reglas electorales por el arco del
triunfo

5 Intervención contra integridad El
expresidente de Xalapa Américo Zúñiga

Martínez acusó al gobernador de Veracruz
Cuitláhuac García de entrometerse en el proceso
electoral utilizando el miedo para influenciar a
los votantes a sufragar por Morena mediante la
manipulación y el abuso de recursos estatales
Resaltó la necesidad de una campaña basada en
la participación activa y la claridad de ideales
entre PRI PAN y PRD enfocándose en combatir el
abstencionismo y la corrupción La preocupación
real es el buen camino del proceso electoral
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Pepe Grillo

Coqueteos
en CDMX

Algo pasa en la elección de la Ciudad de
México donde una de las opciones fuertes
busca contactos con un partido que según
sus propias cuentas puede quitarle votitos
indispensables para ganar

Suena bastante improbable que se dé
una declinación formal o tácita que lleve
la contienda a sólo dos opciones

Por cierto no es Taboada quien está
en ese trance

Los límites legales
Ha quedado establecido un diferendo
personal entre el presidente López
Obrador y la consejera del INE Claudia
Zavala Hasta el momento el mandatario

no ha podido intimidar a la consejera
Zavala pero lo sigue intentando
culpándola de las restricciones que el
instituto le ha impuesto

La consejera explica siempre que
puede que las restricciones al activismo
presidencial están en la Constitución no
las inventó el INE que se limita a cumplir
con su deber de que las disposiciones
legales se acaten

De hecho la consejera le refresca la
memoria al presidente y le recuerda que
muchas de las restricciones se incorpo
raron a la Constitución por presiones
del grupo político de AMLO pero co
mo ahora él es quien está en el poder
los límites le chocan Una incongruen
cia monumental

Es muy grave que sea el presidente
quien encabece el desafío al Estado de
Derecho cuando debería ser el primero
en blindarlo Su comportamiento abusivo
es un riesgo para la democracia

Buenas señalesparaAcapulco
A casi un año de que el gobierno de Evelyn
Salgado expropiara de manera ilegal el
Viaducto La Venta Punta Diamante
se dio a conocer que la Jueza Sexta de
Distrito en el estado de Guerrero otorgó

el Amparo y Protección de la Justicia a la
empresa Fibra Orion

Con esto las autoridades estatales
deberán regresar la posesión jurídica y
material del tramo a la concesionaria la
cual el año pasado ofreció un apoyo de 500
millones de pesos para la rehabilitación de
la autopista tras el impacto de Otis

Por otro lado es una buena noticia
para el puerto a la que se suma el he
cho de que se registró una afluencia de
94 mil personas esta Semana Santa lo
que generó una derrama económica de
593 millones de pesos

Estos números demuestran cómo poco
a poco el puerto se ha ido recuperando y
vaticinan una buena convocatoria para
la 87 Convención Bancaria de la ABM y
también para el Tianguis Turístico

Los 10 centavos de Trump
La regla de Donald Trump es humillar
a sus rivales No trata de tener mejores
argumentos presentar ideas diferentes
llegar a conclusiones innovadoras Nada de
eso lo que busca es humillar y lo disfruta

Pudo haber rechazado de mil

maneras la propuesta de López Obrador
de que el gobierno de Estados Unidos
invierta en países de América Latina 20
mil millones de dólares para frenar la
migración ilegal hacia norteamericana
Pero como quiere que todos vean que no
tiene misericordia dijo que él no le dará
ni 10 centavos

Si Trump gana la elección y regresa
a la Casa Blanca no tendrá tratos con

López Obrador que para entonces ten
drá varios meses bronceándose en su

finca de Palenque alejado del munda
nal ruido

El problema lo tendrá su sucesora que
debe estar tomando nota de lo que le
espera Trump es una pesadilla recurrente
que ya les amargó la vida a dos presidentes
mexicanos pero quiere más
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4 años despues
La CNTE cuatro años después regresó
a Palacio Nacional a platicar con el
presidente López Obrador Lo hizo dos
meses antes de la elección presidencial
y a un semestre de que el tabasqueño
entregue la banda presidencial Muy raro

El comunicado oficial dice que
acordaron terminar con la reforma

educativa de Enrique Peña No les alcanzó
un sexenio para hacerlo Mencionar a
estas alturas el nombre de Peña es más

raro

Sin embargo no se limaron todas las
asperezas porque el paro nacional de
labores que la CNTE tiene agendado pa
ra el 15 de abril se mantiene

Qué quiere la CNTE Ya es tarde para
tener nominaciones y en el tiempo que
queda es muy poco lo que puede cambiar
Por eso dicen los que saben que la reunión
tuvo en realidad otra destinataria la
candidata que ocupará la oficina de
López Obrador a partir del primer día de
octubre

pepegrillo cronica com mx
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Agenda
progresista

En campaña el tiempo es oro y
nos cuentan que es muy probable
que Xóchitl Gálvez pronto pueda
virar el tono de algunos de sus
mensajes Entre las sugerencias
de los asesores se encuentra tener

una agenda más progresista y
dederechos para todos es decir
comenzar a hablar sutilmente de

la despenalizacióndel aborto
regulación de la cannabis y
otros temas que no están siendo
tocados por los otros candidatos
y que son vitales para un sector
muy amplio de la población

El problema radica nos dicen
es que de ser así Gálvez le estaría
dando la espalda al ala más con
servadora del Partido Acción

Nacional que hasta el momento
han sido sus soldados más fie

les aunque con ellos solamente
no le alcanza

Rommel
en medio del rechazo

En medio de protestas rechi
flas y recriminaciones inició
su campaña por la alcaldía de
Mérida el exclavadista olím
pico Rommel Pacheco Fue en
su mitin en el sur de Mérida
en el que grupos de morenis

tas fundadores realizaron una

protesta y pidieron a los vecinos
y militantes que lo acompaña
ron no votar por Rommel ni
por Huacho Díaz Mena quien
lo acompañó a la caminata Y
en el acto posterior vestidos
con playeras lonas y pancartas
morenistas hicieron un llamado

a votar por Claudia Sheinbaum
pero no por Rommel ni por
Huacho ni por ningún candida
to chapulín asegurando que
no los representan Pacheco y
Díaz terminaron visiblemente

molestos por lo que se negaron
a platicar con los reporteros
que cubrieron el arranque de
campaña

Poco interés

La Junta Local del Instituto Nacio

nal Electoral Estadode México re
porto que en el 90porciento de las
secciones electorales ya cuentan
con el número suficiente de ciuda

danospara ser funcionarios de ca
silla el 2 dejunio en el 10 por ciento
están justos y solo en el 1 por ciento
es decir en 21 secciones faltan a lo
mucho dospersonaspara comple
tar laplantilla Nos dicen que este
comportamiento es habitual pues
en cada procesoelectoral hay
quienes tienen poco interés por ser
funcionarios algunos desisten por
falta de tiempoy otrospor tener
otras complicaciones
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El implacable castigo
al soldado Nieto
0 JA quién condena y a
J quién perdona el lí

der A quién aban
dona a su suerte y por quién pone
el pecho a las balas Estamos por
terminar el sexenio sin que sean ex
plícitos los criterios con los que ac
túa el presidente López Obrador
cuando alguno de los suyos se mete
en un escándalo

Santiago Nieto Castillo es el
ejemplo más reciente En los pri
meros años del sexenio AMLO tu
vo en él a un soldado fiel y entre
gado al frente de la temida Unidad
de Inteligencia Financiera UIF

Por servir a los intereses de Ló
pez Obrador Santiago Nieto arrojó
a la basura su trayectoria y el nom
bre que había construido como un
servidor público comprometido
con el combate a la corrupción Se
convirtió en el brazo con el que el
régimen perseguíaa quienes el pre
sidente consideraba sus adversa

rios políticos Pasó de ser un repre
sentante de la salud democrática a
un icono del autoritarismo

Con tal de complacer los apetitos
de su jefe SantiagoNieto se despojó

de todo profesionalismo y se rebajo
al indigno papel de acudir a las ma
ñaneras para danzar lamúsica de la
saliva presidencial A quien el pre
sidente necesitaba quitarse de en
cima un juez independiente un
funcionario autónomo un empre
sario rebelde Santiago Nieto le
abría una investigación de la UIF
que servía para alimentar las ca
lumnias obradoristas aunque judi
cialmente no llegara a ningún lado
Esta maniobra de intimidación fue
sumamente eficaz contra muchos

personajes que se doblaron
Y así después de endosarse po

líticamente a AMLO un día Santia
go Nieto deqidió que se quería casar
y con buena fiesta Una boda fifí
No lo perdonó el presidente Lo lan
zó al basurero de sus desprecios
Santiago Nieto se fue del gabinete
federal buscó refugio temporal en
el equipo del gobernador de Hidal
go y ahora que quiso ser senador ni
con eso le ayudó Lo dejó vulnera
ble a que el Tribunal Electoral ba
teara su candidatura y así sucedió
hace unos días

Santiago Nieto y César Yáñez
aún más íntimo dos soldados que

sirvieron sin reparo a su coman
dante fueron desterrados por la
misma razón una boda cara El

motivo parece irrelevante y frivolo
frente a las casas empresas y con
tratos de Bartlett los 15 mil millo
nes de Ignacio Ovalle en Segalmex
la inexplicable riqueza de Rocío
Nahle los desplantes de podery di
nero de Adán Augusto López los
contratos de su hermanaRosalinda
López número dos del SAT el edi
ficio de Luisa Alcalde los contratos
de Román Meyer los abusos de po
der del fiscal Gertz los viajes VIP
del secretario de la Defensa la in
contenible Ana Guevara las irregu
laridades de Francisco Garduño en

Migración que costaron vidas o lo
de la Línea 12 del Metro por la que
debieron pagar Ebrard o Shein
baum Por no hablar de la corrup
ción y tráfico de influencias de sus
hijos y sus amigos íntimos

Por qué frente a hechos mu
cho más graves defiende a sus co
laboradores al extremo de la irra
cionalidad y el alto costo político
El criterio no parece seguir nin
guna lógica

historiasreportero gmail com

 .  2024.04.02



Pág: 16

Los políticos tendrían que invertir
mucho más en infraestructura hidráulica
pero no lo están haciendo

Inversión en agua
Cuando el pozo esta seco

conocemos el valor real del agua

Benjamín Franklin

El agua nos dicen los políticos
es un derecho humano Así lo
plasmaron en la Constitución el

8 fie febrero de 2012 durante el gobier
no de Felipe Calderón El problema es
que se piensa que un derecho no se
debe cobrar o por lo menos no a su va
lor real La consecuencia ha sido des
capitalizar los sistemas de manejo de
agua y generar escasez Si realmente
los políticos quisieran que se respeta
ra el supuesto derecho humano al agua
tendrían que invertir mucho más en
infraestructura hidráulica pero no lo
están haciendo

Los distintos órdenes de gobierno
están buscando en estos momentos re
ducir la demanda de agua porque no
invirtieron durante décadas para au
mentar la provisióa La oferta se cons
truye con años de inversión me dijo
el 26 de marzo en La Entrevista con
Sarmiento Ramón Aguirre Díaz exdi
rector del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México Dejar de invertir es
lo que nos está llevando a la situación
que tenemos ahora El último Presi
dente que invirtió realmente en agua
fue López Portillo quien construyó la
primera etapa del sistema Cutzamala
y el proyecto original de Cerro Prieto
de Monterrey Llevamos sexenio tras
sexenio dejando pasar el tiempo

Según una investigación del doctor

Juan Carlos García Salas académico
titular de la Academia de Ingeniería
México y experto en agua infraestruc
tura y energía el máximo nivel de gas
to total ejercido GTE en agua que
incluye inversión y gasto corriente se
alcanzó en el sexenio de José López
Portillo con 1 4 por ciento del PIB Es
te indicador se desplomó en la década
perdida de 1980 y alcanzó sus niveles
más bajos con Ernesto Zedillo 0 31 por
ciento y Vicente Fox 0 29 por cien
to Hubo un repunte en el gobierno
de Felipe Calderón a 0 51 por ciento
en buena medida por la inversión en

el Túnel Emisor Oriente de la Ciudad
de México me dice Ramón Aguirre
pero bajó con Enrique Peña Nieto a
0 4 por ciento Andrés Manuel López
Obrador lo ha llevado al nivel más bajo
registrado 0 22 por ciento

Parte del problema es que la inver
sión en infraestructura hidráulica no
se ve Una vialidad de segundo piso o
un tren sobre la selva se advierten de
inmediato Un acueducto que traiga
agua de lejos el reemplazo de tuberías
la perforación de pozos profundos la
construcción de plantas desalinizado
ras y de tratamiento o el despliegue de
sistemas de recolección y tratamiento
de agua de lluvia no se perciben a pri
mera vista Lo peor es que las obras
hidráulicas son muy costosas pero no
ofrecen resultados inmediatos Se ne
cesitan proyectos sistemáticos y bien
planeados durante muchos años más
de un sexenio para que la gente em
piece a notar la diferencia La falta de
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inversión a su vez va deteriorando el
servicio pero de manera gradual Los
votantes no lo notan en un principio

La sequía se ha convertido hoy en
la excusa más fácil de los políticos para
justificar la escasez de agua en Monte
rrey la Ciudad de México y otros luga
res Es cierto que el país está sufriendo
una fuerte seca pero no es la mayor de
la historia La de 2011 para no ir más
lejos fue peor Por otra parte como
consecuencia del calentamiento global
podemos esperar mayores sequías en
años venideros junto con tormentas
de verano más intensas que requieren
también de obras de infraestructura

Los políticos nos piden conservar
agua en campañas de publicidad que
nunca han tenido éxito pero no reco
nocen que estamos pagando el precio
de décadas de escasa inversión En
lugar de enmendar el rumbo AMLO
ha llevado la inversión en agua al ni
vel más bajo registrado No entiende
que de nada sirve hacer del agua un
derecho humano si no se invierte en
infraestructura

DEMANDA

Aumentar la oferta de agua es crucial
para garantizar la provisión futura
pero para reducir la demanda actual
no hay más opción que cobrar pre
cios realistas Solo debe subsidiarse a
quien no tenga realmente posibilidad
de pagar De lo contrario los más po
bres terminan comprando agua más
cara en pipas
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Raymunda Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Andrés Manuel López
Obrador sabe desde hace
mucho tiempo el poder

del dinero sobre la voluntad de

los que menos tienen Lo hizo
franciscanamente y sin inte
rés cuando llevaba recursos a

las comunidades indígenas a
finales de los 70 y de manera
interesada cuando fue jefe de
Gobierno en la Ciudad de Mé
xico en el primer lustro de este
siglo donde solía sacar dinero
en efectivo de su escritorio y
salir por las puertas laterales del
ayuntamiento para repartirlo
en las calles aledañas Lo que
empezó con convicción fue evo
lucionando a estrategia política
en la medida que fue subiendo la
escalera política hasta que llegó
a la Presidencia y llevó la en
trega directa de dinero a niveles
extraordinarios

La ruta que siguió consisten
temente a lo largo del sexenio
tiene en el umbral de la Presi
dencia a su candidata Claudia
Sheinbaum a quien le ha dado
instrucciones claras para que

continué el proyecto que llama
la cuarta transformación Shein

baum que hasta ahora obedece
a su mentor yjefe político sin
mostrar prácticamente ninguna
idea propia en su campaña
supera cómodamente a su
adversaria Xóchitl Gálvez en dos
encuestas publicadas este lunes
al término del primer tercio de
la campaña presidencial El
Financiero ubica a Sheinbaum

con una ventaja de 17 puntos
mientras que el tracking de la
consultora Áltica la tiene 12
puntos arriba

El poder del dinero se puede
apreciar con toda claridad en
la encuesta telefónica de El
FiNANqiERO que incorporó dos
preguntas sobre los programas
sociales A la pregunta sobre si
el entrevistado conoce a alguien
que haya recibido un programa
social la respuesta fue que 53
ya sea la persona misma un

familiar o un conocido sí ha

recibido beneficios de los pro
gramas sociales del gobierno o
sea 47 menos de la mitad de
los 130 millones de mexicanos
no ha recibido ninguno Tradu
cido a la urna a la pregunta de
por quién votaría si hoy fuera la
elección Sheinbaum se llevaría
64 de apoyo de quienes han
sido beneficiarios de los pro
gramas y 36 de quienes no los
han tenido mientras que Gálvez
recibiría el respaldo de 47 de
quienes no han sido beneficia
rios y solo 21 de los beneficia
rios

López Obrador ha secado al
gobierno federal y le ha reducido
significativamente los recur
sos que ha volcado empero
a programas sociales y a la
construcción de sus megaobras
emblemáticas En los pre crite
rios del presupuesto que envió
el Viernes Santo la Secretaría
de Hacienda a la Cámara de
Diputados se aprecia la priori

dad del gasto concentrado en
el desarrollo social para el que
plantea 4 billones 384 mil millo
nes de pesos que representan
casi 67 del gasto programable
total que es el que provee bienes
y servicios a la población El
incremento con respecto al pre
supuesto anterior es de 727 mil
millones de pesos que significa
12 8 del PIB

La dispersión masiva de

recursos junto con la narrativa
permanente de López Obrador
e un arma electoral muy pode
rosa No es algo nuevo pero el

residente la ha llevado a niveles
superiores En enero del año
pasado se abrió de capa en la
mañanera y definió sus progra
mas sociales como una estrate
gia política pues ayudando a
los pobres uno va a la segura
porque ya sabe que cuando se
necesite defender en este caso
la transformación se cuenta
con el apoyo de ellos no así con
sectores de clase media ni con
los de arriba ni con los medios
ni con la intelectualidad

El diseño de programas
sociales para los pobres tampoco
es inédito Lo que sí cambió es
que desde los albores del sexenio
modificó la forma de entrega de
recursos donde no se hablaba
que los daba el gobierno sino lo
personalizaban en López Obra
dor Adicionalmente los eliminó

como recursos preetiquetados
para un programa en particular
toleró que utilizaran el dinero
para lo que quisieran educa
ción o cervezas salud o compra
de bienes materiales Con esta
táctica los programas sociales
quedaron estampados con la
cara del Presidente y el agrade
cimiento no ha sido para el go
bierno sino para López Obrador
como si fuera una dádiva de él y
no financiados con impuestos

Las trampas de López
Obrador son parte del juego
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político como lo fue mentir que
Gálvez había votado contra los

programas sociales y en fechas
recientes insistir falsamente que
el PAN y el PRI los principales
partidos de la coalición oposi
tora los rechazan y por tanto
son enemigos de los pobres
La narrativa ante los embates
del Presidente para sepultar a
la oposicion obligó a Gálvez a
defenderse y defender los pro
gramas sociales mientras Shein
baum sólo ha tenido que repetir
los dichos de su jefe político

Una vez más López Obrador
ha tenido éxito El 15 de los
encuestados por El Financiero
dijo que lo que más recuerda de
las propuestas de las candidatas
es el apoyo a mujeres pobres
jóvenes y adultos mayores en
el contexto de los programas
sociales Esta propuesta supera
por tres puntos al tema de la
seguridad que aparece siempre

como el principal problema en
el país y rebasa por 12 puntos al
tercer tema que más recuerdan
el aumento salarial y la falta de
agua

López Obrador siguió aumen
tando este año el monto para
algunos programas como el de
adultos mayores al tiempo de
adelantar sus entregas para que
pudieran tener los beneficiarios
el dinero en sus bolsillos antes
de la elección del 2 de junio La
oposición lo ha criticado desde
hace meses y ha denunciado que
está comprando el voto Incluso
Gálvez ha repetido que Morena
está usando los programas so
ciales para coaccionar el voto

No ha funcionado porque
López Obrador logró separar la
inducción del voto al enmarcarlo

en programas sociales cuya
legitimidad respalda su viejo
mantra de primero los pobres
Las encuestas no reflejan que

el pueblo sabio y altamente
politizado del que habla López
Obrador se haya percatado de
lo que ha hecho con millones Y
no lo sabremos hasta la elección
presidencial

I ai dispersión mmhm
efe recursos junto
con la narrativa

permanente efe
ÁMUX es mi arma

electoral poderosa

II presidenle
López Obrador
logré separar la
inducción del voto
ai enmarcarlo en

programas sociales
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El horror de
volver a la patria
CJ

egun la agencia para refugiados de la ONU
i Acnur y la Organización Internacional

W para Migraciones de enero a noviembre del
añopasadohuyeronde latiraníaylamiseriavenezola
na siete millones 720 mil personas medio millón más
que en 2022 con destino a 17 países latinoamericanos
yel resto delmundo

De esacantidad e igualperiodo 113 mil llegaronaMé
xicoymás de lamitad alrededorde 60 mil arribaron
enseptiembre quefuedeextraordinarioflujo migrante

Contados los que provienen de otras naciones de
AL pero también caribeñas africanas asiáticas y
orientales el total aproximado de expatriados que pa
saron por México en 2023 ascendió a 1 7 millones se
gúnlacancillerAliciaBarcenaen sucomparecenciade
octubre ante el Senado

Las cifras de los venezolanos vienen a cuento por
que fue conel detestable gobierno de Nicolás Maduro
que el de López Obrador firmó ypublicitó el convenio
para subsidiar con tristes 110 dólares mensuales mil
828 pesos ydurante seis meses el regreso de esos se
res humanos al horrordel que escaparon

Elprogramatieneel siniestroyeufemístico nombre
Vuelta a la Patriay se extiende acolombianos yecua
torianos que tampoco soportan sus deprimentes con
diciones devida

Barcenadio estaexplicaciónel 21 de marzo
Acabamos de firmar un convenio con Venezue

la con el presidente Nicolás
Maduro que se llama Vuelta
a la Patria Nosotros estamos
mandando venezolanos de
vuelta a supaís porque real
mente no podemos con estas
cantidades pero el presiden
te nos ha instruido que cada
migrante que vamos retor
nando a Venezuela tenga un

apoyo como el que se daaquí aJóvenes Construyendo
elFuturoySembrando Vida Entonces yatenemos un
monto que le estamos dando a los migrantes que re
gresan aVenezuela les damos una taijetapara que se
incorporen a un programa digamos no es Jóvenes
Construyendo elFuturoexactamente pero es unpro
grama deBienestar

Estirando mucho la liga este repentino programa
está remotamente emparentadocon los apoyos socia
les de la 4T pero implica erogaciones no contempla
das enelPresupuestode Egresos de laFederaciónpara
2024 ni cumple con lo estipulado en la fracciónX del
artículo 89 constitucional que sibien autoriza al titu
lardel Poder Ejecutivo federal acelebrar tratados con
otros países exige la aprobación del Senado

Pero si aquello de que la leyesla ley espuro cuen
to por qué no se hace lo mismo con los cubanos hai
tianos hondureños guatemaltecos o salvadoreños
que pordecenas de miles tambiéncruzanporMéxico

Total aunque 110 dólares no alcanzanenVenezuela
o Ecuador niparaunasemana de raquítica subsisten
cia cubrirán el costo de los antiácidos que los migran
tes deberán tomarpor la rabia de que en buen caste
llano seles expulsepara complacer a Estados Unidos
después de haber sorteado los maltratos del Instituto
Nacional de Migración las caminatas forzadas de mi
les dekilómetros las extorsionesdelcrimenyel riesgo
ensuma de morir en México

Por qué no se hace
lo mismo con los

guatemaltecos que
por decenas también

cruzan por México
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Dispuesto a todo
hasta el golpe
No a la mano dura Bueno solo a la de los

delincuentes Florestán

17
1 pasado díal4 Presidente escribí A

H j quéviene elgolpe de Estado
Yhoylo recuperoporqueustednolo

hasoltado
El 6 de septiembre de 2006 el TribunalElec

toral declaró la validez de las eleccionespresi
denciales del2 dejulioyganadora Felipe Calde
rón con el 56porciento de ventaja lo queLópez
Obradorsiempreha descaliñcadocomo unfrau
de Losmagistrados señalaron que la injerencia
delpresidente Vicente Foxhabíasido la irregu
laridadmayordelproceso

Estoscomentariossecentraron en aquella de
claración dequenohabíaque cambiarde caballo
alamitaddelrío queprovocóel Cállate chacha
laca deLópezObrador

Derivadodeesainjerencia enelgobiernodeCal
derónseaprobólareformade2007queestableáóla
prohibiciónconstitucionalapresidentesdeinterve
nirdemodoalgunoen osprocesoselectorales

Yeste es el freno quehoyno reconoceyviola
LópezObradoren elactualproceso sucesorio

Ayer me notifícaron que no hable nada del
proceso electoral con la amenaza de que van a
levantarun listado de todaslassupuestas infrac
ciones queyo cometapara utilizarlas en el mo
mento de la caliñcación déla elección

Apuntan a anularla elección lepregunta
ron a modo aloquerespondió que sí Pues eso
es lo queyopienso que están tramando Van a
darungolpedeEstado técnicodesdeelPoderJu

dicial sepregunto
LópezObradorvolvió a cruzarotralínea meter

en la conversación el tema delgolpe deEstado
Sabequeexistelagarantíade asfuerzasarma

dasdeque esono ocurrirá Entonces porquélo
sube en ínea consusinteiectua esymonerosor
gánicos queio ampüarán

Hoyagrego que como sufuturoyelde la4Tde
pendende que ClaudiaSheinbaumgane laPresi
dencia estádispuesto aloque sea

Incluso provocar comoprovocatodos los días
y así lo adelantó laanulaciónde laselecciones del
2 de junio si las cosas no le salieran como repite
que levan a salir

Yporeso lo delgolpe lo hamencionado 174veces
segúnSPIN másdeunavezdesusmil308mañaneras

RETALES

1 PLAZO Faltan dos meses para las elecciones
yMorena tiene problemas enVeracruz yen Mo
relos en respuesta a ladesastrosagestión de sus
gobernadores Tiene perdidos Guanajuato Mo
relos yYucatány todo apunta la Ciudad de Mé
xico Le quedanChiapas TabascoyPuebla
2 DESCALABRO Malarrancó campañaRocío
Nahle cuando al dar una conferencia de prensa
enel caféLaParroquiadeVeracruz fue abuchea
day obligada a dejar el establecimiento Quién
lallevó y
3 AMIGOU De ganar ya no le tocará aAMLO
lapresidenciade su amigouDonaldTrump Pero
le dejó mensaje no le voya darni diez centavos
delos20milmillones de dó ares quepideparala
migración Ycomorespuesta el silencio temero
so Se vaya amolestar m

Nosvemosmañana peroenprivado

 .  2024.04.02



Pág: 22

El tipo de cambio del peso mexicano frente al dólar solía de
valuarse generando incertidumbre y pérdida de patrimonios
Las crisis económicas de los años setenta ochenta y noventa
precisamente se caracterizaron por devaluaciones abruptas
de la moneda nacional Esto dejó una profunda huella en la
psique nacional

Cuando se veían nubarrones económicos en el horizonte la
gente compraba dólares para proteger sus patrimonios Estoy
hablando desde luego de aquellos con capacidad de ahorro

En 2018 la posible victoria de López Obrador generó in
certidumbre El tipo de cambio se presionó Cuando tomó po
sesión el actual Presidente un dólar costaba 20 3 pesos

Sin embargo el mayor factor de riesgo para
la moneda nacional en los últimos años ha sido
Trump Desde que se convirtió en el candidato
republicano en 2016 el peso paulatinamente se
debilitó El día que ganó las elecciones presiden
ciales el tipo de cambio alcanzó los 20 7 pesos
por dólar

Es lógico Trump estaba en contra del Trata
do de Libre Comercio de América del Norte y ha
bía prometido que de ganar sacaría a su país de
dicho mecanismo comercial Esto amenazaba la
mayor fuente de divisas de México sus exporta
ciones al vecino del norte

Por fortuna los gobiernos de Peña y López
Obrador pudieron negociar un nuevo tratado
Sin embargo en el camino hubo momentos de
tensión en los que Trump estuvo a punto de romper las nego
ciaciones En abril del 2020 el dólar llegó a valorarse en 24 8
pesos su mayor cotización histórica precisamente por eso

Desde entonces la moneda nacional ha venido aprecián
dose de manera importante Ayer se cotizó en 16 6 pesos por
dólar

Estamos frente al superpeso
Esto lo ha presumido AMLO como un logro de su adminis

tración Y claro que gusta a quienes todavía tienen el trauma
de las devaluaciones del pasado Un peso fuerte da confian
za Además las clases medias y altas pueden ir de compras a
Estados Unidos donde sus pesos les rinden para adquirir más
productos

Pero en economía los desequilibrios hacia un lado pueden
ser tan malos cómo los del otro En esto del tipo de cambio
ni tanto que queme el santo ni tanto que no lo alumbre A la
economía no le convienen ni depreciaciones ni apreciaciones
significativas de la moneda nacional
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En este sentido me temo que el superpeso no es una buena
noticia

En primer lugar porque las exportaciones mexicanas se han
encarecido y mucho Pongo un ejemplo real Un empresario
que exporta prendas de vestir a EU me dijo hace unos meses
que él dejaba de ganar dinero si el dólar bajaba a menos de
17 5 pesos Si llega ahí y sigue bajando tendré que subir mis
precios Y no sé si ya pueda competir con las exportaciones
asiáticas a Estados Unidos

Así están todos los exportadores mexicanos luchando por
mantenerse competitivos con un superpeso que encarece toda
su operación

La realidad es que con el superpeso México está caro Uno
lo puede atestiguar en los precios de los hoteles y restaurantes

en territorio nacional Si lo convierten en dólares
están igual o hasta más caros que en EU

Esto por cierto afecta a otra fuente impor
tante de divisas el turismo Estadunidenses
canadienses tienen que desembolsar más de süs
dólares para vacacionar aquí Llegará el momen
to si no es que ya arribó que prefieran irse a
otros destinos más económicos

Una de las razones de la apreciación del peso
es el enorme diferencial entre las tasas de interés
en EU y México Siendo el peso una de las mone
das más líquidas en el mercado internacional un
inversionista puede endeudarse en yenes a tasas
reales de cero e invertir ese dinero en pesos a
tasas reales altísimas Incluso puede minimizar
su riesgo comprando coberturas cambiarlas de

ambas monedas y con todo y este costo seguir teniendo una
utilidad Sin hacer nada con puras operaciones financieras

genera dinero gracias a las altas tasas de interés mexicanas
El problema es para los mexicanos que tenemos que pagar

esas tasas en el caso de la deuda pública Y en el caso de la
privada también porque los empresarios trasladan este costo
financiero a sus productos Si la tasa de interés de los Cetes
paga 11 cualquier negocio debe ofrecer a sus inversionistas
un rendimiento mayor porque de lo contrario conviene me
ter el dinero al banco y dejar que crezca sin hacer nada y sin
mucho riesgo

Otros perjudicados por el superpeso son los millones de
mexicanos que reciben remesas de EU Cada día llegan más
dólares de nuestros paisanos y seguramente del crimen orga
nizado Pero esas divisas con un peso fuerte rinden menos
Esto afecta al consumo interno

A punto de llegar a 16 5 por dólar preocupa el nivel del
superpeso Ya está quemando al santo

X leozuckermam

Una de las
razones de

la apreciación
del peso
es el enorme
diferencial
entre las tasas
de interés

en EU y México
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El video tiene amplia difusión en Chiapas un líder de un grupo
de criminales lee una proclama diciendo que lo que se vive en
el estado no es una disputa entre el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración y Los Chapitos sino de estos con ellos que se identifican
como el Cártel de Chiapas Guatemala Acusan una vez más
al gobernador Rutilio Escandón a la Secretaría General de
Gobierno a los principales funcionarios de seguridad de tra
bajar para los hijos de El Chapo Guzmán a cambio de fuertes
sumas de dinero

Al mismo tiempo en La Concordia se producía un durísimo
enfrentamiento entre grupos criminales con numerosos falleci
dos aunque ninguna autoridad se apareció por el lugar con
vehículos y viviendas quemadas pobladores desplazados en
una lucha abierta que llevaba ya una semana ininterrumpida en
la zona Es parte del combate que libran los grupos criminales
involucrados en ese video el de Los Chapitos y los de Chiapas
y Guatemala Esta lucha en realidad parece ser el trasfondo
de la que sostienen desde hace tiempo Los Chapitos con El
Mayo Zambada que se ha agudizado en las últimas semanas

Chiapas siempre fue territorio de El Mayo a través de uno
de sus principales operadores Gilberto RiveraAmarillas apo
dado El Tío Gil que mantenía la relación y el control con grupos
locales y de Guatemala lo mismo que con diferentes auto
ridades a ambos lados de la frontera Cuando llegó Rutilio
Escandón a la gubernatura ese equilibrio se rompió El Tío Gil
y sus operadores fueron detenidos o asesinados y el control
de la zona se lo quedaron Los Chapitos que acabaron con los
grupos de El Mayo en el estado

El jefe de Los Chapitos en Chiapas es Jesús Esteban
Machado El Güero Pulseras que impuso cuotas a todos los
demás grupos locales y se apropió de la frontera Comenza
ron a ser resistidos primero desde Guatemala pero al mismo
tiempo todos esos grupos fueron aliándose para conformar el
Cártel de Chiapas Guatemala Una réplica de lo vivido en Mi
choacán donde a la Nueva Familia Michoacana con lazos con
Los Chapitos se le oponen los Cárteles Unidos relacionados
con el CJNG como estos grupos chiapanecos

Todo esto debe verse como decíamos el lunes pasado cuan
do se dio el secuestro de más de cien personas en Sinaloa mu
chos siguen al día de hoy sin aparecer a partir de la ruptura
del Cártel de Sinaloa los pocos lazos que quedaban entre sus
líderes sobre todo entre El Mayo y Los Chapitos se han roto
lo mismo que los de Aureliano el hermano de El Chapo apo
dado El Guano con sus sobrinos

Como decíamos nada queda de aquel triunvirato que con
trolaba con mano de hierro y eficacia el cártel integrado por
El Chapo Guzmán El Mayo Zambada y El Azul Esparragoza
El Chapo cumple cadena perpetua en Estados Unidos su
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sucesión la disputan sobre todo los Chapitos El Guano y el
propio Mayo El Azul se supone que falleció por causas natu
rales El Mayo está en libertad pero con fuerzas menguadas
personales y operativas Tiene 76 años el cártel se ha dividido
y ha sufrido golpes fuertes El hecho de que su hijo y su her
mano se hayan convertido en testigos protegidos de la DEA
y hayan brindado testimonio contra El Chapo en el juicio de
Nueva York lo ha deslegitimado ante otros grupos dentro y
fuera del cártel

La ruptura con lo que ahora conocemos como el CJNG se
dio hace años cuando éste era un grupo subordinado a Nacho
Coronel Desde la muerte de Coronel se fueron distanciando
hasta romper Caro Quintero y otros grupos de Sonora también
se reorganizaron cuando Caro fue liberado el sexenio pasado
y aunque volvió a ser detenido su gente sigue disputando la
frontera sonorense aliados con los restos de los Beltrán Leyva

Después de la deportación de su padre Los Chapitos pa
recían muy débiles pero fueron apoyados por El Mayo y los
ayudó también la caída de Dámaso López Eso les permitió
resistir a El Guano que se creía con derecho a ser el sucesor
sin confrontarse con El Mayo Pero Los Chapitos ya se habían
involucrado de lleno en un negocio que les dio muy rápida
mente enormes recursos el tráfico de fentanilo hacia Estados
Unidos Ellos abrieron ese mercado y con esos recursos se hi
cieron poderosos Todavía cuando fue el culiacanazo El Mayo
unió fuerzas con Los Chapitos para frenar la detención de Ovi
dio pero luego vino el juicio de El Chapo con la participación
como testigos de los Zambada y todo se rompió

Y comenzó la guerra de los hijos contra el medio hermano
de El Chapo El Guano y contra El Mayo

El secuestro masivo del fin de semana comenzó con la de
tención de El 50 operador de El Mayo en Nogales Sonora A
la caída de El 50 se sucedió el asesinato de una célula de Los
Chapitos en Nogales y días después se arrojaron varios cuerpos
en Badiraguato la tierra de El Chapo y sus hijos En respues
ta Los Chapitos secuestraron a unas once familias pueden
ser más esas son las que han hecho denuncia supuestamente
relacionadas con El Mayo y El Guano Y luego este fin de se
mana el Ejército decomisó una enorme bodega de El Mayo
para producir fentanilo en Culiacán

Todo esto comenzó en Chiapas a inicios del sexenio ahí fue
el primer enfrentamiento abierto donde Los Chapitos se des
hicieron de los líderes de El Mayo e impusieron los suyos Es lo
que está ocurriendo en muchas otras plazas No es el final de
la historia es el inicio de una nueva etapa en la guerra interna
del crimen organizado que tiene como trasfondo un trasvase
generacional pero también el profundo cambio que ha provo
cado el negocio del fentanilo
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Estampas del México
feliz feliz feliz

Por tu cabeza pasa la idea de bajarte de la campaña Pre
guntamos al chiapaneco Willy Ochoa candidato de la coali
ción opositora al Senado quien ha sido objeto de dos ataques
con armas largas en espacio de cinco semanas

Yo creo que pasa por la cabeza de todos Llega un mo
mento en que todas estas cosas te ponen a pensar Pero es
más la convicción la responsabilidad los valores lo que nos
tiene acá respondió

El primer ataque ocurrió el 23 de febrero en el municipio de
Villa de las Rosas Hombres armados lo persiguieron durante
23 kilómetros con la intención de amedrentarlo El ataque de
ayer sucedió sobre la carretera Tuxtla Arriaga Un comando
armado a bordo de tina Jeep gris interceptó a integrantes de
su equipo de trabajo Los bajaron golpearon y despojaron de
una camioneta Ram cargada de propaganda cuando se dirigía
a Suchiate Willy aseguró que a 500 metros de donde ocurrió la
agresión hay un destacamento de la Guardia Nacional No hizo
nada Imagínate el nivel de valemadrismo subrayó

La familia de Ochoa está angustiada tiene miedo No lo ha
bíavisto en mes y medio Estuvo con ellos dos o tres días en Se
mana Santa Ya no querían que regresara para acá nos contó

Hablamos con él en los momentos en que entraba a Su
chiate pegado a la frontera con Guatemala Fue allí donde ma
taron ai opositor David Rey González uno de los primeros
candidatos a presidente municipal que asesinaron Ya tenían
al suplente pero se bajó hace tres días La inseguridad ha lle
vado a cerca de 40 aspirantes del frente opositor a renunciar
a sus candidaturas calculó Ochoa exgobernador interino de
Chiapas Ha sido amenazado por el Cártel de Sinaloa ya le
avisó a la Guardia Nacional que jueves y viernes entrará a la
sierra chiapaneca donde casi nadie se atreve ahacer campaña
Durante la charla vía celular el aspirante a senador nos dijo

que los protocolos de seguridad no se activan de manera in
mediata En el caso de Chiapas la mayoría de los candidatos
a diputados federales ha pedido este protocolo Sólo se le ha
dado a dos de 13 aspirantes de la oposición y cuando lo brindan
lo hacen con parches indicó

Agregó Te pongo el ejemplo particular No me han dado
vehículo blindado por los temas de Chiapas y los ataques a mi
persona Tampoco tengo radiocomunicación A veces estás en
zonas calientes sin tener comunicación Ni cómo pedir apoyo
si me sucede algo allí Ya encarrerado cuenta que al candidato
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de La Frailesca que se llama Chuchín Pérez no le han otor
gado el protocolo de seguridad a pesar de lo que sucede en la
Concordia Villa Corzo Lo pidió hace más de dos semanas La
violencia en los días santos ha provocado en la entidad más de
30 muertos calculó

En muchos casos donde yavan de salida los gobernadores
como es el caso de Chiapas buscan no meterse en los temas de
seguridad Dejan todo suelto Hoy vemos en Chiapas vehículos
calcinados carreteras que son una trampa homicidios múlti
ples Hasta la Iglesia católica limitó sus actividades en Semana
Santapara proteger a la feligresía chiapaneca La disputa de los
grupos criminales por la plazatiene al estado hecho un polvorín

Chiapas está incendiado Un columnista decía que es un
mar de sangre Lo suscribo sintetizó el candidato a senador
de origen priista
Apenas había colgado con WillyOchoa me llegó la alerta del

asesinato de Gisela Gaytán candidata de Morena a la alcaldía
de Celaya Guanajuato Fue asesinada a balazos en un acto pú
blico en la comunidad de San Miguel Octopan Era apenas su
segundo día de campaña Horas antes de su muerte Gaytán re
veló en rueda de prensa que había solicitado protección El ju
rídico del partido en el estado ya lo estáviendo con el INE dijo

El México feliz feliz feliz se manifestó hace tres días en
Michoacán El sábado pasado fue asesinado el alcalde del mu
nicipio de Churumuco Guillermo Torres Rojas en una ta
quería de Morelia Dos sujetos a bordo de una motocicleta le
dispararon frente a su hijo de 13 años que resultó herido Días
antes había sido amenazado de muerte A nadie le importó
Los datos disponibles sobre laviolencia político electoral son

elocuentes Luis Carlos Ugalde director general de Integralia
Consultores cifraba éh 21 los asesinatos de candidatos hasta
hace 10 días CNN en Español en un nota firmada por Belén
Zapata recogió tres días antes un informe de Integralia según
el cual en los primeros seis meses del proceso electoral se re
gistró en promedio una agresión diaria en contra de personas
vinculadas al ámbito político De septiembre pasado a febrero
de este año Integralia contabilizó 182 incidentes de violencia
política aspciados a 238 víctimas 1 3 víctimas cada 24 horas

Qué tal si no fuésemos un país feliz feliz feliz
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Monumentos
Allí están de nuevo Esas columnas blancas que se elevan
al cielo y lo perforan Son todo lo contrario a esos gigantes
aborregados también blancos hermosos y peligrosos a la
vez cumulonimbos cuyas inconmensurables fuerzas al
interior ascienden y descienden y son capaces de destruir
al mayor pájaro creado por el ser humano En ellas pue
de aparecer el gris que delata su función en este mundo
acumular humedad y transportarla Y así viajan y crecen
hasta que por fin implosionan Esparcen vida en forma
de gotas de granizo de rayos todo revive después del
largo estiaje

Las columnas que hoy miramos en el paisaje son la an
típoda tristes avisos de muerte monumentos a nuestro
desprecio por la vida Debajo de ellas están las llamas que
devoran bosques selvas pastizales lo que se les atraviese
Año con año reaparecen ya las incorporamos a nuestras
vidas Son parte del paisaje mexicano Aparecen reportes
quizá una foto en primera plana cientos de incendios vivos
cada día decenas de entidades afectadas miles de hec
táreas perdidas También las imágenes de brigadistas con
más arrojo que equipo luchando contra dragones

Don Carlos Bosch un gran historiador de origen ca
talán escribió un libro tan bello como desgarrador Mé
xico frente al mar Su tesis es muy clara México cuenta
con miles de kilómetros de lito
rales desperdiciados tanto para
la pesca como para la marina
mercante México da la espalda
a esa riqueza Lo mismo se po
dría decir de nuestra actitud ante
los bosques y selvas En América
Latina sólo Brasil y Perú tienen
mayor extensión con vocación
silvícola La extensión territorial
de Brasil es más de cuatro veces
la de México Aunque Perú tie
ne más de 700 km cuadrados
menos que nosotros Nuestra
producción silvícola crece pero
nuestra superficie forestal ha dis
minuido alrededor de 7 desde
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1990 Statista Research Depart
ment Más producción menos
superficie algo no cuadra La
misma agencia reporta una pér
dida de superficie forestal de 170 mil hectáreas en el 2023
Entre enero y noviembre de ese ario se registraron 7 mil
493 incendios Lo más dramático triste vergonzoso es que
35 fueron provocados Nuestro gobierno habla de 99

Son 17 los países más megadiversos responsables de
alrededor de 70 de la diversidad mundial México es el
quinto de la lista pero somos responsables de 10 del total
de especies registradas en el mundo el quinto en especies
de plantas cuarto en anfibios segundo en mamíferos y
primero en reptiles 864 especies registradas Las funcio
nes de Conabio fueron pensadas precisamente para con
independencia dar seguimiento a esa riqueza Conabio
está en proceso de ser devorada por el centralismo Otra
destrucción por decreto sello de la 4T

Pero y la Conafor o el Fonden también contemplaban
estas situaciones Marzo 20 Conafor reporta 30 sinies
tros en 10 entidades 610 hectáreas afectadas 14 en áreas
naturales protegidas El colmo Había 848 combatientes
Marzo 26 95 siniestros en 18 entidades destruyendo 3 mil
hectáreas Combatientes 4 mil En seis días un incremento
de 216 En contraste el presupuesto de Conafor se ha
reducido en 40 en cinco años En montos totales esta

mos hablando de 2 mil 700 millones El sobrecosto de Dos
Bocas cuyo presupuesto inicial era de 8 mil mdd podría
llegar a 20 mil O sea alrededor de 230 mil mdp extras
El Tren Maya ése que se descarrila el mayor ecocidio
visto en México tendrá un sobrecosto de 228 incluidas
desviaciones a familiares y amigos Paso de 150 mil mdp a
500 mil Las Fuerzas Armadas gastaron en el 202 153 mil
mdp más de lo presupuestado Operarán más de 20 del
presupuesto 8 6 veces más que en el 2018 México cuenta
con 226 Áreas Naturales Protegidas 187 terrestres con
las marinas suman 93 mil hectáreas Pero sólo tenemos
646 guardabosques o sea menos de 0 3 guardianes por
Área Prioridad devastar a México Profundo desprecio por
la vida

La Conabio está

en proceso de
ser devorada por
el centralismo
Otra destrucción
por decreto
sello de la 4T

 .  2024.04.02



Pág: 30

Beneficiarios
engañados

Haymillonesdemexicanos
alos que Morenales está
diciendo falsamente que

si novotanporsuscandidatos perderán
losprogramas sociales de que gozan

No es difícil decir quiénes son estos
beneficiarios engañados porque las
cuentas ya las hizo MaríaAmparo Ca
sar en su estupendo artículo El gran
benefactor publicado en el Nexos de
abril que empezó acircularayer

Dos hechos escribe Casan

Uno La mayoría de los beneficia
rios nopiensan que osprogramas so
ciales son un derecho Piensan quehay
ungran benefactorqueselosregalapor
generosidad Enterado de estapercep
ción LópezObradorarreciólaapropia
ciónprivada lapersonalización de to
doprograma social Lo logró En 2020
43 délos beneficiarios creían quesus
programasvenían delgobiernofederal
y32 queselos dabaAMLO Tresaños
después 55 lo seña
laban a él como el ori

gen délosprogramas
Encuesta MCCI Re

forma2020 2023
Hay entonces un

55 de mexicanos
beneficiarios de algún programa so
cial a quienes nadie les ha dicho que
el presidente no es subenefactor sino
que subenefactor es el Estado mexica
no y que recibirán su programa social

gane quien gane
Laconsecuenciaelectoraldeestaabu

sivapedagogíaoficialistaesenorme
EscribeCasar
Segundohecho El59 délosbene

ficiarios directos o mdirectos de estos
programas votarían por Sheinbaum
Entre los no beneficiarios elporcen
taje de votantes por Sheinbaum ba
ja a 39 Laprobabilidad de votarpor
Claudia aumenta 20puntos entre los
beneficiarios BuendíayMárquez fe
brero 2024

Xóchitl Gálvez estápidiendo al INE
que informe a esos millones de benefi
ciarios que nadie les quitará susprogra

mas voten por quien
voten mientras estén
en laConstitución

Creo que el INE de
beríadaraestos millo
nes de beneficiarios la
información correcta

sobre losprogramas paraimpedirque se
manipule suvoto

Suexplicacióndelasreglasharáeljue
go más limpio porquehoyhaymillones
dejugadores que ignoran una reglabá
sica que losprogramas sociales que re
ciben nosondelpresidente nide More
na sino de ellos mismos yque nadie se
los puede quitar mientras no cambie la
Constitución votenporquienvoten

Los programas sociales
que reciben no son del

Presidente ni de Morena
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ASTILLERO
Guanajuato más violenciapolítica Difícil buscar
alternancia Glifosato reversa gubernamental
Toledopide 20 minutos en mañanera
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FUEUN ASESINATO político más
en esta sangrienta etapa de la con
tienda electoral Sin dejar resquicios
para interpretaciones alternas
Bertha Gisela Gaytán Gutiérrez fue

asesinada con disparos de bala en plena calle
entre banderolas de Morena y consignas corea
das a su favor

SUCEDIÓ EN UNA comunidad del municipio
de Celaya San Miguel de Octopan luego de
dar a conocer la planilla que le acompañaría y
una de sus principales propuestas mi prime
ra agenda es anticorrupción Para recuperar
la paz lo primero es acabar con la corrupción
basta del gobierno opaco panista el gobierno
está obligado a rendirle cuentas a la ciuda
danía para inhibir la corrupción diario AM
https goo su AwXn

TAMBIÉN HABÍA INFORMADO que esta
ba en espera de la respuesta gubernamental
a la petición de Morena de que se le diera
protección como candidata en un municipio
sumamente violento Son decenas ya quienes
a título de precandidaturas o candidaturas
han sido amenazados agredidos físicamente
o asesinados en diversas partes del país

LA EJECUCIÓNDE la candidata Gaytán Gu
tiérrez evidencia las dificultades extremas que
entraña la pretensión de remover electoralmente
el amasijo de intereses que en Guanajuato se ha
mantenido en el poder durante tres décadas gra
cias a arreglos iniciales del Partido Acción Nacio
nal con Carlos Salinas de Gortari para legitimar
defacto a quien llegó a Los Pinos en 1988
LOS GRUPOS DOMINANTES varios de sus
integrantes relacionados con organizaciones
secretas de extrema derecha como El Yunque
parapetados bajo las banderas de Acción Na
cional con Vicente Fox y Marta Sahagún como
principales personajes han tejido amarres
institucionales como el que ha sostenido du
rante más de 10 años a Carlos Zamarripa como
procurador de justicia y a partir de 2019 como
fiscal que entregará el cargo en 2028

A DIFERENCIA DE otras entidades donde
el empuje electoral morenistay en algunos
casos la aquiescencia de los gobernadores
salientes varios de ellos premiados luego con
cargos diplomáticos con candidaturas en
Morena y con impunidad que no es un tema
menor en Guanajuato no ha podido avanzar
Morena Su carta más conocida Ricardo She
ffield de origen panista ha sido derrotado en
otros intentos electorales y ahora mejor va por
una senaduría y en busca de la gubernatura
ha quedado Alma Alcaraz que tuvo cargos
legislativos y directivos en el PAN quien quedó
en segundo lugar en las presuntas encuestas
internas pero avanzó en función de las cuotas
de género
EN OTRO TEMA en el Diario Oficial de la Fe
deración se publicó el último día de diciembre
de 2020 un decreto presidencial que estable
cía las razones y los términos que llevaban al
gobierno federal a ir sustituyendo de manera
gradual el uso del glifosato un herbicida am
pliamente considerado cancerígeno hasta
dejar de importarlo en enero de 2024 Luego
el 13 de febrero de 2023 se emitió otro decreto
que posponía dicha eliminación hasta el último
día de marzo de 2024

SIN EMBARGO EL presidente López Obra
dor determinó a última hora que continúe la
importación y uso del glifosato en tanto se en
cuentra alguna alternativa Tal giro en reversa
termina favoreciendo los intereses de trasnacio
nales y en específico del grupo del empresario
Alfonso Romo que sigue teniendo influencia a
través de una pieza que colocó la de Víctor Villa
lobos como secretario de Agricultura
AYER EL EX secretario del Medio Ambiente
Víctor Toledo quien renunció al cargo justa
mente por estar en contra de las maniobras de
ese grupo de interés aseguró que en México
ya hay alternativas al glifosato y que el gobier
no de AMLO ha generado una revolución
agroecológica Toledo incluso solicitó en
trevistado en Internet que se le otorguen 20
minutos en la mañanera pues indicó en ese
tiempo haría que cambiara su punto de vista
el Presidente de la República https goo su
fiEGXZ3 Hasta mañana
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Jorge Zepeda Patterson
La 4Tnos quedó a

deber en materia de
gobernadores

Con los gobernadores
nos quedaron debiendo
En2018 Morenagobernabaen cuatro entidades ahora en 23 Hay mandatarios buenos malos yregulares pero en el balance
de conjunto se trata de uno de los capítulosmenos favorables de toda lapropuesta de cambio de parte del obradorismo

Noes que los de antes
fueran mejores pe
ro francamente en
materia de gober
nadores la Cuarta

Transformación nos quedó ade
ber en esta primera versión En
2018 al arrancar el sexenio Mo
rena gobernaba en cuatro enti
dades federativas al terminar
lo hace en 23 aliados incluidos
Hay buenos malos y regulares
desde luego pero me parece que
en elbalance de conjunto se trata
deuno de los capítulos menosfa
vorables de toda la propuesta de
cambio de parte del obradorismo

Lo digo sin ningún rastro de
nostalgia por lo que había an
tes El sexenio anterior tocamos
fondo con Javier Duarte en Ve
racruz Guillermo Padrés en So
nora Roberto Borge en Quinta
na Roo o César Duarte en Chi
huahua Verdaderos sátrapas
dedicados a enriquecerse que
asumieron como si fuera suyo el

patrimonio publico Se suponía
que eran la nueva generación de
priistas luego de la experiencia
de la alternancia pero resultaron
unapeorversiónde sus antepasa
dos del PRI Y tampoco es que los
panistas lo hubieran hecho mu
cho mejor No es casual que en
Jalisco o en Nuevo Leóngobierne
hoy Movimiento Ciudadano tras
la decepción que en su momen
to provocaron los gobiernos del
blanquiazul

Pero podríamos haber espera
do algo más tras el arribo de una
nueva fuerza política presunta
mente de izquierda que había
crecidojustamente porladenun
cia de los vicios de los gobiernos
anteriores Por desgracia no fue
así en buena parte de la geogra
fía que se pintó de rojo a lo largo
de este sexenio Particularmente
lamentables son los casos de Mo
relos con Cuauhtémoc Blanco
Veracruz con Cuitláhuac García
Campeche con Layda Sansores
Guerrero con Evelyn Salgado

Chiapas con Rutilio Escandón
Sinaloa con Rubén Rocha Ta
basco con Carlos Manuel Merino
Escandón Baja California con
Jaime Bonilla ya fuera del pues
to por fortuna por mencionar
los más obvios En algunos de es
tos casos laprincipal crítica tiene
que ver con la sobrepolitización

y el descuido en las tareas de go
bierno debido al excesivo faccio

nalismo de los gobernadores es
el caso de Layda Cuitláhuac los
Salgado Evelyn y su padre ver
dadero poder en la región Es
tuvieron mucho más atentos a
pelearse con sus críticos y en re
producir en la región la confron
tación del Presidente con sus ad
versarios que en conducir las ta
reas de gobierno

Enotros elprincipalproblema
es que teníanunperfil impropia
do para las exigencias del cargo la
propia Evelyn en Guerrero o el ex
rectorRocha en Sinaloa O los ca
sos de Tabasco o de Chiapas que
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aun teniéndolo simplemente la
responsabilidad quedó por enci
ma de sus capacidades Me temo
que el caso del Estado de México
en el que apenas arranca Delfina
Gómez termine con un balance
también deslucido Y no porque
se trate en sí misma de un mal

cuadro sino simplementeporque
los enormes retos de la entidad
más populosa delpaís parecerían
estar por encima de lo mostrado
por la profesoraen sus responsa
bilidades anteriores Esperoequi
vocarme

Ninguno de estos casos insisto
remite aldesempeño claramente
delincuencia de los ex goberna
dorespriistas mencionados Bor
ge los Duarte Pero después de
todo laexperiencia de los gobier
nos de la Ciudad de México des
de 1997 habíasido favorable más
alláde los altibajos naturales Ha
brá muchos que tengan diferen
cias ideológicas o críticas sobre
el estilopersonal de Cuauhtémoc
Cárdenas Andrés Manuel López
Obrador Marcelo EbrardyClau
dia Sheinbaum pero el manejo
de la ciudad a lo largo de casi tres
décadas ofrece un balance más
que favorable comparado con el
desempeño de los gobiernos en
el resto de las entidades dejo de
lado la gestión de Miguel Angel
Mancera y su desvinculación de
estafuerzapolítica

Parte de la explicación sobre
estos gobiernos mediocres fran
camente malos o simplemente
pordebajo de las expectativas es
la improvisación de cuadros La
izquierda o las fuerzas afínes a la

4T carecían de figuras en el am
biente político de buenaparte de
la geografía nacional El cambio
llegó aestas tierras desde afuera
como resultado de la populari
dad de López Obrador el interés
en sus propuestas y el descrédito
de las élites políticas locales El
obradorismo tenía los votos pe
ro no los cuadros en buenaparte
de este territorio El triunfo en
muchas de las entidades no fue
resultado de una fuerza política
desarrollada localmente ni de la
emergenciade líderes regionales
identificados con las banderas
de la izquierda No es casual que
varios de los gobernadores mo
renistas de hoyhayan sido cha
pulines procedentes de otros
partidos en particular del PRI o
elpartidoVerde Cambio apresu
rado de casacas que difícilmente
podíadarlugaraunresultado dis
tinto respecto alos malos gobier
nos delpasado

Otraparte de la explicación es
que frente a este panorama el
partido estaba más interesado
en ganar una elección que en el
buengobiernoposterioralaelec
ción Y por lo demás Morena de
alguna manera también ha sido
víctima de su propio método de
selección de candidatos a través
de encuestas de popularidad Un
método que desde luego puede
tener algunas ventajas sobre las
malas versiones de la designa
ción Pero es una vía que en oca
siones privilegia la celebridad el
gasto enpropagandaylamanipu
lación en detrimento de la capa
cidad profesional que exigiría un

buen gobierno El flagrante ca
so de Cuauhtémoc Blanco habla
por sí mismo El terrible balance
que deja su administración lleva
a preguntarse si Morena en rea
lidad ganó algo con su paso por
Morelos El daño a la población
hasido mayúsculo En tal caso se
ganó paraperder

El 2 de junio habrán de ser
elegidos nueve gobernadores la
mayor parte de los cuales según
encuestas serán abanderados de
Morena Me parece que el exa
men de algunos de los perfiles
permite pensar en una mejoría
de lo que ahoratenemos pero no
en todos los casos Estoy conven
cido de que el probable arribo de
Claudia Sheinbaum a la presi
dencia del país se traducirá en un
manejo más profesional de la po
lítica y de la administración pú
blica federal Ojalá pudiéramos
decir lo mismo de los poderes re
gionales Por lo pronto la 4T nos
está debiendo en materia de go
bernadores

El flagrante caso de
Cuauhtémoc Blanco
en Morelos habla
por sí mismo el
daño a la población
ha sido mayúsculo

jorgezepedap
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EL
CABALLITO

Morena da manotazo
en Cualimaipa y cuauhtémoc

En el segundo día de la campaña electoral por
las alcaldías Morena lanzó su jugada con un des
plegado que publicó el propio jefe de Gobierno
Martí Batees Resulta que las alcaldías de Cuaji
malpa y Cuauhtémoc que había ganado la alian
za en 2021 ahora forman parte de la Cuarta

Transformación Nos hacen re
cordar que en Cuajimalpa el
expriista Adrián Rubalcava
quien es el líder político de esa
demarcación se pasó con los
morenistas y vía el PVEM bus
ca un escaño en el Senado pero
los abanderados a la alcaldía
diputados locales y federales
son de su equipo Y en el caso
de la alcaldía de Cuauhtémoc
donde estaba Sandra Cuevas

quien se puso la camiseta de Movimiento Ciuda
dano llama la atención que el encargado haya fir
mado el documento de adhesión Mientras en
Morena celebran la decisión de lado de los oposi
tores el candidato a la Jefatura de Gobierno por
el PAN PRI PRD Santiago Taboada dice que se
llevan los nombres pero no los votos Lo veremos
el 2 de junio

Y se calienta la contienda
en las calles

Nos dicen que la disputa por las alcaldías se
calentó y apenas vamos arrancando los 60 días

de campaña Ahora el tema es
tuvo de lado de un camión de
la alcaldía de Halpan que apa
recio en las calles de la demar
cación de Venustiano Carranza
gobernada por los morenistas
quienes acusaron que trabaja
dores estaban manipulando vál
vulas y los denunciaron ante el
Ministerio Público En respues
ta la demarcación de Halpan
gobernada por el PAN PRI PRD

se deslindó de la actuación de los trabajadores
pero eso sí dijo que pedirá recuperar la unidad
La guerra electoral está con todo y en el más mí
nimo detalle

El vactor de la

alcaldía Tlalpan

Adrián

Rubalcava
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Todo listo para el segundo
debate cliilango

Nos platican que en el Instituto Electoral de la
Ciudad de México a cargo de la
consejera Patricia Avendaño
quedaron listos los detalles para
el segundo debate entre los as
pirantes a la Jefatura de Gobier
no el 21 de abril a las 20 00 ho
ras Los temas serán Agua y
Transparencia y Combate a la
Corrupción Los tres repetirán y
debatirán alrededor de una me
sa redonda de 360 grados y se
contará con la moderación de

Elisa Alanís y Juan Manuel Jiménez

Patricia
Avendaño
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A VER A VER

DE LOS 17 diputados
que podrían
haber asistido a la
sesión unida de las
comisiones de Puntos

Constitucionales y
Alcaldías y Límites
Territoriales sólo 4
se presentaron

Y NO podía ser de
otra forma pues si
el ausentismo ha

sido un signo de esta
Legislatura con el
inicio de campañas
para alcaldías y
diputaciones pues
todavía más

ESO sí la excepción
que confirma la regla
de la desfachatez
en Donceles fue la

perredista Polimnia
Sierra la única que
participó
SÓLO ella tuvo claro
que para buscar la
reelección como

legisladora primero
hay que trabajar

legislando

QUÉ PAPELÓN el
del trabajador del
Sistema de Aguas
Sacmex que prefirió

beber el agua que
vecinos aseguran está
contaminada con
tal de minimizar sus

quejas

LOS RESIDENTES

sólo pedían que se
tomaran muestras y
se analizaran pues
llevan una semana

padeciendo por el
aroma a químico

DICEN que como al
servidor público no le
gustó que se quejaran
por la tardanza en
atender el reporte
las cosas se pusieron
tirantes y en el
climax prefirió darle
un sorbo y seguir
montado en
su macho Ciencia

y no pedazos
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A VER A VER
DE LOS 17 diputados que podrían ha

ber asistido a la sesión unida de las comisio
nes de Puntos Constitucionales y Alcaldías y
Límites Territoriales sólo 4 se presentaron

Y NO podía ser de otra forma pues si el
ausentismo ha sido un signo de esta Legis
latura con el inicio de campañas para alcal
días y diputaciones pues todavía más

ESO sí la excepción que confirma la
regla de la desfachatez en Donceles fue la
perredista Polimnia Sierra la única que
participó

SÓLO ella tuvo claro que para buscar
la reelección como legisladora primero hay
que trabajar legislando

QUÉ PAPELÓN el del trabajador del Siste
ma de Aguas Sacmex que prefirió beber el
agua que vecinos aseguran está contamina
da con tal de minimizar sus quejas

LOS RESIDENTES sólo pedían que se
tomaran muestras y se analizaran pues lle
van una semana padeciendo por el aroma
a químico

DICEN que como al servidor público no le
gustó que se quejaran por la tardanza en aten
der el reporte las cosas se pusieron tirantes
y en el climax prefirió darle un sorbo y seguir
montado en su macho Ciencia y no pedazos

demisfuentes 0reforma com
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RENUNCIA COMISIONADA DEL INFO PERO
SERÁ A PARTIR DE MAYO
La comisionadai del Instituto de Transparencia
Ul I 1ÍAIr A Lfís l cn s les
Rendición de Cuentas Marina Alicia
presentóeste lunes su oficio de renuncia al cargo
17fj IT i D L A L ú I 1 t All1 Aa ri en lai 11 s i i L uV Í í 1 9
que todavía se aventóJa puntada de cobrar
pucs eriel documento presentó al Congreso
i ÍP a íiyc seirá a partir del uno de maYO próximo I
PeÜciórifue incluida al ordende trabajo d
YirLuaLde este martes
no la urgente renuncia de la comisionada

MORENA NO QUISO DISCUTIR LA DIVISIÓN
DE IZTAPALAPA Y GAM
Nadie sabe si fue por estarde yacaciones o en
o diputados de Morena no quisieron discuü
terntorial delas alcaldías Iztapalap

tal7j eic en 1 a rcuni ri irLVi 1 cjLie tenían
programada para esteJunes las Comisiones Unidas

QQÍi UkycÍQnalese Iniciativas Ciudadana
J íP7Ák A eVD k AVÁta el A í 1 k A7 tes

de ambosgrupos sólo se enlazaron cuatro
legisladores ni sus luces Ante estoja reum
EPr ralta de quorum Lo sorprenda
de Morena tresdel PAN uno del PT v otro de M
Ciudadano

SIGUEN DE VACACIONES ALGUNOS
DIPUTADOS LOCALES
Coy eso de las campañas de que los niños siguen sin c
Y de que las sesiones ordinarias son yirtualesA para
diputados locales continúa la Semana Santa por lo
arde noche g este junes no sepresentarona la COT

Legislativa para aprobar el orden de trate
deeste martes Aunque para ser honestos en
íaltistas se reducen a cuatro Víctor
Jonathan Colmenares Martín Pad
dado que las integrantes del Partido del Trab
CamachoIiastidayl ourdesPazReyes
porque andan en campaña buscando ser

c l 1 111 jco e A taca c h respectúí í eD kc
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Publica organismo nuevos lineamientos

Propaganda
aprieta IECM
Prohiben utilizar

cables de luz para
colocar carteles

de promoción
ALEJANDRO LEÓN

El Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
publicó nuevos lineamientos
para que los partidos políti
cos dejen de colocar propa
ganda de sus candidatos en
lugares donde pueden oca
sionar un accidente

Los espacios en los que
ahora está prohibido esta
práctica son puentes vehi
culares y peatonales en las
marañas de cables que cuel
gan de postes o en los brazos
de los semáforos entre otros

REFORMA publicó que
los partidos se aprovechan
de la laxitud del Código Elec
toral local para poner pro
paganda en sitios donde lo
prohibe la Ley de Publicidad
Exterior

Tampoco pueden estar
utilizando el cableado de
energía eléctrica para colo
car propaganda porque ya

veíamos en algunos puntos
de la Ciudad que estaban uti
lizando ese tipo de cableado

Está prohibido colocar
propaganda en lugares que
pongan en riesgo también a
la ciudadanía por si po
nen propaganda en lugares
que tapen la visibilidad por
ejemplo de la señalétdca de
la Ciudad ya sea de las calles
o de algún tipo de señaliza
ción vial explicó la conseje
ra Erika Estrada en entrevista

Detalló que las 16 alcal
días y el Gobierno de la Ciu
dad de México están facul
tadas para aplicar los linea
mientos que ya están vigentes
razón por la que deberán re
tirar la publicidad electoral
en dichos lugares

Puntualizó que si bien el
IECM no tiene facultades pa
ra sancionar a los gobiernos
puede avisar a la Contraloría
General para que investigue
las omisiones

Estrada resaltó que la
ciudadanía también puede
realizar un juicio de valor pa
ra saber qué actores acatan la
medida y con lo cual tengan
más elementos para pensar

su voto en las elecciones del
2 de junio

Les vamos a pedir un in
forme semanal a las alcaldías
y a la Jefatura de Gobier
no para que nos digan qué
propaganda retiraron para
tener control y seguimiento
sobre todo

Y ofrecerle también cla
ridad a la ciudadanía de si
hubo alcaldías que retiraron
algo si hubo alcaldías que
prefirieron hacer la vista gor
da cuántas toneladas se pu
dieron haber retirado y de
qué partidos y candidaturas
sobre todo expresó

Agregó que para definir
las nuevas reglas tuvieron
reuniones con personal de la
Secretaría de Desarrollo Ur
bano yVivienda de la Ciudad
de México Seduvi

Nos ayudó como Insti
tuto Electoral de la Ciudad
de México pues a entender
un poco más cómo se está
cuidando desde la Seduvi el
paisaje urbano cómo se está
controlando la cantidad de
postes que hay en nuestra
Ciudad mencionó
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i Asi la propaganda colocada en puentes peatonales de la
Ciudad de México por candidatos de la Oposición y Morena
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ACTÚAN DURANTE LAS MADRUGADAS

Investiga el IECM 28 quejas del retiro de
propaganda por cuadrillas embozadas
Operan principalmente en Miguel Hidalgo y en otras siete alcaldías
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM trae en la mira
a supuestas cuadrillas que ampa
radas en el anonimato se dedican
a retirar propaganda electoral du
rante las madrugadas

En los relatos de 28 quejas que
investiga el órgano electoral se ha
detectado un modus operandi en el
que los integrantes de las cuadrillas
con el rostro cubierto retiran pen
dones carteles y mantas se trasla
dan en autos con placas vehiculares
cubiertas y operan en cuestión de
minutos y durante la madrugada
cuando disminuye la afluencia
vehicular y peatonal esto con el
propósito de que no sean objeto de
ninguna indagatoria

Dichas personas operan princi
palmente en puentes vehiculares y
postes de donde jalan la propagan
da o la voltean Hasta el momento
se desconoce el número de indivi
duos que participan en estos actos

De acuerdo con las investigacio
nes se ha reportado la presencia
de las cuadrillas principalmente
en la alcaldía Miguel Hidalgo que
encabeza con seis quejas seguida
de Cuauhtémoc Benito Juárez e
Iztapalapa con cuatro cada una

También se han detectado cua
drillas en Alvaro Obregón Gustavo
A Madero Coyoacán y Milpa Alta

En tanto el IECM envió un oficio
al Gobierno de la Ciudad de México
y a las alcaldías para que comiencen
a retirar la propaganda de lugares
prohibidos como semáforos o pos
tes de luz asimismo solicitó datos

sobre la cantidad de propaganda
que ha sido quitada

Vandalismo en Tlalpan
El líder local de Morena Sebastián
Ramírez denunció ayer la destruc
ción de propaganda de los candida
tos de la coalición Sigamos Hacien
do Historia en la alcaldía Tlalpan
por brigadas de la oposición

En sus redes sociales difundió un
video en el que se puede observar a

un grupo de personas que durante
la noche destrozó y arrancó los car
teles colocados en las paredes de un
domicilio particular

Se trata de dos hombres uno con
gorra azul y otro con camisa blanca
que a su paso navajean la propagan
da mientras dos mujeres que van a
la saga terminan de arrancarla y la
arrojan al suelo

Desde la cámara del domicilio se
ve a otra mujer y dos hombres más
que siguen al grupo con material de
los partidos de oposición mientras
enfrente se ve a otras tres personas
tirando la propaganda de Morena
PT y PVEM colocada en una cerca

En un comunicado el dirigente
morenista aseguró que estos he
chos que consideró vandálicos e
irracionales ocurrieron durante la
madrugada del 31 de marzo y exigió
a la candidata de la alianza Va por
la Ciudad de México Alfa Gonzá
lez detener sus brigadas de porros
dedicados a vandalizar los carteles
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia
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A Propaganda electoral colocada en la alcaldía Cuauhtémoc Foto María Luisa Severiano
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Concentra Covoacan provectos vecinales con modificaciones

Abunda inviabihdad
con el Participativo

Reportan alcaldías
mayor cumplimento
en el ejercicio 2023
pero con ajustes
ALEJANDRO LEÓN

En Coyoacán fue imposible
implementar 24 proyectos
de calentadores solares con
el Presupuesto Participativo
2023 pero las iniciativas fue
ron modificadas para que se
realicen tareas que son obliga
ción de la Alcaldía realizarlas

De las 16 alcaldías dicha
demarcación presentó el ma
yor número de iniciativas que
fueron calificadas como in
viables seguida de Alvaro
Obregón Gustavo A Made
ro Tlalpan y Miguel Hidalgo

En total en Coyoacán
hubo 25 casos de este tipo
en donde en 24 de los proyec
tos ganadores delPresupues
to Participativo fueron para
instalar calentadores solares y
uno más para colocar tinacos

Sin embargo la Alcaldía
informó al Instituto Electo
ral de la Ciudad de México

IECM que no fue posible
implementarlas debido auna
imposibilidad financiera en
cada una

A cambio reporto que
se llevaron a cabo asambleas
ciudadanas en las que se eli
gieron nuevos proyectos pa
ra la instalación de cámaras
de seguridad rehabilitación
de banquetas reencarpeta
miento asfáltico o luminarias
entre otros

Calentadores para los ve
cinos de Ajusco Huayamilpas
continuidad hasta donde al

cance el presupuesto dice el
proyecto ganador de dicha
Colonia el cual fue cambia
do por la instalación de tres
cámaras de seguridad conec
tadas al C2

En la Alcaldía Alvaro
Obregón hubo cuatro pro
yectos declarados como im
posibles de ejecutar en Gus
tavo A Madero cuatro en
Tlalpan tres y en Miguel Hi
dalgo uno

ÍRREGULARib DES
En un reporte elaborado por
el IECM la Alcaldía Cuauh
témoc tuvo la mayor canti

dad de quejas de los comités
de ejecución del Presupuesto
Participativo 2023

Los comités advirtieron
omisiones incumplimientos
irregularidades o mal uso de
los recursos públicos en la
ejecución de las iniciativas

Del total de las colonias
de la Cuauhtémoc en el
35 94 por ciento detectaron
irregularidades por parte de
la Alcaldía

Le sigue Tlalpan con el
19 23 por ciento Magdalena
Contreras con 17 31 Azca
potzalco con 16 22 Benito
Juárez con 15 63 Cuajimal
pa con 14 29 Alvaro Obre
gón con 12 75

Iztacalco con 12 28 por
ciento Miguel Hidalgo con
11 96 Iztapalapa con 10 85
Gustavo A Madero con 9 91
y Coyoacán con 9 20 entre
otras

CUMPLIMIENTO
La mayoría de las 16 alcaldías
informaron al IECM un alto
índice de avance de ejecución
y presupuesta de los proyec
tos de 2023

Sin embargo la Alcaldía
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Gustavo A Madero reportó
un 98 94 por ciento en pro
greso de ejecución pero un
10 78 por ciento en avance
presupuesta

El consejero electoral
Mauricio Huesca explicó que
unos lincamientos que pu
blicaron el año pasado ayu
daron para que las alcaldías
homogeinezáran los procedi
mientos de implementación
de las obras

Pues las demarcaciones

acostumbraban a recurrir a
su propia interpretación pa
ra sustituir o buscar alterna
tivas en la ejecución de las
iniciativas

Detectamos que hubo al
gunas alcaldías que sustitu
yeron los proyectos pero di
gamos que en cumplimiento
tienen 100 por ciento de eje
cución de proyectos de Pre
supuesto Participativo co
mentó Huesca

Mt Detectamos que hubo algunas alcaldías
que sustituyeron los proyectos pero digamos
que en cumplimiento tienen 100 por ciento
de ejecución de proyectos de Presupuesto
Participativo
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m FECHAS V HORARIOS DE DEBATE

El Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM definió
mediante un sorteo las fechas y horarios de los debates en
tre candidatos a las 16 alcaldías y 33 diputaciones locales
Los debates para alcaldes se realizarán a las 17 00 horas El
primero será el próximo 16 de abril entre las aspirantes a la
Cuaubtémoc Se prevé que los 16 debates tengan una du
ración de hasta 90 minutos En tanto los de los aspirantes a
diputados durarán 60 minutos

El debate de diputación migrante se desarrollará el
próximo 15 de abril a las 17 00 horas en tanto que el de
diputación de representación proporcional será el 24 de
mayo a las 17 00 horas ornar Díaz
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ALCALDÍAS

Ponen fechas a los debates
El IECM definió el
orden a través de
un sorteo
POR GEORGINA OLSON

georglna olson glmmcom mx

La Comisión de Debates del
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México definió ayer
el orden en que se darán los
encuentros entre aspirantes
a las 16 alcaldías de la capi

tal del país
Todos los debates serán a

las 17 00 horas y el orden en
que se llevarán a cabo a par
tir del 16 de abril fue definido
a través de un sorteo

Los encuentros conclui
rán el 21 de mayo 12 días
antes de la elección
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#JEFATURADEGOBIERNO

APRUEBAN FORMATO
DEL SEGUNDO DEBATE

EL IECM INFORMO QUE EL
ENCUENTRO SERÁ EL 21

DE ABRIL A LAS 20 00 HORAS

CINTHYA Tk uCCDi X nnce rikJ 1 i I ELHERALDODESTETTIN MEXICO COM

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM aprobó con el
consenso de los partidos políticos
el formato para el segundo debate
entre las candidaturas a la Jefatura

de Gobierno de la Ciudad de México
el cual se celebrará el próximo 21 de
abril a las 20 00 horas

El segundo debate tendrá una
duración de 90 minutos y parti
ciparán las candidaturas siguien
tes Clara Brugada de la coalición
Sigamos Haciendo Historia en la

Ciudad de México Salomón Cher
torivski de Movimiento Ciudadano
y Santiago Taboada de la coalición
Va X la CDMX

En sesión de la Comisión Provi

sional de Seguimiento para la Orga
nización y Celebración de Debates
se acordó que para el mensaje ini
cial cada candidato contará con 2
minutos durante el desarrollo del
temal Agua tendrán 2 minutos
para la apertura 6 minutos con 30
segundos de bolsa de tiempo y 2
minutos para la conclusión para el
tema 2 Transparencia y combate
a la corrupción tendrán 2 minutos
para la apertura 6 minutos con 30
segundos de bolsa de tiempo y 2
minutos para la conclusión

Finalmente la y los candidatos
tendrán 2 minutos para emitir un
mensaje final Las candidaturas
debatirán alrededor de una mesa

redonda de 360 grados y se contará
con la moderación de las personas
comunicadoras Elisa Alanís Zuru

tuza y Juan Manuel Jiménez H

MINUTOS
EFECTIVOS

TENDRÁ CADA
CANDIDATO

UBICACIÓN
ENMESA

En la

posición
izquierda
estará

Santiago
Taboada

2 Al centro
estará Bru

gada y a la
derecha
Chertori
vski
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Critica al INE por fiscalización
sesgada en gastos de campaña
POR LAURA TORIBIO

kwra tonbio glmm com mx

El aspirante presidencial de
Movimiento Ciudadano Jor
ge Álvarez Máynez calificó de
increíble que las autoridades
electorales reporten que ha
sido el candidato que más ha
gastado en campañay advirtió
que ese es el nivel de mentira
al que se va a enfrentar como
parte de una perversión insti
tucional y una desigualdad sis
témica en la contienda

El INE tiene consejeros
electos por tómbola electos
partidistamente que han de
jado que se violen los plazos
de precampaña que se viole
el financiamiento ilegal que se
violen los topes de campaña
criticó

Entonces no confía en el
INE se le cuestionó

Confío en la verdad y la
verdad es que han gastado
cantidades obscenas de dine
ro en esa campaña Nada más
bastaría que alguien se ponga

a sumar los eventos los es
pectaculares los acarreos las
bardas Tienen años con ese

tipo de derroche Hay falta de
equidad hayun sesgo en la co
bertura Por cada spot nuestro
hay cinco de cada una de las
candidatas de la vieja política
acusó

En el marco de la presen
tación del documental de
Movimiento Escucha Álva
rez Máynez insistió en que su
campaña se basa en propues
tas y no en el derroche

En este contexto el eme
cista adelantó que ya se pre
para para vivir una etapa más
intensa de la campaña a par
tir del primer debate presen
cial para lo que incluso está

preparando un libro que le está
sirviendo de eje t

Aclaró que no necesitará de
un aparato grotesco de seguri
dad y seguirá con su vida ordi
naria paseando con su hijo i n
el parque v

Por otro lado tras haber
recorrido 12 universidades

expresó su deseo de visitar la
UNAM

Seríaun enorme privilegio
Soy puma de corazón y nada
me gustaría más que ir a la uni
versidad más grande que tiene
este país manifestó

Sobre las declaraciones
del presidente Andrés Manuel
López Obrador quien rechazó
un incremento de la violencia
expuso que está en campaña a
diario y ojalá fuera tan bueno
para gobernar como para ha
cer campaña

flfl
Han gastado cantidades
obscenas de dinero

en esa campaña
Nada más bastaría

que alguien se ponga
a sumar los eventos

los espectaculares los
acarreos las bardas

ALVAREZ MAYNEZ
CANDIDATO DE MC

El emecista acudió a la presentación del documental de
Movimiento Escucha
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Canaliza Signa Lab 108 consultas al INE

Entregan preguntas
para primer debate
Elegirán previamente
30 cuestionamientos

para los candidatos
a la Presidencia
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El laboratorio Signa Lab en
tregó ayer al Instituto Nacio
nal Electoral INE las 108
preguntas destinadas al pri
mer debate presidencial que
tendrá lugar el próximo do
mingo las cuales serán ca
nalizadas mañana miércoles
a los moderadores Denise
Maerker y Manuel López
San Martín para que elijan
las 30 que utilizarán en el
encuentro

Los seis temas sobre los
que serán cuestionados las
candidatas de Morena Clau
dia Sheinbaum y la opositora
Xóchitl Gálvez así como el
aspirante emecista Jorge Al
varez Máynez son educación
salud transparencia comba
te a la corrupción no discri
minación y grupos vulnera
bles y violencia contra las
mujeres

Los moderadores elegi
rán los cuestionamientos que
consideren más relevantes y
estarán obligados a no revelar
su contenido

Juan Larrosa del Signa
Lab laboratorio especializa
do del Instituto Tecnológico

y de Estudios Superiores de
Occidente ITESO detalló
que para llegar a ese número
trabajó un equipo de 11 pro
fesores y estudiantes quienes
procesaron las 24 mil pre
guntas que recopiló el INE a
través de la red social X

Explicó que una vez que
recibieron las bases de datos
del organismo electoral ex
pertos en ciberseguridad del
Instituto universitario con
sede en Guadalajara asegu
raron su integridad y se des
cargaron en sistemas aisla
dos de la red siguiendo los
protocolos ordenados por el
Instituto

En la primera etapa se
identificaron preguntas ofen
sivas o con sesgos políticos
para ser desechadas por lo
que se eliminaron mil 117
cuestionamientos Luego se
utilizó un código informá
tico que permitió detectar
aquellos temas repetidos o
duplicados por lo que se des
echaron otras mil 664 garan
tizando que la pregunta base
quedara

Con un sistema tecnoló
gico de las 21 mil 219 pregun
tas restantes se obtuvo una
muestra estratificada para la
selección de preguntas com
puesta por mil 701

En la tercera etapa se lle
vó a cabo un ejercicio com

putarizado a través de he
rramientas de inteligencia
artificial y de lingüística El
proceso incluyó el desarrollo
de un algoritmo que permitió
la identificación de similitud
semántica entre las pregun
tas de la muestra estratifica
da detalló

Este algoritmo analizó
mil 24 dimensiones dentro
de cada pregunta y a partir
de ello las agrupó en clúste
res a partir de sus similitudes
Como resultado se extraje
ron 18 preguntas preselec
cionadas por frecuencia y 90
preguntas preseleccionadas
aleatoriamente

Larrosa aclaró que de
esas 108 preguntas se de
tectaron 28 con errores de
coherencia argumentativa
de sintaxis de neutralidad
y de pertenencia temáti
ca por lo que tuvieron que
reemplazarse

La consejera electo
ral Carla Humphrey afirmó
que personal de la Oficialía
de Partes del INE supervi
só el proceso para garantizar
que se realizará conforme
a las medidas de seguridad
y secrecía

Las candidatas y el can
didato no conocerán estas
preguntas hasta el momento
del debate indicó
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Delinean encuentros

El INE definió los pormenores para los tres debates programados entre los candidatos
a la Presidencia de la República

ABR7

U SOCIEDAD
QUE QUEREMOS
Moderadores
s Denise Maerker

Manuel López San Martín
Temas

i Educación y salud
s Transparencia

y combate a la corrupción
No discriminación
y grupos vulnerables
Violencia contra las mujeres

MAY 19

DEMOCRACIA Y GOBIERNO
DIÁLOGOS CONSTRUCTIVOS
Moderadores
a Por definir
Temas

Política social

Inseguridad
y crimen organizado
Migración
y política exterior
Democracia pluralismo
y división de poderes

i La directora general académica del ITESO Catalina Morfín izq en la entrega a la consejera
Carla Humphrey de las preguntas para el primer debate presidencial
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Definen
primeras
preguntas a
candidatos
para debate
La selección fue realizada por Signa
Lab del ITESO y de allí los moderadores
Denise Maerker y Manuel López San
Martín elegirán las 30 finales
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

Signa Lab del ITESO hizo entrega
de las 108 preguntas que pasaron a
la etapa final para el primer debate
presidencial que se llevará a cabo el
próximo domingo 7 de abril en las
oficinas centrales del INE

De estos reactivos la moderación
integradaporDenise MaerkeryMa
nuel López SanMartín deberá esco
ger con libre criterio las 30 pregun
tas que les formularán a los candi
datos en este ejercicio Esos cuesio

namientos se les entregarán el miér
coles 3 de abril

Catalina Morfín directora gene
ral académica del Instituto Tecno
lógico y de Estudios Superiores de
Occidente ITESO explicó que el
trabajo de Signa Lab consistió en la
preparación y depuración de labase
de datos entregada por el ENE la ob

tención de la muestra estratificada
una clasificación por región y la se
lección de preguntas por frecuencia
y aleatoriedad y su revisión

En el acto protocolario de la en
trega indicó que se realizó un análisis
de datos a partir de los temas pre
vistos educación y salud transpa
rencia y combate a la corrupción no
discriminación grupos vulnerables
y violencia contra las mujeres

En tanto Juan Larrosa director
del Departamento de Estudios So
cioculturales del ITESO expuso las
etapas del proceso en el que trabajó
un equipo de 11 personas

Explicó que una vez que el INE
hizo entrega de la USB con las pre
guntas el material se trasladó a
sus instalaciones de Guadalajara
donde expertos de ciberseguridad
del ITESO verificaron su integri
dad y se descargó en equipos sin

acceso a internet

En una primera etapa se depuró
la lista con base en un diccionario
elaborado por la institución para
eliminar preguntas con términos
ofensivos o sesgos políticos En to
tal fueron descartados un total de
mil 117 reactivos

En otra fase se eliminaron mil
664 preguntas repetidas con una
redacción exacta aunque sí se to
mó en cuenta la pregunta origi
nal es decir que en total queda
ron 21 mil 219 preguntas de las 24
mil que se recibieron mediante
plataformas digitales

De este total el ITESO sacó una
muestra estratificada por tema y re
gión de mil 701 preguntas

En la siguiente etapa se utilizaron
herramientas de inteligencia artifi
cial y lingüística así como un algo
ritmo de similitud semántica para
extraer 18 preguntas por frecuencia
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y 90 aleatorias
Se hizo una revisión manual me

diante técnicas computacionales e
inteligencia artificial Enunaprime
ra revisión se detectaron 28 errores
de coherenciaargumentativa sinta
xis neutralidad opertenenciatemá
tica criterios de invalidación esta
blecidos por el INE por lo que se
reemplazaron dichos reactivos

En una segunda revisión 11 pre
guntas no cumplían con los criterios
y se procedió a reemplazarlas Un
tercer y cuatro ejercicios resultaron
en la eliminación dos y una pregun
ta respectivamente

La consejera Carla Humphrey
presidenta de la Comisión de Deba
tes subrayó que la oficialíade partes
del INE dio seguimiento a todo el
proceso desde la entrega de pre
guntas hasta la depuración y selec
ción en las instalaciones de Guada
lajara del ITESO

Señaló que los candidatos pre
senciales no conocerán las pregun
tas seleccionadas por la moderación
hasta el momento del debate

INE alista set del debate
El Instituto Nacional Electoral INE
ya realiza el montaje del set del pri
mer debate presidencial que se lle
vará a cabo el domingo 7 de abril y
se prevé que el jueves comiencen los
ensayos técnicos detalló la conse
jera Carla Humphrey

La presidenta de la Comisión de
Debates detalló que las dos candi

datas y el candidato estarán senta
dos durante el debate a fin de que
no cubran el logo del instituto

Explicó que ayer sostuvieron un
taller con Denise Maerker y Ma
nuel López San Martín para cono
cer bien el formato del primer de
bate así como lo que se puede ha
cer durante el encuentro

El jueves el INE comenzará con
ensayos de producción tiros de
cámara entre otras actividades y
ese mismo día acudirán los equi
pos de los candidatos para evaluar
aspectos técnicos

El sábado habrá un ensayo de los
candidatos y los moderadores en
los horarios asignados a cada uno

La consejera consideró que las
consejerías deben estar en el audi
torio al frente del salón de sesiones
a fin de evitar interrupciones

Además puntualizó que en la
mesa de representantes de los can
didatos se acordó que no podrá ha
ber dispositivos electrónicos duran
te el debate La verdad es que yo
creo que es un riesgo y a mí me pa
rece mejor idea que los consejeros
pues estamos aquí enfrente en el
auditorio apuntó Humphrey

Añadió que habrá espacio para
recibir a los candidatos y tomar una
fotografía institucional ya sea antes
o después del debate

44
El trabajo de Signa Lab
consistió en la
preparación y depuración
de la base de datos
entregada por el INE
CATALINA MORFÍN
Directora General Académica
del ITESO

44
Una vez que el INE hizo
entrega de la USB con las
preguntas el material se
trasladó a sus
instalaciones de
Guadalajara
JUAN LARROSA

Director del Departamento de
Estudios Socioculturales del ITESO

Manuel López San Martin
conducirá el debate Denise Maerker también estará a

cargo de la conducción
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El Instituto

Nacional

Electoral alista

el montaje del
set del primer
debate

presidencial
que se llevará a
cabo el

domingo 7 de
abril
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Signa Lab entrega a
INE preguntas para
debate presidencial
Cuenta regresiva
Moderadores recibirán

el paquete mañana y
elegirán 30 consultas
para los candidatos
JANNET LOPEZ PONCE

CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electo

ral INE recibió las 108 pre
guntas que se considerarán
para el primer debate presi
dencial las cuales fueron se
leccionadas por Signa Lab del
Instituto Tecnológico y de Es
tudios Superiores de Occiden
te Iteso tras identificar las
dudas más frecuentes envia
das por la ciudadaníay descar
tar otras mil 117 con ofensas y
mil 664 duplicadas

La consejerapresidentade la
ComisiónTemporalde Debates
Carla Humphrey explicó que
las preguntas serán entregadas
el 3 de abril a los moderadores
para que elijan las 30 que plan
tearán a los candidatos y que
no las conocerán hasta el día

del debate
Juan Larrosa director del

Departamento de Estudios So
cioculturales de Signa Lab ex
puso las etapas que se aplicaron
para depurar las 24 mil pregun
tas que los ciudadanos a través
del micrositio del INE

Catalina Morfín directora
general Académica del Iteso
destacó que el trabajo realiza
do porSigna Lab cumple con los
principios de transparencia

legalidady certeza que exige el
proceso electoral

El Iteso se congratula al ha
cer esta entrega por tres moti
vos la promoción y realización

de este ejercicio por sí mismo
porque al fomentarlaparticipa
ción de las personas de 13 años
no solo de ciudadanos se for
talece la democracia entendi
da como el reconocimiento de
todos como interlocutores vá
lidos que pueden dialogar en
igualdadde condiciones dijo

Humphrey puntualizó que
mañana entregarán estas pre
guntas a los periodistas Denise
Maerker y Manuel López San
Martínparaque seleccionen las
finalistas que llevarán al primer
debate presidencial

El INE también informo

que concluyó la visita a más de
14 millones de hogares de las
personas sorteadas para ser
funcionarías de casilla el 2 de

junio y que 2 7 millones acepta
ron esta función recibieron ca
pacitaciónycumplieronconlos
requisitos para recibiry contar
los votos de susvecinos

El salón de sesiones del
Consejo General del INE
se transformó enun setde
televisión paraelprimer
debate presidencialdel
próximo domingo la llama
herradurade lademocra

cia es decir lamesa que
dó ocultaporprimeravez
en 30 años Los trabajos
para instalar el escenario
donde debatirán los tres
candidatos se realizana

puertacerrada
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CatalinaMorfínyCarlaHumphrey cuartoscuro

 .  2024.04.02



Pág: 84

Signa Lab entrega 108
preguntas del debate
EL CENTRO interdisciplinario del ITESO se encargó de proce
sar 24 mil cuestionamientos ciudadanos serán proporcionados
a los moderadores Denise Maerker y Manuel López San Martín
Por Ennque Martínez
mexico razon com mx

EaeEl Instituto Nacional Electo

ral INE recibió las 108 pregun
tas finales que se seleccionaron
de un total de 24 mil que hizo

la ciudadanía a través de redes sociales

y plataformas digitales para que sean
respondidaspor los candidatos a la Presi
dencia de la República durante el primer
debate del próximo domingo 7 de abril

El Instituto Tecnológico y de Estudio
Superiores de Occidente ITESO a tra
vés de su centro interdisciplinario Signa
Lab fue el responsable de procesar las
24 mil preguntas ciudadanas relaciona
das con educación salud transparencia
combate a la corrupción no discrimina
ción y grupos vulnerables así como vio
lencia contra las mujeres

Signa Lab valoró que las preguntas
fueran de personas mayores de 13 años
de edad que se apegaran a los temas del
primer debate que no fueran persona
lidades a alguno de los tres aspirantes y
que cumplieran con los criterios básicos
de respeto y no discriminación que de
terminó el INE

El ITESO a través del Laboratorio Sig
na Lab entrega en este acto protocolario
las 108 preguntas seleccionadas por fre
cuencia y aleatoriedad que se derivaron
de las 24 mil preguntas que formularon

las mexicanas y los mexicanos en la pla
taforma digital diseñada por el INE para
el debate presidencial del próximo 7 de
abril informó Catalina Morfin directora
general académica de la institución

Las preguntas procesadas por Signa
Lab fueron a través de una metodología
avalada por el INE y aprobada y conocida
por los partidos políticos en la Comisio
nes de Debates para garantizar certeza y
transparencia en el proceso La Sala Su

perior del Poder Judicial de la Federación
confirmó el procedimiento

En la sede del INE en un evento proto
colario el ITESO detalló cómo fue la tarea
de seleccionar 108 preguntas finales de
las 24 mil recibidas originalmente

Consistió en la preparación y depura
ción de la base de datos entregada el pa
sado 22 de marzo el INE La obtención de

lamuestray una clasificación por región
La selección de preguntas por secuencia
y aleatoriedad y la revisión de las pre
guntas que ahora entregamos

La directora académica del ITESO Ca
talina Morfin declaró que su institución
académica cumplió cabalmente con los
principios de transparencia legalidad y
certeza que exigía el trabajo encomen
dando por el INE

Por su parte la consejera electoral pre
sidenta de la Comisión de Debates del

INE Carla Humphrey informó que per
sonal del órgano en todo momento tuvo

un acompañamiento del proceso de las
preguntas con Signa Lab

En las instalaciones de Signa Lab en
Guadalajara fue justamente de la mano
y vigilado y certificado por la oficialía de
partes de este instituto describió

Las 108 preguntas recibidas por Sig
na Lab serán entregadas por el INE a los
moderadores del debate los periodistas
Denise Maerker y Manuel López San
Martín Ellos escogerán y definirán cuá
les serán las 30 preguntas finales

A partir de esta semana la Sala de
Consejos del INE está siendo adaptada
como foro de debate y como el espacio
donde se transmitirá el primer encuen
tro cara a cara entre las candidatas Clau

dia Sheinbaum de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Xóchitl Gálvez de la
coalición Fuerza y Corazón por México
y Jorge Álvarez Máynez del partido Mo
vimiento Ciudadano

De manera paralela a los trabajos de
adaptación en el INE esta semana se
realizarán ensayos de la moderación
del evento así como pruebas técnicas
de video y audio
LOS EQUIPOS de los tres candidatos pre
sidenciales asistirán el próximo jueves a la
sede del INE para definir cualquier duda téc
nica durante el debate presidencial
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LA CONSEJ ERA Carla Humphrey der recibe ayer las preguntas seleccionadas
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Entrega Signa Lab
las preguntas para
el primer debate
El Signa Lab de la Universidad
Jesuíta de Guadalajara entre
gó al Instituto Nacional Elec
toral INE las preguntas para
realizar el primer debate presi
dencial que se llevará a cabo el
próximo domingo 7 de abril a
las 20 00 horas

El laboratorio del Iteso entre
gó a la Comisión Temporal de
Debates 108 preguntas tras un
proceso de depuración de 24
mil que se recibieron a través de
redes sociales

Las preguntas serán entre
gadas a los moderadores Ma
nuelLópez SanMartínyDenise
Maerker el próximo miércoles
quienes realizarán otro filtro de
depuración

Los moderadores elegirán 30
cuestionamientos que son los
que se harán a Claudia Shein
baum Xóchitl Gálvez y Jorge
ÁlvarezMáynez

El Signa Lab detalló que apli
cóunametodología que incluyó
el uso de Inteligencia Artificial
para filtrar las miles de pregun
tas que fueron elegidas

Por su parte la consejera Car

la Humphrey presidenta de la
Comisión Temporal de Debates
señaló que se tratará de un en
cuentro inédito ÁNGEL CABRERA
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Alistan escenario para encuentro de aspirantes
ERIKA HERNANDEZ

El salón de sesiones del Con
sejo General del Instituto Na
cional Electoral INE fue
adecuado para instalar el es
cenario del primer debate el
próximo domingo entre los
tres candidatos a la Presiden
cia quienes podrán ensayar
un día antes

La presidenta de la Co
misión Temporal de Debates
la consejera Carla Humphrey
reportó que el piso del set
quedó 20 centímetros arri
ba de la mesa de consejeros
conocida como herradura de
la democracia por lo que los
aspirantes deberán estar sen
tados ante la poca altura que
quedó en el lugar

Los trabajadores ya colo
caron las tarimas y la alfom
bra en el sitio en el que inter
cambiarán ideas las candida
tas de la Oposición Xóchitl
Gálvez y de Morena Clau
dia Sheinbaum así como el

abanderado de MC Jorge
Alvarez Máynez

En el salón se aprecia el
escudo y el nombre del Insti
tuto Nacional Electoral

Debido a que el Consejo
General sesionará el próxi
mo jueves en el Instituto es
tán analizando si lo hacen en
el lobby del organismo o de
manera virtual

El jueves deberá quedar
listo el escenario para que se
realicen las pruebas y el sá
bado a partir de las 16 45 ho
ras ensayarán los aspirantes
Tendrían una hora y la pri
mera será Sheinbaum des
pués Álvarez Máynez y por
último Gálvez

La consejera Humphrey
recordó que al debate que
será el domingo a las 20 00
horas sólo podrán ingresar
los candidatos acompañados
de un asistente a fin de evitar
cualquier ruido

Las instalaciones del or
ganismo electoral estarán

resguardadas por elemen
tos de la Guardia Nacio
nal GN desde el viernes y
se podrá ingresar sólo con
acreditación

El debate será modera

do por los periodistas De
nise Maerker y Manuel Ló
pez San Martín mientras
que las candidaturas tendrán
el siguiente orden Claudia
Sheinbaum Jorge Alvarez
Máynez y Xóchitl Gálvez

Consejeras electorales
descartaron cambiar a Ló
pez San Martín como mode
rador luego que Morenay PT

llevaron al pleno del Consejo
General su exigencia de nom
brar a otro en su lugar tras
comentarios del periodista
sobre Hugo López Gatell ex
subsecretario de Salud

Señalaron que el INE ya
no puede revertir la decisión
pues es una determinación
firme y sólo podría hacerlo
el Tribunal Electoral federal

i Trabajadores colocaron un escenario en la salón de sesiones
del Consejo General del INE para el debate del domingo
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La Guardia Nacional resguardará las
instalaciones del INE durante el debate
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El próximo domingo la Guardia
Nacional resguardará las insta
laciones del Instituto Nacional
Electoral INE durante el primer
debate entre los candidatos a la
Presidencia de la República por
lo que el acceso a la sede será muy
restringido señaló la consejera
Carla Humphrey

Mientras observaba los avances
para la transformación del salón
de sesiones en foro de televisión
la consejera adelantó que para el
jueves estará listo el set ya que el
trabajo del piso que se construyó
20 centímetros arriba de la herra
dura de la democracia se colocó sin
contratiempos

Informó que ayer se llevó a cabo

un taller con los moderadores para
que vean el formato del debate y el
jueves el primer ensayo de produc
ción de tiros de cámara y equipos
técnicos de las candidaturas a fin
de que verifiquen dónde estarán
sus candidatas y candidato y el sá
bado habrá un ensayo general con
la presencia de los abanderados y
la parte moderadora

Adaptaciones de la sede

Sobre la seguridad de la mesa de la
herradura de la democracia que
quedó abajo del piso superficial la
consejera aseguró que está per
fectamente resguardada porque
sacarla podría dañarla y por ello só
lo quitaron las otras mesas y sillas

además de que el nivel del piso para
el foro fue puesto 20 centímetros
arriba de la mesa

Se verá el emblema del INE
y el escudo nacional en todas las
tomas pues es un lugar emblemá
tico y por eso se determinó que
estarán sentados para que estén
visibles explicó

Dijo que el día del debate el do
mingo 7 los consejeros van a estar
en el auditorio porque no puede
haber ningún dispositivo electró
nico ni ruido dentro del foro Es

tar dentro es un riesgo y es mejor
que estemos en el auditorio pero
vamos a recibir a las candidatas
y candidato y tomarnos una foto
institucional
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Serán funcionarios de casilla
2 7 millones de ciudadanos
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El pasado domingo concluyó la
notificación a los ciudadanos que
fueron invitados a ser funcionarios
de casilla De los 8 4 millones que
aceptaron el aviso 2 7 millones
cumplen los requisitos y decidieron
ser parte de esta labor por lo que el
6 de abril se designará a los presi
dentes secretarios y escrutadores

El Instituto Nacional Electoral
INE informó que del 9 de febrero

al 31 de marzo 49 mil 780 supervi
sores y capacitadores visitaron en
sus domicilios a más de 14 millones
de ciudadanos sorteados para for
mar parte de la mesa directiva de
casilla de los cuales 8 4 millones
recibieron el documento de noti
ficación 2 8 millones aceptaron la
capacitación y de ellos 2 millones
792 mil cumplen con los requisitos

Además el órgano electoral de
terminó que efectivos de las secre
tarías de la Defensa Nacional y de
Marina protegerán los vehículos
que trasladarán más de 2 millones
de cuadernillos de la lista nominal
que serán entregados a los consejos
locales

El instituto trazó 17 rutas para
la distribución de esta documenta
ción donde están asentados todos
los datos de los mexicanos con dere
cho al voto y que serán la guía para
los funcionarios de casilla

De acuerdo con el Plan de Ge
neración y Distribución de la Lista
Nominal Definitiva con Fotografía
el 12 de abril se tiene contemplado
que los representantes de los par
tidos hagan una visita a los centros

de impresión de estos cuadernillos
a fin de que supervisen y verifiquen
el trabajo

Por otro lado ayer Signa Lab del
Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente Iteso en
tregó al INE las 108 preguntas que
les darán a los moderadores para el
primer debate presidencial

Para la depuración de las 24
mil preguntas recibidas primero
se desarrolló un diccionario para
eliminar sesgos políticos y fueron
suprimidas mil 117 preguntas pos
teriormente mediante un código
informático se descartaron mil 664
preguntas repetidas Quedaron 21
mil 200 cuestionamientos libres

En conferencia Juan Larrosa
Fuentes director del Departamen
to de Estudios Socioculturales del
Iteso explicó que en la metodología
participaron 11 personas para el fil
trado en cuatro etapas

Después se tomó una muestra
basada en tema y territorialidad
en la que fueron seleccionadas mil
701 preguntas La siguiente fase
fue un ejercicio computarizado
mediante inteligencia artificial y
se extrajeron 18 preguntas y 90 de
forma aleatoria

En la etapa cuatro se remplazaron
2 4 por ciento de las preguntas por
presentar errores gramaticales de
coherencia argumentativa sintaxis
neutralidad o pertenencia temática
por lo que fueron sustituidas por
otras de la muestra anterior

El 3 de abril el instituto entregará
a Denise Maerker y Manuel López
San Martín las 108 preguntas para
que elijan las que realizarán a los
candidatos el 7 de abril
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COSTO 1 2 MDP LA HORA DE CAMPANAS EN EL PAIS
DURANTE PRIMER MES
EN UN MES SE INVIRTIERON 916 MILLONES DE PESOS

Costo de campañas rebasa
el millón de pesos por hora
Análisis Especialistas llaman a revisar
el modelo definanciamiento a los

partidos y candidatos por oneroso
ANGELCABRERA

En promedio cada
hora de las campa
ñas electorales ha
costado 1 2 mülones

durante el primer
mes de proselitismo

según los reportes de fiscalización del Institu
to Nacional Electoral INE por lo que exper
tos se pronunciaron por revisar el modelo de
financiamiento ante lo oneroso que resulta
para el país

De acuerdo con el Sistema de Fiscalización
al corte del 31 de marzo se ha erogado una
cifra global de 916 1 millones de pesos tanto
en campañas federales como locales

En total están enjuego 20 mil 263 cargos
de los cuales 3 mil 168 son candidatos fiscali
zablesylos restantes correspondenaplanillas
de regidores síndicos concejales e integran
tes dejuntas municipales

Respecto a las candidaturas que participan
en el proceso y son auditadas se trata de mil
325 que van por una senaduría o diputación
federal y tres por la Presidencia mientras mil
840 compitenpor cargos locales

Cada día indica el registro público se han
gastado 29 5 millones de pesos desde que
arrancaron las campañas el pasado 1 de mar
zo lo que da unpromedio por hora superior a
los 1 2 millones de pesos

El gasto se ha concentrado en las candida
turas federales con 812 7 mdp de los cuales
183 millones fueron erogados por Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Máynez quienes compitenpor laPresidencia

Mientras que los candidatos estatales han
gastado 103 4millones de pesos ya que desde
el pasado 1 de marzo arrancaron campañas
para las gubernaturas de Guanajuato Jalisco
Yucatánylajefatura de la Ciudad de México

Los candidatos presidenciales tienen un

tope de gastos de 660 millones de pesos du
rante los90 días de proselitismo mientras que
para senadores va de 4 a 41 millones según
la entidad y para los aspirantes a diputados
federales es de 2 2 millones de pesos
REVISAR MODELO

Ante la cargapara el Estado que representaun
gasto de casi mil millones de pesos en un mes
de campañas ya que la mayoría de recursos
son públicos el exconsejero del Instituto Na
cional Electoral INE Javier Santiago Casti
llo se pronunció por la revisión del esquema
para financiar el proceso electoral

Sin embargo destacó que debe prevalecer
el dinero público sobre el privado además de
la restricción de que empresas iglesiasyotras
corporaciones patrocinen a candidatos

Estoy de acuerdo en un modelo híbrido
pero habría que cambiarlo todo porque lo
que pueden recaudar los partidos de dinero
privado es muybajo es el equivalente al 10
del tope de la campaña presidencial de la elec
ción anterior lo cual es insuficiente aseveró

Resaltó que una opción es incrementar el
financiamiento de privados hasta el 40 del
tope de gastos y que se adecuaran las leyes
para que los fondos provinieran principal
mente de militantes de los partidos yasí evitar
que sean empresas o poderes fácticos los que
patrocinen el proselitismo

Por su parte Gustavo López Montiel de The
New School for Social Research de New York
manifestó que se debe estudiar el cambio de
modelo de financiamiento de las campañas
electorales porque resultan una carga onero
sapara las finanzas del país

El modelo es restrictivo y oneroso lo que
ocurre en otros países es que los candidatos
se hacen de dinero y hayvarios sistemas por
ejemplo enEstados Unidos es muylibre muy
abierto casi todomundo puede aportar dijo

Abundó que elmodelomexicano se planteó
con mayoría de recursos públicos para evitar
que los candidatos ya en el poder tuvieran
que pagar favores a sus patrocinadores
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Desde Estados Unidos hasta Ucra

nia son los países de observadores
extranjeros que estarán vigilando las
elecciones del próximo 2 de junio

Incluso se ha duplicado el nú
mero de extranjeros que se regis
traron para vigilar los comicios
respecto a las elecciones de 2018

Personal de algunos países ya
están haciendo trabajado de campo
en las labores que realiza el Instituto
Nacional Electoral INE

El último reporte del órgano elec
toral precisa que se han registrado
151 solicitudes de personas u orga
nizaciones extranjeras que buscan
vigilar los comicios

Destacan registros de países
como Haití Rusia y Ucrania que
participarán por primera vez en la
observación de las elecciones más

grandes en la historia de México
También se registraron personas

extranjeras de Japón República Do
minicana Nigeria Argentina Cos
ta Rica Bolivia Chile Guatemala
Paraguay Venezuela Honduras
Tanzania Cuba España y Perú

Por nacionalidad y continente el
organismo electoral federal tiene el
registrodel07 personas visitantes
extranjeras de 18 países de América
33 acreditadas de ocho países de Eu

ropa seis acreditados de tres países
deAsiaycinco personas acreditadas
de dos países de África

Por nacionalidad el informe des
taca que la mayoría de observado
res extranjeros son de Haití con 32
personas acreditadas Argentina
con 17 Ucrania con 13 personas y
Estados Unidos con 12 acreditados

En mayo vence el plazo para que
los extranjeros ya sea personas u

organizaciones puedan registrarse
para observar las elecciones

El último mes fue el periodo don
de se recibieron más solicitudes con

106 personas interesadas en acre
ditarse como visitantes extranjeras
todas ellas por vía electrónica

El reporte indica que en 102 casos
se recibió la totalidad de la docu

mentación requerida para acredi
tarse siendo que en 89 de ellos las
personas interesadas remitieron los
insumos completos en la primera
remesa otras 13 completaron la
documentación a invitación del INE

Por otra parte el IN E dio a cono
cerque recibió las 108 preguntas que
se podrán elegir en el primer debate
presidencial del próximo domingo

Los temas que destacan en las
preguntas que fueron entregadas
al I nstituto Electoral tienen que ver
principalmente con temas de segu
ridad educación salud combate
a la corrupción y atención contra
la violencia a las mujeres y serán
entregadas a los moderadores
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CUMPLEN
META

Hasta
ahora 151

cumplen los
requisitos
estableci
dos

2 Fueron
106 extran

jeros que
acreditaron

y cumplie
ron

3 El INE dio
a conocer

los datos

generales
de los
acreditados

ñ En mayo
vence plazo
para realizar
registros de
los obser
vadores

PERSONAS POR
CONCLUIR CON

SU TRÁMITE

MESES
EL PERIODO

DE REGISTRO

 .  2024.04.02



Pág: 95

Arranca campaña
solicita seguridad
y la matan
Gisela Caytan candidata
de Morena a la alcaldía

de Celaya es asesinada
en acto de campaña la
protección nunca llegó
XÓCHITL ÁLVAREZ
Corresponsal

estados eluniversal cnm mx

Celaya La manana de este lu
nes Bertha Gisela Gaytán había
iniciado sus actividades de campa
ña como candidata de Morena a la
alcaldía de Celaya Guanajuato Es
tuvo en el MercadoMorelosy luego
ofreció una conferencia de prensa
en la que dijo que solicitó seguri
dad la cual no llegó a tiempo

La solicitamos la seguridad
por el medio jurídico estatal Ese es
el medio que se debe de seguir no
yo como candidata sino el partido
Morena la solicitó al INE y al

IEEG Vamos a ver si hoy nos tie
nen alguna respuesta sobre eso
Pero sí sí se solicitó aseguró

Minutos después de las 18 00
horas Gisela Gaytán fue asesinada
durante un mitin en la comunidad

de San Miguel Octopan del muni
cipio panista de Celaya Hombres
armadosse acercaronaellay le dis
pararon en seis ocasiones

Las porras y las voces de apoyo
se mezclaron con los disparos y los
gritos La candidata cayó sin viday
tres de sus acompañantes resulta
ron heridos

Se trata de la primera candidata
auna alcaldía asesinada enun acto
de las campañas que comenzaron
en Guanajuato el domingo 31 de
marzo Anteriormente habían sido
asesinados 26 Drecandidatos

Gisela Gaytán candidata de Morena a la alcaldía de Celaya Guanajuto
durante un acto de campaña horas antes de ser asesinada en un mitin
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I GUANAJUATO

Asesinan a candnata de
Celaya pidió seguridad

Bertha Gisela Gaytan se encontraba en un mitin en la localidad de San Miguel Octopan
cuando hombres armados se acercaron y le dispararon en seis ocasiones

XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal
estadosfíbeluniversal com mx

Celaya La candidata de Morena
a la presidencia municipal de Cela
ya Gisela Gaytán Gutiérrez ue ase
sinada la tarde de ayer en un acto de
campaña en la comunidad de San
Miguel Octopan

Gisela Gaytán encabezaba una
caminata al frente de un contigente
de personas que llevaban banderas
y gritaban porras Las voces de los
simpatizantes que gritaban More
na Morena se mezclaron entre los
balazos y los gritos

Minutos después de las 18 00 ho
ras hombres armados se acercaron
a ella en las calles Miguel Hidalgo y
Benito Juárez en la zona Centro y
dispararon en seis ocasiones lacan
didata cayó sin vida y tres de sus
acompañantes resultaron heridos

Horas antes del tiroteo Gisela
Gaytán informó en conferencia de
prensa que había solicitado protec
ción al Instituto Electoral del Estado
de Guanajuato IEEG y al Instituto
Nacional Electoral INE a través del
jurídico estatal de Morena

Se ha pedido ya la asistencia por
medio del jurídico estatal en el par
tido Ese es el medio que se debe
de seguir no yo como candidata no
sino el partido Morena la solicitó al
INE y al IEEG Vamos a ver si hoy
nos tienen alguna respuesta sobre
eso Pero sí sí se solicitó dijo

La candidata abrió su campaña la

manana de ayer en el Mercado Mo
relos de Celaya a donde llegaron
elementos de la Policía Municipal a
brindar seguridad

Sí claro ya se cuenta con segu
ridad y qué mejor seguridad que los
ciudadanos pero además sí se
cuenta hoy Quiero darle gracias
ahí nos estuvo cuidando ahorita la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
en el mercado ya nos estuvieron
cuidando y sí claro que sí tenemos
seguridad Ahí llegaron policías y

gracias por cuidarnos relató en la
conferencia de prensa

Gisela Gaytán presentó su planilla
yahídestacósu programade trabajo
en el que colocó como prioridad la
seguridad para recuperar la paz en el
municipio de Celaya que actual
mente es gobernado por el PAN y
acabar con la corrupción

Es la primera candidata asesina
da en este proceso anteriormente
fueron muertos 26 aspirantes

Conmoclonados por el crimen
Alma Alcaraz Hernández candida
ta a la gubernatura del estado por
Morena PT PVEM dio a conocer el
asesinato de Gisela Gaytán desde
un templete en el que se llevaba a
cabo el arranque de campaña de
Carlos García quien busca ser ree
lecto como alcalde de Silao

Me enoja me falta el aire y me
conmociona tener que darles

una pésima noticia hace unos
minutos acaban de asesinar a

nuestra candidata de Celaya por
Morena a Gisela Gaytán

Esto es algo que nos tiene eno
jados conmocionados de luto Va
mos a suspender actividades de
campaña y queda demostrado por
desgracia en sangre propia en san
gre degente de Morena unavez más
que tenemos un Estado fallido y que
este estado necesita tener un cam
bio dijo y agregó que no pueden
continuar en el caigo quienes tienen
manchadas las manos de sangre

Libia Dennise García Muñoz Le
do candidata a la gubernatura por
la alianza PAN PRI PRD se unió a
las condenas por este homicidio

Envío mis condolencias a los fa
miliares amigos y compañeros Pi
do la pronta respuesta de las auto
ridades para esclarecer este hecho
que nos duele profundamente pu
blicó en redes sociales

La candidata de MC a la guber
natura Yulma Rocha expresó su
pesame Es una tragediaque jun
to con los incidentes de violencia
que vivieron ayer nuestros compa
ñeros de MC en Cortázar son un re
flejo de la inseguridad y violencia
que viven diario los guanajuatenses
y que hoy lamentablemente trasto
ca el proceso electoral

Por su parte el gobernador Die
go Sinhue Rodríguez Vallejo expre
só su pésame enun mensaje difun
dido en redes sociales y afirmó que
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el crimen no quedara impune
Con toda firmeza condeno este ac
to inhumano y reitero todo mi
compromiso para que el estado
coordine los esfuerzos de todos los
niveles de gobierno en los procesos
electoralesyasí quienes participen
en ellos tengan la protección que
sea necesaria expresó

Por la noche la Fiscalíade Justi
cia estatal emitió un comunicado

en el que reporta que agentes de in
vestigación criminal y peritos fo
renses recababan indicios en el lu
gar que lleven a identificar ubicar
y capturar a los responsables

Asesinato por control del territorio
David Sucedo Torres consultor en
materia de seguridad señaló que
Gisela Gaytán Gutiérrez yahabía si
do amenazada por el Cártel de San
ta Rosa deLima que controla la zo
na donde fue asesinada sin embar
go aclaró que aún no hay elemen
tos suficientes para señalar a dicha
organización criminal

Explicó que lo poco que se alcan
za a ver en los videos del hecho es

que la candidata carecía de un dia
mante de seguridad pues no se ve
o escuchan disparos de respuesta

No hay personas detenidas no
hay personas agresores heridas es
decir pareciera que la candidata ca
recía de un diamante de seguridad
algo incomprensible tratándose de
Celaya expuso Saucedo Con in
formación de Carlos Arrieta

BERTHA GISELA GAYTÁN
Candidata a la alcaldía de Celaya

Solicitamos seguridad
por el medio jurídico
estatal el partido la
solicitó al INE y al IEEG
Vamos a ver si hoy nos
tienen alguna respuesta
sobre eso
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La candidata de Morena fue asesinada durante un recorrido en la comunidad de San Miguel Octopan
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Tiroteada encampaña

Asesinan a la
candidata de
Morena en Celaya

Gisela Gaytán recorría
San Miguel Octopan
reportan tres heridos

CARLOS GARCÍA CORRESPONSAL

Matan a tiros a la candidata
de Morena a edil de Celaya

Gisela Gaytán fue atacada durante
un acto de campaña tres heridos
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

CELAYA GTO

Gisela Gaytán Gutiérrez candidata
de Morena a presidenta municipal
de Celaya Guanajuato una de las
ciudades más violentas de México
en la época reciente fue asesina
da a balazos ayer a plena luz del día
durante un acto proselitista en la
comunidad de San Miguel Octopan
Además tres personas resultaron
heridas

Después de que inicialmente se
conoció del atentado a través de
videos en redes sociales la abande
rada del partido guinda a la guber
natura Alma Alcaraz Hernández
confirmó y condenó el crimen

A las 18 30 horas del lunes ape
nas en el segundo día de campaña

Gaytan Gutierrez caminaba por
las calles de San Miguel Octopan
acompañada de varias personas
cuando desconocidos la atacaron
con armas de fuego

Apenas una hora antes del ho
micidio Gisela Gaytán publicó en
sus redes que había visitado a los
comerciantes del mercado Morelos
Juntos con determinación y com

promiso haremos realidad el cam
bio que tanto anhelamos expresó

Agregó que recibió el apoyo y
cariño de los locatarios quienes le
manifestaron sus preocupaciones
y anhelos Queremos una Celaya
donde cada persona tenga la opor
tunidad de prosperar queremos
la transformación escribió en su
última publicación

Gaytán Gutiérrez era abogada
egresada de la Universidad Nacio

nal Autónoma de México UNAM
militó en el PRI en 2018 partido por
el que buscó ser candidata a diputa
da local En ese mismo año ingresó
a las filas de Morena

Celaya Irapuato y León están
en la lista de las 50 ciudades más
violentas del planeta según el Con
sejo Ciudadano para la Seguridad
Pública y la Justicia Penal Celaya
está en el lugar 12 mundial con 565
homicidios el año pasado

En la región opera el cártel San
ta Rosa de Lima organización cri
minal que ha cometido múltiples
ataques y asesinatos de policías y
ha generado violencia con la quema
de vehículos y bloqueo vialidades
En mayo de 2023 en San Miguel
Octopan fue asesinada la buscadora
Teresa Magueyal del colectivo Una
Promesa por Cumplir

 .  2024.04.02

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 100

Me falta el aire me enoja
la noticia Alma Alcaraz

Me enoja me falta el aire y me con
mociona tener que dar una pésima
noticia hace unos minutos acaban
de asesinar a nuestra candidata en
Celaya Gisela Gaytán manifestó
Alma Alcaraz en un mitin en Silao

La aspirante al gobierno estatal
estaba acompañada del candidato
a alcalde con licencia de ese munici
pio Carlos García Villaseñor y por
el abanderado al Senado Ricardo
Sheffield Padilla Este último res
ponsabilizó al gobernador panista
de Guanajuato Diego Sinhue Ro
dríguez Vallejo del asesinato

La primera obligación de un go
bernador es garantizar la seguridad
de sus gobernados Anunció que
por el luto suspenderá las activida
des de campaña

Alcaraz recalcó quedó demos
trado por desgracia en sangre
propia de Morena que Guanajuato
tiene un estado fallido De ninguna
manera pueden continuar en el car
go quienes tienen manchadas las
manos de sangre

Lamentó que el gobierno estatal
haya fallado al pueblo y fracasado
en dar seguridad No tenemos pala
bras por haber perdido a Gisela pa
raquien pido un minuto de silencio

Por su parte Rodríguez Vallejo
escribió en redes no quedará im

pune el cobarde ataque que le ha
arrebatado la vida a la abanderada
en Celaya mi más sentido pésame
a los suyos Reiteró todo su com
promiso para que el estado coordi
ne los esfiierzos de todos los niveles
de gobierno en los procesos electo
rales y así quienes participen en
ellos tengan la protección que sea
necesaria

El secretario de Gobierno Jesús
Oviedo y el de Seguridad Alvar Ca
beza de Vaca tienen la instrucción

de atender de inmediato el caso dijo
el mandatario y exigió a la Fiscalía
General del Estado encabezada por
Carlos Zamarripa presentar ante la
justicia a los responsables

El dirigente nacional de Morena
Mario Delgado lamentó profunda
mente el cobarde asesinato de nues
tra compañera Gisela Gaytán joven
abogada valiente y comprometida
con las mejores causas Nuestras
sinceras condolencias y toda la so
lidaridad con su familia amigos y
seres queridos En su cuenta de X
exigió a la fiscalía de Guanajuato de
tener a los culpables y hacer justicia

PAN y PRI condenaron el asesina
to de Gaytán y pidieron al Instituto
NacionalElectoralyalgobierno fede
ral medidas urgentes de seguridad
para las campañas en todo el país

El dirigente nacional del blan
quiazul Marko Cortés calificó de

inaceptable que con frecuencia
haya candidatos ejecutados balea
dos secuestrados golpeados ame
drentados y bajados de la contien
da en todo el país Cuántos más
Es lo que queremos preguntar al
presidente Andrés Manuel López

Obrador Aseguró que éste se está
convirtiendo en el proceso electoral
más violento de la historia

Por su lado el líder del PRI Ale
jandro Moreno apuntó que la inse
guridad en México afecta a todos
Es urgente garantizar un proceso

electoral en el que la ciudadanía
decida y no que el crimen lo haga
Agregó que seguirá levantando la
voz pues esto va más allá de parti
dos se trata del país y de las familias
mexicanas

Movimiento Ciudadano denunció
el domingo que la candidata a dipu
tada federal Alda Pacheco Juárez
había sufrido un atentado el domin
go en la carretera Cortazar Jaral del
Progreso Ayer la abanderada preci
só los hechos Dijo que una camione
ta con sujetos armados les cerró el
paso pero como teníaguardaespal
das se retiraron del lugar

Sacaron medio cuerpo en eso
reaccionaron los policías los guar
daespaldas se regresan y también
sacan arma No hubo disparos sólo
apuntarony se fueron cuando vieron
que veníamos con seguridad relató
en un video

A Gisela Gaytán Gutiérrez candidata de Morena a la alcaldía de
Celaya era abogada egresada de la UNAM militó en el PRI en 2018
y en ese mismo año ingresó a las filas del partido guinda Foto
Facebook de la aspirante
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RUMBO AL 2 DE JUNIO

Van 107 candidatos
que piden protección
Del total 68 ya
cuentan con

seguridad por parte
de miembros de la
Guardia Nacional

POR AURORA ZEPEDA

Hasta el 27 de marzo pa
sado 107 candidatos ha
bían solicitado seguridad a
las instancias del Estado a
través del INE informó la
consejera electoral Carla

Humphrey
De éstas 68 ya conta

ban con protección 31 es
tán en trámite
una pidió pro
tección de la
policía esta
tal cinco can
celaron su

petición antes
de que la Guardia Nacio
nal respondiera y dos más
se desistieron luego que la
corporación accediera a

protegerlas detalló
En el anterior corte del

21 de marzo el INE reveló
que ya sumaban 83 candi
datos federales que pedían
seguridad para sus recorri
dos de campaña

La petición de candi
datos federales en este
proceso electoral se ha dis
parado pues en 2018 a un
mes de la elección sólo 30
aspirantes habían pedido
seguridad

Eu
EH
DESTINO

NÚMEROS

PROTECCION A
107 ASPIRANTES

DEL TOTAL 68 ya contaban con vigilancia 31
están en trámite una más pidió apoyo de la policía
estatal 5 cancelaron su solicitud a la Guardia

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

a consejera del InsI tituto Nacional Elec
I toral INE Carla
I Humphrey informó
I que hasta el 27 de
I marzo pasado 107
I personas habían so
la licitado seguridad a
las instancias del Estado a
través del organismo autó
nomo de las cuáles 68 ya

contaban con protección
31 están en trámite una
más pidió protección de la
policía estatal cinco can
celaron su solicitud antes
de que la Guardia Nacio
nal respondiera y dos más
se desistieron luego que la
Guardia Nacional accedió
a protegerlas

Comentó que el tema de
la seguridad sí es una preo
cupación de las consejerías

con respecto a la integridad
de las candidaturas pero
recordó que el INE no tie
ne ninguna facultad para
influir en ese aspecto y sólo
reencauza las peticiones
de seguridad que se le ha
cen hacia las autoridades
competentes

En adición enlistó todas
las novedades con las que
contará esta elección como
el voto en prisión preventi

va el voto anticipado para
personas en situación de
postración las tres modali
dades del voto desde el ex
tranjero entre otras cosas

En el anterior corte del 21
de marzo el INE reveló que
ya sumaban 83 candidatos
federales que pedían segu
ridad para sus recorridos de
campaña

Cabe recordar que la
petición de candidatos fe
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derales en este proceso
electoral se ha disparado
Por ejemplo a un mes de
la elección de 2018 30 as
pirantes habían pedido res
paldo y a dos meses del
actual proceso son 107

eldato
A nivel local

La protección a
candidatos por parte
de fuerzas federales

es sólo para el
ámbito federal a
nivel local los
estados deben dotar

de respaldo

Carla Humphrey aseveró que el tema de la seguridad sí es
una preocupación de las consejerías del INE
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DERECHO DE RÉPLICA

Niega INE alza injustificada
de 5 609 plazas para 2024
En su derecho de réplica el Instituto
Nacional Electoral INE rechazó
que haya habido un aumento
injustificado de 5 609 plazas para
este año electoral de 2024

A una nota publicada con el
contenido del informe que el Órgano
Interno de Control del INE entregó
a la Cámara de Diputados el pasado
mes de marzo el instituto asegura
que dichaafirmación es imprecisa
No existe falta de evidencia que
acredite ia contratación

Lo anterior porque al parecer
se toman como base hallazgos
preliminares derivados de la

fueron atendidos mediante entregas
de información al OIC el 24de marzo
de 2024y cuya atención estáa la
espera de valoración

El enfoque inicial del OIC partió
de un supuesto donde se aplicó
el procedimiento de cambio del
régimen de contratación a partir
de una solicitud de cada una de las

unidades responsables a cargo de
los módulos de atención ciudadana
En ese contexto solicito a cada caso
los dictámenes presupuéstales y
organizacionales de la Dirección de
Personal del INE considerando que

Añade que en el procedimiento
administrativo que se realizó la
Comisión Temporal de Presupuesto
del INE estableció como unade
las metas para la conformación
del anteproyecto de presupuesto
2024 considerar la posibilidad

de tomar en cuenta los derechos
laborales de 5 580 trabajadoras
y trabajadores que laboran en los
módulos de atención ciudadana del
Registro Federal de Electores área
responsable del otorgamiento de las
credenciales para votar

Esta decisión se adoptó con el
propósito de mejorar las condiciones
laborales de dichos servidores

públicos al cambiarsu régimen
de contratación de honorarios
permanentes a plazas Dermanentes
de la rama administrativa El cambio
de otras 29 Día zas restantes se

página web de este diario www
elfinanciero com mx

RESPUESTA DEL REPORTERO

Dicen en el INEque dicha
afirmación es imprecisa y que
no existe faltadeevidenciaque

acredite la contratación cuando
no hay afirmación algunay la nota
sólo contiene el informe textual
que entregó el Órgano Interno
de Control a la Cámara baja en
marzo No se cuenta aún con la
evidencia que permitajustificar
que el incremento de 5 609 plazas
detipopresupuestal autorizadas
en el Capítulo 1000 Servicios
Personales del Presupuesto Base
del INE para el ejercicio fiscal 2024
se reaiizó con base en la metodología
parael diseño o modificación de
las estructuras orgánicas de las
Unidades Administrativas del
instituto Nacional Electoral y demás
normativa aplicable se indica en la
página95 del informe víctorChávez
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I CARLA HUMPHREY
Enpuerta elprimer
debatepresidencial
Elprimer debate presidencial

entre las candidatas y el
candidato registrado se lle

vará acabo este domingo 7 de abril
el camino ha sido largo de mucho
trabajo y con la constante partici
pación de las representaciones de
los partidos políticos

Para arribar a este debate presi
dencial algunos acuerdos tomados
por el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE su máximo
órgano de dirección han sido fun
damentales apropuesta de la Comi
sión Temporal de Debates laque mis
colegas me honraron con presidir

De entrada el 16 de noviembre pa
sado se aprobaron las Reglas Básicas
para los debates con el objetivo de es
tablecer las directrices generales que
se determinaron tanto para el diseño
de los formatos lamoderacióa asíco
mo para la ejecución de los tres de
bates programados para este 2024

El 7dediciembre del añopasado se
aprobaron tres formatos específicos
para cada uno de los debates presi

denciales en donde entre otros apar
tados se determinaron las directrices
para las personas moderadoras

El 18 de enero de este 2024 se
aprobó el formato y la sede de cada
uno de los debates entre las candi
daturas a la Presidencia de la Repú
blica acordándose para el primer
debate el Formato A consistente en
la participación ciudadana regiona
lizada a través de preguntas prove
nientes de redes sociales con la te
mática Lasociedadquequeremos

con los temas relativos a educación
y salud transparenciaycombate ala
corrupción no discriminación gru
pos vulnerables y violencia contra
las mujeres Asimismo se determi
nó por primera vez en la historia co
mo sede del debate la Sala de Con
sejo General del INE

El 8 de febrero se aprobó la meto
dología y la convocatoria para recibir
y seleccionar preguntas de redes so
cialesyplataformas digitales por par
te de la ciudadanía para el Formato A
provenientes de tres regiones del país

norte centro y sur y se designó por el
Consejo General del INE a Signa Lab
Laboratorio de Innovación Tecnoló

gica y de Estudios Interdisciplinarios
Aplicados adscrito al Instituto Tec
nológico y de Estudios Superiores de
Occidente ITESO como la instancia
encargada de la selección y procesa
miento de las preguntas de redes so
ciales con base en la metodología
aprobadapor el INE para el Formato
A de este primer debate

Ahora bien el 8 de marzo pasa
do el Consejo General del INE
aprobó la designación de Denise
Maerker Salmón y Manuel López
San Martín para moderar el primer
debate presidencial

Finalmente el pasado 22 de mar
zo el INE llevó a cabo el acto pro
tocolario en el que entregó a Signa
Lab las 24 mil preguntas ciudada
nas recabadas en redes sociales y
plataformas digitales en el plazo
del 20 de febrero al 21 de marzo

De acuerdo con la metodología

Signa Lab contaba con 10 días para
procesar las preguntas y conformar
una base de datos de la que se ob
tuvo una muestra estratificada pa
ra realizar clasificación de las pre
guntas por región yseleccionar 108
preguntas que entregó al INE el lu
nes 1 de abril de las que la y el mo
derador bajo libre elección esco
gerán para el debate presidencial

Es de resaltar que el INE Canal
Once y el Sistema Público de Ra
diodifusión del Estado Mexicano
colaborarán para que los tres deba
tes presidenciales cuenten con una
señal especial donde la interpreta
ción de Lengua de Señas Mexicana
será un elemento importante para
que toda la población pueda cono
cer lo que se esgrime en dichos de
bates Por primera vez cada candi
datura y la moderación tendrá su
propia persona intérprete

En un ejemplo de inclusión por
primera ocasión los tres debates se
rán transmitidos con interpreta
ción simultáneaen tres lenguas ori
ginarias maya náhuatly tzotzil en
colaboración con el Instituto Na
cional de Lenguas Indígena

Con este primer ejercicio se buscá
que las y los ciudadanos tengan ga
rantizadosuderechoala información
y cuenten con elementos para emitir
un voto informado y asistan a las ur
nas avotarporel partido político coa
lición candidata o candidato de su
preferencia con lo que fortaleceremos
nuestra democracia

Consejera electoraldel INE
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Batres presume
afinidad política
con nueve alcaldes
Destaca que comparten los
lineamientos de su administración

ALBERTO AGOSTA

metropoli eluniversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres dijo que la se
mana pasada recibió lavisita de nueve alcaldes de
la Ciudad de México todos identificados con la
Cuarta Transformación según un desplegado
quienes le externaron que comparten los linea
mientos de su administracióny mostraron interés
y disposición de trabajar conjuntamente con las
autoridades capitalinas

El mandatario fue interrogado sobre lo que publicó
en su cuenta de X el desplegado firmado por los al
caldes morenistas de Gustavo A Madero Iztapalapa
Tláhuac Iztacalco Milpa Alta Venustiano Carranza
y Xochimilco así como por los ediles sustitutos de
Cuauhtémoc y Cuajimalpa cuyos gobiernos emana
ron de la oposición en las elecciones de 2021

Los alcaldes de Cuauhtémoc y Cuajimalpavinie
ron con los demás digamos que mejora la relación
en esas alcaldías respondió a la pregunta de si las
administraciones de esas demarcaciones simpati
zan ahora con Morena

Aseguró que se reúne con los alcaldes de todos los
partidos pero dijo que es un dato político impor
tante que esas dos alcaldías se sumaran al grupo que
lo visitó en días pasados

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

Los alcaldes de Cuauhtémoc y
Cuajimalpa vinieron con los demás
alcaldes digamos que mejora la
relación en esas alcaldías
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USO DE FUERZA POLICIACA
FUE APEGADO A PROTOCOLOS

El Gobierno capitalino no utilizo gases o químicos
contra asistentes a la marcha transgénero los
replegó con extintores aseguró Batres CDMXI

Batres descartó uso de gas en marcha trans
Durante el enfrentamiento registrado en el
Zócalo capitalino porel Día Internacional de
VisibilidadTrans loselementos déla Secreta
ría de Seguridad Ciudadana SSC no utiliza
ron gas pimienta lacrimógeno u otro químico
contra los participantes únicamente fueron
los extintores informó el jefe de Gobierno
capitalino MartíBatres

Acompañado del titular de la SSC Pablo
Vázquez el mandatario local puntualizó que
los participantes pensaban prender fuegopor
lo que cuandohayla utilización de combusti
bles o cuando se prendenlíneas de fuego ahíse
utilizan los extintores

La Secretaría de Seguridad Ciudadana no
usa ningún tipo de gas pero sí utiliza un ele
mento que está previsto en los protocolos que
son los extintores aseguró Batres al añadir
que dicho recurso esutilizadocuando se detec
ta la presencia de fuego enmanifestaciones

Sobrelosaltercadosenlaplanchadel Zócalo

el mandatario capitalino informo que se pren
dió fuego alo largo devallas que fue extinguido
porseguridadde lospropiosmanifestantesyse
detuvo apersonasconunbidóncongasolina

Al parecer se prendió una línea de fuego a
lo largo de las vallas también hubo unas
personas que saltaron lasvallasytraíanunbi
dón con gasolina que se decomisó para evitar
que se hicieran daños mencionó

Por suparte el secretario de SeguridadCiu
dadana Pablo Vázquez Camacho insistió en
que durante la manifestación trans no se uti
lizó ningún tipo de gas ningún tipo de agente
químico ningún tipo de sustancia distinta al
polvo de los extinguidores

Como saben nuestras agentes y los agen
tes que participan en el acompañamiento a
las manifestaciones portan solamente un
escudo las rodilleras y el casco para protec
ción personal y algunas y algunos de ellos
traen extintores que se utilizan ante conatos
de incendio eso quiere decir el riesgo inmi
nente de un incendio o ya la materialización
del mismo señaló rodrigocerezo

METODOS
Policías usaron

extintores para
evitarun incendio

y replegar a los
participantes de
la movilización

degrupos trans
dijo eljefe de
Gobierno
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Queda corta infraestructura en Iztapalapa

Resulta insuficiente
la inversión ciclista
Contrasta cantidad

de usuarios con

las redes seguras
para bicicletas
BERNARDO URIBE

A pesar de que cuenta con
20 8 kilómetros de ciclovias
cicloestacionamientos y ca
rriles compartidos para la
bicicleta Iztapalapa es la
demarcación con el menor
desarrollo de infraestructura
ciclista en comparación con
el alto número de usuarios

De acuerdo con el Por
tal de Datos Abierto de la
Ciudad de México esta de
marcación del oriente es la
que más porcentaje de ho
gares cuyos ocupantes usan
la bicicleta como medio de
transporte

Se trata del 20 23 por
ciento equivalente a 111 mil
361 viviendas Sin embar
go sólo concentran el 4 por
ciento de la infraestructura
ciclista de la ciudad

De acuerdo con el es
pecialista en movilidad Er
nesto Morua la Alcaldía no
cuenta con programas de
atención mantenimiento ni
desarrollo de un plan de mo
vilidad sustentable pues la
apuesta actual ha sido por
transporte como el Trole
bús Elevado

De la poca infraestruc
tura con la que cuenta Izta
palapa ninguna fue creada
por la Alcaldía La actual
Administración había pro

metido cinco ciclovias y so
lo se construyeron dos pero
dentro de las Utopías que
francamente no contarían
como infraestructura por el
tamaño afirmó

Agregó que una de las
razones por la que no se
han desarrollado planes de
movilidad más extensos po
dría ser el aprovechamiento
de los carriles confinados
que se están instalando pa
ra la extensión del Trolebús
Elevado de Constitución a
Mixcoac

Aún no han dicho qué se
va ha hacer al respecto de la
expansión y de cómo se po
dría aprovechar aunque la
Alcaldía ha dicho varias ve
ces que se va a construir algo
sobre Avenida Ermita pero
no han aclarado nada dijo

El especialista detalló
que una característica de la
movilidad sustentable es la
coordinación con todos los
usuarios de la vía lo que ten
dría que incorporar ciclovias
con banquetas amplias con
accesos para personas con
alguna discapacidad e inclu
so tomando en cuenta la ins
talación de parahuses para el
transporte público

Muchas veces los mis
mos ciclistas se estacionan
sobre las rampas para sillas
de ruedas la gente cami
na sobre las ciclovias por
que las banquetas están des
truidas o prefieren esperar a
los camiones sobre las calle
porque no hay estaciones

adecuadas detallo
Morúa agregó que los bi

ciestacionamientos en dicha
demarcación suelen estar a
su máxima capacidad sin el
mantenimiento adecuado o
totalmente en el abandono
por su poco uso lo que se
puede atribuir a la nula se
ñalización y difusión

TODO UN RETO

La única infraestructura ci
clista en la demarcación la
ciclovía en Avenida Guelatao
se encuentra obstruida en al
gunos tramos por autos esta
cionados por comercios por
encharcamientos y hasta por
deterioro de la misma calle

Es un reto transitar
la Hay partes totalmente
abandonados que te obligan
a circular en los carriles pa
ra autos lo cual represen
ta un riesgo sobre todo en
esta zona donde la mayoría
de usuarios son jóvenes e in
cluso familias enteras dijo
Guadalupe Ortiz vecino de
Santa Cruz Meyehualco

Ortiz señaló que al inicio
era una buena opción por
que la ciclovía conecta Ave
nida Guelatao con Ermita
Iztapalapa sin embargo fue
invadida por los estableci
mientos de la zona

Por aquí hay muchos ta

lleres mecánicos que apro
vecharon el carril confinado
para extender su espacio de
trabajo además de la falta de
mantenimiento que dejó caer
la ciclovía señaló el ciclista
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I El único carril confinado conecta Metro Guelatao con Calzada Ermita Iztapalapa Cruza varios
puntos de alta actividad comercial donde no siempre respetan ei paso
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I Sobre la ciclovía de Guelatao un llanta permanece justo a la mitad A lo largo de 9 8 kilómetros los obstáculos son comunes
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Apuestan
por cambio
de sede
en Comar
SELENE VELASCO

El Gobierno de la CDMX
apuesta a que haya cambios
en campamentos de migran
tes si la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados Co
mar muda sus oficinas de
la Colonia Juárez Alcaldía
Cuauhtémoc

Así lo planteó el Secre
tario de Gobierno Ricardo
Ruiz tras meses en que co
lonos de la concentración de
migrantes en la Plaza Gior
dano Bruno una de las más
grandes en la Ciudad de Mé
xico han solicitado atención
para brindar espacios dignos
en movilidad e inhibir los
conflictos sociales que han
escalado a agresiones físicas
con otros grupos

Se está viendo con la Co
mar la posibilidad de otros
espacios que sean más ade
cuados la posibilidad de que
pueda la Comar estar en un

espacio mucho mas adecua
do que permita que las con
diciones en las que está la
gente que requiere de servi
cio sea mucho mejor que la
que está ahora por ejemplo
dijo Ruiz

El planteamiento de que
el organismo federal sea re
ubicado y con ello también
puedan moverse los campa
mentos ha sido una solicitud
reiterada de habitantes de la
Colonia Juárez

Hasta ahora la razón que
dan los migrantes sobre per
manecer en la Giordano Bru
no y en calles aledañas así
como en plazas del Centro
Histórico como La Ciudade
la o en Plaza de la Soledad en
Venustiano Carranza es que
son zonas que les permiten
cercanía con la Comar mien
tras esperan citas documen
tos o resoluciones para deter
minar si podrán seguir hacia
Estados Unidos o si perma
necerán en México

i Los migrantes buscan
refugio en los alrededores
de la Comar
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Ofrecen reparar sendero emblema
SELENE VELASCO

Autoridades de la CDMX
atenderán el deterioro del
Sendero Seguro de Plutarco
Elias Calles afirmó el Manda
tario capitalino Marti Batres
quien adelantó que además
tendrá nuevas intervenciones

REFORMA publicó que
vecinos han hecho múltiples
reportes porque ahora hay
áreas verdes secas y usadas
como estacionamiento o ba
ses de microbuses así como
mobiliario aparatos para ha
cer ejercicio juegos infanti
les rotos y espacios peato
nales invadidos por ambu
lantes o tiraderos de basura
ilegales El camellón había
sigo inaugurado en diciem
bre de 2019 como la mayor

ruta rehabilitada
Reclamaron que a pesar

de las quejas ni la Adminis
tración capitalina ni las al
caldías Benito Juárez Izta
paiapae Iztacalco por las que
cruza el tramo que va desde
Circuito Interior Río Churu
busco a Eje 4 Sur se han he
cho responsables

Batres respondió que por
tratarse de un espacio prin
cipal personal del Gobierno
capitalino es elencargado de
brindar mantenimiento y que
en senderos de vías secunda
rias deberán hacerlo las al
caldías a las qué pertenecen

Aunque no brindó fechas
para realizar los trabajos de
mantenimiento o detalles de

la ampliación que preven del
Sendero seguro el Jefe de
Gobierno aseguró atención
integral en la zona

Esto que realiza el Go
bierno de la Ciudad es impor
tante que lo apoyen ya una
vez construido pues que se
apoye por las dependencias
correspondientes En nues
tro caso de todas maneras

hacemos revisiones y vamos
a ver este punto

En Plutarco de hecho
vamos a hacer una amplia
ción de Sendero Seguro hay
un fragmento donde vamos
a intervenir hacia la parte
sur de Plutarco Elias Calles y
con esto reforzaremos lo que
se ha venido haciendo dijo

MM Pues hay que ver cada caso concieto pero
en efecto el camellón tenemos que cuidarlo
liay que cuidarlos camellones
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Interpol dará
concierto
gratuito en el
Zócalo
El jefe de Gobierno y la
secretaria de Cultura

anuncian que será el 20
de abril a las 19 00 horas
ALBERTO ACOSTA

El grupo de postpunk neoyorkino
Interpol ofrecerá un concierto ma
sivo gratuito el próximo 20 de abril
a las 19 00 horas en la explanada del
Zócalo capitalino donde se espera
una asistencia de por lo menos 80
mil personas pero aún se descono
ce el monto que erogará el Gobierno
de la Ciudad de México en la orga
nización del evento

Así lo dieron a conocer en con
ferencia el jefe de Gobierno Martí
Batres y la titular de la Secretaría
de Cultura Claudia Curiel de Ica
za quienes comentaron que la
banda se ha presentado varias ve
ces en la capital pero en espacios

cerrados con costo de entrada por
lo que estiman que su concierto
gratuito generará lleno total de la
plancha de concreto

Interpol se muere de ganas de
tocar en el Zócalo desde hace mu
cho tiempo desde hace unos años
nos habían buscado para presentar
se en el Zócalo pero no había la co
yuntura compartió la secretaria

Antes de presentar un video del
líder de Interpol Paul Banks donde
confirmó la presentación gratuita
Batres Guadarrama comentó que
este tipo de eventos masivos ade
más de permitir el acceso al público
en general refleja la diversidad de
generas musicales que los capitali
nos suelen disfrutar

En conferencia Batres presentó un
video del vocalista de Interpol
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Capacitan a mil 562
motociclistas capitalinos
Hace dos años la Semovi habilitó una escuela para estos conductores evitar
lesiones graves y fortalecer la seguridad vial en calles de la Ciudad de México
ALBERTO ACOSTA

Un total de mil 562 motociclistas ca
pitalinos han acudido a la escuela
que la Secretaría de Movilidad Se
movi habilitó hace dos años con el
propósito de evitar lesiones graves y
fortalecer la seguridad vial en calles
de la Ciudad de México

A través de un comunicado la Se
movi detalló que ados años de la im
plementación de la Motoescuela de
la Ciudad de México se ha instruido
de manera teórica y práctica a mil
301 hombres y 261 mujeres que cir
culan mediante ese medio de trans
porte en la capital

La dependencia recordó que el 1
de abril de 2022 dio inicio el Taller
de Introducción a la Conducción
Segura de Motocicleta con el obje
tivo de capacitar a las personas in
teresadas en mejorar sus habilida
des de manejo y pericia

La motoescuela consta de cuatro

módulos que se imparten de forma
presencial todos los viernes de 9 00
a 11 00 y de 12 00 a 14 00 horas

En la primera fase del taller los
motociclistas reciben una clase
teórica sobre la importancia del
uso de casco certificado y el equi
po de protección adecuado como
chamarra guantes y botas ade
más se detallan los componentes
mecánicos de una motocicleta

La segunda fase se lleva a cabo
en un circuito donde los participan
tes realizan ejercicios en ochos los
motociclistas dan vueltas alrededor
de lapistapara fortalecer supericia
refiere la información de la Secreta
ría de Movilidad

Abundó que también efectúan

prácticas para desarrollar una co
rrecta postura en la conducción y
mejor visión del entorno y adicio
nalmente realizan pruebas de fre

nado a fin de evitar derrapes en la
vía y entender cómo maniobrar

Además de la sede principal de
la Motoescuela de la Ciudad de Mé
xico se han realizado talleres en di
versas alcaldías como Gustavo A
Madero Iztapalapa Iztacalco Há
huac Venustiano CarranzayXochi
milco precisa el comunicado

Asimismo una vez al mes se ha
bilita un curso dirigido exclusiva
mente a mujeres conductoras de
motocicleta con el findegenerar es
pacios seguros para ellas

La Semovi también ha invitado
a las personas que conducen mo
tocicleta y obtuvieron un vale en
los operativos del programa Salvar
vidas realizados por esa depen
dencia y la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana a que acudan a la
motoescuela para realizar el cur
so y obtener un casco certificado
de forma gratuita

SECRETARÍA DE MOVILIDAD

Además de la sede
DilnciDel de te

yeta de Sa ciudad
iu MhAkM hfi 311
realizado talleres en
diversas alcaidías como
GAM e Iztapalapa
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La Motoescuela de la Ciudad de México ha dado clases de manera teórica y práctica a mil 301 hombres y 261 mujeres que circulan en ese medio de transporte
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Dan lineamientos para la
Revista Vehicular de taxis
ALBERTO ACOSTA

Las unidades que brindan ser
vicio de taxi en la capital debe
rán cumplir con el trámite de la
Revista Vehicular 2024 entre
abril y diciembre de este año
con base en los requisitos y el
calendario que la Secretaría de
Movilidad Semovi publicó este
lunes en la Gaceta Oficial

Dicho trámite será realizado

por los propietarios de las conce
siones de taxis y consiste en la
revisión documental e inspección
físico mecánica de las unidades

La revisión documental será
en abril y mayo para los vehícu
los con engomados amarillo y
rosa terminación de placas 5 6

y 7 8 en mayo y junio para los
de engomado rojo terminación
3 y 4 en junio y julio para los
de engomado verde termina
ción 1 y 2 y en julio y agosto
para los de engomado azul ter
minación 9 y 0

El trámite contempla la po
sibilidad de acceder a una con
donación de hasta 70 Para
obtenerlo el concesionario de
berá terminar y acreditar la re
visión documental del presente
ejercicio fiscal

La inspección física podrá
acreditarse por medio de estas
modalidades uso de la aplicación
Mi Taxi vehículos modelo 2023
2024 o 2025 y revisión en un
Centro de Verificación Vehicular
autorizado por la Sedema

La Revista Vehicular deberá ser realizada por los propietarios de las
concesiones de taxis señala la Semovi
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CUAUHTÉMOC Y CUAJIMALPA

li 4T SUMA
DOS AICUHI8
EL JEFE DE GOBIERNO dijo que se reunió
con nueve alcaldes dispuestos a seguir
transformando la CDMX incluyendo dos de
demarcaciones que en 2021 gano la oposición

POR IVAN MEJÍA

ivan mejia gimrricom mxx

En estos días recibí a
9 alcaldes y alcaldesas
de la Ciudad de Méxi
co que me manifesta
ron su disposición de
trabajar conjuntamen
te para seguir transfor
mando nuestra gran

capital escribió Martí Ba
tres en X a las 10 07 horas

Enseguida aparece en la
publicación de la red so
cial un desplegado titula
do Alcaldesas y alcaldes
de la 4ta Transformación

En ese grupo de al
caldes se encuentran en
cabezando la lista los de
Cuauhtémoc y Cuajimal
pa alcaldías en las que en
2021 ganó la alianza PRI
PAN PRD y el PRI solo res
pectivamente por lo que se
trata de un giro de espectro
político de los actuales ti
tulares que no son los que

aparecieron en la boleta
hace tres años

CUAUHTÉMOC
DESPUÉS DE CUEVAS
Apenas el 13 de marzo pa
sado José Guadalupe Medi
na Romero fue designado
como alcalde sustituto de
Sandra Cuevas en Cuauh
témoc luego de que ésta
pidiera licencia definitiva
el 20 de febrero tras ofi
cializar su candidatura al
Senado en la segunda fór
mula con Movimiento Ciu
dadano misma que surtió
efecto el 1 de marzo

Cuevas buscó la candi
datura a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Va X
la CDMX pero no alcanzó
a estar postulada y tampo
co a algún otro cargo bajo
esas siglas como la reelec
ción de la alcaldía

Rompió con PRI PAN
PRD Del primero dijo que
su líder nacional Álito Mo

reno está cuidando a los
plurinominales para ne
gociar con el Presiden
te en turno del PRD que
desaparecerá y del PAN
que se va a ir con su cártel
inmobiliario

También acusó a San
tiago Taboada hoy candi
dato de Va X la CDMX a jefe
de Gobierno de no tener
palabra

Del alineamiento del
nuevo alcalde de Cuauh
témoc con la Cuarta Trans
formación hasta el cierre
de esta edición no había
pronunciamiento público
Cuevas

CUAJIMALPA TRAS
RUBALCAVA

En Cuajimalpa fue nom
brado Carlos A Gómez
Hernández como alcalde
sustituto de Adrián Rubal
cava quien renunció al
PRI y ahora es el suplen
te de Manuel Velasco en la
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candidatura al Senado por
el Partido Verde aliado de
Morena junto con el PT en
la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia

Rubalcavaganó en 2021
con el PR1 y formó parte
de la opositora Unión de
Alcaldes de la Ciudad de
México UNACDMX en un
inicio pero en diciembre
del año pasado renunció
al PRI después de rom
per con la alianza Va X la
CDMX

En el desplegado firma
do ayer se lee Gobernar a
la ciudad es servirla En la
Ciudad de México se traba
ja con acento social en fa
vor de lagente y se realizan

transformaciones todos los
días

Los alcaldes firmantes
expresamos nuestra dis
posición de trabajar con
el jefe de Gobierno Dr
Martí Batres en el ámbi
to de las atribuciones que
corresponden a cada uno
y mirando siempre por el
interés superior de las per
sonas las familias y las co
munidades que nos toca
servir

Abajo aparecen los
nombres de los nueve al

caldes y las demarcaciones
a las que pertenecen

Además de los de Cua
jimalpa y Cuauhtémoc
están Enrique Rojas Sera
fín de Gustavo A Made

ro Armando Quintero de
Iztacalco Raúl Basurto Li
viano de Iztapalapa Víc
torVanegas Tapia de Milpa
Alta Berenice Hernán
dez Calderón de Tláhuac
Juana Delgado Chávez de
Xochimilco y Adolfo Her
nández García encargado
de despacho de Venustia
no Carranza

Más tarde al jefe de Go
bierno se le preguntó en
conferencia de prensa por
qué no se reunió con los
otros siete alcaldes ema
nados de la oposición a lo
que respondió Me reúno
con los alcaldes de todas
las fuerzas políticas En
estos días de Semana San

ta me visitó un grupo de al
caldes nueve alcaldes que
comparten los lincamien
tos que estamos llevando a
cabo desde el Gobierno de
la Ciudad de México

Del caso de los alcaldes
de Cuauhtémoc y Cuaji
malpa dijo que ha mejora
do la relación

Los alcaldes de Cuau
htémoc y Cuajimalpa vi
nieron también con los
demás alcaldes digamos
que mejora la relación ahí
en estas alcaldías de por sí
ya veníamos teniendo una
buena relación con Cuaji
malpa pero hay una ma
yor disposición de trabajar
conjuntamente señaló
Batres

flfl
Los alcaldes de

Cuauhtémoc y
Cuajimalpa vinieron
también con los demás
digamos que mejora
la relación ahí en estas
alcaldías

maptí bátpes
JEFE DE GOBIERNO
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Policía cibernética

60 de reportes
fraudes por Internet
Por Eunice Cruz

TAN sólo en enero hubo 4 194 denuncias
del i ncuentes fi ngen ser vendedores y re
direccionan a páginas donde roban datos
ta rjetas y hacen ca rgos en 5 a ños a u
mentan casos de 9 mil a 24 mil

Policía Cibernética atiende a víctimas

En CDMX 60 de los reportes en
Internet es por el delito de fraude
LA SECRETARÍA de Seguridad Ciudadana
alerta sobre los métodos de los ciberdelincuen
tes para robar datos personales las investiga
ciones por el ilícito aumentaron en cinco años
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx
LaSuboficial de la Policía Ciberné

tica de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC Fátima Colín
informó que del total de repor

tes que reciben cada mes 60 por ciento
es por fraude cometido en Internet

De acuerdo con la SSC en enero regis
tró cuatro mil 194 reportes de presuntos
fraudes entre los que había casos cometi
dos en redes sociales sitios web así como
por vía telefónica o mensajes de texto

No todo lo que visualizamos en el
mundo virtual es verídico no se debe
tener contacto con alguien desconocido
la alerta es cuando piden información
personal correos o hasta números de
cuenta edad domicilio o cosas que nos
identifiquen jamás se debe confiar dijo
la funcionaria capitalina

Fátima Colín explicó que los ciberde
lincuentes usan distintos modus operan
di para estafar o atracar a sus víctimas
como las ofertas de productos o servicios
inexistentes en mercados en línea

Otro método usado por los ciberdelin
cuentes es el uso de tarjetas de crédito ro
badas para generar cargos a sus titulares

Ademas de acuerdo con las autoridades
hay quienes manipulan a sus víctimas
para obtener información personal o
para depositar dinero

De acuerdo con la Policía Cibernética
también es común que los ciberestafado
res finjan ser vendedores para redirigir a
los compradores a sitios web con algún
malware es decir un programa malicio
so usado para atacar o robar información
de los usuarios de un dispositivo

Hay quienes atrapan a sus víctimas a
través de una estrategia romántica otro
fraude que ha sido muy recurrente últi
mamente es la supuesta venta de autos
ofrecen un vehículo por redes sociales
se citan para llegar a un acuerdo y en ese
momento despojan a las víctimas agre
gó Fátima Colín

El pasado 9 de febrero elementos de la
SSC detuvieron a dos integrantes de una
célula delictiva dedicada al fraude y robo
de vehículos a través de redes sociales

Los hechos ocurrieron en la colonia

Jardines del Pedregal en la alcaldía Al
varo Obregón la víctima contó que iba a
compraruna camioneta que vio anuncia
da en una red social pero al verificar los
datos y la unidad detectó alteraciones en
su número de identificación vehicular

Los policías se aproximaron a los tri
pulantes del automóvil de 42 y 25 años
y tras verificar que la unidad presentaba
alteraciones en el número de serie les
realizaron una revisión en la que encon
traron 23 bolsas de con cocaína celulares
y dinero en efectivo

Fatima Colín precisó que una vez que
las víctimas reportan un fraude los ele
mentos de seguridad les recomiendan
denunciar ante el Ministerio Público o la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México para identificar a los delin
cuentes

Ellos tipifican ydeterminan cuáles se
rían las diligencias correspondientes para
llevar a cabo Por nuestra parte brindamos
las medidas o las herramientas

preventivas para que si no llegó
a pasar el incidente no llegue a
pasar en otro momento ya que
el ciberdelincuente se presenta
de diferentes formas en diferen

tes tiempos dijo
Datos del Secretariado Eje

cutivo del Sistema en 2019
la Fiscalía capitalina reportó
15 mil 716 carpetas de investi
gación por el delito de fraude
aunque no se detalla si éste fue
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cometido en Internet o no Para 2023 la
cifra aumentó a 23 mil 891

De acuerdo con la suboficial afir

mó que la Policía Cibernética cuenta
con herramientas para identificar si una
cuenta perfil o página es falsa clonada
tiene robo de identidad o se trata de un

posible defraudador los cuales se hacen
más presentes en redes sociales

El Consejo Ciudadano para la Segu
ridad y Justicia de la Ciudad de México
también ha advertido sobre los fraudes

en Internet

El presidente consejero de
la organización civil Salvador
Guerrero Chiprés informó que
los reportes que atienden au
mentaron en los últimos cinco

años al pasado de nueve mil a
más de 24 mil

Del total de reportes aten
didos por el Consejo su titular
precisó que existen casos de
fraude extorsión así como
otros delitos cibernéticos

ELCONSEJO Ciu
dadano considera

que hay más repor
tes por ciberdelitos
debido a que hay
más consciencia

cívica digital para
reducirla vulnerabi
lidad ante activida
des delictivas

ENTRE 2019 yjulio de 2023 la SSC elaboró
73 alertas cibernéticas principalmente por
posibles fraudes y las difundió dos mil 351
veces en las redes sociales institucionales

90
Aplicaciones de

montadeudas dio de
baja la SSC en 2022

ái
NO TODO lo que visualizamos en el mundo
virtual es verídico no se debe tener contacto
con alguien desconocido la alerta es cuando
piden información personal correos o hasta
números de cuenta

Fátima Colín
Suboficial de la Policía Cibernética
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Se suman a la 4T dos
alcaldías de oposición
LOS ALCALDES SUPLENTES Carlos Gómez de Cuajimalpa
y Raúl Ortega de Cuauhtémoc se sumaron al proyecto de la
Cuarta Transformación en la Ciudad de México informó el Jefe
de Gobierno Martí Batres En 2021 la oposición ganó esas de
marcaciones con Adrián Rubalcava y Sandra Cuevas
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EL OBJETIVO DE LA ADMINISTRACIÓN ES TENER INFORMACIÓN MAS REAL

Migrantes serán censados
por el Gobierno capitalino
Dificultades El mandatario local
reconoció que el tema es muy complejo
debido a las necesidadesy objetivos
que cada extranjero tiene
RODRIGO CEREZO

El Gobierno de la CiudaddeMéxicoya elabora
un censo detallado que va desde las zonas
características y necesidades de cada grupo
de migrantes que deambula o sobrevive en la
capital delpaís reveló eltitularde la Secretaría
de Gobierno Ricardo Ruiz

Acompañado del jefe de Gobierno Martí
Batres al ser cuestionados sobre los conflictos
y desafíos que a diario viven los extranjeros
Ricardo Ruiz mencionó que esnecesariohacer
una regulación con este sector

Ruiz recordó que existen mesas de diálogo
con las autoridades del Gobierno federal sin
embargo al estar en la Ciudad de México de
bengozarde protecciónyayuda

Detalló que se trabaja en un censo para co
nocerlospuntos conconcentracióndemigran
tes y las causas por las que se encuentran en la
capital delpaís

Se estánviendopuntoporpuntoloslugares
de concentración de migrantes Hay casos
demigrantes queya estánplanteando estable
cerse enlaCiudaddeMéxico Entonces lo que
hemos estado haciendo es hacer una consulta

directa sobre cuál es el requerimiento sobre
todo población haitiana y de otras nacionali
dades que plantean que ya se quieren quedar
en la ciudad mencionó

Mencionó que el Gobierno capitalino cola
bora con las secretarías de Gobernación así
como la del Trabajo y Previsión Social entre
otras para brindar apoyos a los migrantes
para que se empleen e integren a la capital

Lo estamos atendiendo desde el punto de

vista social estamos haciendo un censo muy
preciso en las diferentes zonas de la Ciudad
por ejemplo tenemos una zona en Vallejo
donde tenemos problemas porque pasan los
ductos de Pemex hayuna cuestión de seguri
dad Estamoshablando conlosmigrantespara
ver los espacios en los que se pueden estable
cer refirió

Asimismo añadió que hay otro sector entre
migrantes que permanece en espera de que la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados
Comar les proporcione su documentación

adecuadade suestancia legal ya seatemporal
opormástiempo refirió

Al respecto el jefe de Gobierno capitalino
Martí Batres admitió que aún se requiere tra
bajar en temas como los albergues que ya se
tienen en la Ciudad ya que cada grupo tiene
una necesidad diferente

Ese es un tema que se tiene que trabajar en
concordancia con una política general más
amplia de tal forma que pueda haber una
adecuada regulación sobre los migrantes que
se encuentranya en diversospuntos de la Ciu
dad y puedan ser atendidos sin generar una
demanda mayor sobre la cual no se tengan las
capacidades institucionales indicó

Mkmk Hay casos de migrantes
que ya están planteando

establecerse en la Ciudad de
México entonces lo que hemos
estado haciendo es hacer una
consulta directa sobre cuál es el
requerimiento sobretodo con la
población haitiana

RICARDO RUIZ

Secretario de Gobierno de la CDMX

 .  2024.04.02



Pág: 125

UBICACIÓN En la Plaza Giordano Bruno de la colonia Juárez cientos de haitianosya se asentaron
mencionó el secretario deGobierno Ricardo Ruiz
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Gobierno de CDMX
respeta expresiones de
comunidad LGBTTTI
MARTI BATRES ASEGURÓ que su administración es
empática con las movilizaciones por lo que para

garantizar su seguridad la SSC solo usa extintores
HÉCTOR CRUZ
nacion contrareplica mx

Respecto a las moviliza
ciones ocurridas este

domingo con motivo del
Día Internacional de la

Visibilidad Trans el jefe
de Gobierno Martí Batres Guadarrama
aseguró que su administración es em
pática y dialoga con esta comunidad

Por ello aclaró la actuación de ele
mentos de la Secretaría de Seguridad
Giudadana SSG fue conforme al proto
colo para salvaguarda de manifestantes
y no se utilizó ningún tipo de gas

Nuestra empalia con las moviliza
ciones realizadas ayer no hubo una si
no varias movilizaciones y muchas de
estas organizaciones tienen el diálogo
con el Gobierno de la inflad a través
de la Secretaría de Gobierno de la Di
rección General de Diversidad Sexual

La Secretaría de Seguridad Giuda
dana utiliza protocolos que están auto
rizados por las instancias de derechos
humanos no utiliza gases nunca ni gas
pimienta ni gas lacrimógeno subrayó
en conferencia de prensa

Además el Ejecutivo local precisó
que para garantizar la seguridad de
personas en el Zócalo los policías úni
camente utilizaron extintores con el fin
de apagar una línea de fuego lo cual es
tá previsto en los protocolos trabajados

con instituciones de Derechos Humanos

Ayer al parecer se prendió una línea
de fuego a lo largo de las rallas que fue
extinguida por seguridad de los propios
manifestantes de la gente y de la pobla
ción civil en general Y también hubo
unas personas que saltaron las vallas y
traían un bidón con gasolina y también
se decomisó el bidón correspondiente
para evitar que se hicieran daños pues
presumiblemente podrían hacerse da
ños a la puerta de Palacio Nacional lo
cual se impidió explicó

Asimismo destacó el trabajo realiza
do por la SSG frente a diversas movili
zaciones aunque ha contribuido a que
el Alto Comisionado para los Derechos
Humanos en México reconozca las bue

nas prácticas que hay en la materia en la
capital del país

De igual forma subrayó que en la Ciu
dad se han impulsado acciones en favor
de la comunidad corno la publicación
de las reformas para derogar el Artículo
159 del Código Penal que criminalizaba
a la comunidad con VIH el decreto para
garantizar los Derechos Humanos en el
Procedimiento Administrativo de Reco

nocimiento de Identidad de Género en la
Ciudad de México de las Personas Ado

lescentes la aprobación en el Congreso
de la Unión para prohibir las terapias de
conversión lo cual no fue apoyado por
las fuerzas políticas conservadoras
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El jefe capi
talino afirmó
que la SSC
utiliza pro
tocolos que
están autori
zados por las
instancias
de derechos
humanos

Especial
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criiiango LeakS
nackers üe
Mexican Mafia
desnudan al
gobierno de CDMX
Ataque Piratas infor
máticos robaron co
rreos de dependencias
como el Heroico Cuer
po de Bomberos Secre
taríade Obras y Servi
cios Procuraduría So
cial entre muchas
otras

Guacamaya El tama
ño del ataque es de
casi unacuartaparte
del ocurrido con laSe
deñaen los llamados
GuacamayaLeaks
Ignacio Gómez

El gobierno de la Ciudad de Mé
xico fue atacado a través de una

vulnerabilidad que desde 2019
se advirtió y que pese a cons
tantes avisos no se resguardó
de manera adecuada De esta

manera hackers del grupo Me
xican Mafia accedieron a alrede
dor de 2 1 millones de correos
confidenciales de más de dos
millares de cuentas de servido

res públicos
La inseguridad del sistema

fue advertida desde hace cinco
años por el Instituto Nacional
de Estándares y Tecnología
NIST por sus siglas en inglés

que reportó unavulnerabilidad
crítica en la suite de colabora

ción Zimbra utilizada por mu
chas empresas y gobiernos
como el de la capital del país
para operar correos electróni
cos contactos tareas y almace
namiento general de archivos

En ese entonces el Instituto

Nacional de Ciberseguridad de
España Indbe calificó esta vul
nerabilidad nombrada CVE
2019 9670 como crítica y advir
tió que una de las versiones de
Zimbra presentaba un riesgo de
inyección de entidad externa
XML XXE

En general el XXE funciona
como una puerta trasera por
donde un hacker puede colarse
en el sistema de correos electró

nicos sin permiso Este tipo de
acción puede permitir diversos
ataques como robar informa
ción confidencial o incluso to
mar el control del sistema

Así fue como el hacker cono

cido como Lord Peña logró vul
nerar los sistemas de seguridad
para acceder a un total de 2 300
cuentas de correo electrónico

del gobierno de la Ciudad de
México incluyendo diversas de
pendencias y organismos autó
nomos bajo el dominio
cdmx gob mx Esto le permitió

tomar control de las mismas ac
ceder a los mensajes recibidos y
enviados así como enviar co
rreos electrónicos desde cual

quiera de las miles de cuentas
comprometidas

Estas acciones quedaron al
descubierto este lunes 1 de abril

a través de publicaciones que
circularon brevemente en la red

social X En estos mensajes se
compartieron capturas de pan
talla de algunas cuentas de co
rreo comprometidas sin embar
go posteriormente desaparecie
ron

Una creciente ola de cibera
taques

En las últimas semanas el seu
dónimo de Lord Peña ha desta

cado por varios hackeos Por
ejemplo el pasado 23 de marzo
Publimetro informó que este
mismo hacker sustrajo más de
2 3 millones de archivos del Ins

tituto de Investigaciones en
Matemáticas Aplicadas y en Sis
temas IIMAS de la Universi
dad NacionalAutónoma de Mé
xico UNAM En total descar
gó casi un terabyte de informa
ción que incluía datos sensibles
como información bancaria

Apenas dos días después de
haberse publicado dicho ataque
Lord Peña puso a la venta la base
de datos del IIMAS en el sitio
web de Breach Forums un lu
gar comúnmente utilizado por
hackers para comercializar este
tipo de información y filtracio
nes El hacker fijó un precio de
tan solo 500 dólares aproxima
damente 8 300 MXN para
cualquier persona interesada en
adquirir la base de datos y utili
zarla a su discreción

Asimismo según lo reporta
do por Publimetro el 28 de mar
zo de 2024 Lord Peña también
reveló al menos tres vulnerabi
lidades en el sitio web del Servi
cio de Administración Tributa

ria SAT justo en medio de la
campaña para la declaración
anual de impuestos de personas
físicas para el año 2023 Ade
más el pasado domingo 31 de
marzo publicó en Breach Fo
rums la oferta de acceso a los

servidores internos del Órgano
de Fiscalización Superior del es
tado de Veracruz ORFIS por
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tan solo 1 500 dólares equiva
lente a aproximadamente

24 981 MXN
En cada uno de los casos

mencionados el hacker propor
cionó pruebas de acceso a la in
formación al publicar capturas
de pantalla que exhibían datos
confidenciales no disponibles
para el público en general y
ofreció negociar a través de su
cuenta de Telegram

Qué hay del hackeo al go
bierno de laCiudad de Méxi
co

Publimetro confirmó que el ser
vidor Zimbra utilizado por va
rias entidades gubernamentales
de la Ciudad de México fue
efectivamente comprometido
De los 1 4terabytes descargados
por Lord Peña al menos 415 gi
gabytes fueron enviados a este
medio de comunicación lo que
equivale a cientos de miles de
correos electrónicos

Según una primera revisión
de las 2 300 cuentas de correo
electrónico a las que accedió el
dberatacante se filtraron a este
medio los datos de 1 327 Estos
datos incluyen conversaciones
sobre protocolos durante la pan
demia de Covid 19 así como in
formación relacionada con la

autorización de obras en la capi
tal presupuestos entre otros
temas que aún no han sido revi
sados por la amplitud de la in
formación

La base de datos de correos

abarca todos los mensajes reci
bidos y enviados por funciona
rios de diversas entidades como
el Museo de Arte Popular la
Procuraduría Social la Secreta
ría de Obras y Servicios centros
del DIF el Consejo de Evalua
ción de la Ciudad de México así
como las secretarías de Finan
zas Medio Ambiente Educa
ción Ciencia Tecnología e In
novación y las 16 alcaldías de la
CDMX entre otras dependen
cias del gobierno local

De manera similar a lo ocu
rrido con la UNAM el acceso
fue a través de una vulnerabili

dad pública en Zimbra especí
ficamente la CVE 2019 9670

Dado que esta vulnerabilidad es
ampliamente conocida ya exis
tían alojadas web shells Para

mitigar esta vulnerabilidad ím
plementé una solución provi
sional que consistió en modifi
car los permisos del sistema
evitando así la subida de nuevas

web shells explicó Lord Peña a
Publimetro

Para obtener más detalles so

bre el alcance del ataque se con
sultó al hacker si su acceso se li
mitaba únicamente a la infor
mación o si tenía control total

sobre las cuentas Su respuesta
fue la siguiente Sí tengo acce
so total Como es mucha infor

mación apenas la estoy anali
zando

El hacker también otorgó ac
ceso a ciertas cuentas a otros

miembros del grupo Mexican
Mafia donde operan otros ata
cantes que han divulgado sus
intrusiones de varias dependen
cias gubernamentales Entre
ellos se encuentran Pancho Vi

lla líder del grupo quien
hackeó la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana de
Oaxaca y Buda quien el pasado
31 de marzo puso a la venta en
foros una base de datos con sub

dominios del gobierno del Esta
do de México

No se aprendió de los Guaca
maya Leaks
En entrevista con Publimetro el
especialista y fundador de la fir
ma de ciberseguridad SILIKN
Víctor Ruiz destacó el gobier
no en sus diferentes niveles no
ha optimizado sus sistemas de
seguridad a pesar de que las vul
nerabilidades de Zimbra se hi

cieron evidentes en el país des
pués del hackeo que realizó el
grupo Guacamaya al servidor de
la Secretaría de la Defensa Na
cional Sedeña

Muchas dependencias si
guen utilizando Zimbra y no se
han encargado de corregir la
vulnerabilidad Se encuentran
vulnerabilidades a cada rato y
no lo dan a conocer No se
trata de pobre gobierno son
nuestros datos de empleo de sa
lud económicos Me da la
impresión de que no invierten
en ciberseguridad y en esta úl
tima parte del sexenio pudie
ran tomarlo como pretexto de
pérdida de información a raíz de
presuntos hackeos advirtió

Ruiz

Asimismo de acuerdo con
una investigación de SILIKN
entre las dependencias que po
drían ser afectadas bajo la mis
ma vulnerabilidad se encuen
tran Secretaría de Desarrollo
Económico de la Ciudad de Mé

xico Portal de Transparencia de
la Ciudad de México Secretaría
de la Función Pública gobierno
del estado de Durango Secreta
ría de Educación de Veracruz
Servicio Nacional de Sanidad
Inocuidad y Calidad Agroali
mentaria Instituto de Seguri
dad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana Gobierno del Esta
do de Oaxaca Secretaría de Sa
lud Secretaría de Educación del
estado de Puebla gobierno del
estado de Tabasco Secretaría de
Educación Pública Suprema
Corte de Justicia de la Nación
gobierno del estado de Guana
juato Secretaría del Trabajo y
Previsión Social gobierno del
estado de Nuevo León gobier
no del Estado de México Secre
taría de Salud de Veracruz Po
der Judicial del estado de Nue
vo León Instituto Mexicano de
la Juventud Secretaría de Segu
ridad Pública de Puebla Secre
taría de Educación de Coahui
la Instituto Nacional de Inves
tigaciones Forestales Agrícolas
y Pecuarias así como la Secre
taría de Finanzas de la Ciudad
de México

1 4
terabytes de información

2300
cuentas de correo vulnera
das
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21
millones de correos filtrados

Nos debenuna
respuestade qué
están haciendovque
lo reconozcan no
estámal reconocer
las

vulnerabilidades
Víctor Ruíz
Especialista y fundador de la firma de clbersegurldad
SILIKN
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TAUROMAQUIA

Urgen debate por corridas
POR MIRNA ANDRADE

mandrade gimmcom mx

Javier Ramos Franco pre
sidente de la Comisión de
Bienestar Animal del Con
greso de la Ciudad de Mé
xico instó a una discusión
seria y decisiva sobre la
prohibición de las corridas
de toros en la capital del
país

Esto surge tras la en
trega de un pliego petitorio
junto con más de 35 mil fir
mas ciudadanas por parte
de activistas defensores de
los animales presionando
al Poder Legislativo para
que apruebe la iniciativa
ciudadana correspondiente

Ramos Franco tiene

como objetivo asegurar
que se respete la vida de

todos los animales en la
ciudad

El coordinador de Ja
Alianza Verde en el Congre
so local resaltó la necesidad
de que se analice tanto la
iniciativa presentada por él
en febrero como el proyec
to de ley impulsado por la
ciudadanía antes de que fi
nalice el último periodo or
dinario de la II Legislatura

EL DATO

Llamado

El legislador Javier
Ramos Franco hizo
un llamado a sus

colegas del
Congreso local para
que dejen de
posponer el debate
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EN MUCHOS CASOS CARECEN DE SERVICIOS BASICOS SEÑALA LEGISLADOR

En Xochimilco existen 300
asentamientos irregulares PRI
Fallas El coordinador de los

diputados priistas Ernesto
Alarcón alertó que miles de
personasen la alcaldía no
tienen títulos de propiedad
En la alcaldía Xochimilco existen
300 asentamientos humanos irre

gulares que deben ser atendidos
tanto por las autoridades federales
comolocales para evitaraccidentes
y darles seguridad en su patrimo
nio exigió el coordinador del PRI
en el Congreso capitalino Ernesto
Alarcón

Mediante un Punto de Acuerdo

presentado ante el Pleno advirtió
que los gobiernos deben iniciar la
regulariz ación de distintos asen
tamientos humanos sobre todo
aquellos que están ubicados en
los pueblos de San Mateo Xalpa y
Santa Cecilia Tepetlapa en la de
marcación

El legislador exhortó al titular de
la alcaldía Xochimilco para que en
coordinación con la Comisión de
Evaluación de Asentamientos Hu

manos Irregulares de la alcaldía in
formealPoderLegislativo capitalino

elnumero demesasdetrabajo que se
hanrealizado cuántasmesasde tra
bajo estánporrealizarse así como el
estatus del Programa Delegacional
de Desarrollo Urbano

Desde la tribuna explicó que los
asentamientos irregularesponen en
peligro a miles de personas porque
están en lugares dondepueden ocu
rrir catástrofes naturales o peligros
como una explosión

Alarcón exhortó a la Procuradu

ría Agraria para que asesorejurídi
camente a esas personas respecto
a la regularización de la propiedad
rural que actualmente viven en
Tlalitenco Tecalipac Tetachale
Jardines de Huacahuasco Fisisa
Huacahuasco El Cedral Tlaquia
húac Tlaxopilco todos ellos en
el pueblo de San Mateo Xalpa así
como en el Paraje Zacapa perte
neciente al pueblo de Santa Cecilia

Tepetlapa
El RegistroAgrarioNacional con

sideró debe informar sobre el esta

do de derecho que guarda el pueblo
de San Mateo Xalpa y Santa Cecilia
Tepetlapa porque la mayoría de los
predios no están reportados y care
cen de escrituraciones

Pidió al Instituto Nacional del

Suelo Sustentable que considere
dentro del Programa para Regula
rizar Asentamientos Humanos a la
población que actualmente se sitúa
en Tlalitenco Tecalipac Tetacha
le Jardines de Huacahuasco Fisisa
Huacahuasco El Cedral Tlaquia
húacyTlaxopilco

Las acciones solicitadas dijo
son necesarias para que los habi
tantes puedan regularizar el lote
donde viven tengan derecho a so
licitar créditos para mejorar sus
hogaresy cuenten con mejores ser
vicios públicos 24HORAS

Mk Mk El Sistema de
Aguas de la Ciudad

de México y la alcaldía
deXochimilcodeben
garantizar el derecho de
acceso al agua potable de
las personas que habitan
estos lugares

ERNESTO ALARCÓN
Diputado local del PRI
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LLAMADO Mediante un punto de acuerdo la fracción del Revolucionario
Institucionalpidióalasautoridadescapitalinasayudaralasfamilias afectadas
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Acusa PAN al Invea de
ser secuaz de chelerías
Debido a la proliferación de puestos
de bebidas alcohólicas en la alcal

día Coyoacán el diputado local por
Acción Nacional Ricardo Rubio se
comprometió a frenar estos nego
cios y señaló al Instituto de Verifica
ción Administrativa por permitir su
operación

Destacó quejunto con elgobierno
capitalino se realizarán operativos
en diversos puntos de la demarca
ción para ubicar puestos callejeros
de venta de cócteles embriagantesy
sancionarlos

Comentó que en la avenida Ma
nuela Medina entre calzada de Las
Bombas y La Virgen se han insta
lado varios puestos y comienzan a
operardesde elmediodía

Rubio señaló que a estos lugares
acuden losjóvenesde la zonau otras

coloniasparatomaryse quedanhas
ta las altas horas de la noche pero el
problemano es sólo elruido agregó
ya que los clientes ubican cualquier
calle o domiciliopara orinar hechos
que dijo la autoridadnove

Además de que ya comienzan a
hacer base ahí las pequeñas pandi
llas y puede que hasta droga se ven

da abundo
El legislador comentó que ante la

inacción de la Secretaría de Gobier
no local colonos de Los Culhuaca
nes Pedregal Santo Domingo Ajus
toyTaxqueña se están organizando
para protestar en la oficina del jefe
de Gobierno MartíBatres

Ya es un asunto desesperante
que incluso la alcaldía ha intentado
solucionar pero la falta de acompa
ñamiento del gobierno central ha
bloqueado estaposibilidad dijo

Acusó al Instituto de Verificación
Administrativa Invea de estar co
ludida con estas chelerías ya que
vecinos refirieron que funcionarios
han acudido a los establecimientos

paraverificar pero en lugar de clau
surar los negocios ilegales dialo
gan sin emitir sanción alguna

Señaló que Coyoacán por ser de
oposición el oficialismo lo ha ale
jado de sus políticas de seguridad
para crear una mala percepción en
los vecinos no obstante aseguró
que la administración de Giovanni
Gutiérrez ha posicionado a la al
caldía entre las mejores para vivir
24 HORAS

ALERTA Estos

espaciosson
idóneos para
que las bandas
delictivas hagan
base incluso
para laventa de
estupefacientes
señaló el

diputado Ricardo
Rubio
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Mejorar la información
para todos
ri

COLABORADOR
INVITADO

Adrián Alcalá
Méndez
Comisionado presidente del INAI

Desde su creación como
IFAI en el año 2003 y su
posterior transformación

a organismo constitucional
mente autónomo en 2014 el
Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
INAI ha diseñado y puesto en

marcha diversas políticas ac
ciones y estrategias orientadas a
dar cumplimiento a su mandato
legal que es en esencia garan
tizar el cumplimiento de los
derechos de acceso a la informa
ción pública y a la protección de
datos personales por parte de las
instituciones públicas

En el camino la transparen
cia entendida como el principal
vehículo que garantiza el acceso
a la información ha transi
tado hacia diferentes estadios
para tratar de garantizar que
toda persona sin necesidad
de acreditar interés alguno o
justificar su utilización tenga
acceso gratuito a la información
pública a sus datos personales o
a la rectificación de éstos según
su conveniencia Sin embargo
a pesar de los esfuerzos realiza

dos y los avances progresivos
persisten obstáculos y desafíos
que debemos enfrentar para
garantizar un ejercicio pleno de
ambos derechos así como un
consumo y aprovechamiento
cada vez más útil e intensivo de
la información pública que se
genera

En esa tarea resulta funda
mental que el INAI como
cabeza del Sistema Nacional de
Transparencia Acceso a la Infor

mación Pública y Protección de
Datos Personales extienda sus
lazos de colaboración con otros
sectores privado y social distin
tos al tradicional sector público
para garantizar que las personas
puedan acceder a toda aquella
información que se genera día
a día y que tenga el potencial de
permitirles mejorar su calidad
de vida optimizar su toma de
decisiones o vigilar los actos de
autoridad para señalar irregula
ridades y mejorar la gestión de lo
público

Me refiero por ejemplo a la
información con vocación pú
blica pero de carácter privado
que se genera día con día desde
el sector privado o el social o
bien en ocasiones excepcionales
como puede ser un desastre na
tural una crisis sanitaria o cual
quier otro escenario que exija la
colaboración de diferentes secto
res de modo que la información
que se genere resulte oportuna
y de utilidad para atender de
manera efectiva las demandas
y necesidades de información
de las personas Al respecto
contamos con instrumentos
como la Encuesta Nacional de
Acceso a la Información Pública
y Protección de Datos Persona
les ENAID que señalan con
claridad la falta de equilibrio que
existe entre la oferta de infor

mación y la demanda de esta por

parte de la población sobre todo
en situaciones de emergencia

Tanto la Ley General de
Transparencia como la Ley
Federal y las leyes de todas las
entidades federativas consideran
la posibilidad de que sean los
organismos garantes los res
ponsables de emitir y coordinar
políticas de transparencia proac
tiva que permitan a la sociedad
consumir información de forma
oportuna y en los formatos más
convenientes para las personas
por lo que un buen comienzo se
ría acercarnos al sector privado
para identificar seleccionar y
difundir información que nos
permita mejorar la toma de
decisiones frente a contextos de
emergencia pero también en la
vida cotidiana

En ese contexto el país
demanda un INAI que responda
de manera oportuna y efectiva
a sus necesidades y demandas
de información pero también a
que el gobierno como la sociedad
colaboren en la tarea de cons
truir y difundir información útil
desde diferentes fuentes no sólo
públicas pues como se ha visto
en capítulos recientes de la vida
nacional en ocasiones la infor
mación no está a disposición de
las personas y esto dificulta su
consumo y aprovechamiento

Finalmente esta sinergia per
mitiría abrir puentes de diálogo y
entendimiento entre el gobierno
y el sector privado en torno a
proyectos más integrales para
promover la utilización estraté
gica de la información tanto pú
blica como privada y disminuir
las asimetrías de información
pero eventualmente también
abrir espacios de colaboración en
torno a otros problemas públicos
que necesiten resolverse
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Se ha visto en capítulos recientes de la vida
nacional en ocasiones la información no está
a disposición de las personasy esto dificulta su
consumoy aprovechamiento
Permitiría abrir puentes de diálogoy

entendimiento entre el gobiernoy el sector
privado en torno a proyecto más integrales
para promover la utilización de la información
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Inai subiránueva
información de
sujetos obligados
Los datos corresponden
al periodo enero marzo y
podrán consultarse a
partir del 1 de mayo
ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversal com mx

Este mes se cargará la información
pública de 747 sujetos obligados de
la Federación y los más de siete mil
sujetos obligados en las entidades
federativasa la PlataformaNacional
de Transparencia PNT correspon
diente al periodo de enero a marzo
y que podrá consultarse a partir del
1 de mayo

Norma Julieta del Río Venegas
comisionada del Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Per
sonales Inai explicó que será el pri
mer ejercicio que se realizará basado
en la reciente modificación a los li
neamientos técnicos generales los
cuales son la normativa que regula la

formaytiemposenquedebepresen
tarse la informaciónpúblicadetodos
los sujetos obligados del país

Estos cambios facilitarán lacon
sultade contratos de obras públicas
adjudicaciones convenio progra
mas ysueldos que son los de mayor
interés dijo

Paracontribuir al combate a laco
rrupción explicó se agregó la obli
gatoriedad de incluir los datos de los
beneficiarios finales en las concesio
nes contratos convenios licencias o
autorizaciones otorgados en los re
sultados de procedimientos de ad
judicación directa invitación res
tringidaylicitacionesyenlos padro
nes de proveedores y contratistas

La información sobre adjudica
ciones directas invitación restringi
da y licitaciones ahora se deberá pu
blicar para el año en curso ypara seis
ejercicios anteriores en lugar de dos
anteriores lo quepermitiráteneruna
radiografía más completa para cual
quier administración Estos mismos
periodos de conservación se aplica
rán también para la información de
fideicomisos y fondos públicos

Será más fácil consultar la nueva
información dice comisionada
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Inai inicia carga de datos a
plataforma de transparencia
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

ESTE MES DE ABRIL inicia el periodo
de carga de información en la Plataforma
Nacional de Transparencia PNT donde
los 747 sujetos obligados de la Federación
y los más de siete mil sujetos obligados
en las entidades federativas deben subir

la información pública de enero febrero y
marzo de este año que podrá consultarse
a partir del 1 de mayo

Así lo informó Norma Julieta del Río

Venegas Comisionada del Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Personales
Inai quien explicó que toma relevancia

ya que será el primero que se realizará
basado en la reciente modificación a los

lineamientos técnicos generales los cua
les son la normativa que regula la forma
y tiempos en que debe presentarse la

información pública de todos los sujetos
obligados del país

Estos cambios facilitarán la consulta

de contratos de obras públicas adjudica
ciones convenio programas y sueldos
que son los de mayor interés dijo

Comentó que se redujo el número de
formatos en varias obligaciones de trans
parencia como es el de la información
sobre las adjudicaciones directas invita
ción restringida y licitaciones que ahora
utilizan un solo formato en lugar de dos

Las personas están constantemente
consultando la Plataforma Nacional de

Transparencia que hoy en día cuenta con
14 mil 451 millones 361 mil 118 registros
cargados por las instituciones públicas de
todo el país lo que la convierte en la base
de datos públicos más grande de México
y un mecanismo de consulta constante
mencionó la comisionada
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#SIGUEENPROCESO

Tíene INAI
dos años
incompleto

DESDE EL 31 DE MARZO
DE 2022 FALTAN TRES
NOMBRAMIENTOS

POR MISAEL ZAVALA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

El Instituto Nacional de Trans

parencia y Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos
Personales INAI cumplió dos
años con el Pleno incompleto
debido a la falta de nombra
mientos del Senado de tres de
los siete comisionados

Y es que el 31 de marzo de
2022 Oscar Guerra Ford y
Rosendoevgueni Monterrey
Chepov concluyeron sus en
cargos como comisionados del
INAI por lo que suman ya 24
meses sin que dicho instituto
tenga un Pleno completo

El Senado ya había nom
brado a los que ocuparían las
vacantes de comisionados en

marzo de 2023 pero el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador vetó dichos nombra

mientos bajo el argumento de
que surgieron por un acuerdo
de repartición de cuotas entre
Morena y el PAN en el Senado

Dichos nombramientos
no han sido solventado des
de esa fecha Aunado a eso el
31 de marzo de 2023 el INAI
notificó al Senado que tam
bién Francisco Javier Acuña

Llamas concluyó su periodo
como comisionado del órgano
de transparencia autónomo

En ese sentido el proceso
de nombramiento de comisio
nados del INAI debió iniciar

se en un plazo no mayor a 60
días anteriores a la fecha en

que concluyera su encargo
sin embargo han pasado 12
meses y el nombramiento no
ha sido solventado

Así el Pleno del INAI cuenta
actualmente con cuatro inte

grantes y tres espacios vacíos
Eso a pesar de que un juez

ya ordenó al Senado realizar
los nombramientos a la bre

vedad posible
Apenas el 12 de marzo de

este año el Pleno del Senado
de la República reanudó desde
cero el proceso para nombrar a
dos vacantes de comisionados

del Instituto de Transparencia
A pesar de que iniciaron los

trámites legislativos los parti
dos de la oposición acusaron
a Morena de una simulación
ya que señalaron que los mo
ralistas buscan evadir la ins

trucción de una jueza que ha
ordenado al Senado nombrar

a la brevedad posible a las dos
vacantes de los comisionados
del Pleno del INAI

CASO
LLECA AL
TRIBUNAL

O
Un juez

permitió al
INAI sesionar

con sólo cuatro

comisionados

0
Otro juez

ordenó al Se

nado realizar los

nombramientos

de inmediato

VADE
NUEVO EL
PROCESO

0
Actualmente

el Senado de

la República
reinició desde

cero el proceso
para desahogar
los nombra

mientos
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RESPALDO El Pleno del INAI sesiona actualmente con solo cuatro comisionados
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Para combate a la corrupción deben
coordinarse los tres niveles de gobierno

Arturo Rojas
Qrturo rojas eleconomistQ mx

Roberto Moren secretario
Técnico del Sistema Nacional

Anticorrupción SNA expresó
optimismo ante las propuestas
presentadas por Claudia Shein
baum y su equipo de campaña
en materia anticorrupción

Al término de lapresentación
de la candidata del oficialismo

dijo a El Economista que es im
portante la cooperación entre
los tres órdenes de gobierno para
lograr un efectivo combate a la
corrupción

Subrayó la necesidad de ac
ciones sistémicas a nivel nacio

nal y el papel crucial que juegan
los diferentes niveles de gobier
no en conseguir un objetivo
compartido

Creo que justamente lo que
hoy nos presentó el licenciado

Javier Corral y también ob
viamente la candidata Claudia
Sheinbaum es prácticamente
una agenda pues muy esperan
zadora al final de cuentas el Sis
tema Nacional Anticorrupción
como bien dijo Corral no so
lamente se tiene que tener pues
cooperación de alguna otra
manera también los tres órde
nes de gobierno pues tienen que
entrarle con acciones de alguna
u otra manera No iguales pero
sí de alguna manera que sean
sistémicas a nivel nacional
indicó

Compras públicas
El funcionario detalló que otra
cosa que plasma la propuesta de
Javier Corral y que trata el Siste
ma Nacional Anticorrupción es
lo referente a las compras públi
cas lo cual sigue siendo un reto

También otro punto a des

tacar es ver experiencias exito
sas que han pasado en las otras
entidades federativas hay que
ver que para hacer sistema y
para tener una visión sistémi
ca pues prácticamente también
tienes que ver dónde se dieron
buenas acciones de política pú
blica y luego cómo esas pueden
sumar afirmó

Sin embargo comentó que
en lugar de alejarse del Siste
ma Nacional Anticorrupción se
debe incluir a este para sumar

En relación a los nombra
mientos faltantes en institucio
nes como el SNA o el Instituto

Nacional de Transparencia Mo
reno indicó la importancia de
ampliar el enfoque más allá de
los nombramientos en los co

mités ciudadanos y secretarías
ejecutivas abordando también
otras instancias anticorrupción
como fiscales y auditores
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Van por sanciones
en daño a la niñez

ENRIQUE GÓMEZ
nacion e universal com mx

La diputada Karina Barrón Pe
rales PRI planteó reformar la
Ley General de Responsabili
dades Administrativas para es
tablecer que los servidores pú
blicos del Poder Judicial sean
sujetos a una sanción adminis
trativa de 15 años en caso de
que incurran en perjuicio de
las niñas niños y adolescentes

Propuso que dicha pena ad
ministrativa más la mitad de lo
que se establezca con relación a
la comisión del delito de que se
trate se aplicará a quienes no se
conduzcan bajo los principios de
legalidad objetividad profesio
nalismo e imparcialidad

Barrón Perales dijo que los
órganos jurisdiccionales auto
ridades administrativas y los
legislativos deben considerar
de manera primordial el inte
rés superior de los menores
evitando a toda costa todo
aquello que los afecte

Por lo que recalcó es obliga
ción de los jueces examinar las
circunstancias específicas de cada
asunto para poder llegar a una
solución estable justa y equitativa
que beneficie a los infantes
mientras agregó los legisladores
deben adquirir el compromiso de
trabajar para proteger y cuidar de
la población infantil

Los niñas ranos y adolescen
tes representan 25 3 31 8 mi
llones de la población total del
país y por desgracia son parte
también de una de las poblacio
nes más vulnerables al no aten
derse sus necesidades sino por la
falta de tratamiento como un

sector prioritario de la sociedad
advirtió la iniciativa

Añadió que el Poder Judicial
no toma en cuenta el interés su
perior de la niñez al momento
de dictar sentencia lo cual va en
detrimento de los derechos de
las niñas niños y adolescentes

Sus necesidades y demandas
no son tomadas en cuenta por
las autoridades y peor aún si es
te menoscabo está originado por
los integrantes del Poder Judi
cial dejando a un lado la preva
lencia que debe tener el interés
superior de la niñez omitiendo
su trabajo desde la investigación
de los delitos cometidos en con
tra y perjuicio de las niñas ni
ños y adolescentes hasta en la

emisión de sus fallos y senten
cias totalmente en detrimento
de los menores de edad dijo

Por ello existe la necesidad de
que el Poder Judicial atienda y
resuelva los delitos cometidos en
contra de la niñez protegiéndo
los en las resoluciones Así como
hacer valer su integridad y dere
chos en la emisión de sus fallos
y sentencias

Refirió que por ello es impor

tante adecuar las disposiciones
legales sobre la responsabilidad
de servidores públicos para en
durecer la falta de cumplimento
de sus atribuciones funciones y
encomiendas que les son confe
ridas en las disposiciones lega
les federales
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Diputada prusta dijo que el Poder Legislativo debe ver por el interés de
los menores evitando a toda costa todo aquello que los afecte
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POR IVONNE MELGAR

Ivonne melgar gimm com mx
1 sistema nacional de
cuidados que repon
dría con creces las des

aparecidas estancias
infantiles y las escue
las de tiempo comple
to se quedó en el papel
aun cuando legisladoras

de fuerzas políticas diversas
aprobaron dos iniciativas im
portantes para concretarlo

A dos meses de que conclu
ya la segunda y última legis
latura del sexenio el Senado
sigue en deuda con las diputa
das federales que lograron sa
car adelante dos reformas en
la materia que sin el aval de la
otra Cámara seguirán truncas

Paradójicamente las can
didaturas de todos los par
tidos y coaliciones para la
Presidencia gubernaturas y al

Poder Legislativo están ofre
ciendo que de ganar sus ges
tiones pondrán en marcha un
sistema nacional de cuidado

Por qué un tema de tan
to consenso en el discurso se
quedará en letra muerta

Consultamos a las dipu
tadas federales Blanca Alca
lá Ruiz PR1 Amalia García
Medina MC y Julieta Vences
Morena sobre las razones

que impidieron avanzar en los
cimientos de lo que ya se con
sidera la futura seguridad so
cial la de un Estado cuidador
EL DERECHO AL
CUIDADO

Paralas legisladoras de oposi
ción el freno se encuentra en
la Secretaría de Hacienda que
ha impedido que las y los sena
dores revisen las dos propues
tas que en San Lázaro salieron
adelante en noviembre de
2020 y en marzo de 2024

La primera reforma se hizo

en plena pandemia del co
vid 19 el tema de los cuida
dos se activó a nivel global al
visibilizar todavía más la so
brecarga de las mujeres en la
atención a las personas con
una enfermedad

Entonces se aprobó la re
forma constitucional a los ar
tículos 4 y 73 que indica que
el Estado garantizará corres
ponsabilidad entre mujeres y
hombres en las actividades de
cuidado se faculta al Congreso
para expedir la leygeneral y se
precisa que toda persona tiene
derecho al cuidado digno que
sustente su vida y le otorgue los
elementos materiales y simbó
licos paravivir en sociedad a lo
largo de toda su vida

La segunda reforma pro
puesta por la diputada Amalia
García salió adelante el 14 de
marzo anterior

Se trata explica la legislado
ra de una modificación a la Ley
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General de Desarrollo Social
para construir en México un

Estado de Bienestar Cuidador
le pongo este adjetivo de cui
dador no es el viejo Estado de
Bienestar

Detalla que la visión pre
sente desde siempre en los
gobiernos del PRI PAN y en el
actual se limita a la de transfe
rencia de recursos pero falta
la perspectiva de género por
que en esencia hemos teni
do un Estado con una política
clientelar y no se trata de re
cursos para obtener
clientelas se trata
de derechos

García Medi

na sostiene que la
gran política social
del siglo XXI es la
política de cuida
dos la cual está en
la iniciativa de ley
que presenté y que
afortunadamente
después de casi tres
años de cabildeo de
convencimiento de
foros de participa
ción de la sociedad
civil de la acade
mia de la presencia
de agencias internacionales y
de personas expertas logra
mos que se aprobara

El propósito es que con
esta iniciativa pueda desple
garse una Política Nacional de
Cuidados que implicaría arti
cular políticas públicas pro
gramas y acciones desde el
gobierno en materia de cuida
dos puntualízala proponente
FALLARON LAS

SENADORAS

Ambas propuestas de las di
putadas se toparon con la in
diferencia del Senado donde
tampoco prosperó la pro
puesta de Malú Micher Ca
marena Morena para crear la
Ley de Cuidados una inicia
tiva que contó en diciembre
de 2021 con apoyos diversos

Por qué los senadores no
han hecho su parte en revisar
el dictamen

La presidenta de la Comi
sión de Igualdad de Género
en la Cámara de Diputados
Julieta Vences Morena ase
gura que en la Cámara de Di
putados hemos logrado dejar
de lado los colores partidistas
y empujar una agenda legis
lativa en común en beneficio
de todas las niñas y mujeres
mexicanas

Respecto a lo sucedido en
la colegisladora la parlamen
taria morenista plantea

En este caso el Sistema
Nacional de Cuidados no sólo
requiere de un gran esque
ma de coordinación entre el
sector social público y priva
do sino que también requiere
de recursos para poder ope
rar De acuerdo con cálculos
de ONU Mujeres se conoce
que un sistema como el que
se plantea crear con la refor
ma al artículo cuarto consti
tucional costaría lo relativo a
1 6 puntos porcentuales del
PIB Lo anterior requiere de
ajustes o reasignaciones pre
supuestarias para que el siste
ma sea una realidad y no sólo
letra muerta
FRENA HACIENDA LA
GRAN PROMESA

Aunque el tema de los cuida
dos fue prioridad en la agenda
del Instituto Nacional de las
Mujeres y de las legisladoras
feministas del partido en el
poder en el Senado no hubo
eco para los dictámenes de la
Cámara de Diputados

Amalia García recuerd
que la senadora Malú Micher
impulsó la propuesta con la
participación de organizacio
nes de la sociedad civil

Pero al final el Senado
nos queda a deber Uno por
que no pusieron en el centro
estas distintas fuerzas políticas
plurales como unaprioridad el
negociar condicionar la apro
bación de este sistema faltó
que se convirtiera en una prio
ridad y tal vez porque no hay
todavía la percepción clara de
lo que significa de cómo es esta

políticaque cambiarálavidade
todas y de todos Dónde estu
vo el obstáculo mayor Desde
el ámbito del gobierno Fue la
Secretaría de Hacienda la que
ponía objeciones porque decía
cuánto va a costar

Considera la
exsecretaria del
Trabajo en laCDMX
que aquí tiene que ver
también el Presidente de la

República pues el sistema
de cuidados no estaba en su
prioridad

Impulsora desde el sexe
nio anterior de un sistema de

cuidados para la Ciudad de
México la también exsena
dora y expresidenta del PRD
explica que a partir de esta
frustrada experiencia en el

Senado resulta re
levante fortalecer
lo que ella denomi
na el triángulo de
hierro mujeres que
estamos en espa
cios de decisión en
los tres poderes las
mujeres de socie
dad civil incluyen
do las que están en
los medios de co
municación y en la
academia y el mo
vimiento feminista

ESTANCIAS
Y HORARIO
AMPLIADO LA

REGRESIÓN
La vicepresidenta de la Cá
mara de Diputados Blanca
Alcalá Ruiz PRI impulsora
de las propuestas parlamen
tarias y ciudadanas en favor
de los derechos de las mu
jeres como la 3de3 contra la
violencia y la prohibición de
los vientres de alquiler la
menta la falta de voluntad
gubernamental para darle
viabilidad al sistema nacional
de cuidadas

El gran problema de las
leyes que se aprueban es la
resistenciapor el impacto presu
puesta que se originaapartir de
una reforma cuyo propósito es

garantizar derechos que deben
traducirse en políticas públicas
Lo anterior es la razón que alu
de la bicameral de detener su
aprobación explica la diputada
priista respecto al freno que las
reformas de la Cámara

Y ante la interrogante de
por qué tampoco avanzó la
propuesta impulsada por las
senadoras hace más de dos
años Blanca Alcalá responde

A pesar de la aprobación
plural principalmente en
temas de género las resis
tencias por los impactos pre
supuéstales y al no ser temas
prioritarios para el Ejecutivo
federal orillan a que se que
den congeladas

Señala que en contraste a
iniciativas paralizadas en los
hechos las medidas guberna
mentales relacionadas con las
mujeres han sido regresivas

Se refiere la exalcaldesa
de Puebla a la eliminación de

las estancias infantiles y de las
escuelas de horario amplia
do Para la población mexi
cana ha sido una tremenda

regresión Y por supuesto im
pacta más a las mujeres Con
siderando que es en ellas en
las que recae generalmen
te el cuidado de los hijos
pero también de los adultos
mayores

Considera que el impacto
además es cualitativo en la
formación de las y los niños y
los adolescentes

El haber desaparecido el
sistema de escuelas de ho
rario extendido impactará
también en la calidad de los
educandos Era un progra
ma que permitía ampliar la
formación de habilidades con
otras disciplinas no sólo las
formales sino sus habilidades
blandas actividades depor
tivas artísticas y garantizaba
una buena alimentación de
talla la priista
EVALUAR Y CONVENCER

La diputada Julieta Vences
sostiene que esos programas
fueron sustituidos por unas
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medidas que cubrieron las
mismas necesidades y que
ahora será necesario evaluar
qué tanto lo consiguieron

Considero que muchos de
esos programas deben pasar
por una reevaluación objetiva
Particularmente considerar
si los programas que sustitu
yeron parte de las acciones
de las estancias infantiles o
escuelas de tiempo comple
to como lo son La Escuela es
Nuestra o el Programa para el
Bienestar de las Niñas y Ni
ños Hijos de Madres Trabaja
doras han continuado dando
una atención de calidad y si
incluso han logrado una ma
yor cobertura o acabar con los
problemas operativos que pa
decían los anteriores plantea
lamorenista

Es importante puntualizar
que las acciones de atención
de estos programas nunca
fueron eliminadas y que si
guen siendo parte de otros
programas enfatiza la pre
sidenta de la Comisión de
Igualdad de Género

En tanto la diputada Ama
lia García recuerda que ambos
programas fueron eliminados
bajo el argumento de que se
habían aprobado recursos
para madres de familia

Para la impulsora de la
reforma en materia de
cuidados en la Ley de
Desarrollo Social esas
respuestas guberna

mentales son muestra
de la incomprensión de

lo que significan los cuidados
para todas y para todos

Reseña la legisladora de
Movimiento Ciudadano que le
preguntó a Julio Bango exse
cretario Nacional de Cuidados
de Uruguay cómo remontar
las resistencias de la Secreta
ría de Hacienda

Y él decía sí efectivamen
te siempre ponen por delante
los dineros vamos a remon
tarlas impulsando lacompren
sión y señalando que aunque
sí se requieren recursos simul

táneamente hay que tomar en
consideración la capacidad
ya instalada cuando habla
mos de cuidados la estructura
física en el ámbito de la edu
cación queyaexiste por ejem
plo para que no solamente se
den las clases en el horario re
gular sino para que haya ho
rario extendido y para que se
puedausar incluso en fines de
semana

EL FUTURO
Con esos antecedentes el
tema de los cuidados se con
vierte en asunto de campaña
electoral ahora que las can
didaturas presidenciales es
tatales y legislativas ofrecen
la construcción de un sistema
nacional

Lograr una promesa de tal
envergadura plantea la dipu
tada Blanca Alcalá exigirá la
construcción de acuerdo en

tre los grupos parlamentarios
representados en las Cáma
ras Y de voluntad política tra
ducida desde el proyecto de
presupuesto de egresos y su
aprobación

Recuerda la parlamenta
ria de la oposición que Xóchitl
Gálvez ya ha presentado una
propuesta para recuperar to
das las acciones en materia de
políticas públicas

La diputada del
PRI reseña que la
abanderada presi
dencial de Fuerza y
Corazón por Méxi
co presentó 10 ejes
a favor de los dere
chos de las muje
res y niñas entre los
que destaca la crea
ción del Sistema
Nacional de Cui
dados a fin ofrecer
apoyo y protección
para niñas jóvenes
personas con dis
capacidad adultos
mayores para que
las mujeres que así
lo desean puedan dejar de
ser cuidadoras regresar las
estancias infantiles y las es

cuelas de tiempo completo
y crear un concepto nuevo
las Aldeas del Saber en don
de podrán dejar a sus hijos de
12 a 18 años por la tarde para
que aprendan inglés compu
tación habilidades digitales
deporte cultura

Por su parte la diputada
Vences señala que a propues
ta de Claudia Sheinbaum gira
en torno a la creación de un
Sistema Nacional de Cuidados
como parte de su estrategia de
República de y para Mujeres

Este sistema se comple
mentaría con políticas públicas
adicionales como el progra
ma 40 semanas y 1000 días
para el cuidado de mujeres
embarazadas y los primeros
mil días de vida de la primera
infancia Además se ofrecería
un apoyo mensual dirigido ex
clusivamente a mujeres de 60
a 64 años Esta iniciativa bus
ca atender las necesidades de
cuidado de manera integral
garantizando una atención
adecuada a diferentes etapas
de la vida y promoviendo la
igualdad de género Sin em
bargo su viabilidad futura de
penderá de la capacidad de
obtener los recursos necesa
rios enumeró la morenista

Interrogada respecto a la
propuesta que hace la candi
datura presidencial de Movi
miento Ciudadano de Jorge
Álvarez Máynez la diputada
Amalia García respondió que
lo que se propone es hacer

la política social más impor
tante del próximo gobierno
el planteamiento es que no
sea solamente la propuesta
del candidato a la Presiden
cia Hemos hablado con mu
cho énfasis quienes estamos
en el movimiento feminista
que es tiempo de las mujeres
por supuesto y eso tiene qué
ver con varios ámbitos lo que
hemos planteado es que para
garantizar la igualdad lo que
requerimos es desmontar los
obstáculos y salir de del te
rreno chicloso de las tareas

en la familia que nos impi
den acceder a esa igualdad
a nuestro tiempo propio a
desarrollarnos a poder estar
plenamente incorporadas en
la vida pública y en espacios
de poder
CUIDADO CON
ETIQUETAS VACIAS
Considera Amalia García
que es relevante que las tres
candidaturas presidenciales
hayan dimensionado la im
portancia de esta ruta

Pero llegue quien llegue
el reto será impulsarla como
la gran política social innova
dora que le daría otro rumbo
a la vida de las y los mexica
nos Proponemos entonces
que se genere el compromi
so de que ésta va a ser la gran
política social hay que ir tam
bién con candidatas y candi
datos al Congreso de la Unión
a diputados locales presi
dencias municipales porque
finalmente los cuidados van
a tener piso en un territorio
pero requieren atravesar no
solamente la visión de los tres
poderes sino también los tres
órdenes de gobierno

Reseña la exgobernadora
de Zacatecas por el PRD que
hasta ahora 13 congresos es
tatales tienen iniciativas en
materia de cuidados Esto
habla de qué hay un nue
vo impulso Jalisco acaba de
aprobar el sistema estatal de
cuidados la causa está avan
zando ya se siente

Se refiere a los avances que
se han dado en Iztapalapa y

San Pedro Garza
así como reciente

mente en Zapopan
Y concluye Gar

ía advirtiendo que
para quienes ga
nen la presiden
cia gubernaturas
alcaldías y Con
greso será inelu
dible discutir cómo
onstruir un Estado

Cuidador
La impulsora de
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ia reforma aproba
da a finales de mar
zo alerta que desde
ia sociedad civil y el
movimiento femi

nista habrá que estar vigilan

tes del contenido del sistema
de cuidados para que no vaya
a ser que una acción menor a
la que se le ponga la etiqueta
necesitamos una visión inte
gral en los ámbitos público y

privado una sacudida integral
una verdadera revolución en
las condiciones de vida de las
personas de los hombres y de
las mujeres

II
El gran problema
de las leyes que
se aprueban es
la resistencia

por el impacto
presupuestal que
se origina a partir
de una reforma

BLANCA
ALCALÁ
DIPUTADA DEL PRI

ÉÉ i
La gran política j
social del siglo i
XXI es la política i
de cuidados la
cual está en la 1
iniciativa de ley
que presenté y se
aprobó hace unos
meses

AMALIA GARCÍA
DIPUTADA DE MC j
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REALIZARÁN ADIESTRAMIENTO

Quóiun mam abre
puerta a miitares de EU
SIN QUE HUBIERA CERTIDUMBRE sobre la asistencia a la sesión a distancia
integrantes de la Comisión de Defensa Nacional del Senado aprobaron el tema

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA

La Comisión de Defensa
Nacional del Senado apro
bó el ingreso de personal
militar de Estados Unidos
al estado de Chihuahua
como parte del proceso de
adiestramiento de los mi
litares mexicanos en una
sesión con incertidumbre

respecto al quorum
Aunque el secretario

técnico de la Comisión
Jorge Alberto Cervantes

Losada afirmó que había
10 senadores presentes en
la sesión realizada a dis
tancia al pasar la lista de
asistencia 14 senadores no

contestaron y sólo lo hi
cieron cuatro Félix Salga
do Macedonio presidente
de la Comisión Lucia Tras
viña de Morena Roberto

Moya del PAN e Israel Za
mora morenista secretario
de la Comisión

A pesar de que no se
pudo comprobar la asis
tencia en la transmisión en
vivo de la sesión Salgado
Macedonio decidió decla

rar quorum
El tema se sometió a vo

tación sin discusión y Za
mora sólo informó que se
aprobó por mayoría sin in
formar cuántos legisladores
habían votado
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COMISIÓN DE DEFENSA NACIONAL

Senadores ausentes
avalan a milicia de EU
PESE A NO
TENER certeza
en su asistencia
legisladores
avalan que entren
a México a realizar
adiestramiento
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticlarobles gmm com mx

Con sólo cuatro de 18 sena
dores sin que comprobara
el quorum de 10 senado
res presentes la Comisión
de Defensa Nacional del
Senado aprobó el ingreso
de personal militar de Es
tados Unidos al estado de
Chihuahua como parte del
proceso de adiestramiento
de los militares mexicanos

La sesión de la Comisión
mostró el evidente ausentis
mo de los senadores de sus
tareas legislativas pues a
pesar de ser un sesión a dis
tancia es decir que no esta
ban obligados a presentarse
físicamente en el Senado al
pasar la lista de asistencia 14
senadores no contestaron
sólo lo hicieron cuatro Fé
lix Salgado presidente de
la Comisión Lucía Trasviña
de Morena Roberto Moya
del PAN e Israel Zamora
morenista secretario de la
Comisión

Sin embargo el secreta
rio técnico de la Comisión

Jorge Alberto Cervantes
aseguró que la Morenista
Gricelda Valencia la panis
ta Josefina Vázquez Mota la
priista Verónica Martínez y
la emecista Laura Balleste
ros están conectadas en el
chat pero ni sus rostros ni
sus voces se escucharon en
la transmisión

En ningún momento fue
posible obvservar que ellas
estaban además con ellas
sumaban ocho senadores
en total pero el secretario
técnico dijo que había 10
presentes

Así Félix Salgado Ma
cedonio decidió declarar
quorum con un número de
legisladores que no se pudo

comprobar en la transmisión
en vivo de la sesión

Al ser el único punto a
aprobar no hubo discusión
se sometió avotaciónycuan
do Israel Zamora pidió le
vantar la mano para votar la
transmisión en vivo no dejó
ver la pantalla de presentes

Zamora no dijo cuántos
habían votado sólo infor
mó que se aprobó por ma
yoríay justo cuando se cerró
la sesión la morenistaMóni
ca Fernández Balboa habló
para decir que tenía proble
mas para conectarse

El Senado tuvo una se

mana completa de inactivi
dad y ayer fue el primer día
de trabajo pero no se pre

sentaron a la sesión de la Co
misión de Defensa Nacional
a pesar de ser a distancia
Jorge Carlos Ramírez Marín
quien busca la reelección
en Yucatán Christian Gre
gorio Díaz perredista que
sólo tiene un mes en activi
dad como senador Cristóbal
Arias Arturo Bours quien no
se ha presentado al Senado
ni una sola vez en lo que va
del periodo ordinario de se
siones pero ha justificado
todas sus inasistencias al

pleno
También se ausentaron

Primo Dothé Ornar Holguín
Indira López Cecilia Sán
chez y Cora Cecilio Pinedo

La semana pasada
Excélsior informó que en
este periodo ordinario que
es el último de la LXV Le
gislatura el ausentismo ha
pegado a las actividades del
Senado y mostró que hay
ocho senadores más faltis
tas Eduardo Bours Sasil de
León Citlalli Hernández
Jorge Carlos Ramírez Marín
Dante Delgado Jaime Boni
llay Claudia Ruiz Massieu

En tanto hay otros 30
que pasan lista y se retiran
José Ramón Enríquez Raúl
Bolaños Israel Zamora Ma
nuel Añorve y Luis David
Ortiz son quienes más se
ausentan cuando hay vota
clones Enríquez sólo ha es
tado en 13 de las 67 que se
realizaron
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MONREAL VE POCAS POSIBILIDADES

Confirma Senado que
no completará al Inai
AFIRMA QUE
el entorno
electoral afecta
las decisiones
que toman los
legisladores
de Morena
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticla robles gimm com mx

Con muy pocas posibilida
des de ser elegidos como co
misionados porque no hay
posibilidades de construir la
mayoría calificada 70 muje
res y hombres se inscribieron
para ocupa Ixs vacantes en
el pleno del Inai de los cua
les 34 participaran por pri
mera vez y 36 lo liaran por
segunda y hasta por terceia
ocasión informó Ricardo
Monreal Ávila presidente de
la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado

La verdad como lo he
dicho en dos o tres ocasio
nes el Senado y el Congreso
de la Unión se convirtieron
en rehén de las campañas

político electorales y ya es
difícil que transiten nombra
mientos leyes o acuerdos
como veníamos haciéndo
lo Será difícil pero yo soy
de los que piensa que hay
que hacer el esfuerzo hasta
el final

Mientras no haya una
modificación constitucional
que lleve a cabo el Consti
tuyente Permanente para
suprimir el Inai de la Consti
tución pues éste debe seguir
funcionando y no hay re
formas para eso respondió
Ricardo Monreal a la pre
gunta de si el Senado está en
condiciones de concretar los
dos nombramientos

En entrevista Ricardo
Monreal aceptó que la pro
puesta de la candidata pre
sidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum para
que las funciones contra la
corrupción formen parte del
Ejecutivo Federal y que des
aparezca el Inai tendrá un
efecto directo en la votación
que emitan los senadores de
Morena en torno a la elec

ción de los comisionados
Es difícil que salgan los

nombramientos
Es difícil por todos Us

ted vio que para la firma de
la convocatoria la oposición
votó en contra entonces se
guramente seguirá en contra
en todo el proceso Pero yo
no lo recrimino Es una es

trategia que ellos tienen
Según una revisión reali

zada por Excélsior entre los
36 candidatos que insisten
en participaren este proceso
que nace con pocas posibili
dades de concretarlos nom
bramientos están Ángeles
Guzmán Ricardo Salgado y
Julio César Bonilla
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#PoderJudicial

Sanciones por actuar
en peijuicío de menores

Ladiputada
KarinaBarrón
dijoqueel
PoderJudicial
debeatendery
resolverdelitos
cometidos
encontrade
niñas niñosy
adolescentes
protegiéndolos
enlas
resoluciones
POR YVONNE REYES

La diputada Karina Ba
rrón Perales del Par
tido Revolucionario

Institucional propuso que
los servidores públicos de
los Poderes Judiciales en
caso de que incurran en per
juicio de las niñas niños y
adolescentes sean sujetos a

una sanción administrativa

de 15 años

Afirmó que el Poder Judicial
debe proteger el Principio Supe
rior de la Niñez y sus derechos

Por ello la legisladora plan
teó reformas a la Ley General de
ResponsabilidadesAdministrati
vas para queseaplique una pena
administrativa de 15 años más

la mitad de lo que se establezca
con relación a la comisión del

delito de que se trate
Esta sanción se aplicaría en

contra de los impartidores de
justicia que no se conduzcan
bajo los principios de legalidad
objetividad profesionalismo e
imparcialidad

La priista enfatizó la nece
sidad de que el Poder Judicial
atienda y resuelva los delitos
cometidosen contra de la niñez
protegiéndolos en las resolu
ciones Así como hacer valer su

integridad yderechosen la emi
sión de sus fallos y sentencias

Disposiciones legales

Deahíqueconsideró importante
adecuar las disposiciones lega
les sobre la responsabilidad de

servidores públicos para endu
recer la falta de cumplimento
de sus atribuciones funciones
yencomiendas que les son con
feridas en las disposiciones le
gales federales

Las niñas niños y adoles
centes tienen derecho de prio
ridad y este consiste en que la
autoridad les brinde protección
ysocorroantecualquiercircuns
tancia o situación en la que se
encuentren manifestó la le
gisladora neolonesa

En esesentido Barrón Perales
reiteró que losórganosjurisdic
cionales autoridades adminis
trativas y órganos legislativos
deben considerar de manera

primordial el interés superior
de los menores evitando a toda
costa todoaquelloque losafecte

Por lo que recalcó es obli
gación de losjueces examinar
las circunstanciasespecíficas de
cada asunto para poder llegar
a una solución estable justa y
equitativa que beneficie a los
infantes mientras agregó los
legisladores deben adquirir el
compromiso de trabajar para
proteger y cuidar de la pobla
ción infantil
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#EJERCITODEEU

Avanza
acceso a
México
COMISION DE DEFENSA

APROBÓ QUE ENTREN
AL PAÍS PARA CURSOS

POR MISAEL ZAVALA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

La Comisión de Defensa Na

cional del Senado de la Repú
blica avaló un dictamen para
permitir otra vez la entrada
de personal del Ejército de
Estados Unidos a territorio
mexicano con la finalidad de

participar en temas de adies
tramiento al Ejército de nues
tro país

En una sesión asf track de
dicha comisión se valoró el
dictamen en tan sólo 18 minu

tos y fue votado a favor a mano
alzada La comisión sesionó de
manera híbrida es decir unos
senadores de manera personal
y otros en línea

En ese sentido pasa al Pleno

de la Cámara alta la solicitud

del presidente de la Repú
blica Andrés Manuel López
Obrador para conceder au
torización para el ingreso de
once militares de los Estados
Unidos deAmérica al territorio

nacional para que participen
en la actividad de adiestra

miento entrenamiento ejerci
cios combinados Conjuntos a
realizarse en las instalaciones
del centro nacional de adies
tramiento en Santa Gertrudis
Chihuahua

El dictamen correspon
diente fue entregado con an
terioridad para su consulta y
votación

Por su parte el presiden
te de la comisión de Defensa

Nacional Félix Salgado Ma
cedonio Morena indicó que
se avala el dictamen para que
las Fuerzas Armadas del país
sigan formándose y capaci
tándose de cara los retos que
presenta el México contempo
ráneo al tiempo que se segui
rán estrechando las relaciones

con el importante vecino del
país fronterizo

Hace unas semanas se re
gistró un choque entre Morena
y la oposición por la aproba
ción de un dictamen en el ple
no del Senado que permitía
a Fuerzas Armadas de Esta
dos Unidos entrar a territorio

mexicano para participar en el
adiestramiento de miembros
de la Secretaría de Defensa
Nacional

En esa ocasión fueron once
integrantes de las fuerzas
militares de Estados Unidos

quienes también impartieron
varios cursos para adiestrar en
armamento al Ejército mexi
cano

18
MINUTOS
DURÓ LA
SESIÓN DELA
COMISIÓN

11

MILITARES DE
EU PODRÁN
ENTRAR AL
PAÍS

OTROS
EJEMPLOS

O
En diciem

bre militares
entraron e

México para dar
un curso en el

Edomex

0
El adiestra

miento fue para
fortalecer las

capacidades
de las Fuerzas

Especiales de la
Sedeña
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A 61 DÍAS
Conoce las activida
des de los candida

tos a las alcaldías y
Jefatura de Gobier
no en la campaña

Rumbo a las alcaldías

En el segundo día de actividades los candidatos a las
alcaldías de la Ciudad de México optaron por recorridos
y presentaciones de equipos o de propuestas

Hannah De Lamadrid Giovani Gutiérrez visitó
de Morena aseguró que San Francisco Culhuacán
la demarcación ha sido ahora como candidato
vista como botín de la Oposición

 .  2024.04.02



Pág: 161

Catalina Monreal de Morena Alessandra Rojo de la Vega
y aliados presentó a I de la Oposición presentó
as mujeres de su Consejo sus diez propuestas
Consultivo de Gobierno

Mauricio labe quien bus Miguel Torruco de Morena
ca la reelección por el PAN y aliados recorrió algunas
y aliados visitó el tianguis calles de ta demarcación
Winnlpeg sin precisar cuáles
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Luís Mendoza del PAN y Leticia Varela de Morena
aliados recorrió las colonias i y aliados recorrió la Colonia
Del Valle Nápoles y Villa Portales y platicó con
de Cortés los vecinos
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Planteauna
gran revolución
administrativa
Va por hacer un buen
ejercicio del gasto
y garantizar
la honestidad

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversalcom mx

Clara Brugada candidata de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia conformada por Mo
rena PT y PVEM aseveró que
es necesariauna revolución ad
ministrativa en todos los nive
les de gobierno que modifique
la manera para hacer un buen
ejercicio del gastoyse garantice
la honestidad

En entrevista posterior al
evento Fortalecimiento de la
Democracia y Gobierno Ho
nesto que presentó la abande
rada presidencial Claudia
Sheinbaum la aspirante a la
Jefatura de Gobierno advirtió
que en México se mantiene el
andamiaje jurídico de los

primeros gobiernos del PRI el
cual no ayuda a que se lleve a
cabo un buen ejercicio de go
bierno por lo que consideró
que en los tres niveles de ges
tión es urgente una revolución
administrativa que modifique
ese andamiaje que no ayuda a

tener gobiernos honestos
Creo que urge una gran re

volución administrativa que
modifique la forma de cómo
gestionamos los gobiernos de
mocráticos y honestos y cómo
hacemos que esa manera de
gobernar esos controles que
son muchas veces obsoletos se
transformen señaló

Más tarde acompañó al can
didato de Sigamos Haciendo
Historia a la alcaldía Gustavo A
Madero Janecarlo Lozano en
su arranque de campaña en el
que le manifestó su apoyo

Decirle que confiamos en
él que va a tener todo nuestro
apoyo yque estoysegura que la
Gustavo A Madero seguirá por
el sendero de la paz y de los de
rechos que confiamos en
Janecarlo Lozano para alcalde
de la Gustavo A Madero

4
Urge modificar có
mo gestionamos go
biernos democráticos
CLARA BRUGADA

Candidata a la CDMX

 .  2024.04.02



Pág: 164

La candidata de Sigamos Haciendo Historia advirtió que en México
sigue el andamiaje jurídico de los primeros gobiernos del PRI
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Nosotros nos
quedaremos
con los votos
Alianza PAN PRI PRD

repetirá triunfo en
alcaldías que ganó en
2021 afirma

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Ba
tres podrá adueñarse de los
personajes pero no de los votos
de los vecinos consideró el can
didato de la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada

Al preguntarle sobre el des
plegado que presumió el man
datario capitalino con la firma
de nueve alcaldes sustitutos
entre ellos el de Cuajimalpa y
Cuauhtémoc que habían sido
gobernados por la oposición el
panista aseguró que la alianza
del PAN PRI PRD volverá a ga
nar en esos territorios

Podrá apropiarse de losper
sonajes más no de los votos En
esas alcaldías ganó la alianza
ganó la oposición ganó el PAN
PRI y PRD y no estoy dudando
bajo ninguna circunstancia
que esto se va a repetir yvamos
a tener en Ale Rojo de la Vega
y en Carlos Orvañanos a los
próximos alcaldesde Cuajimal
pa y Cuauhtémoc dijo

Comentó que el 27 de abril

firmará un acuerdo con la co
munidad trans realizará un
conversatorio y se comprome
tió a acompañar a esta parte de
la comunidad

Asimismo el candidato a la
Jefatura de Gobierno apuntó
que en los próximos días pre
sentará un plan para erradicar
los feminicidios y aclaró que el
cambio en la nomenclatura de
algunas calles en la Ciudad de
México anunciado por la ad
ministración capitalina no
afectará a las electores

El aspirante habló tras asistir
a un mitin de campaña de Ale
ssandra Rojo de la Vega candi
data a la alcaldía Cuauhtémoc
en el que se comprometió a du
plicar el presupuesto que la as
pirante destine al apoyo hacia
las mujeres

v

44
Batres podrá apropiar

se de los personajes
más no de los votos
SANTIAGO TABOADA

Candidato de Va por la CDMX
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El abanderado de PAN PRI PRD dio a conocer que el 27 de abril
firmará un acuerdo con la comunidad trans
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Presentaplan
de desarrollo
económico
Pretende un

crecimiento de
mínimo 5 anual en las

finanzas de la capital

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com inx

El candidato de Movimiento
Ciudadano a la Jefatura de Go
bierno Salomón Chertorivski
presentó sus propuestas en
materia de Desarrollo Econó
mico mediante las cuales plan
tea un crecimiento de mínimo
5 anual en las finanzas de la
Ciudad de México

Para su presentación el
abanderado emecista eligió la
Plazade LecturaJoséSaramago
donde inicia la zona de corpo
rativos de Paseo de la Reforma
yahí expuso que la economíade
la capital es más grande que la
de Ecuadory comparable con la
de Colombia pero se estancó se
frenó el desarrollo junto con el
peso y liderazgo que ostentaba
la Ciudad a nivel nacional

El plan de Chertorivski bus
ca recuperar el esplendor de la
Ciudad en esamateria con ma
yor inversión nacional y más
facilidades para que las empre
sas mexicanas se establezcan y

las ya existentes puedan man
tenerse con más empresas de
todo el mundo que vengan a la
capital a invertir así como más
personas emprendedoras
creando nuevos proyectos

El plan económico del candi
dato contempla crear el Consejo
Protector de la Inversión que
actuaría como una Defensoria
que ayude a planear proteger el
capital yacompañe a los empre
sarios en sus trámites

propuesta
Con su programa ei can
didato de MC pretende
recuperar el esplendor de
la Ciudad

El Programa Clausura
Cero servirá al registro de
negocios que cumplan
con los requisitos de for
malidad y no corran el
riesgo de cerrar por falta
de algún documento trá
mite o incumplimiento de
alguna norma
La Plataforma Digital de
Información Económica

serviría para que laS per
Sorias que déséén abrir uri
negoció tengan todos los
datos en un soló lugar
qüe les permita tomar las
mejores decisiones en pro
de sus inversiones
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El aspirante emecista expuso que la economía de la capital es
más grande que la de Ecuador y comparable con la de Colombia
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Evelyn Parra arranca
campaña por VG
Tiene experiencia para continuar con ia transformación
en la demarcación que ya dirigió asegura la exalcaldesa
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Evelyn Parra candidata a la alcal
día Venustiano Carranza por la
coalición Sigamos Haciendo His
toria arrancó su campaña respal
dada por Ornar García Harfuch
candidato al Senado por Morena
PT y PVEM y bajo el lema de que
tiene la experienciapara continuar
la transformación en la demarca
ción que ya gobernó

En un evento en la colonia Moc
tezuma 2da Sección la abandera
da afirmó que su experienciacomo
alcaldesa de Venustiano Carranza
le dio una visión más amplia de las
necesidades de lagente pues en su
administración el contacto con la
población fue prioridad

El contacto ciudadano fue lo
principal en mi gobierno la solu
ción inmediata de sus peticiones
fue una prioridad me convertí en
una alcaldesa de territorio y no de
escritorio dijo

La candidata afirmó Quiero
volver a gobernar esta maravillosa
demarcación quiero seguir sir
viendo a la gente seguir recorrien
do las calles y atender a la ciuda
danía quiero apoyar a los niños y
jóvenes quiero apoyar a la comu
nidad de la diversidad sexual que
se encuentra aquí presente

Parra Álvarez afirmó que quiere
una alcaldía con más empleo para
la gente donde se cuide el medio
ambiente se cuente con mejores
servicios de salud

Entre aplausos de simpatizantes
y sus acompañantes en el podio
entre los que estaban los candida
tos a diputados federales y locales
Julio César Moreno Rivera e Israel
Moreno Rivera respectivamente
la candidata llamó a votar el 2 de
junio por los perfiles deMorenapa
ra la Presidencia de la República
Claudia Sheinbaum la Jefatura de
Gobierno Clara Brugada así como
senadores y diputados

Destacó que desde hace 20
años la Venustiano Carranza ha
sido gobernada por un equipo
político que apoya a la gente y
que sabe que su pasión es brin
dar atención a los más de 440 mil
habitantes de la demarcación

Ensu mensaje lacandidatades
tacó la presencia de Ornar García
Harfuch a quien agradeció el tra
bajo coordinado que se dio con la
alcaldía Venustiano Carranza
cuando fue secretario de Seguri
dad Ciudadana SSC

Por su parte GarcíaHarfuch res
paldó a Evelyn Parra a quien ca
lificó como una gran funcionaría
dedicada a resolver los problemas

de la gente y a su demarcación las
24 horas del día

Asimismo advirtió que en tiem
pos electorales es fácil llegar a la
ciudadanía con promesas vacías
aprovechándose del dolor y las ne
cesidades de lagente por loque hi
zo un llamado a acercarse a la po
blación con honestidad

Añadió que en seguridad no hay
soluciones mágicas Nosotros lo
que estamos proponiendo junto
conladoctoraClaudiaSheinbaum
nuestra próxima presidenta es
una estrategia clara una estrategia
consolidada que muchas veces en
una administración no da tiempo
de realizar todo dijo

44
Quiero volver a gobernar
esta maravillosa demar
cación quiero seguir
sirviendo a la gente
EVELYN PARRA

Candidata a la alcaldía
Venustiano Carranza
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Evelyn Parra encabezo un evento en la colonia Moctezuma 2da Sección acompañada por el candidato a sena
dor Ornar García Harfuch donde destacó su experiencia como alcaldesa de Venustiano Carranza
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Expone Alessandra
Rojo 10 propuestas
de gobierno
Es momento de sacar a
los Morrea de la

demarcación subraya

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Tras asegurar que es momento de
que la familia Monreal deje la alcal
día Cuauhtémoc Alessandra Rojo
de la Vega candidata a esta demar
cación por la coalición Va por la
GDMX presentó sus 10 promesas de
campaña que llamó Las 10 de Ale

La primera blindar la Cuauhté
moc como lo hizo Santiago Tabea
da en Benito Juárez La segunda es
crear puntos violeta para atender a
mujeres víctimas de violencia La
tercera mejorar una obra al día

La cuarta propuesta es un gobier
no íntegro honesto y transparente
y que el progreso regrese a la Cuau
htémoc con orden y responsabili
dad La quinta es dar apoyos a mi
cro pequeños y medianos empren
dedores Aquí también estaran los
comerciantes hay que fortalecer el
comercio local regresarles vida y
tradición a los mercados calles co
mercialesyplazas públicas parauna
Cuauhtémoc que vibre por su gen
te refirió en un evento en la expla

nada de la alcaldía Cuauhtémoc y
en compañía del candidato a jefe de
Gobierno Santiago Taboada

La sexta incluye escuelas dignas
cursos y apoyos para aportar más
habilidades a la niñez y juventud y
dar apoyo al deporte

De laCuauhtémoc para el mundo
es la séptima propuesta para pro
mover la identidad e impulsar la
cultura de la demarcación La octa
va generar espacios y plataformas
digitales para escuchar los puntos
de vista de los vecinos

La novena renovar la alcaldía
con serviciospúblicos eficientes ca
lles limpias sin baches iluminadas
más y mejores ciclovías crear bos
ques de bolsilloycontarcon infraes
tructura inclusiva y verde

La décima es dijo cuidar el agua
dando atención a fugas manteni
miento de drenajes promover el
ahorro captación y reutilización y
ante el inminente desabasto hacer
alianzas para que no te falte

Rojo de la Vega expresó Es mo
mento de dejar atrás a los Monreal
gente que manejó el poder en la
Cuauhtémoc y no cambiaron nada
No más políticos que trabajen como
mafias No sigamos confiando en
caciques disfrazados de servidores
públicos esos que piensan que la

Cuauhtémoc les pertenece y la ven
como la joya de la corona ponga
mos un alto a esa ineptitud Les ten
go un mensaje a los Monreal qué
dense en Zacatecas aquí no quere
mos más prestanombres

PROPUESTAS
Blindar la alcaldía Cuauhtémoc
como lo hizo Santiago Taboada
en Benito Juárez

Puntos violeta para brindar
atención a mujeres víctimas
de violencia

Otorgar créditos para micro
pequeños y medianos empre
sarios para fortalecer el comer
cio local

Les tengo un mensaje a
los Monreal quédense en
Zacatecas aquí no
queremos prestanombres
AUESSANDRA ROJO DE LA VEGA
Candidata a la alcaldía Cuauhtémoc
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Va Monreal por
feminismo real
en Cuauhtémoc
La aspirante a alcaldesa presenta su
Consejo Consultivo de Mujeres
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Catalina Monreal candidata a la
alcaldía Cuauhtémoc por la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
presentó a su Consejo Consultivo
de Mujeres y afirmó que irá por un
feminismo realyno de ocasiónpa
ra hacer campaña política

Para nosotras es un feminismo
real no es un feminismo de oca
sión ni un feminismo sólo para la
campaña política aseveró

Durante un encuentro que sos
tuvo con mujeres la abanderada
aseguró que es riesgoso pretender
crear una política feminista sin es
te tipo diálogos Por ello aseguró
Dejaremos atrás los tiempos

de confrontación de odio y fal
ta de cooperación

La aspirante a alcaldesa ase

guro que el Consejo Consultivo
de Mujeres es una plataforma in
tegrada por activistas académi
cas técnicas yexpertas en distin
tos temas con el fin de promover
políticas públicas inclusivasyac
ciones que beneficien a la gran
diversidad de la población feme
nina de la demarcación

Asimismo anunció que pro
moverá programas contra el aco
so y hostigamiento sexual con
planes de acompañamiento in
tegral en las escuelas para brin
dar atención a las víctimas y de
más se hará entrega de paquetes
de emergencia menstrual que
incluirán toallas sanitarias y
tampones para las jóvenes

Adelantó que creará un progra
made atención comunitariade sa
lud en unidades habitacionales
enfocado en temas de prevención

ysensibilización de ansiedad y de
presión así como diabetes e hiper
tensión además de campañas de
sensibilización y capacitación en
enfermedades que afectan princi
palmente a mujeres como cáncer
de mama y cervicouterino

PROPUESTAS
Entregar kit de emergencia
menstrual con toallas sanita

rias y tampones para jóvenes
Promover programas contra
el acoso y hostigamiento se
xual en escuelas

Planes de acompañamiento
para a víctimas
Crear programa de atención
comunitaria de salud en uni
dades habitacionales

Campaña de sensibilización
sobre cáncer de mama y
cervicouterino

Catalina Monreal dio a conocer al consejo integrado
por activistas académicas técnicas y expertas

I

 .  2024.04.02



Pág: 173

CHERTORIVSKI

Ve que la
ciudad debe
crecer más
Compara economía
de CDMX con la cié
todo Ecuador

POR GEORGINA OLSON

geot rKLOtson gmm com rrix

Salomón Chertorivski can
didato a la Jefatura de Go
bierno por Movimiento
Ciudadano expresó que el
tamaño de la economía de
nuestra capital es enor
me es más grande que la
de Ecuador y comparable
con Colombia pero se es
tancó se frenó el desarrollo
y el peso y liderazgo que la
Ciudad de México tenía en
el país

En ese sentido consideró
que con mayor inversión fe
deral y más facilidades para
que las empresas mexicanas
se establezcan y las ya exis
tentes puedan mantenerse

con más empresas de todo
el mundo que vengan a
nuestra capital a invertir
más emprendedores y em
prendedoras creando nue
vos proyectos podemos
crecer por lo menos al 5
anual constante

Ese nivel de crecimiento
afirmó Chertorivski permi
tirá el nivel de desarrollo y
crecimiento para romperla
disparidad que prevalece en
nuestra Ciudad de México y
distribuir mejor la riqueza

Mayor inversión federal
Más facilidades para las
empresas mexicanas
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Empuja Brugada por un
cambio administrativo
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx
LA CANDIDATA a la Jefatura de Gobier

no Clara Brugada Molina informó que
para consolidar el desarrollo de gobier
nos transparentes es necesaria una revo
lución administrativa

Al acompañar a la aspirante a la Pre
sidencia Claudia Sheinbaum Pardo du
rante un acto en la alcaldía Cuauhtémoc
la morenista consideró que la propuesta
de la exjefa de Gobierno de Fortaleci
miento de la Democracia y Gobierno Ho
nesto mejorará la gestión pública

Creo que urge una gran revolución
administrativa que modifique la forma
de cómo gestionamos los gobiernos
democráticos y honestos que significa
transformar los controles obsoletos que
no ayudan a tener una política adminis
trativa eficiente afirmó

Brugada Molina señaló que el actual
andamiaje de la administración pública
está sostenido en un marco jurídico ob
soleto heredado de anteriores gobiernos
priistas caracterizados por la corrupción
y la opacidad por lo que dijo es necesa

rio generar en lo inmediato una reestruc
turación para la gestión de gobiernos
honestos y democráticos

La exalcaldesa en Iztapalapa precisó
que esto mejorará el cómo se ejerce el re
curso público y que haya candados sin
limitar el ejercicio

En su presentación la candidata pre

sidencial Claudia Sheinbaum se refino a
Clara Brugada como ejemplo palpable de
una servidora pública honesta como ya
lo demostró en Iztapalapa y que repre
sentará un gobierno honesto al frente de
la Ciudad de México

Al respecto Brugada Molina manifes
tó su interés en las propuestas presen
tadas por Sheinbaum Pardo y llamó a
hacer un análisis de ellas para coadyuvar
en su implementación ya que es urgente
esta revolución administrativa que mo
difique la gestión pública con la partici
pación de los tres niveles de Gobierno

En otro acto la aspirante morenista
prometió a los habitantes de la alcaldía
Gustavo A Madero que de ser la próxima
mandataria garantizará que la capital sea
una de derechos con un gobierno demo
crático Además respaldó la candidatura
de Janecarlo Lozano

Vamos a atender las causas educa

ción pública como derecho de los jó
venes de esta gran Ciudad de México
También vamos a construir 100 hermo

sas Utopías y se preguntarán qué son las
Utopías son la transformación del espa
cio público así que Janecarlo propuestas
para construir las Utopías agregó

BRUGADA Molina aseguró que su gobierno
no descuidará la seguridad pues reforzará
con tecnología y más cámaras de videovigi
lancia la ciudad para cuidar a la ciudadanía

CLARA Brugada y Rafael Barajas El Fisgón ayer en un acto de Claudia Sheinbaum
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CIRCE CAMACHO ES SEÑALADA DE VIOLENTA Y FALUSTA

INEXPERTA VA
POR ALCALDIA
XOCHIMILCO

Pese a presumir estudios en Psicología no aparece en el
Registro Nacional de Profesionistas su única experiencia

enelservicio publico es como diputada local
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CIRCE NO TIENE ESTUDIOS COMPROBADOS Y QUIERE GOBERNAR XOCHIMILCO
pj lllp Iflfifflf ÍÜ Pl IPIH iü jipi ÍÍvPÍPÉÍI # 1 í Jgf gg i g
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Pese a presumir esludios cu psicología

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO EnXo
chimñco la militante del PT Cir
ce Camacho buscará ser electa
como alcaldesa el próximo 2 de
junio esto pese a contar con nu
la experiencia en el servició pú
blico así como acusaciones por
faltas injustificadas a las sesiones

como diputada capitalina e inclu
so protagonizarhechosviolentos
con legisladoras de oposición

De acuerdo con su ficha cu

rricular Camacho Bastida es
licenciada en psicología no obs
tante no especificó la universi
dad donde estudió por lo que al
consultar el Registro Nacionalde
Profesionistas se pudo corrobo
rar que no existe cédula alguna

que acredite a la petista con es
tudios profesionales asimismo
dentro de su preparación profe
sional no incluyó cursos talleres
o diplomados realizados

De igual manera su única ex
periencia laboral ha sido como
diputada del congreso capitali
no durante dos periodos entre
2018 y 2024 además fue parte
del movimiento #YOSOY132 en
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2012

Además en 2023 fue acusa
da por legisladores de oposición
de seruna de las diputadas con el
mayor número de faltas a las se
siones mismas que acreditó al
señalar que estas ausencias se
debieron a problemas de salud
no obstante no presentó recetas
ojustificantes médicos

También se le criticó por
ser una de las legisladoras que
más reclamaba a la oposición

sin embargo se le reprochó por
desatender los problemas socia
les e inclusive de evadir las reu
niones con ciudadanos

En marzo del ano pasado la
hoy aspirante a la alcaldía pro
tagonizo una pelea en contra
de diputadas del PAN para dis
putar el micrófono del recinto
capitalino en donde solicitó la
comparecencia de la alcaldesa
de Alvaro Obregón Lía Limón
ante supuestas anomalías detec
tadas en un contrato no obstan
te las panistas enfatizaron que el
acuerdo se habría realizado an

tes de que asumiera el cargo mo
tivo por el que comenzó lapelea

Fue criticada luego de que en
julio de 2019 asistiera a un foro

en Caracas para apoyar al en
tonces presidente de Venezuela
Nicolás Maduro donde exaltó
su apoyo a Hugo Chávez

ESTUDIOS

O
Dice tener la

licenciatura
en Psicología
no obstante
no se especi
fica la univer
sidad donde
realizó sus
estudios

Se le recuerda por pelea en el Congreso CDMX
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ALEIDA OFRECE ACCESO EQUITATIVO
AL AGUA EN IZTAPALAPA

Por CDMX Magacin

La candidata de la alianza Seguire
mos Haciendo Historia Morena
PT PVEM a la Alcaldía Iztapalapa

Aleida Alavez presentó sus propuestas lo
grar el acceso equitativo al agua en la de
marcación mejorar la seguridad para sus
habitantes y detonar el desarrollo social
intercultural y con perspectiva de género

Estos ejes de gobierno que presenta
mos tienen la perspectiva de profundizar
un modelo de gobierno desde lo local con
formas y contextos novedosos expresó
Alavez quien sin duda debe tener claridad
de dónde van a salir los recursos para sus
propuestas pues ha sido legisladora du
rante más de 20 años en que año con año
ha participado en la aprobación el Presu
puesto de Egresos de la CDMX o federal

Aleida remarcó que se trata de concentrar
los esfuerzos para lograr una alcaldía segura
sana próspera con seguridad hídrica cultural
con un sistema integral de cuidados que pone
especial atención a los riegos y a la goberna

bilidad democrática Para lograr ello explicó
deberá consolidarse una estrategia entre dis
tintas instancias contra los delitos de mayor in
cidencia en la demarcación extorsión robo en
transporte público y robo a comercio

Nos enfocaremos a atender los mi

cro delitos particularmente en la convi
vencia vecinal que son proclives a transfor
marse en delitos dolosos o delitos contra

el patrimonio al tiempo que se ampliará el
actual C2 a un C4 para la atención integral
a los llamados de emergencia aseguró

Alavez resaltó que en su administración
va a privilegiar la seguridad de las mujeres
y las juventudes en el transporte público
motivo por el cual implementaremos un
botón de seguridad violeta para atender
las emergencias por violencia de género

Finalmente en materia hídrica la can
didata propuso rehabilitar y regenerar 85
pozos de la red de 186 existentes que abas
tece a la alcaldía y revisará la estrategia de
distribución de agua a través de pipas para
ampliar su cobertura y garantizar el acceso al
recurso hídrico sin que se lucre con éste
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SALDANA DARA CONTINUIDAD
A GESTIÓN EN AZCAPOTZALCO

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

Margarita Saldaña Hernández al
caldesa de Azcapotzalco pro
metió dar continuidad a su ges

tión y seguir trabajando por el bienestar de
los habitantes de la alcaldía que encabeza

Tras dar inicio a su campaña para ree
legirse en su puesto actual hizo hincapié
en la necesidad de seguir haciendo un uso
eficiente del presupuesto asignado que a
pesar de ser limitado ha permitido impor
tantes avances en áreas clave como segu
ridad iluminación recuperación de espa
cios públicos y atención a las escuelas de
educación básica de la alcaldía y unidades
habitacionales destacó

Aunque el presupuesto está etiquetado
desde el Congreso no es que nos hayan dado
más eficientamos el gasto y hemos logrado el
fortalecimiento de la seguridad dijo

Comentó que también se cambiaron to
das las luminarias de la alcaldía se rehabi
litaron parques se entregaron arco techos
en las escuelas desazolvaron y podaron
más de 75 mil árboles entre otras acciones

Da risa pero los diputados que ahora
quieren ser alcaldes nunca hicieron nada

por apoyar para que se incrementara el
presupuesto asignado a Azcapotzalco
señaló Saldaña

Azcapotzalco tiene 441 mil habitantes y
111 colonias Poco más del 50 de su po
blación son mujeres en una superficie de
33 806 km

AVANCE EN SEGURIDAD

De acuerdo a la candidata por la coali
ción Va por la CDMX se tuvieron avances
significativos al subir 25 puntos en la per
cepción de seguridad según la Encuesta
Nacional de Seguridad del INEGI pasando
del lugar 80 al lugar 54 entre los 100 muni
cipios evaluados

Según Saldaña hoy Azcapotzalco es la quin
ta alcaldía más segura de la Ciudad de México

En los próximos tres años llegaremos a
80 patrullas tendremos el mismo número
de patrullas que tiene hoy Benito Juárez Se
remos la alcaldía número uno en seguridad

Aseguró que parte del éxito que ha te
nido en el tema de seguridad se debe a
que se ha iluminado toda la alcaldía

Hace tres años había calles totalmente
obscuras Nosotros cambiamos más de 14

mil luminarias con tecnología LED

Foto Especial
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A 61 DIAS
Conoce las activida
des de los candida
tos a las alcaldías y
Jefatura de Gobier
no en la campaña

EDUARDO CEDILLO

Frente a la Torre BBVA el
emecista Salomón Cher
torivski presentó sus pro
puesta de desarrollo eco
nómico entre estas facilitar
trámites digitales crear una
Agencia de Desarrollo Digi
tal evitar clausuras de ne
gocios e incentivar el em
prendimiento

Hoy no crecemos por j
las malas decisiones de
este Gobierno no se están
captando nuevas inversio
nes reprochó
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ALEJANDRO LEÓN

En un evento en la expla
nada de la Alcaldía Cuau
htémoc el candidato de Va
X la CDMX a la Jefatura de
Gobierno Santiago Tabea
da ofreció mejorar la segu
ridad en la demarcación

Hemos estado plati
cando con muchos vecinos
de la Cuauhtémoc y ya
no quieren seguir siendo
extorsionados ya no quie
ren seguir viviendo de ma
nera insegura comentó
vamos a recuperar la

tranquilidad

REFORMA STAFF

Tras acompañar a Claudia
Sheinbaum la candidata de
Sigamos Haciendo Historia
propuso lo que llamó una
revolución administrativa
que involucre al Gobier
no federal y que erradique
controles obsoletos del
ejercicio presupuestal

Es decir cómo po
demos ejercer el gasto y
garantizar candados sin
que te limiten ejercerlo pe
ro cuiden de que haya ho
nestidad ese es el punto
señaló
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Aunmes del inicio de las campañas Brugada concentra su estrategia en demarcaciones gobernadaspor el
blanquiazul Taboada coqueteacon artesanos y liderazgos inconformes y Chertorivskivisitauniversidades

Contienda por CdMx
Se disputan alcaldías opositoras

mercados yhasta el Metro
Reportaje
A RANGEL A SALAZAR Y
A MARTÍNEZ CIUDAD DE MÉXICO

Aunmes del inicio de
las campañas por la
Jefatura de Gobier
no de Ciudadde Mé
xico los tres candi

datos qué aspiranal cargohandi
versificado sus estrategias

Clara Brugada se ha centra
do en alcaldías gobernadas por
la oposición como Benito Juá
rez donde prometió erradicar
al cartel inmobiliario Santiago
Taboada se concentró en acer
camientos con comerciantes
transportistas y liderazgos capi
talinos inconformescon laactual
administración para sumarlos a
su proyecto mientras que Salo
mónChertorivskiencabezónue
ve recorridos en cinco líneas del
Metroyvisitó 10 mercados

En Benito Juárez la candida
ta de Morena PT yVerde Clara
Brugada se comprometióacrear
laprimeraUtopía si gana la elec
ción y en todas sus visitas a es
ta alcaldíahavinculado aTaboa
daconel cartelinmobiliario

La demarcación que más ha
recorrido Brugada es la Cuau
htémoc donde ha encabezado
desde asambleas ciudadanas en
colonias como Tlatelolco ySan
taMaríalaRivera presentado su
proyecto contralacorrupción en
la colonia Juárez o recorrido el
Mercado de LaViga

Durante este primer mes de
campañas laexalcaldesade Izta
palapaparticipó en 71 eventos en
67 alcaldías algunos de ellos co
mo invitada

La fórmula de su campaña ha
sido lamisma casi todos los días
por las mañanas realiza even
tos donde presenta propuestas
como el sistema de cuidados la
estrategia de movilidady suplan
delagua mientras queporlas tar
des participa en asambleas ciu
dadanas en las que comparte los
logros de la4T

En tanto el candidato de la
coalición Va por Ciudad de Mé
xico conformado porPAN PRI
PRD Santiago Taboada apostó
eneste primermesporunaestra

tegia que le permitió ingresar a
territorios donde históricamen
te el panismo capitalino había
quedado desdibujado

La semana pasada por ejem
plo Taboadavisitó la zona rural
de MilpaAlta liderazgos locales
del PRI le abrieron las puertas
del mercado de nopales ylo sen
taron con representantes de al
menos siete organizaciones de
artesanosycampesinos

Otro caso fue el recorrido del
aspirantepanistaporelbarriode
Cuautepec enGustavoAMade
ro acompañado de la dirigente
delPBDenlacapitalyexalcalde
saNoriaArias además de sus es
coltas enmotocicleta

Del otro lado de la ciudad se
concentró enforos con la Indus
tria de la Construcción y el Co
legio de Notarios así como con
organizacionesciviles yencuen
tros en universidades privadas
entre ellas la Universidad Ibe
roamericana el Instituto Tecno
lógicoAutónomo de México y la
UniversidadPanamericana

El respaldo de la candidata

presidencialXóchitl Gálvez que
dó marcado por cuatro encuen
tros públicos con ella yno se ha
visto a las dirigencias de los par
tidos eneventos alaire libre

Porsuparte SalomónCherto
rivski candidato de Movimiento
Ciudadano priorizó en en mar
zo los mercados tianguisyelMe
tro capitalinos

La alcaldía que más frecuentó
fue también Cuauhtémoc con
ocho visitas donde arrancó su
campañayhasido arropado por
la alcaldesa con licencia Sandra
Cuevas quienrecientemente se
incorporóalpartido naranja

Elemecista además visitó en
seisocasionesBenitoJuárez cin
covecesAlvaroObregón seguida
por Coyoacáncon cuatrovisitas
Venustiano Carranza contres e
Iztacalcocondos

Otras de las demarcaciones en
las que tuvo eventos fueron Xo
chimilco Azcapotzalco Gustavo
A MaderoyMiguelHidalgo

Chertorivski también ha
aprovechado las invitaciones a
foros de líderes empresariales
y de la sociedad civil donde ha
coincidido con sus adversarios
TaboadayBrugada yhavisitado
cuatro universidades sello de su
candidatopresidencial JorgeÁl
varezMáynez

Eldiscursodelabanderado del
naranja en lacapital hagirado en
torno al agua con medidas para
cuidar el ambiente como elpro
gramaFugaCero

En este primer mes también
presentó al Consejo Asesor de
Expertos que lo acompañará en
la construcción del Plan de Go
bierno 2024 2030 mmm
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INFORMACION Azucena Rangel Armando Martínez y Amflcar Salazar GRAFICO Juan Carlos Fleícer
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Apura AN a evitar uso
de programas sociales
MAYOLO LÓPEZ

En medio de la disputa
que mantiene con More
na el Partido Acción Na
cional apremió al Instituto
Nacional Electoral INE a
echar a andar una campaña
de blindaje electoral para
evitar que los programas so
ciales sean visados con fines
electorales

Víctor Hugo Sondón re
presentante blanquiazul an
te el INE formuló este lu
nes una petición dirigida a
la presidenta del Consejo
General Guadalupe Taddei
para que se establezca una
estrategia de promoción ins
titucional que informe a la
ciudadanía que los progra
mas sociales son de todos
los mexicanos y nadie pue
de condicionar sus alcances
con fines electorales

Existe una campaña por
parte de Morena y sus can
didatos en la qué le quieren
hacer creer a la ciudadanía
que de no ganar su partido
se suspenderán los progra
mas sociales lo que es falso
además de ilegal

Para Acción Nacional

es muy importante que el
Instituto Nacional Electoral
asuma su función de garan

te del principio de equidad
igualdad y justicia el árbi
tro electoral debe generar
condiciones y garantías de
piso parejo en este proceso
electoral Es urgente que se
construya un acuerdo en el
que los consejeros electora
les emitan reglas que permi
tan blindar las elecciones de
las acciones ilegales que se
están realizando como es
el uso de recursos públicos
a través del uso faccioso y
electorero que le dan a los
programas sociales indicó
Sondón

Agregó que hay facto
res evidentes que advierten
una clara intromisión del
Gobierno federal en la con
tienda así como la estrate
gia ilegal y sistemática que
se ha desplegado por parte
de la coalición que encabe
za Morena al incluso seña
lar en sus promocionales
que de no ganar su partido
no continuaran los progra
mas sociales lo que atenta
de manera grave contra la
libertad del sufragio

Por ello el PAN insiste
una vez y pide a la autori
dad electoral tomar medi
das inmediatas para pro
teger la integridad de los

procesos electorales y ase
gurar que todos los acto
res políticos compitan en
igualdad de condiciones
como ya lo ha señalo el di
rigente nacional agregó

Es muy
importante que
el INE asuma su

función de garante
del principio de
equidad igualdad
yjusticia debe
generar condiciones
y garantías de
piso parejo en este
proceso electoral
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i La candidata presidencial opositora expuso ante jóvenes en Boca del Río su plataforma
de gobierno para ese sector de la población
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Ejército debe volver
a sus funciones
Tiene que dejar de hacer cosas que no le corresponden
como bacheo y mantenimiento de carreteras afirma
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacion eluniversal com mx

Boca del Río La candidato
presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez Ruiz advirtió
que el Ejército Mexicano debe
volver a sus funciones de segu
ridad y dejar de ocuparse de ac
tividades que no le correspon
den como el bacheo y mante
nimiento de carreteras

En la presentación de su plan
de infraestructuraparaVeracruz
anunció que de ganar las elec
ciones del 2 de junio la Secre
taría de Infraestructura Comu
nicaciones y Transportes tendrá
recursos suficientes para el
mantenimiento de carreteras

Le vamos a regresar a la Se
cretaría de Infraestructura ob
viamente la obligación y los re
cursos para darles manteni
miento a las carreteras federa
les no sólo de Veracruz sino de
todo el país prometió

Acompañada del candidato
de la alianza opositora a la gu
bernatura de este estado José
Vunes Zorrilla la abanderada
del PAN PRI y PRD presentó un
decálogo en infraestructura pa
ra Veracruz en el que prometió
la ampliación del puerto

Al subrayar su respeto a la
división de poderes aseguró
que de ganar las elecciones su
gobierno no utilizará al Con
greso de laUnión para destruir
las instituciones

Frente al plan C que propo
nen Morena y su candidata
Claudia Sheinbaum Gálvez
Ruiz ofreció el plan X para for
talecer a las instituciones y po
ner fin al presidencialismo

No vamos ausar al Congreso
para destruir al país nosotros
no queremos destruir la demo
cracia Nosotros creemos en la
división de poderes creemos en
la autonomía de la Suprema
Corte deJusticia creemos en los
organismosautónomos como el
Inai para que obliguen a los go
biernos a ser transparentes en
el IFT en la Cofece todos estos
organismos que han hecho que
el país tengamayor rumboyque
hoy se encuentran amenazados
por la candidata de Morena que
quieren el plan C pero el plan C
es para destruir no para cons
truir advirtió

Xóchitl Gálvez pidió al Insti
tuto Nacional Electoral ME
ser más enérgico para impedir
que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador intervenga

de una manera tan directa en

el proceso electoral
Vean lo que hizo hoy el Pre

sidente en la mañana subir una
encuesta dizque del Metro El
Metro De verdad señor Presi
dente no le importó que se mu
rieran 26 personas

Lo que hizo hoy ayer en la
mañana exhibiendo un video
editado en apoyo a una candi
data desde la Presidencia de la
República habla del miedo que
me tiene porque sabe que le voy
a ganar afirmó

En conferencia de prensa
Xóchitl Gálvez consideró que
difundir ese video habla de la
desesperación del Mandatario
federal a quien señaló como el
jefe de campaña de Claudia
Sheinbaum

El Presidente opera desde
Palacio Nacional Por eso el país
está en llamas aseguró

PROPUESTAS
Construir la segunda eta
pa del Puerto de Veracruz
para duplicar su capacidad
Finalizar la carretera Ozu

luama Tampico
Concluir la carretera Car
del Poza Rica
Construir el Puente Riviera
veracruzana Boca del Río

AGENDA DEL DÍA
Claudia en Colima y Jalisco
Xóchitl estará en CDMX

Jorge en Baja California Sur
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v

44
El Presidente López
Obrador opera desde
Palacio Nacional Por
eso el país está en
llamas

La abanderada del PAN PRI y PRD presentó un decálogo en infraestructura para Veracruz
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Claudia Sheinbaum

Ante corrupción no basta
con un presidente honesto
OMARBRITO

Claudia no basta con
un presidente honesto
contra la corrupción
Estrategia Contar con una agencia especializada y actualizar
el catálogo de delitos en esa materia entre sus propuestas
OMAR BRITO

CIUDAD DE MÉXICO

No basta con tener un presi
dente honesto para acabar con
la corrupción por lo que se tie
ne que hacer más en el combate
a este flagelo reconoció Claudia
Sheinbaum candidatade lacoali
ciónSigamos HaciendoHistoria

Al presentar su estrategia en
materiadetransparenciaygobier
nohonesto laaspirantedeMorena
agobernarelpaísacivirtióquenose
puedetenerunaadministraciónli
bredecorrupciónsiel titularhaes
tado inmiscuido en escándalos o
acusacionesdeesaíndole

Hemos avanzado muchísi
mo No somos iguales si no no se

hubierapodido avanzar lo que se
avanzó eneste sexenio Lacorrup
ción no es un asunto cultural co
mosedecíaantes esunasuntoque
segeneró engobiernoscorruptos
Hoy tenemos un presidente ho
nesto pero tenemos que avanzar
más para que se erradique la co
rrupción en donde quiera que se
encuentre manifestó

Sheinbaum sintetizó en tres
ejes su estrategia servidores pú
blicos de probada honestidad
simplificación administrativa y
digitalizacióncontransparencia

Enel actocelebrado enelCen
tro Cultural Indianilla de lacolo
nia Doctores estuvo presente el
coordinador de los diálogos para

la transformación Juan Ramón
de la Fuente la candidata a laje
fatura de Gobierno Clara Bruga
da yelexgobernadorde Chihua
huaJavier Corral

El expanista fue el encargado
de presentar el plan Gobierno
honesto y combate a la corrup
ción en el que destacan pro
puestas como la creación de una
AgenciaFederal de Combate a la
Corrupción actualizar el catálo
go de delitos en esa materia un
sistema de inteligencia incre
mentar de 3 a 7 años los delitos

de corrupción no graves y de 7 a
12 los graves así como la revisión
ydepuración de las notarías
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LaaspirantepresidencíalyJavierCorral octaviohoyos
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EXIGE INVESTIGAR FINANCIAMIENTO A SHEINBAUM

Xóchitl afirma que encuesta de EF revela que
el miedo a perder programas favorece a la 4T

La opositora insiste en
que INE haga campaña
para aclarar que no
están en riesgo

l
PEDRO HIRIART

phiriart elfinanciero com mx

La gente tiene miedo a perder los
programas sociales lo que se ve
reflejado en la intención de voto
acusó Xóchitl Gálvez

En unaconferenciade prensa en
Veracruz la candidata de la coali
ción PAN PRI PRD señaló que esto
quedó demostrado en la encuesta
publicada por El Financiero este
lunes

El ejercicio dice que 70 por
ciento de la gente que tiene un
programa social pretende votar
por Morena Saben por qué Por
miedo porque todo el día se la pa
san diciéndoles los Servidores de la
Nación que sivotan porun partido
distinto lesvan a quitar los progra
mas sentenció

Por esto la abanderada de la
alianza Fuerza y Corazón por Mé
xico insistió en que el Instituto Na
cional Electoral INE debe llevar
a cabo una campaña para que la
población tenga claro que los pro
gramas sociales no están en riesgo

algo que la panista recordó que el
instituto ya hizo en 2019

Al sercuestionadasobre el recla

modelorganismo electoraldespués
de que presentó una propuesta de
campaña en este sentido Gálvez
Ruiz dijo que no reclamaría si re
cibe alguna penalización aunque
sostuvo que eso no es lo importante

Yo aceptaré la sanción por ha
berusado el logo de maneravirtual
pero más bien deberían de investi
garel uso de losprogramas sociales
a favor de una candidata eso sí de
berían de investigar porque lomío
pues fue una imagen peroyo creo
que es mucho más ofensivo que la
candidata de enfrente esté usando

de manera reiterada los recursos

públicos indicó
Durante su visita aVeracruz la

panista también resaltó que el INE
debe estaralpendiente de los recur
sos con los que lamorenista Claudia
Sheinbaum lleva a cabo presuntos
acarreos para sus eventos

Ella dice que no sabe quiénpuso
los espectaculares pues que el INE
investigue no vaya a ser el narco
tráfico En una de esas si no sabe
quién los puso o dinero público
porque no se ponen por obra del
Espíritu Santo acusó

En este sentido Gálvez recordó
que durante la contienda interna
de Morena el excanciller Marcelo
Ebrard acusó a Sheinbaum de utili
zar a los Servidores de laNación así
como recursos públicos de la Secre
taría del Bienestar para favorecer
su intención de ser la abnderada

guinda
Todo México ve el acarreo que

hacen con millones de pesos Dice
Sheinbaum que no sabe de dónde

salieron los miles de espectaculares
que puso en su pre pre pre cam
paña El propio Marcelo Ebrard
denunció que usaban dinero de
la Secretaría del Bienestar no lo
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digo yo lo dijo Marcelo Ebrard
enfatizó

Finalmente cuestionó a lacandi
data morenista a la gubernatura de
Veracruz Rocío Nahle porel sobre
costo que ha tenido laconstrucción
de la refinería de Dos Bocas

Hoy podemos saber que Dos
Bocas ha costado mas de 20 mil mi
llones de dólares 400mil millones
de pesos Poreso alcanza para tan
tas casas lanzó

Se la pasan
diciéndoles

xóchiti Gáivez los Servidores
caráidaia de de la Nación
PRI PAN y PRD

que si votan
por un partido distinto les
van a quitar programas

REACCIÓN Xóchitl Gálvez candidata presidencial del PAN PRI y PRD ayer
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EN X INSTAGRAM Y FACEBOOK

Centra Maynez sus
ataques en redes
en contra de Xóchitl
Durante marzo el
candidato de MC hizo

28 posts negativos a
Gálvez y 9 a Claudia

9
PEDRO HIRIART

phiriart elfinanciero com mx

A un mes de iniciada la campaña
el candidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC Jorge
Álvarez Máynez ha concentrado
sus ataques enXóchitl Gálvez

En sus publicaciones enX antes
Twitter InstagramyFacebook yal
hablarde alguna de las candidatas
se puede observar que el emecista
se lanzó contra de Gálvez Ruiz en

28 ocasiones entre el 1 y el 31 de
marzo mientras que a Sheinbaum
únicamente en la mencionóennue
ve Incluyó aambas abanderadasen
el mismo mensaje en 26 ocasiones

La diferenciaenestas cifras salta

a la vista toda vez que al inicio de
su campaña Álvarez Máynez dijo
que su competencia era Sheinbaum
y no Gálvez

Al ver las publicaciones que el
emecista hahecho enXresalta que
atacó 14veces alapanista mientras
a la morenista únicamente tres

Entre los comentarios mas recu

rrentes en contra de la panista el
candidato naranja lahaacusado en
almenos seis ocasiones de copiar
su estrategia o sus propuestas

SON INCREÍBLES

Y CRITICA DATOS
DEL INE DE GASTOS DE
XÓCHITL Y CLAUDIA
El candidato de MCJorge Álva
rez Máynez caificó de increí
bles las cifras que reporta el INE
sobre los gastos de campaña
de Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez

El abanderado naranja sostuvo
que tiene consejeros electos por
tómbola electos partidistamente
que han dejado que se violen los
plazos de precampaña que se
viole el financiamiento ilegal que
se violen los topes de campaña

Y agregó Es increíble que se
publiquen notas donde supues
tamente yo he gastado más que
Sheinbaum y Xóchitl cuando he
mos visto el despilfarro p Hinart

No les habastadoconcopiarnos
la agenda Cadereyta academiapo
licial y las becas para la educación
superior Ahora nos copian hasta

el Fosfobus Con razón se plagio
la tesis y no puede vivir sin el tele
prompter arremetió el 7 demarzo

Mientras que al hablar sólo de
Sheinbaum en dos ocasiones se
burló del spotde la morenista don
de va a una universidad esto a
pesar de no haber ido a ninguna
institución educativa

En otraocasión seburló delerror
de la candidata oficialista al decir
que siga la corrupciónyno la trans
formación durante su arranque de
campaña en el Zócalo

En cuanto a Instagram Álva
rez Máynez mencionó a Gálvez en
ocho ocasiones enmarzo mientras
que a Sheinbaum únicamente en
cuatro ymencionó a las dos en 10
ocasiones

Uno de los puntos quehacritica
do ensus redes yque sehacevisible
ensucuenta de Instagram es recri
minar la propuesta de Xóchitl de
hacerunamegacárcel Al respecto
compartióunvideo el 20 demarzo
en el que sostiene que esta no es la
solución para la inseguridad

Finalmente en Facebook red
social que empezó a utilizar el 20
de marzo el emecista mencionó a
lapanistaenseis ocasiones a Shein
baum dos y a ambas cinco veces

EJEMPLO Mensaje en X de Alvarez Máynez contra Xóchitl el 27 de marzo
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XÓCHITL ofrece hacer de Veracruz gran centro de desarro
llo con nearshoring critica gasto en Dos Bocas

Necesitamos duplicar la carga señala

Xóchitl modernizará
el puerto de Veracruz
LA ABANDERADA por FCXM critica el costo y planeación de
la refinería de Dos Bocas afirma que con su proyecto el estado
será un gran centro de desarrollo económico con el nearshoring

Por Enrique Martínez
mexico razon com mx
Lacandidata de la coalición Fuer

za y Corazón México FCXM
Xóchitl Gálvez criticó el costo y
la planeación de la refinería Dos

Bocas uno de los principales proyectos
del presidente Andrés Manuel

Gálvez Ruiz recordó que el primer
mandatario prometió que Dos Bocas esta
ría refinando enjunio del 2022 yque iba a
costar 160 mil millones de pesos

El tema es que ya lleva gastados más
de 400 mil millones de pesos Gracias a
los informes que se han dado a las bolsas
de Estados Unidos hoy podemos saber
que Dos Bocas ha gastado más de 20 mil
millones de pesos declaró

De gira por Veracruz dónde Rocío Na
hle es la candidata de Morena al gobierno
de la entidad Xóchitl Gálvez hizo referen
cia a los recursos públicos que manejó a la
exsecretaria de energía en el proyecto de
Dos Bocas junto con otras autoridades del
sector y contratistas privados de Pemex

400 mil millones de pesos por eso le
alcanza para tantas casas dijo en medio
de aplausos de simpatizantes del PAN
PRIyPRD

La aspirante presidencial de oposi
ción afirmó que su proyecto de país con
templa construir la segunda etapa del
Puerto de Veracruz para que el estado y
la región sureste de México puedan ser
un gran centro de desarrollo económico

con el nearshoring
Necesitamos duplicar la carga para

que Veracruz pueda ser ese centro de
desarrollo del nearshoring de la reloca
lización de empresas y creo que es muy
importante pero no solo duplicar el puer
to sino hacer toda la infraestructura de

carretera y ferroviaria de entrada y salida
al puerto declaró

Respetar el Estado de derecho inver
tir en energía limpia barata y en agua
así como impulsar la educación de los
jóvenes veracruzanos en áreas como la
robótica la inteligencia artificial y el in
glés fueron algunas de las propuestas
que lanzó la candidata presidencial del
PAN PRIyPRD

Tener una competencia laboral es
clave si queremos que esos jóvenes se
inserten a las carreras del futuro en los
empleos del futuro sostuvo

En su mensaje Xóchitl Gálvez tam
bién habló de la necesidad de finalizar

la carretera Ozuluama Tampico una vía
crucial para mejorar la conectividad en
tre estas dos importantes ciudades así
como la conclusión de la carretera Car

del Poza Rica y la edificación del puente
Riviera Veracruzana Boca del Río el cual
es clave para el crecimiento y desarrollo
económico de la zona

Entonces le vamos a regresar a la Se
cretaría de Infraestructura pues obvia
mente la obligación y los recursos para
darle mantenimiento a las carreteras fe
derales no sólo de Veracruz sino de todo
el país señaló Laabanderadaafirmó que
es un desastre la situación en la que se en

cuentra la mayoría de las carreteras
En Veracruz Xóchitl Gálvez estuvo

acompañada por el candidato de su coali
ción al gobierno o de Veracruz José Yunes
Zorrilla así como otros aspirantes a dipu
tados federales senadores presidentes
municipales y diputados locales

La abanderada presidencial por FXCM
le pidió a sus candidatos poner atención
especial a la inseguridad en las carreteras
del país Dijo que con la desaparición de
la Policía Federal de Caminos y la nula
operatividad de la Guardia Nacional la
delincuencia ha secuestrado los caminos

Llama la atención cómo nos podemos
dar cuenta de cómo asaltan los tráileres
como en una hora asaltan dos tráileres

prácticamente enuna carretera Lo ve todo
México menos la policía señaló

Necesitamos que haya centros de man
do sobre las carreteras para que se pueda
conectar en tiempo real pues a través de
Internet o a través de antenas sobre las ca

rreteras pues la vigilancia a través de tec
nología concluyó

Medios de comunicación que cubren la
gira de Xóchitl Gálvez así como su equipo
de campaña informaron que se reforzó su
seguridad con más elementos de la Guar
dia Nacional durante su trayecto carrete
ro entre Puebla y Veracruz

DE ACUERDO con el gobernador de Vera
cruz la Secretaría de Infraestructuray Obras
Públicas Siop ha realizado una inversión
total de 307 millones de pesos en el puerto
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NECESITAMOS

DUPLICAR la carga
para que Veracruz

pueda ser ese centro
de desarrollo del
nearshoring de la
relocalización de

empresas y creo que
es muy importante

Xóchitl Gálvez
Candidata Presidencial

por FCXM

w

XÓCHITL GÁLVEZ candidata presidencial por Fuerza y Corazón
por México en su segundo día de campaña ayer en Veracruz
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Máynez se
hace bolas
ante reporte
de sus gastos
El emecista calificó
el informe como
increíble luego de
ciarse a conocer que es
el segundo aspirante
con mayores egresos
para actos proselitistas
aseguró que ha sido
totalmente transparente
y no desmintió la cifra
reportada por el Sistema
de Fiscalización
del INE
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LUEGO ME DICEN QUE NO HAGO CAMPANA DICE EL CANDIDATO

Maynez califica cifras de
sus gastos como increíbles
Postura Tras darse a

conocer que es el segundo
presidenciable con mayores
egresos en campaña aseguró
que ha sido transparente

JORCEX LÓPEZ

El candidato
de Movimiento
Ciudadano a la
Presidencia de
la República

Jorge Álvarez Máynez reclamó que
haya medios de comunicación que
publiquen que ocupa el segundo
lugar en gastos de campaña connú
meros que calificó como increíbles
Pero no desmintió las cifras

La nota es la mentira que yo no
sé cómo hay medios que dicen que
yo gasté más que Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum sin verificar
lo sin darse una vueltecita por los
eventos

La verdad que ya es una cosa
tan absurda que es muy difícil de
contestar me dicen que eres el que
más ha gastado en campaña pero
luego me dicen que no hago campa
ña dijo el abanderado naranja

AI aclararle que la información
fue emitidapor elInstitutoNacional
Electoral INE Álvarez Máynez
respondió que sí pero que el orga
nismo tiene consejeros electos por
tómbola y partidistamente quie
nes han dejado que se violen los pla

zos de precampana y las reglas de
financiamiento

Cuestionado si es
que confíaenelINE
el candidato res
pondió que confía
en laverdad yesta
es que hangastado
enlaprecampaña

de sus rivales can
tidades obscenas

Bastaría con
que alguien se
ponga a sumar
los eventos los
espectaculares
las bardas que
tienen años con

ese tipo de derro
che dijo Álva
rez Máynez

Señaló al INE

de falta de equi
dad yde emitir información con ses
go pero que está consciente de elloy
es alo que se enfrentaylo cualbusca
cambiar

Yo sé en la contienda en la que
estoy pero sé que también la gente
está más informada también por

eso se han per
dido en distintos
medios de comu

nicación muchos lectores muchos
seguidores porque la gente recurre
a otrasmaneras de informarseyque
estén apegadas a la realidad esas
cifras de gasto que reporta el INE

pues son francamente increíbles
aseguró

Sin embargo reconocio que lo re
portado por la autoridad electoral
es cierto

Lo que hemos reportado al INE
hemos sido totalmente transparen
tes la cifra que reporta en nuestro
caso es cierta la que no es cierta es la
de las campañas expuso

Este lunes 24 HORAS publicó
que a un mes del arranque de las
campañas la candidata Claudia
Sheinbaumlleva la delantera en gas
tos actos proselitistas y estados visi
tados mientras que Xóchitl Gálvez
ostenta el tercer lugar en recursos
invertidos yel segundo en giras

De acuerdo con el sistema de Fisca
lización del Instituto Nacional Elec

toral INE en los primeros 30 días
de campaña la aspirante presiden
cial de Morena PT y PVEM reporta
86 7 millones de pesos erogados un
promedio de 2 89 mdp diarios

Álvarez Máynez candidato de
Movimiento Ciudadano MC lle
va 61 9 millones de pesos en gastos
de proselitismo 2 06mdp diarios
de un tope de gastos de 660 9 mdp

En un mes de campañas la aban
derada del PRI PAN y PRD es la que
menos recursos ha invertido en su

proselitismo con 34 3 millones de
pesos lo cual coincide con sus se
ñalamientos de que han sido insu
ficientes los fondos que le daban los
partidos que la impulsan
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ANTECEDENTE

Este lunes 24
HORAS publicó
los gastos del
primer mes de
campañasdelos
presidenciables
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ASESINAN EN ACTO DE CAMPANA A CANDIDATA EN GUANAJUATO

Aumenta violencia
en elecciones 2024
Los ataques y agresiones contra políticos y candidatos se incrementaron
24 en los actuales comicios en comparación con el anterior proceso
federal de 2021 cuando se reportaron 38 atentados entre enero y
marzo ayer se contaban ya 74 Gisela Gaytán aspirante de Morena a la
alcaldía de Celaya fue ejecutada este lunes en pleno acto proselitista en
su primer día de campaña con lo que la cifra de abanderados a cargos
de elección popular ultimados en esta contienda llegó a 17 Guerrero
Michoacán y Chiapas son las entidades con más casos
VOTAR ENTRE BALAS EJECUCIONES Y SECUESTROS ENTRE LOS ATENTADOS

Aumenta 24 la violencia
electoral respecto a 2021
Voto En el proceso de hacetresaños
identificado como el más violento
hubo 38 agresiones entre enero y
marzo en este2024 van al menos74
RAYMUNDO CÉSAR

La violencia electoral escalo en el primer tri
mestre de 2024 donde se han presentado
al menos 74 actos violentos contra políticos
aspirantes funcionarios y exfuncionarios
mismos que van desde asesinatos y atenta
dos hasta secuestros y desapariciones de
acuerdo con el proyecto de Data Cívica Votar
entre Balas

Estas agresiones representan un aumento
de 24porciento encomparación conelmismo
período de 2021 que ha sido reportado como
elprocesoelectoralmásviolento de los últimos
años ydonde se contabilizaron 38 casos

Aunque las elecciones son hastajunio ytoda
vía no está definido el total de las candidaturas
la ola de asesinatos avanza De acuerdo con un

conteo de este diario este año han asesinado a
17 aspirantes aun cargo de elección popular lo
que promedia cincopormes

Guerrero se ha convertido en el estado más

riesgoso para los contendientes con cinco
asesinatos seguido de Michoacán y Chiapas
con dos cadauno

ALCALDIAS SUFREN EMBATES

La violencia que afecta los procesos electo
rales está relacionada con la eclosión de los

grupos criminales sobre todo en los muni
cipios pequeños porque los gobiernos no
cuentan con los recursos para proteger a sus
candidatos afirmó Aldo Muñoz catedrático
de laFacultad de Ciencias PolíticasySociales
de la Universidad Autónoma del Estado de
México UAEM
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Esta situación menciono afecta a enti
dades como Estado de México Guerrero
Sinaloa Michoacán Guanajuato Chiapas y
Veracruz por lo menos desde el año 2000
aunque no son exclusivos

Consideró que quienes hacen política en

esas alcaldías tienen elpeor de los escenarios
porque están supeditados a que los generado
res de violencia aprueben sus candidaturas
y les digan cómo hacer campaña porque
si no se atienden a las consecuencias y este
fenómeno afecta a partidos y candidatos de
todos los colores

Además planteó que el Estado mexicano
tampoco tiene la capacidad para proteger a
todos los aspirantes porque en este proce
so se disputarán 20 mil puestos de elección
popular lo que representaría en cierto caso

disponer de 20 mil o 40 milpolicías
Aldo Muñoz consideró que las autoridades

no cuentan con una estrategia que garantice
que en poco tiempo en pocos meses o años
esto cambie porque además los municipios
más vulnerables generalmente tienen un ais
lamiento territorial fuerte conpocos accesos
yuna geografía atropellada

De los 74 actos violentos reportados entre
enero y marzo entre los más afectados se
encuentran funcionarios con39 embestidas
señalaVotar entre Balas

Acribillan a candidata

de Morena en Celaya
frente a simpatizantes
Aun día de que iniciaron las campañas en Gua
najuato Gisela Gaytán candidata de Morena
a lapresidenciamunicipal de Celaya fue asesi
nada durante un acto en la comunidad de San

Miguel Octopan
La agresión se viralizó por un video que se

difundió y donde se aprecia que varias per
sonas caminan en caravana y de pronto se
escuchan las detonaciones de arma de fuego
ycomo los asistentes correnyhuyen del lugar

Además se reportó un lesionado pero las
autoridadesnohaninformado sihaydetenidos

Por la mañana la aspirante visitó a los loca
tarios delmercado Morelos

Incluso en sus redes sociales posteó foto
grafías del encuentro Juntos con determina
ciónycompromiso lograremoshacerrealidad
el cambio que tanto anhelamos

Además escribió que tuvo el privilegio de
platicar con los locatarios del Mercado Mo
relos Un encuentro lleno de apoyo y cariño
escuchando sus preocupaciones y anhelos
Queremos una Celaya donde cada persona
téngala oportunidad de prosperar queremos
la transformación 24 horas

CRIMEN GiselaGaytan fue baleada en el segundo
día de campaña en Guanajuato
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Seguridad
Chocan planes
de Sheinbaum y
Gálvez Máynez
sin claridad
Xóchitl propone que se acabarán los abrazos no balazos
desmilitarizar el país y una megacárcel Claudia ofrece continuidad
en atacar las causas con apoyos sociales consolidar la GN mayor
coordinación entre fiscalías y acabar con la corrupción

Radiografía
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

Con gran parte del territorio nacional su
mido en la violencia e inseguridad las
propuestas de las candidatas y el candi
dato presidencial tras un mes de campaña
rumbo a los comicios del 2 de junio son
consideradas claves en sus respectivas
plataformas de gobierno No ha faltado
la polémica sobre todo por las propuestas
de la abanderada de la oposición Xóchitl
Gálvez con su mega cárcel de alta segu
ridad para los delincuentes más peligro
sos del país

Mientras Xóchitl advierte que con ella
se acabaran los abrazos no balazos

y desmilitarizará al país incluido relevar a
los militares de las funciones que realizan
en aeropuertos aduanas y construcción
de obras la candidata de Morena Claudia
Sheinbaum garantiza continuidad y re
chaza regresar a los militares a los cuarte
les e incluso insiste en la Guardia Nacional
pase a control de la Secretaria de la Defen
sa Nacional

Ello pese a que existe una resolución
de la Suprema Corte en la que se ordena
que dicha corporación se someta a un man
do civil

Por su parte el candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano Jorge Alvarez
Máynez no ha fijado de manera clara su

posicionamiento respecto a la permanen
cia de las fuerzas armadas en cuestiones

de seguridad pública y si deben regresar a
los cuarteles

Los principales encontronazos se han
registrado entre Sheinbaum y Gálvez por
su visión de una nueva estrategia de se
guridad diametralmente opuesta a la de
López Obrador al acusar que esta solo ha
provocado un incremento de la violencia e
impunidad en el país

Quizá la propuesta que ha generado
más polémica hasta el momento es la de
Xóchitl de crear una mega cárcel de alta
seguridad con tecnología de punta para
enviar ahí a los criminales más peligro
sos del país

Y es que dicha propuesta fue asociada
con la prisión de alta seguridad del presi
dente de El Salvador Nayib Bukele que ha
sido cuestionada por presuntas violaciones
a los derechos humanos

De inmediato Sheinbaum arremetió
contra esa propuesta y acusó que a dife
rencia de la oposición sus propuestas es
tán más enfocadas a atender las causas de

las desigualdades en la sociedad mexica
na y planteó construir universidades y no
mega cárceles

15 PROPUESTAS DE XÓCHITL

Gálvez ha explicado que uno de los pun
tos centrales de su campaña es la insegu
ridad y violencia que se registra en el país
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para lo cual desde el inicio presento 15
propuestas donde ha rechazado una y
otra vez que busque reeditar la guerra de
Felipe Calderón contra el crimen organi
zado aunque reconoce que si no hay de
otra los militares se tendrán que defen
der Hay muchas maneras de recuperar
el territorio con labores de inteligencia
explica

En ese sentido anunció su intención
de duplicar a 300 mil el número de inte
grantes de la Guardia Nacional para for
talecer su presencia en las regiones más
inseguras

Paralelo a ello perfila un gran acuerdo
nacional que convoque a los tres órdenes
de gobierno al Congreso Federal y a la so
ciedad para lograr la paz

Entre sus propuestas se destaca la cons
trucción de una universidad para policías
sueldo de 20 mil pesos a todos los policías
del país pero además una agencia bina
cional de aduanas con plena cooperación

e intercambio de información entre los go
biernos de México y Estados Unidos para
frenar el tráfico de armas y drogas

Establece que la búsqueda de personas
desaparecidas y la atención a víctimas se
rán una prioridad del Estado Se creará un
Fondo Nacional de Atención a Víctimas
Atender a las madres buscadoras

También duplicar el número de fisca
les locales y federales así como de jue
ces construcción de 32 equipos policiales
de reacción donde la prioridad serán las
bandas que se dedican a extorsionar a las
comunidades y pequeños negocios así co
mo a quienes atacan a transportistas

Otro de sus 15 puntos son Actuar con
toda la fuerza y capacidad del Estado sin
ninguna concesión al crimen duplicar el
número de agentes del ministerio público

Uso de tecnología e inteligencia Mantener
el Centro Nacional e Inteligencia pero no
para espiar a políticos y periodistas

Constituir un sistema de justicia cívica
cuidar los derechos humanos como garan
tía de la paz donde la prioridad sea la bús
queda de desaparecidos

SHEINBAUM CONTINUISMO

Claudia Sheinbaum candidata presiden
cial de Sigamos Haciendo Historia pre
sentó su plan de gobierno para pacificar
al país denominado República Segura y
con Justicia en el que plantea la atención
de las causas de la violencia la consolida
ción de la Guardia Nacional la coordina
ción con la Fiscalía General de la Repúbli
ca reforma al Poder Judicial y honestidad
en la estrategia de seguridad

Sheinbaum confirmó que habrá conti
nuidad en su gobierno en materia de se
guridad y ha señalado que se dará segui
miento a la atención de las causas como lo
ha hecho el gobierno del presidente López
Obrador

Planteó que un aspecto clave de su es
trategia es la honestidad pues con Co
rrupción no puede haber seguridad

Cuando hay corrupción no hay segu
ridad destacó

Con República Segura y Justicia
Sheinbaum plantea quitarle los jóvenes
al crimen organizado implementar una

reforma al Poder Judicial y mantener a la
Guardia Nacional en las Fuerzas Armadas

Aunque no quiso hacer proyecciones so
bre una posible disminución de la violen
cia la candidata presidencial afirmó que
su plan permitirá que cada año haya me
nos delitos en el país y contempla cinco
puntos con múltiples acciones a implemen
tar en caso de llegar a la Presidencia

CINCO PUNTOS

Honestidad y atención a las causas Es
te eje propone quitarle a la delincuen
cia organizada a los jóvenes para lo que
se plantea la continuidad de programas
como Jóvenes Construyendo el Futuro y
la implantación de otros como Jóvenes
Unen al Barrio en la Ciudad de México
el cual atiende a población de entre 12 y
29 años de edad que habitan en zonas de
mayor índice de violencia y menor índi
ce económico

Consolidación de la Guardia Nacional

También se propone apoyar a los 10 es
tados con más homicidios en el país en
tre ellos Guanajuato Baja California y Mi
choacán a los que se les ayudará con ca
pacitación y tecnología

Fortalecimiento de la inteligencia e in
vestigación Se propone dotar de faculta
des de investigación a las policías estata
les para que dejen de ser instituciones re
activas

También se plantea fortalecer el Centro
Nacional de Inteligencia

Se proyecta crear el Sistema Nacio
nal de Inteligencia el cual fue descrito
por Harfuch como el conjunto de nor
mas y principios que establecen las bases
de coordinación militar civil de procura
ción de justicia y financiera

El propósito es aumentar la coordina
ción de todas las instituciones a fin de de

tener a generadores de violencia
Asimismo se plantea fortalecer las ca

pacidades de procuración de justicia de la
Fiscalía General de la República para dis
minuir la impunidad

Otro de los planteamientos es conte
ner el flujo de armas hacia grupos crimi
nales principalmente en la frontera por la
que entran alrededor del 70 de armas
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Las estrategias de seguridad de ambas candidatas coinciden en fortalecer a la Guardia
Nacional
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PLANTEA NEGAR AMPARO

Corte discutirá
caso de relación
amorosa entre
más de dos
Ciudadano poblano quiere unirse
en matrimonio con un par de
féminas que están de acuerdo
DE LA REDACCIÓN

Las relaciones amorosas entre más
de dos personas se debatirán maña
na en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN cuando la pri
mera sala analice un amparo sobre
el poliamor

Es el caso de un ciudadano de
Puebla que pretende unirse en ma
trimonio con dos mujeres una de
ellas extranjera Sin embargo una
propuesta de la Corte que ya está
en manos de los cinco ministros de
la primera sala plantea negarle el
amparo

En mayo de 2022 unjuez federal
de Puebla lo amparó para que las
autoridades de ese estado le permi
tan casarse o ejercer el concubina
to con dos o más personas en una
relación poliamorosa con el fin de
garantizarle el libre desarrollo de
la personalidad

Sin embargo tras una impugna
ción del gobierno de esa entidad an
te tribunales el caso llegó hasta la
Corte al ser inédito y ahí se tendrá
la última palabra La demanda del
ciudadano está en manos del minis
tro Jorge Pardo

En su juicio un ciudadano pre
guntó la definición de matrimonio
y concubinato contenidas en el Có
digo Civil de Puebla pues hace una
limitación exclusiva a uniones entre
dos personas

Además aseguró que practica
ría una relación poliamorosa con el
pleno consentimiento de todos los
participantes

Al analizar las normas Pedro
Arroyo Soto titular del juzgado
octavo de distrito en materia de
amparo civil administrativa y de
trabajo y juicios federales en el
estado de Puebla advirtió que esta
definición es un tipo de discrimina
ción indirecta que afecta al quejoso
por practicar el poliamor e impe
dirle contraer nupcias o constituir
legalmente un concubinato

Normativamente existe un tipo
de discriminación indirecta la cual
ocurre cuando las normas y prác
ticas son aparentemente neutras
pero el resultado de su contenido
o aplicación se traduce en un trato
desproporcionado en personas o
grupos de una situación diferente
dada su orientación sexual cono
cida como poliamorosa sin que
exista una justificación objetiva y
razonable

Lo anterior permite concluir
que en las normas reclamadas
el legislador del estado de Puebla
vulnera los principios de igualdad
y no discriminación en perjuicio del
quejoso

Ante esto el juzgador declaró
inconstitucionales los artículos
reclamados y concedió el amparo
para que no le sean aplicados al
quejoso

Se considera que los artículos
impugnados son inconstituciona
les por contener una descripción
que excluye tácita e injustificada
mente a las relaciones entre varias
personas del mismo o de diferente
sexo del acceso al matrimonio y al
concubinato precisó el juzgador
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SCJN revisará gratuidad universitaria
Por ClaudiaArellano
claudia arellano razon com mx
LA UNIVERSIDAD Nacional Autónoma

de México UNAM solicitó a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN revi
sar un amparo otorgado en septiembre de
2023 por la jueza federal Celina Quintero
en favor de un alumno que se niega a pa
gar los 5 mil pesos de inscripción parauna
especialidad de la Facultad de Derecho

Por lo anterior la Segunda Sala aceptó
a revisión el amparo donde la jueza de
terminó que la máxima casa de estudios
estaba obligada a partir del ciclo escolar
2022 2023 a implementar la oferta de
educación superior gratuita incluida en

el articulo tercero constitucional

La última vez que la Corte discutió este
tema fue en 2016 cuando la Constitución
no preveía la gratuidad ni la obligatorie
dad de la educación superior pero sí se
incluía en algunas constituciones estata
les como la de Michoacán

En aquella ocasión la Primera Sala de
terminó que la educación superior podía
o no ser gratuita pero si algún estado fija
ba la gratuidad como derecho humano en
su Constitución entonces las universida
des tenían que acatar este mandato

Aunque el recurso es de la UNAM la
sentencia incluiría a todas las universida

des públicas si cuatro ministros determi
nan que la gratuidad ya es obligatoria

Asi los ministros analizaran si la gra
tuidad en la educación superior ya es
obligatoria luego de que el Gobierno del
Presidente López Obrador la elevara a ran
go constitucional en la reforma de 2019

El artículo 3 de la Constitución dice

toda persona tiene derecho a la educa
ción La educación inicial preescolar
primaria y secundaria conforman la edu
cación básica ésta y la media superior se
rán obligatorias la educación superior lo
será en términos de la fracción X

La citada fracción añade La obligato
riedad de la educación superior corres
ponde al Estado Las autoridades federal
y locales establecerán políticas para fo
mentar la inclusión
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#SUPREMACORTE

Va por avalar
el etiquetado

UNA EMPRESA DE
LÁCTEOS FUE LA
QUE IMPUGNÓ LA
REFORMA A LA LEY
GENERAL DE SALUD

POR DIANA MARTINEZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Dos ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

SCJN proponennegar el amparo
a empresas inconformes con el
etiquetado frontal de alimentos

Los ministros Alberto Pérez

Dayán y Yasmín Esquivel plan
tean declarar constitucional las

reformas que se hicieron a la Ley
General de Saludya la NOM O51
SCFI SSA1 2010 que establece
las especificaciones generales de
etiquetado para alimentos ybebi
das no alcohólicas preenvasados

Una de las empresas que im
pugnó las modificaciones fue
de lácteos y argumentó que se
vulnera la libertad de comercio

y de concurrencia al establecer
como mecanismo de prevención
un etiquetado quebusca inhibir el

consumo de productos preenva
sados en lugar de proporcionar
información La empresa señaló
que se realiza una valoración ne
gativa del producto lo que influye
en la decisión de los consumi

dores lo que fue rechazado por
Pérez Dayán

Especificó el ministro Pérez
Dayán que la regulación no cons
tituye unabarrera al comercio en
la medida que no se le impide a la
empresa dedicarse a la actividad
que deseen

TRABAJO
EN LA
CORTE

El etiquetado
orienta a los con
sumidores sobre

su compra

Hay 3 proyectos
de sentencia en
la Corte sobre el
tema

Uno es de
Alberto Pérez

Dayán y dos de
Yasmín Esquivel

 .  2024.04.02

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 213

 .  2024.04.02



Pág: 214

I JOSÉ RAMON COSSIO DlflZ
La honestidad
de entonces
y de ahora
Lacorrupción es un fenómeno

presente en nuestra vida na
cional Son muchos y varia

dos los registros que dan cuenta de
laalteración de precios ventade car
gosoamañamientodecontratos Las
crónicas novohispanas los memo
riales federalistas o las denuncias re
volucionarias informan de la afecta
ción del patrimonio público en be
neficio de actores privados y públi
cos Paralelamente a esos señala
mientos están los que dan cuenta de
la impunidad Del ocultamiento de
documentos de aparentes errores
burocráticos de componendas mi
nisteriales o de sobornos judiciales

El vínculo entre corrupción e
impunidad es tan grande y conti
nuado que se retroalimenta Es
una red que invita a considerar los
altos beneficios por la realización
de actos ilícitos frente a la baja pro
babilidad de ser denunciado pro
cesado o sentenciado

En la larga historia de la corrup
ción y la impunidad nacionales ha
habido una transformación de los
sujetos participantes de los objetos
de la relación y de los modos de eje
cución No es lo mismo laasignación

de grandes latifundios que el otorga
miento de permisos o concesiones
de nuevas tecnologías Es distinto
corromper aunaduaneropara intro
ducirmercancía ilícitaahacerlopara
sustanciasprohibidas Más alláde las
variaciones en la actualidad se está
presentando una circunstancia que
difiere de sus malos precedentes No
estoy aludiendo a los montos invo
lucrados o a los daños a la hacienda
pública Todavía no es posible cuan
tificar si lo acontecidoen el actualpe
ríodo presidencial es de la misma o
mayor magnitud a lo resultante de
otros sexenios

A lo que me refiero es a los rei
terados y abundantes señalamien
tos acercade la participación deper
sonas cercanas a Andrés Manuel
López Obradorenun amplio núme
ro de posibles actos de corrupción
Prácticamente a diario nos entera
mos de todavía presuntos he
chos de corruptela por quienes con
forman su llamado primer círculo
La información proporcionada tie
ne que ver con acuerdos o docu
mentos de contratos irregulares so
breprecios o asignaciones directas
En otros casos sabemos de desca
rrilamientos escasez de bienes o
desperfectos de servicios que hacen
presumir la ilicitud de las acciones
que los posibilitaron

Lo importante del entramado
del que a diario se nos informa es la
vinculación que se hace entre co

rruptores y personas cercanas a
quien en la honestidad se constru
yó a sí mismo y a su proyecto po
lítico No creo que haya existido
ningún otro presidente de la Repú
blica que haya empeñado su pala
bra y la totalidad de su quehacer
público en la obligación de comba
tir a lacorrupcióny a la impunidad
Tampoco en presentarse a sí mis
mo como un ser completamente
honesto Alguien que con su diario
vestir habitaryvivir buscó situarse
más allá de lo que la política y los
políticos tenían como representa
ción de su esencia

Si López Obrador no es capaz de
demostrarnos de manera contun

dente y sin trucos la honestidad
propia y la de sus allegados habrá
de enfrentar dos consecuencias La
primera y menos importante la
confirmación de que su biografía
no tuvo más finalidad que la de
ocupar el poder para su personal
satisfacción La segunda más gra
ve la de haber contribuido al de
sencanto de la política en quienes
supusieron que finalmente había
un hombre que podía reivindicarla
en beneficio de todos Este segun
do daño sería muy considerable
Por el bien de los que creemos en la
Política necesitamos la explica
ción honesta de quien durante
años se ha referido a sí mismo y
nos ha dicho que lo es

Ministro en retiro de la SCJN JRCossio
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La Suprema
Corte como

garantía
institucional de
la democracia

El jurista y filósofo argentino Ernesto Garzón Valdés señalaba que la autono
mía judicial y la adhesión a los principios constitucionales como signos de
terminantes de los poderes judiciales nunca serán excesivas

Podemos entrar a la discusión estéril en mi opinión sobre el origen
democrático o no de las Cortes Supremas y de los Tribunales Constitucio
nales y cómo las decisiones de éstos inciden en las decisiones de los órga
nos ejecutivos y legislativos de los cuales no se pone en duda la legitimidad
electoral que les respalda pero bajo el entendido de que la democracia no se
reduce solamente al proceso electivo ni a la representación política Tam
poco se pone en duda el carácter que Cortes y Tribunales tienen como ins
pectores de calidad como los califica el propio Garzón Valdés al tener la
última palabra en aras de mantener el régimen democrático que es pauta
constitucional y lo pueden hacer porque son confiables

La conñabilidad institucional de los poderes judiciales es el punto deter
minante que respalda y justifica la existencia de estos en los Estados que
se dignen de ser democráticos Confianza que se deposita en ciudadanos y
gobernantes en cuanto a la decisión última sobre los problemas nacionales
que como ya he mencionado se sustentan en autonomía y adhesión a los
principios constitucionales

El gran v iajero y observ ador político Alexis de Tocqueville se refería a
los excesos de las mayorías como la enfermedad republicana La regla de la
mayoría es inherente a las democracias de eso no cabe la menor duda Pero
como en todo modelo institucional deben existir contrapesos que procu
ren la estabilidad Y uno de esos contrapesos son las Cortes Supremas que
logran mediante la valía de las disposiciones constitucionales restringir los
excesos hasta naturales deriv ados de las discusiones mayoritarias

Parafraseando nuev amente a De Tocquev ille los poderes judiciales en
forma racional pausada discreta mediante el golpe de la jurisprudencia a
trav és de la creación de un cuerpo doctrinal encauza la estabilidad institu
cional y protege a las instituciones democráticas No debe extrañarnos que
precisamente hace pocos días el embajador de Estados Unidos en México
Ken Salazar calificó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación como una
institución para la democracia Y no sólo es diplomacia es una v erdad acre
ditada a pesar del reproche o la crítica furibunda de quienes les incomoda
tener a un inspector de calidad confiable y constitucional

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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EL 41 LO DESAPRUEBA

Aprobación
aAMLOen
58 ados
mesesde
elecciones
Lo mas valorado de la gestión del
gobierno son apoyos sociales con 57
lo más negativo inseguridad con 68
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Aprobación registra
variación de 2 puntos
por segundo mes al
hilo en enero tenia 54

11
ALEJANDRO MORENO
amoreno elfinanciero com mx

A dos meses de que se lleven a cabo
las elecciones federales elpresidente
Andrés ManuelLópez Obradorregis
tra 58 porciento de aprobación ciu
dadanaasutrabajoy41 porcientode
desaprobación segúnreveíala más
reciente encuesta nacionalde El Fi
nanciero realizada en marzo amil
200 adultosvía telefónica Según el
estudio elrespaldopopularal man
datario tuvo una variación de dos
puntos con respecto del mes anterior
yporsegundo mes consecutivo lue
go de que enenero pasado registrara
54 porciento de aprobación

La popularidad del presidente
López Obrador se mantiene lige
ramente por debajo de lo que en su
momento registraronVicente Foxy
Felipe Calderón aescasas semanas
de los comicios presidenciales ensus
respectivos sexenios

Fox tenia 64 por ciento de apro
bación en mayo de 2006 mientras
que Calderónregistró 66porciento
en abrilde 2012 según losestudios
que coordinamos en ese momento
enelperiódicofíe ormaypublicados
en esos meses

Porotraparte laencuesta de El
Financiero realizada en abril de
2018 arrojó una aprobación de 32
porcientoparael entoncespresiden
te Enrique Peña Nieto

La encuesta de El Financiero
realizada el mes pasado indica que
elaspectomásvaloradode la actual
administración son los apoyos so
ciales con 57 por ciento de opinión
positiva y 26 por ciento de opinión
negativa El díade ayer el sondeode
estacasaeditorialmostró que entre
la población que recibe apoyos del
gobierno la preferencia por la can
didata presidencial de Morena es
tres veces mayor que el apoyo a la
candidata de oposición mientras
que la segunda lleva ventaja entre
lapoblaciónnobeneficiaríadepro
gramas sociales

En contraste el rubro que es
evaluado más negativamente es el

de la seguridad publica con 20 por
cientode opinión favorabley68por
cientodesfavorable De acuerdocon
el sondeo tambiénpublicadoayer la
inseguridades el asuntomásurgente
rumbo a los comicios del 2 dejunio
Las evaluaciones sobre elmanejo de
laeconomíaregistraronenel sondeo
28 por ciento de opinión positiva y
42porcientonegativa mientrasque
el manejo de la corrupción tuvo un
balancemásparejo 41 porcientode
opiniones favorablesy43 porciento
desfavorables

j FOCOS
Calificacionesdegobierno Las
evaluaciones sobre el manejo
de la economía registraron en
el sondeo 28 por ciento de
opinión positiva y 42 por ciento
negativa

Encuesta El Financiero El manejo
de la corrupción por parte del
gobierno del presidente López
Obrador tuvo un balance más

parejo 41 por ciento de opinio
nes favorables y 43 por ciento
desfavorables

EVALUACIÓN DE GOBIERNO
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Popularidad en su menor
nivel desdejunio del 2022

El presidente reapareció con su tono de confronta
ción con los medios sobre la inseguridad Las dismi
nuciones en la aprobación se detuvieron volviendo
a 54 0 Notas de inseguridad se mezclan con temas
políticos como la niña Camila en Taxco y secuestros
en Nuevo León

 .  2024.04.02



Pág: 222

Acusa Presidente Inquisición del TEPJF por libro

Ya reciben dinero
y toman conciencia
Señala que la gente
identificó corrupción
y que hubo cambios
en su Gobierno
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador advirtió ayer
que como los ciudadanos
ahora reciben dinero a través
de los apoyos de Bienestar ya
tomaron conciencia sobre la
corrupción que imperaba en
el pasado y los cambios que
se ha dado con este Gobierno

Saben qué fue lo que
sucedió y esto para ayudar
a nuestros adversarios a que
entiendan el fenómeno y que
en vez de enojarse compren
dan lo que sucedió en los últi
mos tiempos en México qué
fue lo que pasó

La gente sabía que había
corrupción se da el cambio
y de repente con el cambio
la gente empieza a recibir
presupuesto que es su dine
ro que antes no recibía En
tonces cómo no van a to
mar conciencia si tienen su
propia experiencia Pero es
toy hablando de millones de
méxicanos expresó

Tras criticar la existenciá
de campañas de desinfor
mación amarillismo y di
fusión excesiva de notas ro
jas el Mandatario conside
ró importante vacunar a la

poblácion sobre todo ante
el arranque de las campa
ñas en los estados donde se
renovarán las Gubernaturas
Ayuntamientos y Congresos
locales

Todo esto con el propó
sito de vacunar hasta donde
pueda ser efectiva la vacu
na por lo que viene porque
apenas están empezando las
campañas estatales y a al
guien no le están saliendo
las cuentas y están desespe
rados aseveró

En este contexto acusó
al Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
de TEPJF actuar como la
Santa Inquisición al tratar de
prohibir su último libro titu
lado Gracias

Un magistrado del Tri
bunal está pidiendo que se
revise mi libro y se prohiba
o sea es la Inquisición Un
magistrado pero lo pidió al
guien que no puedo mencio
nar aquí porque ya no puedo
hablar de ciertas personas
dijo en referencia a la candi
data presidencial opositora
Xóchitl Gálvez

Y seguirán las clases de
historia con el libro en las
mañaneras se le preguntó

Vamos a esperar a ver
qué a ver si la Inquisición lo
pone en libro prohibido co
mo era antes Es que ya lo
habían presentado y el INE
había desechado la petición

pero acudieron al Tribunal y
el Tribunal dice que el INE
tiene que revisar

O sea ni modo que yo le
borre O podemos hacerlo así
que lo adquiera la gente y que
no lea lo que está prohibido
respondió

El 9 de febrero López
Obrador acusó a la candidata
del PRI PAN y PRD Xóchitl
Gálvez de ladina clasista y
racista al igual que los con
servadores de mayor rango
económico social y político
del País

Como nació en pueblo
de Hidalgo pensaron que su
origen sería útil para ofrecer
una supuesta imagen popu
lar cuando en realidad es la
dina e igual de clasista y ra
cista que los conservadores
de mayor rango o nivel en
la escala económica social y
política del País expresa en
el último capítulo de su libro
titulado Gracias de Edito
rial Planeta

A pesar de las medidas
cautelares dictadas por la au
toridad electoral que le im
piden referirse a Gálvez el
Mandatario sostiene que fue
el supremo poder conserva
dor a través del empresario
Claudio X González el que
decidió apoyar a la aspirante
para convertirla en la abande
rada de la coalición Fuerza y
Corazón por México
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Exhibe AMLO video
con apoyo a Morena

ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

En plena veda electoral que
impide a funcionarios públi
cos pronunciarse sobre can
didatos o partidos el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador exhibió ayer en su
mañanera un video de redes
en el que usuarios del Metro
de la Ciudad de México ex
ternan su apoyo a la candi
data presidencial morenista
Claudia Sheinbaum

En la grabación perso
nas que viajan en la Línea 9
también defienden a los Go
biernos de Morena y critican
tanto a ex Presidentes de Mé
xico como a partidos políti
cos como el PAN PRI y PRD

Dirán lo que quieran pe
ro Claudia va a ganar expre
sa un usuario

Ah no Claudia va ga
nar eso sin duda le dice un
entrevistador

Otras expresiones son
El Metro no está mejor

que antes pero no está en
decadencia como sí lo hubie
ra dejado el PAN el PAN
ha sido el palero del PRI du

rante toda la vida el Presi
dente dijo salga a votar pa
ra meter al bote a todas esas
ratas de los ex Presidentes

También se dice en el
video prefiero que More
na haga los proyectos a que
otros se enriquezcan de la
mierda del PRI y el PAN a
la mierda de Morena Cuál
preferíamos Felipe Calde
rón dejó pasar armas en
algunas ocasiones hay que
negociar con los corruptos
para poder sacar proyectos

López Obrador se jactó
de que el video evidencia lo
que está pasando en el País y
que el pueblo es sabio

Miren el fruto del traba
jo de años de años de mi
llones de personas no nada
más de un hombre o de una
mujer o de un grupo de diri
gentes vean esto porque es
to es lo que está pasando en
el País presumió al presen
tar el video

A poco no está bien el
video Y hay unos mucho
mejor pero qué nivel la gen
te y dicen que el pue
blo no sabe que no está in

formado el pueblo es sabio
entonces eso es lo que está
sucediendo

Luego de que el Institu
to Nacional Electoral INE
le ha ordenado eliminar o
modificar varias conferen
cias por violar la ley al hablar
de temas prohibidos durante
esta etapa del proceso Ló
pez Obrador confió en que
no lo cepillen por mostrar
la grabación

Espero que no nos vayan
a cepillar por esto es que me
sirve cómo lo voy a dejar pa
sar ayuda mucho para que
también nuestros adversarios
ya dejen de estar en el ama
rillismo nunca en la historia
habíamos escuchado o visto
en la televisión o leído en los
periódicos tanta nota roja
reprochó

Los ciudadanos están así
como los del Metro en las
redes muy conscientes ya
no es el tiempo de antes que
ellos tenían el micrófono só
lo ellos hablaban y sentencia
ban eran sentencias y como
no había derecho de réplica
por eso mandaban
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i El Presidente López Obrador divulgó en su mañanera un video grabado en el Metro
de la Ciudad de México con frases de apoyo para Morena
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Patea AMLO el bote
para vetar glifosato
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

A cinco meses de que ter
mine su Administración el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador admitió que
continuará la importación de
glifosato que no hay ningún
producto en el mundo que
pueda sustituir al herbicida
y que el tema ha dividido a
su gabinete

Tenemos la necesidad de
tener este agroquímico para
la producción Lo que se hizo
fue dejar una pausa en tanto
se tiene un sustituto y ese fue
el acuerdo básicamente

Se sigue investigando se
va a buscar la sustitución pe
ro es un proceso complejo no
hay en el mundo un producto
para sustituir al glifosato hay
investigaciones y se sabe que
es dañino a la salud pero no
hay un sustituto reconoció
el Mandatario

El 26 de marzo el Go
bierno mexicano dio marcha
atrás en su prohibición para
importar y fabricar glifosato
norma que debió entrar en
vigor ayer

Ante advertencias de or
ganizaciones campesinas y
fabricantes de agroquímicos
sobre el riesgo que repre
sentaría para la producción

de maíz granos verduras y
hortalizas se anunció que se
permitiría el uso del produc
to hasta nuevo aviso

En medio de la polémi
ca y a pregunta expresa Ló
pez Obrador sostuvo que el
glifosato no se usa en Méxi
co Luego se negó a dar una
fecha para la que Conahcyt
entregue resultados finales
e iniciar la producción de un
nuevo agroquímico

Admitió que el tema ha
dividido a su gabinete de
bido a que hay visiones en
contradas entre la Secretaría
de Economía y un bloque
integrado por las secretarías
de Salud Medio Ambiente y
Conahcyt

Desde hace dos semanas
se había advertido del daño
a la agricultura
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Cepillan por
terceraño
recursos de
becas para
universitarios
El apoyo fue creado por este gobierno y beneficiaba
a estudiantes de UINIAM UAM IPN Pedagógica
universidades populares autónomas y normales

YALINA RUIZ

Y ENRIQUE GÓMEZ
nación eluniversal com mx

Aunque el gobierno federal creó
la beca Elisa Acuña para estu
diantes de educación superior el
programa suma tres años de se
quía presupuestal

En respuesta a una solicitud de
información laSEPindicóqueen
tre 2019 y 2021 se otorgaron a esta
beca 6 mil 431 millones de pesos
pero para2022y2023yano se ejer
cióningún recurso Para2024 sólo
sé etiquetó un millón 89 mil

Esta beca en sus tres primeros
años benefició a más de un millón

de estudiantes Apoyaba la manu
tención en la UNAM UAM IPN
universidades del INAH y la Uni

versidad Pedagógica Nacional
también brindaba ayuda econó
mica a estudiantes en situación
vulnerable de las universidades
populares autónomas de Tabasco
Campeche Veracruz y Coahuila
así como recursos para movilidad
nacional de alumnos de las Escue
las Normales Públicas del país

En 2021 la Coordinación Nacio
nal de Becas para el Bienestar Be
nito Juárez que encabeza Abra
ham Vázquez Piceno hizo pagos
por 86 mil 400 pesos a 23 becarios

del Programa de Becas Elisa Acu
ña entre uno yseis meses después
de su fallecimiento denunció la
Auditoría Superior de la Federa
ción entre otras irregularidades
en la entrega de apoyos
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4T crea beca ffisaAcuna
pero la déla sin fondos
Por tercer año consecutivo no se emiten convocatorias para los apoyos debido a la
reducción aplicada por la SHCP revela la SEP la UNAM solventa el programa con recursos propios

YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

Apesar de que el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador creó la beca Elisa Acuña
para beneficio de alumnos uni
versitarios su administración de
jó sin recursos y por tercer año
consecutivo este programa a pe
sar de que desde 2019 le había
asignado 6 mil 431 millones de pe
sos aproximadamente 2 mil mi
llones de pesos cada año

En respuesta a una solicitud de
información con folio
30011724000031 la SEP confirmó
que el último año en el que a las
becas ElisaAcuña se destinaron re
cursos fue 2021 al otorgarse 2 mil
188 millones 198 mil 739 pesos Y
parael2024 se etiquetó sólo un mi
llón 89 mil pesos

El programa social era parte del
ProgramaNacional de Becas para el
Bienestar Benito Juárez con el pro
pósito de impulsar la profesionali
zación de estudiantes y docentes

Esta beca en sus tres primeros
años apoyó a más de un millón de
alumnos de nivel medio superior

La beca respaldaba a la UNAM
UAM IPN universidades del INAH
yde laUPN tambiénbrindabaapo
yo a estudiantes en situación vul
nerable de la Universidad Popular
Autónoma de Tabasco Campeche
Veracruz y Coahuila así como be
cas de movilidad nacional para
alumnos de las Escuelas Normales

Públicas del país El programa con
taba con varias modalidades apo

yo a la manutención prácticas pro
fesionales servicio social apoyo a
la titulación movilidad nacional e
internacional capacitación exce
lencia y contingencias

A la solicitud de información se
respondió que a partir del ejercicio
fiscal 2022 no se han emitido con
vocatorias en el programa S243 Be
cas Elisa Acuña derivado de la re
ducción líquida aplicada por la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico notificada mediante oficio
número DGPYRF 20 1 1418 2022
por lo que no identificará infomia
ción para los ejercicios fiscales 2022
y 2023 de dicho programa

Además en la base de datos que
entregó la Secretaría de Educación
Pública SEP mediante la solicitud
señaló que no podía especificar el
monto unitario entregado por año
ya que al revisar las reglas de ope
ración del programa social se obser
vó que las cantidades entregadas
son variadas así como el número de
emisiones y programas de la pobla
ción a la que va dirigida

Al consultar las reglas de opera
ción de las Becas ElisaAcuña se es
tablece que en el caso de El Colegio
de México Colmex la beca econó
mica para la continuación de estu
dios se dirigía a estudiantes regu
lares aceptados para cursar algún
programa de estudios en licencia
tura maestría y doctorado con
montos que van desde 2 mil 300
pesos hasta 9 mil 400 pesos

Asimismo en el IPN la beca ins
titucionaldirigidaalosalumnos ins
critos en los niveles educativos en

media superior el apoyo que se
otorgaba era de 4 mil 800 pesos

En la Universidad Nacional Au
tónoma de México UNAM la Be
ca de Movilidad Internacional que
va dirigida a los estudiantes que
cursenuna maestría o doctorado el
monto depende del presupuesto
Cabe destacar que dicha institu
ción asumió los montos presu
puestarios al desaparecer el progra
ma Elisa Acuña

Otro apoyo señalado son las
becas para estudios de posgrado
en el extranjero se aportaban 70
mil pesos en un pago anual de
una sola exhibición

Además en la información que
se obtuvo mediante la plataforma
de transparencia se observaron
una serie de inconsistencias en los
apoyos ya que las emisiones no se
realizaban de manera conjunta

En 2019 se entregaron 92 mil
466 pesos a tres beneficiarios del
programa en 2020 se otorgó a un
beneficiario 12 mil pesos en 2021
se benefició con 689 mil 628 pe
sos a tres estudiantes es decir po
siblemente con 229 mil 876 pesos
a cada uno de los beneficiarios en

el mes de agosto
Ante la falta de recursos econó

micos del programaElisaAcuña la
UNAM en 2023 mediante un co
municado puntualizó que con sus
propios recursos se encontraba en
la posibilidad de mantener la tota
lidad de los apoyos

La Universidad con recursos
propios de la Fundación UNAM y
de donativos está en posibilidades
de mantener la totalidad de los apo
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yos considerados en el Programa de
Becas Elisa Acuña y de cubrir el
monto asignado para cada uno de
ellos no obstante que en el Presu
puesto de Egresos de la Federación
2023 no fueron asignados recursos
para dicho Programa indicó

La UNAM recalcó que su priori
dad es mantener los apoyos econó
micos que benefician a miles de es
tudiantes
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ESCUELA

Colmex

IPN

UNAM

UAM

DCPEMPC

TIPO DE BECA

Beca económica para la
continuación de estudios

Beca institucional
la compatibilidad de esta
beca con otras será prevista
en las convocatorias emitidas

Beca de movilidad
internacional

Beca para integrantes de
grupos en contexto de
vulnerabilidad

Becas para estudios de
posgrado en el extranjero
complemento

POBLACION OBJETIVO

Estudiantes regulares aceptados
para cursar algún programa de
estudios Licenciatura maestría
y doctorado
Alumnos inscritos en los niveles

educativos del IPN que se
establezcan en las convocatorias

respectivas media superior

Alumnos de nivel licenciatura
incluyendo aquellos inscritos en
programa de titulación alumnos
de tiempo completo de maestría
y doctorado

Alumnos que se encuentren en
licenciatura en contextos de

situación de vulnerabilidad que
tengan alguna discapacidad
permanente intelectual sensorial
visual o motriz

Estudiantes y egresados mexicanos
de IES que hayan sido aceptados
para cursar una maestría y
doctorado de tiempo completo

MONTO

2 300 y valor
máximo 9 400
pesos

4 800 pesos

Dependerán de la
asignación
presupuestaria

Hasta 12 mil pesos

70 000 mil pesos

EMISION

Mensual

Los dos periodos
escolares del ciclo escolar
con base en el calendario
escolar del IPN

Será prevista en las
convocatorias que se
emitan y dependerá de la
asignación presupuestaria

La periodicidad será
prevista en las
convocatorias que se
emitan

Solo pago anual en una
exhibición

ASF detecta entrega de
fondos a alumnos fallecidos

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

En 2021 la Coordinación Na
cional de Becas para el Bienes
tar Benito Juárez que encabeza
Abraham Vázquez Piceno hizo
pagos por 86 mil 400 pesos a
23 becarios del Programa de
Becas Elisa Acuña entre uno y
seis meses después de la fecha
de su fallecimiento indicó la
Auditoría Superior de la Fede
ración ASF en su auditoría
2021 5 11000 19 0099 2022

También realizó pagos por
un millón 144 mil pesos a 146

becarios que simultáneamente
recibieron apoyos del programa

Jóvenes Escribiendo el Futuro
lo cual no estaba permitido
conforme a las Reglas de Ope
ración del programa

La ASF auditó mil 723 millo
nes de pesos 77 del presu
puesto destinado por la Coordi
nación Nacional de Becas para
el Bienestar Benito Juárez para
el pago de las Becas Elisa Acu
ña que fue de 2 mil 238 millo
nes de pesos

Por ello el órgano auditor
determinó que debería aclarar
el destino de un millón 144 mil
800 pesos y emitió una Pro
moción de Responsabilidad
Administrativa Sancionatoria

En 2020 la ASF realizó seis
auditorías a diversas institu

ciones que ejercieron recur
sos del Programa de Becas
Elisa Acuña entre ellas a la
Secretaría de Educación Pú
blica SEP la UAM la
UNAM la Coordinación Na
cional de Becas para el Bie
nestar Benito Juárez y al IPN

En ellas sólo reportó que
identificó áreas de oportunidad
en materia de diseño
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Auditoría Superior de la Federación exige que se
auditen las becas a estudiantes

Su objetivo es
respaldar a
estudiantes de
universidades
Ayuda ya es para todos
los alumnos no sólo para
escuelas de alta

marginaclón del país

CRISTOPHER CABELLO

nacion eluniversal com mx

En 2020 la administración federal
creó el programa de becas Elisa
Acuña para apoyar a los estudian
tes de universidades públicas dis
tintas a las Universidades del Bie
nestar y las instituciones de edu
cación media superior y superior
ubicadas en puntos de alta mar
ginación social del país

Es decir estas becas eran diri
gidas a los estudiantes de institu
ciones como la Universidad Na
cional Autónoma de México
UNAM la Universidad Autóno
ma Metropolitana UAM el Ins
tituto Politécnico Nacional IPN
la Escuela Nacional de Antropolo
gía e Historia ENAH la Univer
sidad Autónoma de la Ciudad de

México el Centro de Investigación
y Docencia Económicas y otras
universidades públicas del país

A diferencia del programa de
becas para el Bienestar Benito
Juárez dirigido específicamente
a alumnos provenientes de loca
lidades indígenas y de alta margi
nación social el paquete de bec as
ElisaAcuña englobó recursos pai i
programas de apoyo que ya exií
tían desde hace varios años como
el de manutención de la UNAM y
la UAM el de intercambio acadé
mico de la UNAM y el de apoyo al
Servicio Social de la Universidad

Autónoma de Guerrero y de la
Universidad Popular Autónoma
de Veracruz

Otros paquetes de apoyo fueron
la beca dirigida a intercambios aca
démicospara estudiantes deEscue

las Normalistasylamanutención de
estudiantes de la ENAH

Cabe destacar que en 2020 y 2021
las Becas Elisa Acuña dejaron de
operar en 2022

Alumnos de la UAGro recibían

apoyos para facilitar sus estudios
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Reprueba acciónde magistrado del TEPJF

Buscan prohibir mi
libro como en la era de
la Inquisición AMLO

La estrategia de la oposición es desatar
una campaña de amarillismo en medios

Lamenta AMLO que magistrado
electoral insista en prohibir su libro
Reprocha el mandatario el proyecto que discutirá mañana el TEPJF
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reprochó que el magis
trado del tribunal electoral Reyes
Rodríguez Mondragón mantenga
un proyecto que se discutirá maña
na en la sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF en el que pro
pone revisar y prohibir su recien
te libro Gracias

El mandatario equiparó este in
tento con el largo periodo histórico
cuando la Santa Inquisición quemó
una serie de libros prohibidos

Minutos antes en la mañanera de
ayer el mandatario presentó un vi
deo que se difunde en redes sociales
sobre un diálogo a bordo de un tren
en el Metro en el cual el entrevista
dor insiste a tres ciudadanos en que
critiquen la Cuarta Transformación
y a su candidata a la Presidencia
Claudia Sheinbaum pero ellos rei
teran su respaldo a la 4T

Cómo lo voy a dejar pasar ex
puso el jefe del Ejecutivo confiando
en que no será sancionado por el
Instituto Federal Electoral INE

Refirió que a él le corresponde
informar con el propósito de va
cunar a la ciudadanía ante las cam
pañas en su contra Y aseguró que
la oposición está tan desesperada
que como estrategia política en
algunos medios hay una campaña
de amarillismo Nunca en la his
toria habíamos visto en la televisión
o leído en los periódicos tanta nota

roja y se los dejo de tarea
Al referirse al tema de su libro

el jefe del Ejecutivo pidió esperar
a una posible resolución A ver si
la inquisición lo pone como libro
prohibido como sucedió antes

Y añadió Les presumo para que
se rían que no se enojen nuestros
adversarios que los queremos mu
cho porque no son enemigos son
adversarios A veces la verdad me
dan hasta ternura ternuritas va
el libro en primer lugar de ventas

Recordó que el análisis de la po
sible prohibición de la publicación
editorial surgió a raíz de la queja
interpuesta por la candidata del
bloque opositor Xóchitl Gálvez a
quien no mencionó por su nombre

El pasado 27 de febrero la aban
derada de la coalición Fuerza y
Corazón por México presentó an
te el INE una queja por la obra al
considerar que al publicarla 20 días

antes de la campaña López Obra
dor realizaba actos anticipados
porque en el libro la desacredita
como candidata y favorece a la
de su partido

La Unidad Técnica de lo Conten
cioso del INE desechó esa queja
pero en el proyecto el magistrado
Rodríguez Mondragón propone
revocar esa decisión para someter
la obra a un análisis y confirmar si
viola la ley electoral

El mandatario comentó con iro
nía Ni modo que le borre partes
O podemos hacerlo así que lo ad

quiera la gente y que no lea lo que
está prohibido El video divulgado
en la plataforma TikTok recrea un
episodio cotidiano en el Metro de

la CDMX para mostrar que la gen
te está informada hoy argumenta
además hay un cambio de mentali
dad necesario En el material un
hombre y una mujer defienden que
en este sexenio se han hecho obras
y mejoras en el Sistema de Trans
porte Colectivo capitalino como
la remodelación de la línea 1 y que
hay mayor seguridad en tanto

otro usuario afirmó Prefiero que
Morena haga malos proyectos a que
otros se enriquezcan Los tres cri
ticaron a los partidos de oposición

Eso es lo que está sucediendo
Espero que no nos vayan a cepillar
por esto Es que me sirve cómo la
voy a dejar pasar

Refirió que a él le corresponde in
formar o desmentir las campañas
en su contra Lo que quiero es
para toda la gente todo esto con el
propósito de vacunar hasta don
de pueda ser efectiva la vacuna por
lo que viene porque apenas están
empezando las campañas estatales
y a alguien no le están saliendo las
cuentas y están desesperados

Ante las críticas a su adminis
tración por la violencia en el país
mostró los datos de homicidios
registrados entre el miércoles y el
domingo de la semana pasada que
sumaron 334 un promedio dijo
de 66 diarios cuando la media en
lo que va de 2024 es de 79 al día
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Lamenta López Obrador
feminicidio de la menor y
posteriores linchamientos
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador lamentó el fe
minicidio de la niña Camila y los
posteriores linchamientos de los
presuntos responsables del cri
men que provocaron la muerte
de una mujer en Taxco de Alar
cón Guerrero la semana pasada

En la conferencia matutina
de ayer a pregunta sobre estos
hechos el mandatario federal
subrayó que si bien corresponde
a las autoridades locales investigar
los hechos se analiza si la Fiscalía
General de la República FGR
pudiera atraer el caso aunque
evitó dar más detalles sobre estos
hechos

Éste caso es muy lamentable
muy triste para todos desde luego
más para los familiares amigas
amigos y para los mexicanos en
general porque tiene que ver con
la pérdida de vidas humanas de
una niñay también de una señora

Desde Palacio Nacional infor
mó que las autoridades realizan
las pesquisas sobre el secuestro
y posterior asesinato de la niña
Camila de ocho años de edad
la investigación se realiza por el
delito de feminicidio

La menor habría sido asesinada
en la casa de una de las sospecho
sas y su cuerpo arrojado a lado de
una carretera La tardanza para
ejecutar la orden de aprehen
sión por las autoridades provo
có que habitantes del municipio

se lanzaran contra los presuntos
responsables una mujer y dos de
sus hijos y a consecuencia de la
golpiza propinada por el lincha
miento ella perdió la vida

Se está haciendo la investi
gación correspondiente se está
actuando Tiene que ver con las
autoridades locales Y se quieren
tener todos los datos para infor
mar bien sobre este asunto
Desde luego la autoridad va a
actuar está trabajando y lo va a
seguir haciendo Esto correspon
de a las autoridades municipales y
del estado y se va a ver si es nece
saria la intervención de la FGR
enfatizó López Obrador

El jefe del Ejecutivo adelantó
que hoy durante el informe del
gabinete de seguridad se darán
más detalles de estos hechos
Desde que salió la menor Cami

la de su casa cuando la encontra
ron las órdenes de detención los
actos de ajusticiamiento o lincha
miento y todos los antecedentes
qué se ha investigado qué se está

haciendo

W
Se analiza si la
Fiscalía General
de la República
atrae el caso
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NO PUEDO HABLAR DICE

Reprocha AMLO
que TEPJF quiera
censurar su

libro Gracias
Reclama Xóchitl que
el texto tiene contenido

electoral y se usa el
erario para promoverlo

El TribunalElectoraldelPoderJudi

cial de laFederación TEPJF pre
tende actuar de nuevo como Santa
Inquisición acusó el presidente
Andrés Manuel López Obrador
durante su conferencia de prensa
matutina pues busca censurar
su libro Gracias

Ya también un magistrado del
tribunal está pidiendo quese revise
mi libro y se prohiba o sea es la
Santa Inquisición reclamó

Lo pidió alguien que no puedo
mencionar aquíporque yanopuedo
hablar de ciertas personas agregó

El magistrado Reyes Rodríguez
publicó unproyecto enel que pide al
Instituto Nacional Electoral INE
revisar la queja de Xóchitl Gálvez
Ruiz candidata presidencial de
PAN PRI yPRD respecto del libro
por su presunto contenido electoral
y uso de recursos públicos la cual
fue desechada porque la aspirante
no presentó pruebas

Desde que arrancaron las cam
pañas el Presidente insertó en su
conferencia matutina una clase d e

historia para lacual lee fragmentos
de su libro Gracias

Ante lapresentación del proyec
to elmandatario omitiódar suclase
de historia

Se le preguntó si suspendería
sus clases yafirmó que prefería es
perar la resolución de la autoridad
electoral

Vamos a esperar a ver qué a
ver si la Inquisición lo pone en libro
prohibido remató

De aprobarse el proyecto del
magistrado Rodríguez Mondra
gón la sentencia sería para el
único efecto de que de no haber
otra causal de improcedencia el
INE dé entrada a la denuncia de
Xóchitl Gálvezy unavez analizado
el caso e integrado el expediente
éste deberá ser remitido a la Sala
Especializada para dictar senten
cia dei caso

Según el magistrado debe ha
cerse un análisisjurídico relativo a
si esválido o no que un actor políti
co sumamente relevante como lo es
elPresidente de laRepública en un
libro de su autoría que se comercia
liza en las etapas de precampaña y
campaña realice manifestaciones
expresas a favorde la candidata de
su partido y en contra de la candi
data opositora

Diana Benítezy David Saúl Vele
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Vamos a esperar a ver que a ver si la
Inquisición lo pone en libro prohibido

Dicen os fifís que el pueblo no sabe que
no está informado El pueblo es sabio

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presid o
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REGRESOACASA Ante la creciente violencia en Haití 24 hombres y diez mujeres fueron repatriados a México La inseguridad generada por el
crimen organizado en aquel país se caracteriza por la escasez de alimentos y productos básicos

LLEGARAN A PUERTO PROGRESO EL 4 DE ABRIL

NMGMNOraLOSKHCIMS
EVACUADOS DESDE HAITI
RESCATE LOSCOMPATRIOTAS RESCATADOSSE ENCUENTRAN A BORDO DELBUQUE ARM ISLA HOLBOX A DONDE FUERON
LLEVADOS EN UN HELICÓPTERO DE LA MARINA
LUISVALDÉS

Este4 de abril llegaran a Puer
to Progreso Yucatán los 34
mexicanos evacuados de

Haití por la Marina Armada de Mé
xico debido a las condiciones de in
seguridad que se viven en la nación
caribeña

Para la evacuación de los conna
cionales fue necesario el traslado
del buque ARM Armada Repúbli
ca Mexicana Isla Holbox a aguas
internacionales cercanas a Puerto

Príncipe en un operativo secreto
que arrancó a las 4 00 horas del do
mingo pasado

Un helicóptero MI 17 de la Mari
na fue el encargado de realizar dos
viajes a la embajada de República
DominicanaenHaití con el objetivo
de evacuar a 24 hombresy 10 muje
res incluidoscuatro funcionarios de
la embajadamexicanaysiete meno
res de edad

En Haití se ha creado un consejo
presidencial de transición pero
no se garantizaquepuedahaberuna
situacióndeseguridadyporlotanto
esa es la razón por la que decidimos
traer de vuelta a nuestros connacio

nales informó ayer la canciller Ali
cia Bárcena durante la Mañanera
delpresidenteAndrésManuelLópez

Obrador

El Aeropuerto de Haití está ce
rrado desde hace casi un mes por
lo tanto no se puede entrar o salir
se requirió de una operación muy
especial en donde el buque de la
Secretaría de Marina navegó hacía
aguas cercanas a Haití informó la
funcionaria

Mientrastanto laEmbajadaMexi
cana se encuentra resguardada por
tresdiplomáticos connivel de encar
gado de negocios y cinco militares
quienes permanecen de manera vo
luntaria en la legación para atender
a los compatriotas que decidieron
permanecerenel país caribeño

 .  2024.04.02



Pág: 236

De acuerdo a la Secretaria de Re

laciones Exteriores el operativo de
evacuación humanitaria se derivó

del control ilícito que grupos ar
mados tienen sobre el Aeropuerto
InternacionalToussaintLouverture
lo que impide a civiles salir de Haití

asi como de los actos violentos que
se han registrado como la toma de
centros penitenciarios y las amena
zas de mantenerparalizado al país

Sobre la situación en aquel país
la cancillerBárcena informó que en
realidad en Haití se ha creado un

Consejo Presidencial de transición
con siete personas y dos observa
dores y no se garantiza que todavía
pueda haber una situación de se
guridad y esa es la razón por la cual
decidimostraerdevuelta anuestros
connacionales

OPERATIVO Fueron necesariosdosvuelos para trasladara los 34 connacionales
incluidos cuatro funcionarios de la embajada al buque Isla Holbox que los aguardaba en
aguasinternacionales
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Y VE EN KARUZE DECADENCIA
DE LOS INTELECTUALES

INTELECTUALIDAD CONSERVADORA ESTA
EN DECADENCIA DECLARA EL PRESIDENTE
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador AMLO declaró que la intelec
tualidad conservadora está en deca
dencia Esto por comentarios vertidos
por algunos de los expertos cercanos
al antiguo régimen político en México
mismos que el titular del Poder Ejecu
tivo Federal considera como signos del
desconocimiento de la nueva realidad

política nacional
Durante la mañanera AMLO dijo que

principalmente la población pertene
ciente a las clases populares está aho
ra internalizando que la democracia es
el gobierno del pueblo para el pueblo

con el pueblo Sin embargo mencionó
que eso arriba no se entiende ni se
acepta sino que siguen con la idea de
que el pueblo no existe que la política
es asunto de los políticos

En su desesperación lo que están
haciendo es mostrando el cobre Acaba

de decir Enrique Krauze imagínense
el sabiondo de Krauze de que Lati

nus el programa de Loret de Mola es
el equivalente a lo que fue Proceso
la revista Proceso en los años 70 La
revista manejada por don Julio Scherer
según Krauze es lo mismo que Latinus
manejado por Carlos Loret de Mola

Pero estamos hablando de un guru de
la intelectualidad pronunció

Enseguida López Obrador mencionó
que esos dichos muestran que la inte
lectualidad del grupo conservador está
en franca decadencia y han perdido

la imaginación A la par consideró que
este grupo fue azotado muy fuerte
por ya no tener más acceso al dinero
en su gobierno dado que en el antiguo
régimen tenían poder e influencia

Andrés Manuel López Obrador recor
dó también que en semanas pasadas
Jorge Castañeda Gutman secretario de
Relaciones Exteriores de Vicente Fox
Quesada llamó a Xóchitl Gálvez Ruiz
candidata presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México a incre
mentar la guerra sucia contra Claudia
Sheinbaum Pardo candidata presiden
cial de Morena Partido del Trabajo PT
y Partido Verde Ecologista de México
PVEM

Finalmente el presidente de la Re
pública rememoró que ha sido insulta
do antes por el escritor Héctor Aguilar
Camín En contraste con ellos dijo que
el pueblo no es tonto y que existe un
proceso de toma de conciencia

Francisco Mendoza

Según Krauze es lo mismo que Latinus
se mofó López Obrador Especial
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ana Gabriela Guevara enfrenta
denuncias por intento de homicidio

Gilberto García

En esta maraña de denuncias y de cues
tionamientos que han salido a la luz
pública en relación con el desempeño

de la titular de la Comisión Nacional de

Cultura Física y Deporte Conade Ana
Gabriela Guevara Espinoza durante su ges
tión al frente de la citada dependencia en
donde han quedado al descubierto accio
nes de posible corrupción fraudes y abu
sos ahora también enfrenta una denuncia
por un presunto intento de homicidio en
contra de empresarios que denunciaron
irregularidades y extorsiones por contratos
que firmaron con el organismo

De acuerdo con una investigación llevada
a cabo por Mexicanos Contra la Corrupción
se ha logrado confirmar que la denuncia fue
presentada el 17 de julio de 2020 por los
representantes legales de la empresa
Cocinas Industriales Multifuncionales de

Calidad CIMCSA
Se ha logrado filtrar información que aler

ta sobre este complicado tema De acuerdo
con lo declarado ante el Misterio Público una
camioneta de los representantes de esa em
presa fue baleada luego de que denunciaron
irregularidades e intentos de extorsión en
diversos contratos firmados con el organismo
deportivo

La investigación de Mexicanos Contra la
Corrupción establece que los denunciantes
fueron acusados de desaparición forzosa
cometida por particulares y actualmente se
encuentran detenidos y sujetos a proceso

Se trata de Jesús Chain Rafael Sánchez
Cano y Armida Ramírez vinculados a la
desaparición de Edgar Álvarez por lo que
se les inició un proceso penal y se les dictó
la medida cautelar de prisión preventiva

También se ha podido advertir que los
contratos con Cocinas Industriales Multi

funcionales de Calidad forman parte de las
irregularidades detectadas por la Auditoria
Superior de la Federación ASF en contra

de la administración de la Conade por parte
de la medallista olímpica Ana Gabriela
Guevara

Hay que destacar de igual manera que
desde abril de 2019 la Secretaría de la
Función Pública SFP inició las primeras
cuatro investigaciones a la actual gestión del
organismo deportivo por otra parte a partir
de los resultados de las auditorías forenses

por parte de la ASF se iniciaron investigacio
nes por parte de la Fiscalía General de la
República FGR desde 2020 de dos expe
dientes más

Con base en dichas investigaciones 1a Uni
dad Especializada en Investigación de Delitos
Fiscales y Financieros recopila la información
suficiente por un presunto desvío por 20S
millones de pesos de los que la gestión de
Guevara sólo logró acreditar 55 millones

Hay que recordar que apenas en febrero
de este año la Fiscalía General de la Repú
blica abrió dos carpetas de investigación
contra la gestión de Ana Gabriela Guevara
en la Conade por presuntos malos manejos
y posibles desvíos que han sido superiores
a los 200 millones de pesos

La investigación surge por parte de la
Auditoria Superior de la Fbderación

Son carpetas de investigación que se abren
no por un opositor político de algún anónimo
o de algún atleta enojado que ha habido bas
tantes por cierto Sino porque vienen de
denuncias presentadas por la Auditoria
Superior de la Federación informaron las
fuentes requeridas

Las investigaciones surgen después de
dos auditorías una de ellas fue auditoría
forense que se encarga de graves sospechas
de corrupción como el caso de la Estafa
Maestra

La auditoria encontró que tan sólo en 2020
hubo 18 actos distintos de posible corrup
ción y mal manejo de recursos en distintos
contratos y servicios adquiridos por la
Conade
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Trabajadores de rescate inspeccionan los daños que causó un ataque aéreo contra el edificio del consulado iraní en Damasco Siria El consulado sufrió daños y el in
mueble contiguo quedó destruido

Ataca Israel el consulado
iraní en Damasco
Polvorín Al menos ocho perso
nas murieron en un ataque de
Israel contra el edificio del con

sulado iraní situado al oeste de
Damasco informó ayer el Ob
servatorio Sirio de Derechos Hu

manos Teherán prometió una

dura respuesta por el bombar
deo que causó la muerte de sie
te miembros de la Guardia Revo
lucionaria de Irán

Las autoridades sirias acusa

ron al enemigo israelí de lan
zar un ataque desde los Altos del

Golan ocupados por Israel con
tra el edificio del consulado ira
ní en Damasco Entre las vícti
mas mortales está Mohamed

Reza Zahedi líder de las fuer
zas Quds una de las ramas de
la Guardia Revolucionaria en
Siria y el Líbano

Israel destruye consulado iraní en
Damasco Irán promete castigo
Mueren 8 personas incluyendo
dos generales Siria condena la
agresión fruto del miserable
fracaso en Gaza

Tensión
Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

Las maniobras de Israel en Oriente Próxi

mo parecen exacerbar cada vez más la in
certidumbre en la región Al menos ocho
personas murieron en un ataque atribuido
a Tel Aviv contra el edificio del consulado

iraní situado en un barrio fortificado del
oeste de Damasco afirmó el Observatorio
Sirio de Derechos Humanos

Teherán prometió este lunes una dura
respuesta por el bombardeo que causó la
muerte de siete miembros de la Guardia

Revolucionaria de Irán entre ellos dos
generales La agresión atiza la flama de
tensión ya aguda de por sí en Oriente
Próximo

En uno de los golpes más duros a Irán
de los últimos años en Siria el embaja
dor de Irán en este país Hossein Akba
ri dijo en la televisión estatal iraní des
de Damasco que el régimen sionista Is
rael actúa contra las leyes internaciona
les por lo que recibirá una dura respuesta
por nuestra parte

La República Islámica de Irán se re
serva su derecho a tomar contramedidas
y decidirá sobre el tipo de reacción y cas
tigo del agresor afirmó por su parte el
portavoz del Ministerio de Exteriores ira
ní Naser Kanani

Las autoridades sirias acusaron al

enemigo israelí de lanzar un bombar
deo alrededor de las 17 00 de la tarde
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desde los Altos del Golan ocupados por
Israel contra el edificio del consulado

iraní en Damasco según una fuente mi
litar no identificada que señaló que las
defensas antiaéreas derribaron algunos
de los misiles lanzados

Akbari fue testigo desde la ventana de
la embajada del ataque contra el consula
do que según él se llevó a cabo con cazas
F 35 que dispararon seis misiles contra las
instalaciones iraníes

El Observatorio Sirio de Derechos Hu

manos señaló que entre las víctimas mor
tales están Mohamed Reza Zahedi identi
ficado como líder de las fuerzas Quds una
de las ramas de la Guardia Revoluciona

ria en Siria y el Líbano así como otros
dos asesores y cinco miembros de la enti
dad paramilitar iraní

Fuentes cercanas a la embajada iraní
dijeron a EFE bajo condición de anonima
to que murieron altos cargos iraníes en Si
ria y el Líbano como Zahedi su asistente
identificado por medios iraníes como el
general Mohammad Haji Rahimi así co
mo el agregado militar de la embajada ira
ní en Damasco entre otros

Las mismas fuentes apuntaron que el
consulado era el lugar donde residía el
embajador y su familia que salió ilesa
del ataque

Por su lado Akbari dijo a la televisión
estatal siria que hay entre cinco y siete
muertos pero indicó que no pueden dar
una cifra exacta hasta que no se levanten
los escombros

Se trata del ataque más sangriento con
tra militares iraníes en Siria en lo que va
de 2024 donde hasta la fecha se habían
contabilizado ocho muertos por bombar
deos israelíes entre ellos dos generales de
la Guardia Revolucionaria

El Observatorio ha contabilizado trein

ta ataques israelíes contra el territorio si
rio en este 2024

El pasado diciembre en un ataque pa
recido a la afueras de Damasco y tam
bién atribuido a Israel murió un asesor
de la Guardia Revolucionaria Seyyed Ra
zi Mousavi

MISERABLE FRACASO

El ministro de Exteriores sirio Faisal al
Miqdad transmitió este lunes el apoyo de
Siria a Irán tras el ataque en una llamada
a su homólogo iraní Hossein Amir Abdo
llahian a quien dijo que este bombardeo
es consecuencia del miserable fracaso

de Israel en la guerra contra el pueblo pa
lestino de la Franja de Gaza y reiteró que
el Estado judío no podrá influir en las re
laciones entre Irán y Siria

Irán ha sido un aliado clave de Da

masco en la guerra en Siria donde Te
herán ha enviado soldados y asesores
militares y es un enemigo acérrimo de
Israel país con el que compite por la he
gemonía regional

Los bombardeos israelíes habitualmen

te van dirigidos contra zonas en las que
está presente el grupo chií libanés Hiz
bulá aliado del Gobierno sirio y que des
de el pasado 8 de octubre está enzarzado
en intensos ataques cruzados con Israel
desde el sur del Líbano

Sin embargo Israel ya solía atacar con
anterioridad objetivos en Líbano muchas
veces pertenecientes a milicias iraníes o
libanesas aliadas de Damasco que con
sidera una amenaza para su seguridad

El régimen sionista Israel
actúa contra las leyes

internacionales por lo que
recibirá una dura respuesta por

nuestra parte Irán

Se trata del ataque
más sangriento contra

militares iraníes en Siria

en loquevade2024
Denuncia israelí

Ataque en Eilat

El Ejército israelí culpó este lunes a
Irán de haber orquestado un ataque
con dron desde Irak el cual impactó
la noche del domingo al lunes con
tra un edificio de una base naval del

puerto de Eilat en el sur de Israel
sin causar heridos

Este es un incidente muy gra
ve dijo en una rueda de prensa el
portavoz castrense el contralmiran
te Daniel Hagari que aseguró que
el objeto no tripulado fue fabrica
do en Irán y el ataque dirigido tam
bién por esta potencia

El dron llegó a Israel desde el es
te ya que fue disparado desde Irak
por una milicia respaldada por Irán
e hizo sonar las sirenas aéreas antes

de caer en la zona del golfo de Ei
lat según un comunicado castrense
que negó que hubiera heridos

La descripción del lanzamiento
de este proyectil coincide con una
reivindicación del ataque realiza
da de madrugada por la Resisten
cia Islámica de Iraq que engloba a
una amalgama de milicias y que es
la primera vez que logra que uno de
sus lanzamientos lleguen hasta Is
rael aunque no el primero que lan
za desde que comenzó la guerra en
la Franja de Gaza
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El edificio del consulado iraní en Damasco quedó reducido a ruinas
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Iowareplica ley antimigrante que
permitirá arresto y deportación
Tipificará como delito
estatal la presencia de
personas rechazadas o
expulsadas de EU

Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

La aprobación próxima de un pro
yecto de ley en Iowa que permiti
ría al estado arrestar y deportar
a ciertos inmigrantes está gene
rando ansiedad entre las comuni

dades de inmigrantes quienes se
cuestionan si deberían quedarse

La legislación que se espera
sea firmada por la gobernado
ra Kim Reynolds tipificará co
mo delito estatal la presencia de
personas en Iowa que hayan sido
previamente rechazadas o expul
sadas de EU

La orden del juez debe iden
tificar el método de transporte
para salir del país y un policía o
una agencia de Iowa para moni

torear las salidas de los migran
tes Aquellos que no se vayan po
drían ser arrestados bajo cargos
más graves

GRAN PREOCUPACIÓN

Esta medida refleja aspectos
de una ley similar en Texas
actualmente bloqueada en los
tribunales

En respuesta en todo Iowa
grupos comunitarios latinos e in
migrantes están organizando re
uniones y proporcionando mate
riales informativos para abordar
las preocupaciones de la pobla
ción Además están solicitan
do declaraciones oficiales a las

agencias policiales locales y bus
cando reuniones cara a cara para
ofrecer orientación y apoyo

Durante una reunión en la

biblioteca pública de Des Moi
nes la semana pasada donde se
congregaron unas 80 personas
la organizadora comunitaria Fa
biola Schirrmeister respondió

preguntas de una lata
Los asistentes expresaron

preocupación sobre si es segu
ro llamar a la policía si la po
licía de Iowa puede preguntar
sobre el estatus migratorio y
qué hacer en caso de caracteri
zación racial La pregunta que
más resonó fue Debería ir

me de Iowa generando pre
ocupación y reflexión entre los
presentes

En Iowa y en todo el país los
líderes republicanos se han ma
nifestado en torno al estribillo

de que cada estado es un esta
do fronterizo mientras acusan al

presidente Joe Biden de descui
dar sus responsabilidades de apli
car la ley federal de inmigración

Eso llevó a los gobernado
res republicanos a enviar tro
pas para apoyar al gobernador
de Texas La Operación Estrella
Solitaria de Greg Abbott y las
legislaturas para proponer una
variedad de estrategias a nivel
estatal
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Senadores de lowa y activistas de inmigración en el Capitolio del Estado de lowa
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Tumba caso Camilia
a mando en Taxco
JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO El Secre
tario de Seguridad Pública de
Taxco Doroteo Eugenio Váz
quez renunció al cargo des
pués de ser criticado por ha
ber revictimizado a la mamá
de la niña Camila quien fue
secuestrada el pasado miér
coles y hallada muerta un
día después

Hasta anoche el Gobier
no municipal no se había pro
nunciado sobre quién supli
ría al ex jefe policiaco

El pasado jueves 28 de
marzo luego de que la me
nor de 8 años fue hallada sin
vida en la carretera federal
Taxco Cuernavaca y ante la
tardanza de las autoridades
con las órdenes de aprehen
sión pobladores acudieron
al domicilio de los presuntos
culpables y sacaron a golpes
a Ana Rosa Díaz y a dos de
sus hijos la mujer murió a
causa de las múltiples lesio
nes mientras que los jóvenes
fueron trasladados al hospital

Ante los sucesos violen
tos por el feminicidio de la
menor Doroteo Eugenio de
claró que su mamá Margarita
Ortega no la había cuidado

Activistas feministas de
Taxco reprobaron las decla
raciones del jefe policiaco y
exigieron su renuncia

Por la muerte de la me
nor cuya causa fue asfixia
por estrangulamiento fue

ron vinculados a proceso Jo
sé Ricardo Amado Gaytán
pareja sentimental de Ana
Rosa Aguílar y Axel Alejan
dro Aguilar

Alfredo Aguilar herma
no de Axel está internado
en el Centro de Ejecución
de Medidas para Adolescen
tes en Chilpancingo en don
de esperará la audiencia del
8 de abril

El taxista aparece en un
video en el que se observa
cuando sale de la vivienda de
Ana Rosa Díaz con una bolsa
negra que mete a la cajuela
del coche Se presume que
en esa bolsa fue envuelto el
cadáver de la niña En la mis
ma imagen se ve a Ana Rosa
caminar hacia el taxi cargan
do un canasto con ropa pe
ro también ayuda a José Ri
cardo a levantar el maletero
aseguran fuentes de la FGE

El parte médico del Ser
vicio Médico Forense Seme
fo de Iguala establece que
Ana Rosa Díaz murió por le
siones múltiples provocadas
por violencia externa

De acuerdo con fuentes
de la Secretaría de Salud es
tatal hasta ayer el cadáver de
la mujer permanecía en una
de las gavetas del Semefo de
Iguala debido a que sus fa
miliares no han presentado
la documentación correcta
para entregarlo
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Asesinan
a 22 niñas
cada mes en
este sexenio
El caso del feminicidio de la pequeña
Camila está lejos de ser el único
hay otras mil 389 menores víctimas

YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

Mil 389 niñas y adolescentes en el
país han sido asesinadas de di
ciembre de 2018 a febrero de 2024
de acuerdo con cifras recopiladas
por la Red por los Derechos de la
Infancia en México Redim con
base en los datos del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Publica
De ese total 507 correspon

den a feminicidios y 882 a ho
micidios dolosos En prome
dio cada mes 22 niñas fueron
víctimas de asesinato en terri
torio mexicano

El caso más reciente fue el de
Camila la niña de ocho años
quien fue secuestrada y asesi
nada en la ciudad de Taxco
Guerrero la semana pasada

Han sido asesinadas mil 389
niñas en este sexenio Redim
Vanas propuestas para mejorar las condiciones de este sector se presentaron a comisiones del Poder
Legislativo para su revisión en los dos primeros meses de 2024 hubo 16 ejecutadas advierten

YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

En la actual administración federal
que encabeza el presidente López
Obrador se han contabilizado mil
389 asesinatos a niñas y adolescen
tes en el país es decir de diciembre
de 2018 a febrero de 2024 mismos
que corresponden a 507 feminici
dios y 882 homicidios dolosos de
acuerdo con cifras recopiladas por la
Red por los Derechos de la Infancia
enMéxico REDIM con base en da
tos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica SESNSP

Con estas cifras se da en pro
medio que en cada uno de éstos
63 meses se asesinaron a 22 ni

nas y adolescentes en nuestro
país entre feminicidios y homi
cidios dolosos

El pasado jueves una mujer que
fue linchada en Taxco quien murió
a causa de los golpes Alrededor de
la 1 de la tarde de este jueves cientos
de vecinos de Taxco ingresaron al
domicilio de esta mujer quien fue
acusadadel secuestro yasesinato de
Camila una niña de 8 años

Además si sumamos los mil 652
homicidios dolosos de mujeres de 0
a 17 años que han tenido lugar de
enero de 2015 a febrero de 2024 y los
753 feminicidios que tuvieron lugar
en el mismo periodo obtenemos un
total de 2 mil 405 asesinatos de ni
ñas y mujeres adolescentes registra
dos anivel nacional de enero de 2015

a febrero de 2024 detallo
De enero a febrero de 2024 se re

gistraron 16 homicidios dolosos de
mujeres de 0 a 17 años en México
con lo cual el reporte de asesinatos
de niñas y mujeres adolescentes en
el país asciende a 24 para estos me
ses de 2024

La Red por los Derechos de la
Infancia en México explicó que a
tres años de la iniciativa Spotlig
ht en materia de avances legisla
tivos para la prevención y erra
dicación de la violencia contra
las mujeres y niñas fueron pre
sentados cuatro paquetes de re
formas que son niñas y niños en
condición de orfandad por femi
nicidio sobre feminicidio y fe
minicidio infantil además de in
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corporarse la perspectiva de gé
nero en las responsabilidades
administrativas y una más en
materia de violencia familiar

Todas estas propuestas ya fue
ron enviadas a las comisiones co
rrespondientes para su análisis y
trámite legislativo y posterior
mente serán enviadas al pleno pa
ra su análisis y aprobación ONU
2021 Sin embargo aún se nece
sita de mucho impulso e inciden
cia dentro del Poder Legislativo
para que estas reformas puedan
ser aprobadas con el fin de que se
impacte a un universo mucho ma
yor de leyes que puedan abonar a
la protección de miles de niñas
adolescentes y mujeres en el país
recalcó la organización

Tras el feminicidio la semana
pasada de la niña Camila en Tax
co Guerrero que desencadenó
un linchamiento por los pobla
dores del municipio expertas se
ñalaron que el feminicidio de la
posible culpable también debe
investigarse además de que el
Estado debe garantizar el dere
cho a la vida de los niños

Ninguna de las víctimas con las
que he trabajado ninguna familia
siente satisfacción cuando el pre
sunto culpable se suicida o es ase
sinado al contrario sienten mucha
frustración porque no están cum
pliendo una sentencia y no hay una
declaración de que son culpables
aseguró la abogada Fátima Alvizo
quien fue analista criminal en una
fiscalía del país a EL UNIVERSAL
El derecho a la verdad se vuelve

complicado porque también hubo

un feminicidio de la presunta cul
pable ante el linchamiento que se
suscitó en Taxco explicó

Agregó que todos se creen inves
tigaciones dan variaciones de lo
que pudo pasar en redes sociales
eso lacera a las familias porque no
otorga una certeza y no hay una un
derecho a la verdad

Dijo que la actuación de las au
toridades se debe a la misoginia
interiorizada no porque seas
funcionario público dejas de te
ner una crianza profundamente
patriarcal y desde ahí construyes
la forma en que te acercas a este
tipo de situaciones El 28 de
marzo Dorotecf Vázquez secre
tario de Seguridad Ciudadana de
Taxco acusó a la madre de la me
nor de omisión de cuidados a
pesar de que la niña acudió a la
casa de una conocida

Es que hay que señalar que no
podemos juzgar porque viéndolo
desde el punto de vista hubo una
responsabilidad maternal y hay
una omisión porque si yo como
padre tengo un hijo debo vigilar
lo orientarlo y guiarlo Aquí la
mamá supuestamente dejó sa

lir a la niña sin percatarse sin las
medidas de seguridad pertinen
tes porque ella refería que la per
sona que falleció era su amiga
dijo Vázquez en entrevista a un
medio de comunicación

La abogada enfatizó que la actua
ción de las autoridades conllevauna
responsabilidad adicional al tener
la investidura de un brazo del Es
tado pero también muchos de
ellos tienen salarios precarios esa

falta de incentivos no los va a dejar
poner su vida en riesgo para solu
cionar por ejemplo un linchamien
to explica Alvizo

El feminicidio es un fenómeno
de violencia estructural todos

tenemos responsabilidad en un
hecho de esta índole señaló la
defensora legal

Tania Ramírez directora ejecuti
va de la Red por los Derechos de la
Infancia Redim explicó en entre
vistacon este diario que el deceso de
Camila se debe investigar como fe
minicidio La violencia hacia las ni
ñas y adolescentes presenta mayor
incidencia expresó

Ramírez hizo hincapié en que la
falta de justicia hace más trágico el
hecho además de la inacción de la
autoridad ante la desaparición de
una niña

Sabemos que la búsqueda de
una niña desaparecida es funda
mental es urgente no se debe es
perar ni una hora tenemos un
protocolo adicional de niños de
saparecidos debió ser rápida y
expedita recalcó

A quién le toca garantizar la se
guridad en los territorios insis
tió es a los gobiernos y al Estado
Cuando hablamos del derecho a

la vida al desarrollo es respon
sabilidad del Estado como coor
dinador de las instituciones
además debe darse el peso a un
hecho como este hay una omi
sión de responsabilidad en la
atención inmediata que puede
derivar en una responsabilidad
administrativa aseguró
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Vinculan a detenido
por caso de Camila

La Fiscalía General de Guerrero

informó que un juez vinculó a pro
ceso a Alex Estrada Aguilar por el
feminicidio de la niña Camila Gó

mez Ortega Alex Estrada es hijo
de Ana Rosa Aguilar Díaz a quién la
familia de Camila la culpa de haber
secuestrado y asesinado a la niña
el pasado miércoles en Taxco Ana
Rosa junto a su hijo Alex y Alfredo
fueron sacados de su domicilio en
el barrio Florida y luego golpeados
brutalmente Ana Rosa murió una

hora después por el linchamiento
mientras Alex y Alfredo fueron in
ternados para recibir atención mé
dica Arturo de Dios Rafrna
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I GUERRERO

Alcalde de Taxco buscareelección con MC
Pese a ser cuestionado

en su gestión y a que se
le ha vinculado con La

Familia Michoacana edil
pretende otro mandato

ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal
estados eluniversal com mx

Chilpancingo Mario Figueroa
Mundo presidente municipal de
Taxco busca reelegirse ahora por el
partido Movimiento Ciudadano

Figueroa Mundo es uno de los al
caldes más polémicos y cuestiona
dos en este periodo 2021 2024 En
su administración en Taxco los ase
sinatos desapariciones ataques ar
mados y extorsiones se hicieron per
manentes La ciudad está sumida en
el miedo y el silencio

El último caso fue el secuestro y
asesinato de Camila Gómez Ortega
de ocho años de edad el cual estre
meció a la ciudad al grado de que una
turba enardecida sacó de su domici
lio y linchó a Ana Rosa Aguilar Díaz
presunta responsable del feminici
dio de la niña quién más tarde murió
a consecuencia de los golpes

Figueroa Mundo ha minimizado
y trivializado todos estos hechos de
violencia Por ejemplo cuando en la
ciudad se suspendió el servicio de
transporte público las clases y gran
parte del comercio dijo que era un
bachecito Con el asesinato de Ca
mila aseguró que se trataba de un

pequeño problema
Incluso el alcalde ha sido parte de

esos hechos de violencia ya que el
pasado 15 de febrero sufrió un ataque
armado en la cabecera municipal de
Taxco pese a ello ha responsabili
zado a la prensa de los asesinatos y
desapariciones y lanzó una campa
ña de hostigamiento y amedrenta
miento contra los reporteros de los
que ahora muypocos o casi ninguno
informan de los hechos de violencia

que ocurren en la ciudad
En noviembre de 2023 fueron pri

vados de su libertad durante cinco

días tres reporteros y dos familiares
de uno de ellos

Estos hechos han tenido conse
cuencia el arribo de turistas se de
rrumbó en estaSemanaSanta la me
jor temporada para Taxco

Desde hace meses se supo que Fi
gueroa Mundo buscaba reelegirse a
través de Morena sin embargo este
partido le cerró las puertas por lo
que a mediados de marzo Figueroa
Mundo encabezó un mitin en el zó
calo de Taxco con el candidato de
MC al Senado de la República Mario
Moreno Arcos

Sergio Montes vocero de MC en
Guerrero confirmó que Figueroa
Mundo es una de las opciones para
encabezar la candidatura de ese
partido en Taxco pero no respondió
cuáles eran las demás

Otras fuentes dentro de MC afir

maron que Figueroa Mundo será
el candidato por un acuerdo con el
expriista Mario Moreno

Figueroa Mundo se convirtio en
alcalde en2021 Laviolenciahamar
cado su periodo incluso desde antes
de que comenzara Cuando era pre
candidato por Morena a la alcaldía
de Taxco él mismo sufrió un ataque
armado y quedó herido

Al final el presidente municipal
de Taxco no fue el candidato de Mo
rena sino postulado por Fuerza por
México un partido sin presencia ni
estructuraen Guerrero Aun así ven
ció al panista y alcalde que buscaba
reelegirse Efrén Parra Gómez

El triunfo del alcalde de Taxco
siempre ha sido cuestionado Su vic
toria acusaron la logró gracias a la
intervención de la organización cri
minal La Familia Michoacana In

cluso se denunció que hombres ar
mados presionaron a pueblos com
pletos para que votaran a su favor

FigueroaMundo lo negó Dijo que
no formaba parte de ninguna orga
nización criminal y pidió a la Fisca
lía Genera del Estado FGE y la Fis
calía General de la República FGR
que lo investigaran
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El actual alcalde de Taxco Mario Figueroa Mundo ha minimizado la violencia las desapariciones y los
asesinatos como el de la niña Camila que han ocurrido en ese municipio ahora buscará reelegirse
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INFORMA AMLO

Analizan si
FGR atrae
el crimen
en Taxco

El presidenteAndrés ManuelLópez
Obradorcomentó que se analizará
laposibilidad de que laFiscalía Ge
neral de la República FGR atraiga
el caso del feminicidiode laniña Ca
mila ocurrido enTaxco Guerrero

La autoridad está actuando lo
va a seguir haciendo corresponde
a las autoridades locales y se va a
analizar si es necesaria la inter
vención de la Fiscalía General de
la República FGR dijo

Se estáhaciendo lainvestigación
correspondiente se está actuando
tiene que ver con las autoridades
locales comentó y comprometió
algabinete de seguridad a informar
hoycómo sucediéronlos hechos

La fiscalía estatal detuvo ayer a
los dos hombres implicados en el
caso que estabanen el hospital así
como alpropietario delvehículo en
donde se movilizó el cuerpo de la
menor y fue vinculado a proceso

Diana Benitez
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CAEN DOS POR
MUERTE DE NIÑA

CAPTURA Los acusados fueron ingresados al
penal de Chalco en espera de ser juzgados

PRESUNTAMENTE LA MADRE DE
MENOR Y SU PAREJA GOLPEARON A

LA PEQUEÑA DE TRES AÑOS

POR GERARDO GARCÍA

Por el presunto feminicidio de
una menor de tres años de edad

fueron detenidos Elizabeth N y Julio
Alberto N la primera era madre de
la víctima

El hecho ocurrió el pasado 26
de marzo cuando la pequeña se
encontraba con los acusados en un

domicilio de la colonia Llano Grande
San MateoTezoquipan delegación
Miraflores en Chalco

De acuerdo con las investigacio
nes la mamá y su pareja golpearon
a la niña ocasionándole la muerte
por traumatismo craneoencefálico

Luego trasladaron el cuerpo a un
terreno ubicado en avenida Tlalma

nalco de la colonia Llano Grande en
donde presumiblemente trata ron de
incinerarlo pero como no lo lograron
decidieron sepultarlo #

QUEMAN
CADÁVER

Según las
investiga
ciones Iqs
presuntos
asesinos

trataron de
incinerar el

cuerpo sin
éxito
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La candidata a la alcaldía Gustavo A Madero de la coa

lición Va Por La CDMX Maricela Gastelú prometió que
no habrá cabida para violentadores o agresores de mu
jeres en la demarcación Recordó que una de las princi
pales problemáticas de la alcaldía es la violencia contra
el sector femenino ya que dentro de los mismos hoga
res se registran agresiones contra ellas

Además se comprometió a regresar los programas so
ciales y leyes como Médico en Tu Casa estancias infanti
les así como todos los apoyos para personas con disca
pacidad Ornar Díaz

U

CL
1 1

I
LL

 .  2024.04.02



Pág: 260

Asegura Taboada que dará
más apoyo para las mujeres
ACTIVIDADES TABOADA ADELANTO QUE PROXIMAMENTE PRESENTARA UN PLAN CONTRA
LOSFEMINICIDIOS BRUGADAMOSTRÓSU APOYOAJANECARLO LOZANO CANDIDATO PORLA
GAM CHERTORIVSKIREALIZÓSU CONFERENCIA DE LOS LUNES
Santiago Taboada indicó que combatir la
violencia de género es un tema que requiere
atención urgente sobre todo porque ha ido
enascenso en la capital delpaís porello ade
lantó que en los próximos días presentará un
planpara erradicar los feminicidios

El abanderado de la coaliciónVaXla CDMX

a la Jefatura de Gobierno acompañó a Ales
sandra Rojo candidata de la alianza por
Cuauhtémoc en su arranque de campaña
donde destacó que todas las mujeres sobre
todo madres solteras contarán con un Sa
lario Rosa Chilango estancias infantiles y
escuelas de tiempo completo

Elpanista se comprometió atrabajardesde
el Palacio delAyuntamiento para que en esta
alcaldía se viva mejor tanto en temas de se
guridad movilidad salud aguayprogramas
sociales

Yo vengo a refrendar mi apoyo a quien

llevara el cambio de verdad Vamos a re
cuperar la tranquilidad en la Cuauhtémoc
destacó

En este sentido Taboada comentó que se
ha reunido con capitalinos que viven y labo
ran en la demarcación y lo que más piden
dijo es apoyo para frenarlas extorsiones

Sobre movilidad indicó que trabajará
para que el Sistema de Transporte Colec
tivo STC Metro funcione y acusó que el
subterráneo sufre incidentes por la falta de
mantenimiento

En cuanto a la salud se comprometió a regre
sar el seguro popular porque mucha gente se
autoemplea vive del comercio y tenemos que
darles dignidad

Más tarde el aliancista acudió al arranque de
campaña en Tláhuac y llamó a seguir sumando
voluntadesconloscandidatosde la alianzaPAN
PRI y PRD y demostrar que las cosas pueden

mejorar rodrigocerezo

Ya no queremos que
el Metro se caiga

este Metro que choca que se
incendia Lo que queremos es
que funcione un Metroque
desde hace muchos años no
tiene mantenimiento

SANTIAGO TABOADA

Candidato del PAN PRI y PRD

PROMESA EI aliancista aseguróque trabajará para
que los habitantesdeCuauhtémocvivan mejor con
mayor seguridad movilidad salud y acceso al agua
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Es urgente revolucionar los
niveles de gobierno Brugada
En los tres niveles de gobierno es necesario
un cambio administrativo para retirar el
viejo andamiajejurídico el cual no permite
ejercer un gobierno honesto consideró Cla
ra Brugada

La candidata ajefa de Gobiernopor la coa
lición Sigamos Haciendo Historia acompa
ñó a Claudia Sheinbaum en el evento For

talecimiento de la Democracia y Gobierno
Honesto donde comentó que el viejo an
damiaje jurídico heredado de los gobier
nos priístas no permite un buen ejercicio de
gobierno honesto por lo que es necesario
cambiarlo

Lo que urge entodos losniveles de gobier
no esunagranrevoluciónadministrativa que
modifique el andamiajejurídico en el que se
basan losgobiernos dijo

Explicó que desde el ámbito capitalino lo
que queda es analizar las propuestas admi
nistrativas presentadas por los candidatos e
identificar cuáles permitirían dicho cambio

Brugada apunto que losgobiernos sebasan
en un andamiajejurídico viejo que no ayuda
para tener gobiernos honestos así que es
muyinteresante lo quehoy sepropusoytene
mos que revisarlomuybien abundó

Añadió que elfin es avanzarhaciaunarevo
luciónadministrativa quenopermitabasarse
en lo viejo sino construir en el seno de lo

viejo lo nuevo que es modificar la forma de
ejercer el gasto público

Mástarde se trasladó a la alcaldía Gustavo A
Madero para acompañaral abanderado deMo
rena PTyPVEM JanecarloLozano paraalcalde
de la demarcación en su inicio de campaña a
quien le aseguró su respaldo desde la Jefatura
de Gobierno ángelortiz

mk Á Los gobiernos de la
CuartaTransformación

seguiremos luchandocon alegría
por la justicia social los derechos y
las libertades de nuestro país y de
nuestra Ciudad

CLARA BRUGADA

Candidata de Morena PTy PVEM

SERMÓN La candidata de Morena PTy PVEM llamó
a la ciudadanía a analizar las propuestasy elegir a
quienes secomprometan con el cambio
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Denuncia Chertorivski un
estancamiento económico
Salomón Chertorivski señaló que en los últi
mos años la Ciudad de México no ha podido
generar la cantidad necesaria de empleos ni
un buen desarrollo económico ya que no ha
crecidoporarribadelunoporciento derivado
de una mala administración teniendo como
consecuencia un estancamiento

Auncostado de laTorre BBVA el candidato
por Movimiento Ciudadano a la Jefatura de
Gobierno acusó a la administración tanto de
Claudia Sheinbaum como de Martí Batres
de desatender el crecimiento económico de

la capital
Señaló que la ciudad dejó de captar inver

sión del extranjero y que sólo generó 56 mil
empleos cifra que advirtió está muy debajo
de lo que generan entidades como Jalisco y
Nuevo León

Para resolverestetema el emecistapresen
tó suspropuestaspara fomentar el crecimien
to riqueza mejordistribuciónde losrecursos
ycreaciónde empleos loscualesconsistende
ocho ejes

Uno de ellos es la creación de un Consejo
Protector de la Inversión de una agencia
encargada de atraer inversionistas prove
nientes del extranjero así como el programa
Atrévete aemprender concapacitaciónyse

guimiento a emprendedoresparaquetengan
unmejordesarrollo devida

Presentó el proyecto ChilangaEmprende
para facilitar créditos capacitacióny forma
ción una política salarial activa para mejorar
condiciones laborales el programa Clausura
Cero paralosnegociosyunaplataforma digital
de información económica

Para logrartodos los proyectos de obra públi
ca Chertorivski señaló que buscará la creación
de una Banca de Desarrollo Local la cual podrá
otorgar todos los recursos necesarios para el
desarrollo de obras marcoclara

ÁÁ Una ciudad inteligente
genera crecimiento y

riqueza crea más empleos y
distribuye mejorsus recursos
Por eso presentamos nuestras
propuestas para que crezca la
economía

SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato de Movimiento Ciudadano

QUEJA El emecista lamentó que las mujeres todavía
son excluidas a la hora de solicitar créditos para
ponersus propios emprendimientos
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Cómo votar por la continuidad de un gobierno
que ha permitido tantos asesinatos y no tiene a
capacidad de frenar tanta violencia e inseguridad

Mátenla
mátenla

No hay nada más ate
rrador que una multi
tud enardecida llena

de odio y sin control Máten
la mátenla vociferaban dece
nas de hombres y mujeres mien
tras pateaban y golpeaban a Ana
Rosa Aguilar Díaz presunta res
ponsable del asesinato de Camila
de tan solo ocho años Todo esto
sucedió en Taxco Guerrero un
estado prácticamente fallido un
estado cuya gobernadora Evelyn
hija de Félix Salgado Macedonio
que no tiene la menor autoridad
ni idea de lo que significa gober
nar sobre todo una entidad que
de suyo ha sido conocida a tra
vés de muchos años como suma
mente violenta

De haber estado entre la
multitud tal vez también yo hu
biera pedido a gritos venganza
Lo que sucede es que los y las
mexicanas ya no creemos en la
justicia Llevamos sexenio tras
sexenio siendo testigos de la
incapacidad de las autoridades
para contener estas explosiones
de salvajismo Ya habían pedi
do 250 mil pesos para el rescate
de Camila pero como no hubo
respuesta inmediata los misera
bles simplemente la mataron y la
metieron en una bolsa enorme
de plástico negro para después
meterla en la cajuela del chofer
cómplice de un taxi y arrojarla a
un barranco Sí esto sucede en

nuestro país ingobernable co
rrupto donde manda la impu
nidad y las instituciones se en
cuentran rebasadas No saben
qué hacer no entienden y para
colmo la candidata de Morena
Claudia Sheinbaum afirma cada
vez que le hacen una entrevista
durante su campaña que el te
jido social está intacto Por eso
tuvo tantas reservas en firmar
el documento El compromiso
por la paz

Hay que decir que lo que le
pasó a Camila no fue un crimen
ideado por el crimen organiza
do Lo que le sucedió a Cami
la fue un acto de barbarie eje
cutado entre los miembros de
una familia de la localidad que
querían dinero No obstante el
asesinato de Bertha Gisela Ga
ytán Gutiérrez las 18 00 horas
al salir de un evento proselitista
sí fue ejecutado con toda la car
ga de la pistola aparentemente
por el crimen organizado Todo
esto sucedió en Semana Santa y
en Pascuas El sábado también

mataron a tiros en una taquería
en Morelia Michoacán al alcal
de de Churumuco de 39 años y
perteneciente al PRI Abrazos y
no balazos será el epitafio en la
tumba de López Obrador tan so
lo por eso será recordado Pero a
él qué le importa al fin que ya se
va a la Chingada

Es evidente que todo este in
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fiemo se reflejara de alguna ma
nera en las elecciones Cómo se
podría votar por la continuidad
de un gobierno que ha permiti
do por su omisión e irresponsa
bilidad tantos asesinatos Cómo
votar por Morena cuando no tie
ne la capacidad de frenar tanta
violencia e inseguridad Cómo
votar por Morena cuando ha si
do el gobierno que más asesina
tos feminicidios desapariciones
fosas clandestinas complicidades
corrupción y mentiras muchas
mentiras ha causado y permiti
do Nada más de pensar en otros
seis años como estos se me re
vuelve el estómago tengo ganas
de gritar basta de tanta muer
te y dolor

Mientras tanto Trump grita a
todo pulmón en Fox News que
No le daría a México ni diez
centavos Esto lo dijo el candi
dato republicano cuando en el
noticiario le preguntaron acerca
de la declaración de López Obra
dor en 60 Minutes El presiden
te de México ha insistido mu

chas veces en meses recientes
a Estados Unidos que aporte 20
mil millones de dólares para un
plan de cooperación para apoyar
a otros países de América Latina
sobre todo ahora que un número
enorme de migrantes que van de
Centro América y nuestro país
con la intención de llegar a Esta
dos Unidos No se le ha quitado
lo iluso al señor Presidente Aun
que gane Biden tampoco se los
van a dar Como López Obrador
está obsesionado con pasar a la
historia habría que decirle que
no se puede ser Juárez y Bolívar
al mismo tiempo Que elija en
tre los dos

Digan lo que digan los de
la 4T nuestro país nunca ha
bía estado tan amenazado desde
adentro y desde fuera Ojalá que
con las elecciones los ciudada
nos piensen bien su voto Volver
a votar por ese partido es suicida
No quitarse la venda de los ojos y
negar lo que está sucediendo es
casi gritar Mátenla mátenla
pero a la democracia
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